
TREMENDO NEGOCIO está haciendo el gobierno de
Claudia Sheinbaum con la CFE que encabeza Manuel
Bartlett. Y lo más extraño es que se trata de un contrato
de 64 millones de pesos en algo que, justamente, había
prohibido el presidente Andrés Manuel López Obrador.
EL MANDATARIO ordenó muy claramente que todas
las dependencias contrataran al Servicio Federal
de Protección, para la vigilancia'y seguridad de sus
instalaciones en el país. Sin embargo, la Comisión
Federal de Electricidad decidió darle por adjudicación
directa y sin pasar por licitación el jugoso contrato
a la Policía Auxiliar de la CDMX, que encabeza
el comisario Lorenzo Gutiérrez Ibáftez

LA AUXILIAR es una corporación policiaca de alquiler
que se dedica, justamente, a vender servicios de protec
ción y vigilancia. Y casualmente, fue la dependencia
de Bartlett la que le dio el contrato que va del 1 de abril
al 31 de diciembre. Es decir, la CFE pagará 233 mil 239
pesos ¡diarios! por la seguridad únicamente de sus
oficinas centrales. Con un sueldo promedio de 12 mil
pesos por agente, ese dinero alcanzaría para pagar
la exorbitante cifra de 583 policías.
SE VE DIFÍCIL que la CFE requiera de taaantos vigilan
tes para su edificio corporativo. A menos claro, que la
empresa eléctrica le esté pasando luz a alguien que tenga
aspiraciones presidenciales.

• • •

SI LA PASARELA de presidenciables de Unidas es
la oferta de la oposición para la elección de 2024,
en Morena y en Palacio Nacional deben estar abriendo
la champaña para festejar.

Y ES QUE, de entrada, en el foro de Sociedad Civil
Mexicana lo que menos se vio fue, precisamente,
a la sociedad civil. Porque quienes tomaron el micrófo
no fueron, casi en su totalidad, viejos cuadros
de los partidos de siempre: PRI, PAN y PRD. Sin duda
tienen distintos méritos, pero la realidad es que no se
les vio un planteamiento fresco ni contundente, algo
que pudiera atraer el voto anti AMLO y conciliar
con el resto de la sociedad.

POR EJEMPLO, está muy difícil dar un mensaje de
que las cosas están cambiando cuando la senadora Lily
Téllez llega al encuentro acompañada por un personaje
como Roberto Gil Zuarth, que así como la asesora
a ella, estuvo con el morenista Miguel Barbosa,
en el afán de quedarse con el control político
de la Universidad de las Américas

CUANDO Gil Zuarth dirigió la campaña presidencial
de Josefina Vázquez Mota en 2012, se acuñó la frase:
"Con esos coordinadores de campaña, para qué quiero
enemigos".

EL MINISTRO Arturo Zaldívar se aventó ayer una
maroma jurídica de la cual no salió bien librado. Dijo
que la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secre
taría de Marina ¡no son instituciones militares! Se
gún el jurista, ambas dependencias son civiles porque
dependen del Presidente que es civil. Bajo esa lógica,
los soldados y los marinos nomás usan uniforme para
apantallar en los desfiles. Y si tienen instrucción militar,
disciplina militar, entrenamiento militar y armamento
militar, es porque son un club de amigos civiles que les
gusta cortarse el pelo a rape.
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LA CIUDAD
de México anunció
que se hará una
prueba con el sistema
de alertamiento
a través de SMS,
dentro del protocolo
para el simulacro
de mañana.

EL PROYECTO
lo trae el Gobierno
federal y todo indica
que los responsables
no hicieron llegar
mucha información

a sus pares capitalinos,
pues ayer el tema
sólo pudo tocarse
por encimita.

OJALÁ sólo haya sido
un descuido y no
falta de coordinación,
como ya pasó con los
inhibidores de señales
de celular para los
penales de la Ciudad.
DEBERÍAN marcar
el oi8oo¡háblense!...
que nada les cuesta.

• • •

SEGURO que al
Ayuntamiento
de Huixquilucan
no le gustó nadita
que vecinos dieran
a conocer que
tuvieron que contratar
a una empresa
para sanear el Río San

Joaquín y la Presa
El Capulín, ante
el desdén oficial.

CUENTAN que
el sábado tuvieron

ya una reunión con
los residentes

para poner, ahora sí,
manos a la obra.

TARDE, pero (ojalá
que sea) seguro.

SI ALGUIEN tiene

una brújula bien
calibrada, mucho
se agradecerá que
la deje en la oficina
del diputado Alberto
Martínez Urincho.

TEMAS importantes,
urgentes y
trascendentales

están pendientes
de ser legislados,
y el morenista cree
que lo más importante
en este momento

es dedicarse en cuerpo
y alma a pedir que
la Suprema
Corte reviva una

investigación
contra el ministro

Javier Laynez por
conducir en estado

de ebriedad ¡en 2006
y en Torreón!

circuitointorior <1 reforrna.com
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Ríen los daneses
"Va a ser como el de Dinamarca... Ya lo

pensé mejor: va a ser mejor que el de
Dinamarca".

Andrés Manuel López Obrador

Este 15 de abril el presidente Ló
pez Obrador declaró: "Se ríen
de mí los adversarios, oposito

res, conservadores, corruptos, cuando
digo que vamos a dejar un sistema de
salud como el de Dinamarca, y dicen:
'jajaja', se ríen. Bueno, no saben que
soy hombre de palabra y que los com
promisos se cumplen. Ya lo pensé bien,
va a ser mejor que el de Dinamarca".

No es la primera vez que AMLO
dice que nuestro sistema de salud se
rá como el dé Dinamarca..! o mejor. En
su mensaje desde el Zócalo del 1 de di
ciembre de 2018, el día de su toma de
posesión, prometió que, "a mediados
del sexenio", habrá "un sistema de sa
lud de primera, como en Canadá o en
los países nórdicos". El 23 de mayo de
2019 declaró: "Vamos a tener un siste
ma de salud como el que tienen en Di
namarca, como el que tienen en Cana
dá, porque no es un problema de presu
puesto, es un problema de corrupción".
El 16 de enero de 2020 prometió: "El Io
de diciembre de este año va a estar fun
cionando el sistema de salud con nor
malidad... como los sistemas de salud
que hay en otras partes del mundo, co
mo en Dinamarca, así aspiramos, como
en Canadá, como en el Reino Unido".

No se ha preocupado por la falta

de cumplimiento de sus promesas. El
27 de diciembre de 2022 simplemente
echó para atrás la fecha: "El año próxi
mo, a más tardar a finales, ya tendre
mos un sistema de salud como el de
Dinamarca, y puede ser mejor, donde
la atención médica, los medicamentos,
son gratuitos". Ayer retomó el tema y
afirmó: "Vamos a cumplir con el com
promiso de que este año tengamos un
sistema de salud de primera, mejor
que el de Dinamarca".

Al Presidente no le gusta viajar al
extranjero, lo ha hecho muy poco. No
podemos culparlo por no conocer el
sistema de salud de Dinamarca o el de
Canadá, pero uno supondría que sus
subalternos encargados del sistema de
salud le darían información. En varias
ocasiones, por ejemplo, López Obrador
ha declarado que lo que caracteriza al
sistema de salud de Dinamarca es que
es gratuito. Por eso cuando prohibió
los copagos por medicinas dijo que
había logrado que el sistema mexica
no fuera como el danés, pero está equi
vocado. En Dinamarca las medicinas
se cobran, aun cuando un porcentaje
puede ser reembolsado.

Ni el sistema danés de salud ni nin
gún otro es gratuito. Lo que cambia es
quién paga y cómo. Los contribuyen
tes sostienen el 84 por ciento del sis
tema danés con impuestos regionales
o locales, pero el resto es privado. En
Dinamarca hay hospitales públicos y
también privados, pero no un gran sis
tema burocrático como los del IMSS o

el ISSSTE. Los médicos son privados y
cobran por sus servicios. También hay
aseguradoras privadas que cubren gas
tos adicionales. Los pacientes de más de
18 años deben pagar por sus medicinas.

Hoy en México el gobierno pro
hibe comprar las medicinas que se
aplican en las instituciones públicas
de salud, pero no garantiza que haya
cuando se necesitan. A veces el desa
bastecimiento es provocado por el pro
pio gobierno, como ha ocurrido con
los medicamentos oncológicos pediá
tricos y otros. Cuando el Presidente se
pronunció en contra del fentanilo de
uso médico también generó un desa
bastecimiento de este analgésico. Ha
provocado escasez de medicamentos
psiquiátricos a raíz de la "nacionaliza
ción" del litio. En Dinamarca no pasa
esto porque allá las decisiones de sa
lud pública las toman especialistas y
no un gobernante sabelotodo. Quizá
los daneses se ríen de AMLO.

• SIN ANESTÉSICO
Luis González, un anestesiólogo, se
lamentaba este 15 de abril en Tvvitter:
"¿Quién iba a pensar que un día un
gobernante incompetente e ignoran
te me iba a quitar mi herramienta de
trabajo?". Mostraba una foto de un re
cipiente de Fenodid y decía: "Aquí una
de las últimas ampolletas de fentanilo
del hospital". Las empresas farmacéu
ticas, efectivamente, señalan que ya no
tienen fentanilo médico disponible.
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Economía sana
La iniciativa que está
proponiendo Morena
en materia administrativa

es para tener el total control
de la economía. Intentan

poner aún más límites
a nuestra autonomía y libertad
para ejercer una economía
sana con inversión privada.

Lo que provocarán
es que ya no seamos

atractivos para los
inversionistas y detener
más el desarrollo del país.

Si aprueban esta iniciativa
nos llevarán a un mayor
empobrecimiento
de la población.

Sigo sin entender cuál
es la verdadera estrategia
de AMLO de "primero
los pobres".
Ana María García Aliseda
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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La minifalda
Cuál no sería la sorpresa del

recién casado cuando en la
noche de bodas, al ir al lecho

donde lo aguardaba su flamante des
posada, vio que ella había puesto en
el buró una caja con un letrero que
decía: "Antes de cualquier cosa de
posita aquí mil pesos". Le comentó,
mohíno, a la muchacha: "Ya me ha
bían advertido mis amigos que eras
muy codiciosa de dinero, pero no creí
que tanto"... A diferencia del poeta
de Jerez, yo no pido todas las lágri
mas del mar. Una sola requiero para
llorar con cortedad así ha de ser la
muerte de Mary Quant, inventora de
la minifalda. ¡Cuánto bien nos hizo a
los varones esa insigne diseñadora in
glesa! Puso al alcance de nuestra ávida
mirada las piernas femeninas, escala
al cielo, anuncio de ocultos paraísos.
(En este punto me viene a la memoria
aquella amiga mía que declaraba: "No
entiendo a los hombres. No nos qui
tan la vista de las piernas, y a la hora
de la hora es lo primero que hacen a
un lado"). Ya no viví los tiempos de la
blusa corrida hasta la oreja y la falda
bajada hasta el huesito, pero sí aqué
llos cuando las monjas de los colegios
religiosos hacían que sus alumnas se
hincaran, para ver si con las rodillas
alcanzaban a cubrir la orla del ves

tido y confirmar así que no lo traían
demasiado corto. El único medio que
teníamos los adolescentes de conocer
unas piernas de mujer eran las revis
tas sicalípticas de la época: Vea, Piga
lle, Vodevil. (Playboy era apenas una
promesa del mañana, como la llegada
del hombre a la Luna). Esas revistas
las vendía a ocultas aquel Emilio que
tenía un puesto en la plazuela de San
Francisco, en mi ciudad. De cabello
engominado, pantalón que le llegaba
a medio pecho, tirantes y zapatos de
dos colores café y blanco, Emilio
era en la mañana vendedor de perió
dicos (agente de publicaciones, decía
él) y padrote en la zona de tolerancia
por la noche. Te entregaba la revista
mirando atodos lados, cauteloso, y te
advertía luego por lo bajo: "No le digas
a nadie que yo te la vendí". Con la Se
gunda Guerra los vestidos femeninos,
talares casi, se acortaron por la esca
sez de tela. Acabado el conflicto llegó
el milagro de las medias náilon, aqué
llas con raya en medio, sostenidas con
liguero ¡oh, mirífica visión de Sophia
Loren!, y años después su contrapar
te, el criminal invento de las pantime
dias, artera prenda matapasiones, muy
práctica para las mujeres, pero'nada
teórica para los hombres. Advino lue
go la revolución sexual "¡Y yo ya sin

parque!", suspiraba un señor de edad
madura, y con ella la maravilla de la
minifalda Unos cuantos centímetros
de tela bastaron para transformar el
mundo, en igual forma que antes lo
revolucionó el bikini. Los moralistas,
claro, pusieron el grito en el cielo, en
la tierra y en todo lugar. Cierto cura
le ordenó a una chica con minifalda
que abandonara el templo. Obedeció,
garbosa, la muchacha, y media con
currencia masculina salió tras ella. Lo
que no saben los puritanos es que el
eterno imán con que la mujer atrae
al hombre y todas las hembras a to
dos los machos es el recurso "The
Tender Trap", cantó Sinatra de que
se vale la naturaleza para perpetuar la
vida. Bien vistas las cosas, en sentido
literal, si nos remitimos al mandato
bíblico, las medias con raya en medio
sostenidas con liguero, el suéter ajus
tado, la minifalda, la blusa con escote
pronunciado, los bikinis, han sido po
derosos auxiliares de la divinidad pa
ra ver cumplido su mandato de "Cre
ced y multiplicaos". Y quizás Emilio,
aquel agente de publicaciones y pa
drote, haya sido también colaborador
en la tarea por habernos ayudado a
percibir, con sus revistas vergonzan
tes, un atisbo del insondable misterio
femenino... FIN. . '
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Estoy con don Abundio, el sabio viejo
del Potrero de Ábrego, en un restaurante
de cabrito en Monterrey.

Hemos bebido un "par de copas de tequila,
cada una con su correspondiente cerveza
bien helada el caballo y la potranca,
y ahora él tiene frente a sí una suculenta
riñonada y yo un sabroso pecho. En una mesa
vecina cuatro lindas muchachas parlotean,
y cerca del mostrador un fara fara conjunto
norteño de acordeón, bajosexto y contrabajo
entona corridos de la tierra.

No sé si es el tequila, la cerveza, el manjar,
las muchachas o la música lo que me pone
filosófico. A decir verdad tengo el defecto
de que todo me pone filosófico. Así, busco
iniciar una conversación de trascendencia.

Con acento solemne le digo a mi compañero:

Don Abundio: cuando pasemos
a mejor vida...

Me interrumpe:

¿Mejor que ésta, licenciado?
Ya no inicio la conversación de trascendencia.

Me pongo a disfrutar la música, el parloteo
de las muchachas, el manjar, la cerveza
y el tequila.

Quiero decir que me pongo a disfrutar la vida.
Ésta.

Hasta mañana!...
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Monreal no entiende
que no entiende

En el Senado, el presidente de la Junta de
Coordinación Política, Ricardo Monreal, pro
mete que esta semana se hará un nuevo in
tento para destrabar los nombramientos pen
dientes en el Instituto Nacional de Transpa

rencia, que mantienen al
pleno de ese órgano autóno
mo sin el quorum requerido
para sesionar. A contraco
rriente del presidente An
drés Manuel López Obra
dor y del ala radical de su
bancada, Monreal asegura
que no se trata de un caso

Ricardo perdido y ofrece un nuevo
Monreal esfuerzo. Al parecer, nos ha

cen ver, don Ricardo no ha
entendido lo expresado por el presidente,
quien, según el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, considera que el
"mundo ideal" es que no opere el órgano ga
rante de la transparencia. Qué parte no ha en
tendido Monreal de que ni el Inai, ni Notimex
son ya necesarios, pues existe la Mañanera,
donde se informa de manera transparente to
do lo relacionado con el gobierno federal. ¡Ah,
qué senador Monreal!, que luego no se esté
quejando de que no lo consideran en Palacio
Nacional como "corcholata" presidencial.

Van por las ratas de Migración
f:::: Nos comentan que a tres semanas del in
cendio en la estación del Instituto Nacional de
Migración (INM) de Ciudad Juárez, Chihua
hua, que dejó como saldo parcial la muerte de
40 migrantes, y a unas horas de la detención
de Salvador González Guerrero, contralmi
rante en retiro y delegado del INM en Chihua
hua, quien fue arrestado por estos hechos, la
institución anunció una limpia interna para
acabar con las ratas. Desde luego, se trata de
ratas de cuatro patas. Nos hacen ver que Mi
gración lanzó una licitación para un servicio
integral de fumigación de ratas, polillas y has
ta murciélagos para los inmuebles en las ofici
nas de representación del INM contrato que
abarcará hasta el 31 de diciembre de este año.

¿Será que esta fumigación alcance a los ele
mentos de la dependencia que aún están den
tro y cuya presencia es nociva para garantizar
los derechos humanos de los migrantes?

El gran ausente en la pasarela
de "corcholatas" opositoras
::::: Nos hacen ver que el gran ausente en el
evento de las organizaciones de la sociedad ci
vil fue Movimiento Ciudadano, ya que sí estu
vieron representantes del PAN, PRI y PRD, in
cluso algunos de sus aspirantes a la Presiden
cia Más de una ocasión se hizo alusión a los 23

millones de votos que consiguió la oposición en
la elección de 2021, y de la necesidad de que
MC pueda sumarse a la carrera por tener una
candidatura única opositora y, posteriormente,
formar un gobierno de coalición en el 2024
¿Atenderá Dante Delgado el llamado?

Mal año legislativo para Morena
::::: Al menos en la Cámara de Diputados, nos
comentan, no ha sido el año de Morena. Des
de que inició este periodo, y a 12 días de que
termine, los guindas han visto frenadas varias
de sus iniciativas prioritarias. Es el caso de la
reforma en materia de cabotaje que se termi
nó bajando, lo mismo pasó con la electoral,
que acabó por ser modificada, y recientemen
te con la reforma al Tribunal Electoral del Po
der Ejecutivo de la Federación, que se fue di
recto a la congeladora. Bueno, nos dicen que
incluso la Ley Minera tan poco avanzará en
este periodo. Lo peor para los morenistas, nos
hacen ver, es que esos proyectos, ni siquiera
son del Legislativo, sino que, en su mayoría,
son del Ejecutivo, y por tratar de quedar bien,
ya ni su propia agenda pudieron atender.
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Piden compromiso de Delfina
y Alejandra ante feminicidios
::::: A unos días de que se realice el primer de
bate entre las dos candidatas a la gubernatura
del Estado de México, en el que está incluido
el tema de Violencia de Género, la organiza
ción Amnistía Internacional pidió tanto a
Delfina Gómez, abanderada de More
naPTPVEM, como a Alejandra del Moral,
postulada por el PANPRIPRDNueva Alian
za, que asuman un posicionamiento claro an
te los feminicidios y lo que llamaron violencia
institucional que padecen las familias de
quienes son víctimas de este delito. La peti
ción es parte de una campaña de
#HastaSerEscuchadas que lanzó Amnistía an
te la violencia de género que se vive. En sus
recorridos las candidatas se han comprometi
do a ir contra este delito y nos dicen que el
debate será la oportunidad para conocer a de
talle sus propuestas. Ya se verá quien de ellas
tiene la mejor y más viable.

Morena y PRl se acusan
de usar recursos públicos
::::: En esta tercera semana de la campaña en
el Estado de México, ahora tanto los simpati
zantes de Morena, como los dirigentes priis
tas, denuncian que se están utilizando recur
sos públicos para beneficiar a sus candidatas.

Primero, el exalcalde de Ne
za y actual dirigente nacio
nal de la agrupación Unidos
por un Mejor País, Juan
Hugo de la Rosa, quien
apoya a Morena, denunció
que a las beneficiarías del
programa estatal Salario Ro
sa, las obligan a acudir a los
eventos de la candidata a laJuan Hugo de

la Rosa gubernatura de la alianza
Va por México, Alejandra

del Moral, con la amenaza de que las saca
rán del padrón si no lo hacen. Mientras que
ayer Eric Sevilla, presidente del PRI mexi
quense señaló que están utilizando el Canal
22 para apoyar a Delfina Gómez, abanderada
de la alianza Juntos Hacemos Historia ¿Qué
dirá el Instituto Electoral mexiquense?

Y el Metro detendrá su marcha
3 minutos, pero por el simulacro
::::: Nos platican que entre las muchas instan
cias que participarán en el simulacro nacional

2023, este miércoles, estará
el Metro que por tres minu
tos detendrá su marcha,
conforme a los protocolos,
así que por favor, nos dicen,
los usuarios no se vayan a
asustar y en esta ocasión
que un tren pare no signifi
cará alguna falla como las

Guillermo que casi a diario reportan
en redes sociales. Las autoCalderón

ridades del Metro, a caigo
de Guillermo Calderón, piden a los usuarios
mantener la calma durante el ejercicio.
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El compromiso del
de Zacatecas con la MA
::::: Nos cuentan, desde Zacatecas, que los re
flectores ya están puestos sobre el fiscal Fra
cisco Murillo Ruiseco, quien durante su r
cíente comparecencia ante el Congreso loca
0^ fue cuestionado por el dip

? tado José Juan Mendozi
S (PRD) sobre los avances ei
$ el caso del asesinato del je
s ven Raúl Calderón, ocur

do hace más de tres mese
Nos indican que, al parecí
este homicidio podría al
canzar a gente del poder.

Francisco Incluso, en tribuna, don
Murillo Francisco expuso que "a \í

brevedad" la carpeta de in
vestigación se judicializaría "con las conse
cuencias que se tengan que asumir", al ase
gurar que el compromiso de la fiscalía es "ir
más allá del poder político". ¿Cumplirá o le
temblará la mano?

¿Con melOn o con
::::: La que está "entre la espada y la pared'
Coahuila, nos comparten, es la alcaldesa de
Múzquiz, Tania Flores Guerra (Morena),
pues prácticamente tiene que decidir entre

ideología o su familia Nos
explican que doña Tania r
cibió de Morena varios "ja
Iones de orejas" por apoya
a su hermano Antonio Flo
res Guerra, conocido con
Tony Flores, quien fue cor
siderado por la vía plurinc
minal con el Partido del

Tania Flores Trabajo (PT) para una curu
Guerra y hace campaña al lado d(

exmoreno Ricardo Mejía
Berdeja, lo cual no le perdonan los moreni:
tas, por lo que varios aseguran que llegará u
punto en que deberá de decidir si quedarse
con los guindas o seguir el camino de su her
mano. ¿quieren apostar?

Con mas ganas que danés
::::: El que aplicó la de "sí la armo" en More
los, nos cuentan, es el alcalde de Jiutepec,
Rafael Reyes Reyes (Morena), pues alguien
le sugirió que podría ser el sustituto del go
bernador Cuauhtémoc Blanco Bravo (Mo

rena), y lo peor es que se la
creyó. Ahora don Rafael,
nos relatan, se la pasa orga
nizando eventos para darse
a conocer, pero cuando sale
de su municipio se topa con
la crítica por la creciente
violencia que hay en Jiute
pec y no sólo eso, pues al

Rafael Reyes interior de Morena no goza
Reyes de muchos "querientes", ya

que varios recuerdan su pa
sado priista, además de que no se le conocen
enlaces en el comité nacional y, para colmo,
se distingue como detractor de don Cuauhté
moc, lo cual le resta varios puntos. A qué le
tiras cuando sueñas, mexicano.
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El Cáritel Chamula

¦unca creí preN"senciar esce
i ñas comon

estasenSanCristóbalde
las Casas", escribió
ayer en su cuenta de
Twitter la diputada
de Morena Patricia
Armendáriz. Al tuit
lo acompañaba un
video en el que apa
recían hombres en
capuchados, algu
nos de ellos con cha
lecos tácticos, provis
tos de armas largas.
Acababa de ser ase

sinado el líder de artesa
nos Gerónimo Ruiz. Dos
hombres a bordo de una
motoneta lo acribillaron en
las cercanías del templo de
Santo Domingo. Solo el para
brisas de su Jetta presentaba
seis impactos.
Siguió una balacera en las

calles, que sumergió a San Cris
tóbal en el pánico. Miembros
del grupo liderado por Ruiz co
menzaron a buscar a los ase
sinos, disparando al aire.
San Cristóbal de las Casas

es la segunda ciudad turística
con mayor narcomenudeo
después de Cancún.
Desde hace años la ciudad

está bajo el dominio criminal
de una banda local conocida
como Los Motonetos. El gru
po opera el cobro de piso en
tre los comerciantes, el asalto
a cuentahabientes, el robo de
vehículos, la venta de protec
ción a taxistas, la venta de au
topartes robadas, el narcome
nudeo y la llamada "etnopor
nografía" —que se vende en
los mercados locales y en la
que se obliga a mujeres tzot
ziles y chamulas a tener rela
ciones frente a una cámara.
Los Motonetos han ido a

amedrentar en su propio
cuartel a la policía municipal

y el alcalde ha declarado que
carece de recursos para ha
cerles frente. Los reclamos
por la inseguridad llevan
años creciendo.
La actual disputa es por el

control, entre otras cosas, del
Mercado Norte, en donde cer
ca de 300 locatarios deben
pagar cuotas mensuales para
que los dejen trabajar. El Mer
cado Norte es un centro de
distribución de drogas al me
nudeo, y en este es posible
también adquirir, además de
pornografía, todo tipo de ar
mas. El asedio incluye a los
agremiados en la Asociación
de Locatarios de Mercados
Tradicionales de Chiapas.
En la primera década del

siglo XXI, los Zetas llegaron a
los Altos y se adueñaron del
trasiego de droga, de la tala de

madera y del robo de com
bustible, así como del tráfico
de armas y de personas. Des
plegaron células o "estacas"
en municipios chiapanecos
estratégicos. Quedaron bajo
su control, entre otras pobla
ciones, Comitán, San Andrés
Larráinzar, Chenalhó, San
Juan Chamula y San Cristó
bal de las Casas.
Lo que vino fue una des

composición social que infes
tó la zona de los Altos y dejó
graves problemas de adicción
en las comunidades.

Tras el declive de los Ze
tas en San Juan Chamu
la surgió el primer cár
tel indígena, el Cártel
Chamula, que apren
dió las técnicas del
grupo criminal y de
cidió explotarlas en
su propio provecho.
Tomó control de la

trata de personas, de
los giros negros, del
tráfico de migrantes y
del cobro de piso.
En noviembre de

2021 el entonces subse
cretario de Seguridad Ri

cardo Mejía Berdeja recono
ció la existencia de este cártel
y lo identificó como uno de
los mayores generadores de
violencia en la región.
Los Motonetos se alquilan

como grupo de choque y bra
zo armado.
No hay una estrategia por

parte del gobernador Rutílio
Escandón para detener la
bomba de tiempo que se vie
ne: ha entregado la plaza con
los brazos cruzados. De la es
trategia federal, de abrazos no
balazos, no hay nada que
agregar. Abundan las denun
cias que indican la complici
dad de militares, agentes mi
gratorios y guardias naciona
les en la orgía de ilegalidades
que ha caído sobre Chiapas.
Tiros con armas largas a las

doce del día. Un baño de rea
lidad para el país en el que, se
gún el discurso oficial, no pa
sa absolutamente nada. •

San Cristóbal de las Casas es la se

gunda ciudad turística con mayor
narcomenudeo después de Cancún.
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Ricardo Mejía acusa de narcos
a jefes policiacos de Coahuila
En medio del polé

mico primer deba
te por la guberna

tura de Coahuila, en el
que se habló más de
las preguntas e inte
rrupciones de los pe
riodistas invitados
como moderadores

que de lo dicho por
los candidatos, hubo
una acusación muy
fuerte y delicada que lan
zó en ese foro el abande
rado del PT al gobierno
estatal, Ricardo Mejía
Berdeja. Cuando habla
ba de los temas de segu
ridad en el estado que
aspira a gobernar, Me
jíasoltósin cortapisas: "Esde
cir, ¿por qué hay tanto cristal
en Coahuila? Porque los GA
TES, la Fuerza Coahuila, hoy
PCC y PAR, que le cambiaron
el nombre por tantas viola
ciones a los derechos huma

nos, son los principales re
genteadores del cristal y por
eso invaden nuestras colo

nias y ejidos y por eso violen
tan a nuestros jóvenes", dijo
el candidato perista.
Pero no paró ahí y mencio

nó por su nombre e incluso
mostró a las cámaras fotogra
fías de los titulares de seguri
dad estatal a los que acusa de
controlar el tráfico de drogas
en el estado: "Y estos son los

jefes policiacos responsables
del cristal: Héctor Flores Rodrí

guez, que es el subsecretario de
Operación Policial, conocido
como "El Jaguar"; Jorge Mi
guel Hernández Barajas, alias
"El Hummer", alto mando po
licial y por último, Luis Ángel
Estrada Picena, alias "El Bo
xer", son los innombrables, pe
ro son los que están atrás de la
venta de cristal", alcanzó a de
cir Mejía Berdeja antes de que

el moderador lo cortara por ha
ber concluido su tiempo.
La gravedad de la acusación

es más queevidenteycobra es
pecial relevancia por venir de
quien hoy es candidato a go
bernador por el PT, pero hasta
hace apenas tres meses era el
subsecretario de Seguridad
Pública federal y brazo dere
cho de la secretaria de Seguri
dad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez.
El caso es que durante los

cuatro años que fungió como
el segundo de a bordo de la se
guridad federal, Ricardo Mejía
asistió diariamente a las reu
niones del Gabinete de Segu
ridad que se realizan cada ma
ñana en Palacio Nacional. Por
eso la acusación tan directa y
contundente que hizo durante
el debate cobra particular gra
vedad y relevancia ¿Supo el
hoy candidato del PT del in

volucramiento de los jefes po
liciacos de la Secretaría de Se
guridad Pública de Coahuila
en la distribución y venta del
cristal y otras drogas en el te
rritorio de ese estado?
Si la información que el do

mingo soltó Mejía Berdeja en
forma de acusación directa
contra los jefes policiacos que
mencionó con nombre, ape
llido y hasta fotografía la ob
tuvo cuando fue funcionario
de alto nivel en el gabinete de
seguridad de López Obrador,
sus señalamientos ten
drían entonces sustento y
deberían al menos ser
respondidos o investi
gados por el goberna
dor Miguel Riquelme
o por su secretaria de
Seguridad, Sonia Vi
llarreal Pérez, que de
guardar silencio es
tarían validando las
acusaciones del
candidato perista.
Pero también, al

mismo tiempo que
el antiguo cargo de
Mejía le daría veraci

dad a sus graves acusa
ciones contra los jefes po
liciacos de Coahuila, el

asunto se le puede revertir al
ahora aspirante a gobernador
porque si en su momento supo
que Héctor Flores Rodríguez,
Jorge Miguel Hernández Ba
rajas y Luis Ángel Estrada Pi
cena, controlan "la venta de
cristal", ¿por qué no los de
nunció o incluso los investigó
y acusó ante la FGR cuando su
cargo de subsecretario de Se
guridad no sólo le daba las fa
cultades para hacerlo, sino
también la obligación de de
nunciar un presunto delito de
narcotráfico por parte de los
funcionarios coahuilenses?

¿Sabe el gobernador Ri
quelme en manos de quién
está su policía o podrá de
mostrar que el candidato del
PT, Ricardo Mejía Berdeja, es
tá mintiendo en sus acusacio
nes de narcotraficantes a los
principales jefes policiacos de
su estado? •

¿Sabe el gobernador Riquelme en ma
nos de quién está su policía o podrá
demostrar que Mejía está mintiendo?
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Los dos maestros del
presidente
Hay dos hombres

del gabinete a los
que se considera

maestros de Andrés Ma
nuel López Obrador. Los
conoció hace décadas,
siendo el presidente un jo
ven político, y ellos, de más
edad, le dieron oportunida
des de trabajo en el gobier
no priista y le enseñaron de
política. Coincidentemen
te, esos dos maestros han
metido en graves proble
mas a su alumno.
Baldemar Hernández, el

que acaba de llevar a la de
saparición a Financiera Ru
ral, fue el primer jefe de Ló
pez Obrador en el gobierno.
Fue subdirector coordina
dor del Centro Indigenista
Chontal, del Instituto Na
cional Indigenista (INI). Ló
pez Obrador fue el delegado
en Tabasco. Esa chamba le
dieron tras haber hecho
campaña por Carlos Pelli
cer en el estado. Cuarenta
años después, López Obra
dor le devolvió el favor a
Baldemar Hernández y lo
puso al frente de Financiera

Rural, encargada de otorgar
créditos al campo. La sema
na pasada se anunció que
Financiera Rural quedaría
desmantelada. En su confe

rencia mañanera, López
Obrador de nuevo parloteó
sobre que la corrupción del
pasado, las transas... pero
no dijo la verdad: Baldemar
Hernández tomó la Finan
ciera con una cartera venci

da de 10% y ahorita la tiene
en 40%. Insostenible. Si hay
alguna irregularidad que
investigar en Financiera
Rural, tendría que empezar
por hurgar en este sexenio,
en cómo la manejaron y la
dejaron quebrada.
El otro es Ignacio Ovalle.

También fue jefe de López
Obrador en el Instituto Na

cional Indigenista. AMLO
ha querido ser agradecido
con su maestro Ovalle: no

solo le dio una segunda
oportunidad en la vida, sino
que lo ha protegido frente al
escándalo de corrupción
más cuantioso del sexenio.

Ignacio Ovalle estuvo al
frente de la Conasupo en

tiempos de Carlds Salinas
de Gortari. Conasupo fue la
columna vertebral de los
escándalos de corrupción
de ese sexenio qije salpica
ron incluso al hermano del
mandatario, Raúl Salinas
de Gortari. Ovallé salió im
pune del expediente.
Con el paso de las déca

das, Conasupo fue cambian
do de nombre casi sexenal
mente hasta que en esta ad
ministración le pusieron Se
galmex. Como Salinas, Ló
pez Obrador designó a Igna
cio Ovalle al frente del orga
nismo encargado de garan
tizar alimentos baratos a la

población más necesitada.
La historia se repitió: Segal
mex es el escándalo de co
rrupción del sexenio, con
desvíos de hasta 15 mil mi
llones de pesos, el doble que
la tristemente célebre Estafa
Maestra del sexenio de Peña
Nieto. Y López Obrador pro
tegió a su maestro Ovalle: lo
quitó de Segalmex tan pron
to iniciaron las indagatorias
y lo colocó en la Secretaría
de Gobernación donde se
desempeña como Coordi
nador del Instituto Nacional
para el Federalismo y el De
sarrollo Municipal.
No faltará quien quiera

destacar que el presidente
es un hombre agradecido
con los que le tendieron la
mano. Agradecido,claro, a
costa del dinero del pueblo
y sellando turbios pactos
de impunidad. Se ve que
aprendió de sus maestros...
en el viejo PRI. •
historiasreportero@gmail.com

López Obrador protegió a su maestro Ovalle: lo quitó de
Segalmex tan pronto iniciaron las indagatorias y lo colo
có en una oficina de la Secretaría de Gobernación.

Fecha: 18/04/2023

Página: 8

Area cm2: 240

1 / 1

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 27,000

Página 6 de 198 Índice



Peras y manzanas
La ilusión
de la comunidad
I VALERIA MOY

n agosto, los niños y adolescentes de
mi México empezarán el ciclo escolar que
iUmI les corresponda con un nuevo plan de
estudios. En realidad, hablar de un plan im
plicaría conocer los objetivos, el calendario
de implementación, conocer los materiales
educativos. No será así.
El proyecto educativo considera que la

fuente principal del conocimiento —o de los
saberes, que es el término utilizado— es la
comunidad. Los niños deben aprender de la
comunidad en la que viven y así regresarán,
eventualmente, sus conocimientos a la mis
ma No suena mal.
Pero en realidad, el planteamiento comu

nitario es una ilusión. O más bien, una tram
pa. Primer problema, ¿qué es una comuni
dad? Es posible tener cierta idea del alcance
de una comunidad. En un entorno rural qui
zás sea más fácil delimitarla, pero ¿cuáles
son los determinantes de una comunidad en
un entorno urbano?
Segunda dificultad. Si los saberes comunita

rios serán la guía educativa, ¿cómo se compa
ginará esa idea con la primera línea del artícu
lo segundo de la Constitución que dice "la Na
ción Mexicana es única e indivisible'? ¿Cómo
reconocer que México es un país pluricultural
si es solo la comunidad la que determina el
programa de clases? ¿Cómo preparar a los ni
ños para ser parte del mundo y abrirles las
puertas del mismo a través de conocimientos
precisamente distintos a los de la comunidad?
Tercera consideración. Todos formamos

parte de una comunidad, pero ¿dónde queda
el individuo y el desarrollo del talento en este
plan? Con este proyecto, una comunidad de
terminada —que no definida— podrá eliminar
material educativo que considere irrelevante
para la misma e incorporar el que desee.
El desarrollo y el aprendizaje de los niños

estará en función de lo que decida la comu
nidad en la que estudien. Habrá escuelas
que decidirán preparar a sus estudiantes pa
ra un mundo global, permitiéndoles acceder
a mejores empleos y a mejores oportunida
des de vida. Habrá otras que condenarán a
los alumnos a vivir bajo las limitantes que la
comunidad decida.

Aún no hay claridad en la forma en la que
se implementará este modelo educativo. Los
libros aún no son públicos, los profesores no
han sido capacitados, los directivos escolares
no saben cómo implementarán los ejes y pi
lares de estos saberes y comunidades.
En un momento en el que es urgente recu

perar los aprendizajes perdidos durante la pan
demia y evaluar los avances o retrocesos tanto
académicos como socioemocionales, México
decide evitar el tema con una ilusión de apren
dizajes comunitarios. No podremos llamarnos a
sorpresa cuando el daño sea evidente. •

Aún no hay claridad en la
forma en la que se implemen
tará este modelo educativo.
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Rayuela
Tal y como escribió hace
años Mario Gilí: "nuestra

historia, a partir de la
Independencia, es la
terca resistencia a

dejarnos salvar por
nuestros vecinos..."
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ASTILLERO
Nueva ley de minería: malas noticias # Presiones
empresariales I Mexicali: política y desapariciones
$ San Cristóbal: violencia por ejecución

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PASAR PARA SEPTIEMBRE próxi
mo el análisis y votación de la nueva
ley de minería arroja al congelante
mar de la politiquería futurista de
2024 las esperanzadoras expecta

tivas de poner freno al saqueo que histórica
mente han perpretado empresas nacionales y
extranjeras.

HASTA ESTE LUNES se manejaba la posi
bilidad de que en el mes en curso se aprobaran
las reformas que virtualmente significarían una
nueva ley de minería: Ignacio Mier, quien con
frecuencia tropieza en el cargo de coordinador de
diputados federales de Morena y, por tanto, jefe
político de San Lázaro, anunció ayer que la ban
cada guinda buscaría que la iniciativa presiden
cial de reformas se aprobara este mismo mes.

PERO MANUEL RODRÍGUEZ González,
tabasqueño también morenista que preside la
Comisión de Energía de esa cámara, enfrió los
ánimos al advertir que el proceso legislativo co
rrespondiente se irá hasta el siguiente periodo or
dinario de sesiones, que comenzará en septiem
bre. Argumentó que se realizará una discusión
pública denominada parlamento abierto, "con el
sector, el gobierno federal y especialistas.

DE MANERA INDIRECTA reconoció lo que
era de temerse, que las presiones de cámaras
empresariales, grupos económicos y financieros
del país y el extranjero (que amagan con freno a
inversiones si se aprueba tal nueva ley minera)
obligan a darle "tiempo" al análisis, lo cual en la
coyuntura política actual es lesivo para tal ini
ciativa de reformas, pues será retomada cuando
las pasiones y los intereses partidistas estén en
plena ebullición futurista, cuando todo movi
miento legislativo trascendente estará influido
por el corcholatismo y su contraparte.

RODRÍGUEZ GONZÁLEZ ASÍ lo dijo:
"surgieron voces de no aprobarla con prisa;
tenemos que garantizar que lo que se haga

beneficie a todos, no queremos perjudicar a
nadie, que las inversiones del sector privado se
paren" (https://bit.ly/43ExRDA).
EN MEXICALI AUMENTAN las protestas
por la desaparición de jóvenes en bares y an
tros, como los denominados Shots y El Copeo
(información en Periodismo Negro, que dirige
Jaime Delgado: https://bit.ly/3omXXLr). En
particular, algunos manifestantes han mencio
nado la relación de socios de algunos de esos
establecimientos con la gobernadora Marina
del Pilar Ávila Olmeda, impulsada para llegar al
poder por Mario Delgado por la vía de Morena,
pero relacionada con segmentos panistas, entre
otros el de su propio esposo, Carlos Torres To
rres, quien fue dirigente y representante popu
lar a nombre de Acción Nacional (en su primer
matrimonio tuvo como testigos de honor a
Felipe Calderón y Margarita Zavala).

EN FEBRERO DEL año en curso, Cristian
Torres Cruz publicó en la agencia informa
tiva RadarBC un reportaje que señala: "La
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda
y su esposo, Carlos Torres Torres, son socios
de Juan Manuel Lameiro, dueño de El Copeo,
bar que operaba hasta las 5 de la mañana sin
la necesidad de solicitar horas extras (...) De
igual manera, Lameiro Camacho opera una
red de bares en Tijuana junto con el hermano
de Carlos Torres Torres, Luis Alfonso, quien
hasta el momento es el principal beneficiario
de la relación empresariogobernantes. Luis
Alfonso ha mantenido un crecimiento constan
te en su patrimonio en los últimos dos años al
poder abrir y operar varios giros nocturnos en
Tiju ana" (https ://bit.ly/3MQwXxO).

Astillas

AYER FUE ASESINADO en San Cristóbal de
Las Casas un líder de comerciantes en merca
dos tradicionales, Jerónimo Ruiz, quien además
era señalado como jefe de una banda usual
mente activa a bordo de motonetas. Dicha eje
cución desató balaceras, incendio de inmuebles
y una violencia extendida en varias colonias de
dicha ciudad. Lo cierto es que en Chiapas se
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acumulan problemas que no pueden resolver
el gobernador morenista Rutilio Escandón ni
Mariano Díaz Ochoa, quien ha sido presidente
municipal de San Cristóbal de Las Casas en tres
ocasiones, dos a nombre del PRI y, la actual, del
Verde Ecologista... ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

DEA: incursión ilegal y discurso falaz
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

EL ANUNCIO DE las autoridades de Es
tados Unidos de su decisión de capturar
a los hijos de El Chapo Guzmán Los

Chapitas busca, a todas luces, advertir que
ellos, y nadie más, son capaces de frenar la ca
rrera delictiva de esos sujetos y de paso deme
ritar la labor del gobierno mexicano.

DESDE LUEGO, SE trata de un discurso
tramposo con el que se pretende dejar de lado
la responsabilidad de las autoridades del veci
no del norte respecto de lo que deberían hacer
dentro de su país, y de paso aprovechar la
animadversión de los medios de comunicación
contrarios a las políticas de la 4T para darle
credibilidad a la falacia.

LA DELEGACIÓN MEXICANA que viajó
a Washington para establecer políticas con
juntas de lucha contra el tráfico de armas y
drogas, en este caso fentamlo, principalmente,
y que estuvo encabezada por la secretaria de
Seguridad Pública y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, dejó en claro, por boca
de la misma funcionaría, que el trabajo de
nuestro país no es palabrería, sino hechos con
tundentes.

PERO TAMBIÉN HABLÓ de algo que no se
acepta de aquel lado: de soberanía. Y eso sonó
a ofensa para muchos que buscan utilizar
nuestro país como comodín electoral, o bien de
los que tienen ganas de renovar los privilegios
que en sexenios pasados tuvieron las agencias
antidroga que operaron en territorio nacional,
como si este fuera el patio trasero de su casa.

EN NINGUNO DE los dos casos se dio carta
abierta a los gringos, lo que los enfureció a tal
grado que, un par de días después y para que
su poderío se notara, señalaron que irán por
Los Chapitos y la fauna que los acompaña,
donde estén, incluso en suelo mexicano.

Y NO SÓLO eso, también se ha desatado un
ataque frontal en contra de las fuerzas arma
das. Por parte de Estados Unidos la idea busca,
al parecer, enfrentar a la marina contra el
ejército, crear un conflicto que menoscabe la

efectividad de estos organismos que algo han
de estar haciendo bien.

SÍ, PARECE QUE les preocupa que la estra
tegia esté funcionando, que las cosas, como
dijimos, se estén haciendo bien, y entonces hay
que atacar, dividir, no les parece un mal plan
y lo llevan a efecto, y todo porque se les dijo, y
muy claro, que México es soberano.

ALLÁ, DE AQUEL lado del Bravo, como de
cían los clásicos, Rosa Icela Rodríguez se ganó
un respeto que muy pocos han logrado, y no,
no se trata de convertirse en cómplices, como
hizo García Luna, sino de poner sobre la mesa
el trabajo que se hace en nuestro país, que,
desde luego, requiere colaboración pero no so
metimiento. Eso lo dejó en claro la secretaria
Rosa Icela.

PERO, POR OTRA parte, ya era hora de que
nuestros legisladores empezaran a presionar
a los de aquel lado para que hagan algo en sus
calles, donde se trafica con enervantes de todo
tipo a mañana, tarde y noche.

ASÍ QUE LA pregunta es: ¿de qué sirve la
DEA si no es posible que detenga el tráfico de
drogas en su país? ¿Por qué no miran hacia
adentro y se ponen a trabajar en los lugares
del tráfico y sólo buscan echarnos las culpas
de sus fracasos? Ya es hora de que despierten
nuestros políticos, ¿o no?

De pasadita

VAYA. QUE EN estos tiempos el rumor se apli
ca ahora en nuestro país como arma política,
y si no nos cree, déjeme contarle: resulta que
desde hace algunos días, Salvador Guerrero
Chiprés, presidente del Consejo Ciudadano
para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de
México, ha difundido en algunos círculos im
portantes de la alcaldía Cuauhtémoc que la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, le confió
que será él quien se convierta en el candidato
de Morena a gobernar esa alcaldía, hoy destro
zada por Sandra Cuevas, la representante de
Ricardo Monreal.

¿Y ENTONCES? ¿NO que no habrá dedazos?
cd_perdida@jornada.com.inx
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i Miles de usuarios del Metro sufrieron

retrasos para Llegar a su destino en eL regreso
a clases de estudiantes de educación básica,

ante La saturación de diversas estaciones de

La red deL Sistema de Transporte CoLectivo.
Foto tomada de redes sociales

Fecha: 18/04/2023

Página: 32

Area cm2: 382

2 / 2

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 33,402

Página 14 de 198 Índice



que el jefe de la mayoría
morenista en el Palacio de San

Lázaro, Ignacio Mier Velazco,
insiste en su intento de subir

se al ring con el diputado presi
dente, Santiago Creel, y en su
más reciente ofensiva lo acusó
de "sabotear" la reforma al Tri
bunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación; sin em
bargo, el legislador del PAN y
aspirante presidencial decidió
no responder ya y mucho me
nos dar foro al poblano, quien
busca la candidatura de la 4T al

gobierno de su estado.

/

Ricardo Monreal Avi

la, coordinador de Morena en el
Senado, admitió que hay un cú
mulo de leyes muy importantes
que se discutirán ahí y en las que
los legisladores "no se pueden
precipitar en su análisis", como
las reformas para disminuir la
edad a 18 años para ser diputado
federal y 25 para secretario de
Estado, y la ley minera, aunque
ésta se pospondrá para septiem

bre. Y como no queriendo la co
sa, el zacatecano apuntó que en
el tema de la dirigencia de su
partido, el Tribunal Electoral
tiene la última palabra.

alas voces de "¡quere
mos clases!" y "¡libertad de cá
tedra!", profesores de la Facul
tad de Filosofía y Letras de la
UNAM se manifestaron anoche

en las instalaciones del plantel
contra la decisión de un redu

cido grupo, entre ellos algunos
estudiantes, que busca impedir
las actividades académicas con

el pretexto de la falta de becas,
tema que ya resolvió la casa de
estudios que encabeza el rector
Enrique Graue, como se ha in
formado con toda oportunidad.
También siguen en paro Inge
niería, Artes y Diseño y Econo
mía, además de Ciencias Políti
cas a medias.

el pasado fin de sema
na, la policía capitalina dio uno
de los golpes más fuertes de los
últimos meses a La Unión Tepi
to con la detención María Gua
dalupe Verónica N, La China,
hermana de Roberto Moyado,
ElBetito, jefe de este grupo de
lictivo, y además encargada de
las finanzas de la organización
criminal predominante en la
capital. Por lo pronto, la Fisca
lía ya consiguió que el juez le
impusiera prisión preventiva y
esta semana se deberá definir si
la vinculan a proceso.^™
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ANTILOGÍA

La teoría de juegos
y el 2024

RICARDO
MONREAL

Desde Tijuanahasta Mérida, Morena es
una marca bien posicionada. Ocho de
cada 10 personas la conocen; 70 de ca

da 100 creen que ganará la elección presidencial del
2024, y 6 mil de cada 10 mil están seguras de ir a vo
tar por esa opción, aunque cuatro de cada 10 no han
decidido o podrían cambiar su preferencia.
Con este capital a cuestas, cualquier "estrategia

de confort" sugeriríajugar con el marcador, es decir,
martillar una y otra vez que la elección está decidi
da, que será un mero trámite y que no hay razón pa
ra una sobreexposición de l@s aspirantes ni del pro
ceso de selección de la o del candidato presidencial.
Es la estrategia que pareciera estar siguiendo

Morena en el Estado de México, pero a nivel nacio
nal, es exactamente la contraria. Hay una exposi
ción inusitada, un activismo excepcional y un ava
sallamiento de espacios en el imaginario público (lo
que se conoce como "sucesión adelantada"), que le
han permitido al movimientopartido, hasta el mo
mento, acaparar la conversación y el pensamiento
de la ciudadanía sobre la elección presidencial.
Para ilustrarlo en términos de la teoría de juegos,

si en el Estado de México se aplica la estrategia del
confort o la de cero riesgos, a nivel nacional, More
na está jugando al máximo riesgo o a la aplicación
del principio racional "el que no arriesga, no gana";
lo paradójico es que lo hace como si estuviera en el
último lugar de las preferencias.
Esto nos conduce a la si

guiente pregunta: ¿por qué el
puntero de una carrera arries
ga tanto contra sí mismo, al
grado de poder ser descalifi
cadoy expulsado de la compe
tencia, sobre todo si se aplica
el marco normativo existente

de actos anticipados de cam
paña? Por una de dos razones:

por un instinto de avasallamiento sobre los otros
competidores o porque no está seguro de sostenerse
de manera consistente en la punta de la puja.
Creo que para Morena aplica más la segunda hi

pótesis que la primera. Y en esto juega la historia
reciente. En la elección intermedia del 2021, va
rias encuestas y pronósticos dibujábanla venta
ja arrolladora de Morena en la Cámara de Diputa
dos, y no resultó así, pues además de no obtener la
esperada mayoría calificada (dos terceras partes de
la nueva legislatura), por sí sola perdió la mayoría
absoluta y se convirtió, de manera individual, en la
primera minoría.
Esta irrupción de un escenario no esperado ex

plicaría más tarde tanto la sucesión adelantada al
interior de Morena como la presentación de los pla
nes A B y C de la reforma electoral, cuya motivación
es nítida: se les teme más a los árbitros y a los jueces
de línea que a los competidores a nivel de cancha
(también por justas razones históricas).
¿Y qué hay del otro jugador, de la oposición? Pa

rece guiarse por el dilema del prisionero (uno de los
teoremas de la teoría de juegos): "delato o callo";
o por el de "piedra, papel, tijera, lagarto, Spock". A
medida que avance el calendario electoral, crece
rán dos presiones, una, integrar un bloque opositor
lo más amplio posible, y otra, delatar ante el árbitro
—y ante el público— todo el presunto dopaje o in
equidad que genere la sucesión adelantada.
De algo ustedes deben tener certeza, estimados

lectoresy lectoras: enla contienda electoraldel 2024
habrá de todo, menos aburrimiento ybostezos. —

De algo deben
tener certeza: en

la contienda habrá
de todo, menos
aburrimiento
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Seguridad pública
y militares: fraude
a la Constitución

Los discursos maromeros que
quieren hacer creer que la
transferencia de la Guardia

Nacional a la Sedeña no altera su natura
leza civil son una desfachatez.

Ayer escuchamos estas posturas en el
pleno de la Corte. Por fortuna, las menos.
Por desgracia, la de un hombre capaz.
Si hay alguien que hizo una gran de

fensa en 2018 en contra de los embates

militaristaspriistas fue Arturo Zaldívar
En estas páginas de MILENIO, el 27

de noviembre de 2018, recordó cuando

la Suprema Corte declaró la inconstitu
cionalidad de la Ley de Seguridad Inte
rior. Señaló que desde su punto de vista
"baj o la fachada de normar la seguridad
interior como una vertiente de la segu
ridad nacional, lo que en realidad hacía
era regular una función de seguridad
pública a cargo de las fuerzas armadas,
en un verdadero fraude a la Constitu

ción.. de manerasubrepticialaley auto
rizaba que las fuerzas armadas llevaran
a cabo tareas que materialmente son
de seguridad pública, llamándolas sim
plemente acciones
de seguridad interior,
con la única finalidad
de eludir el mandato

constitucional de que
las funciones ordina

rias de seguridad pú
blica deben estar a cargo de autoridades
civiles". Y continúa: "La regulación te
nía como propósito hacer una cosa dis
tinta a la que se pretendía, encubriendo
una autorización a las fuerzas armadas

para realizar tareas para las que no tiene
competencia constitucional".
¿Y quéesloquepretendeahoraMore

nagobierno? ¿En estos tiempos sí está
permitidoencubriryengañar, de manera

subrepticia, con nuevas fachadas de GN?
Este lunes, el ministro declaró: "elhe

chode que la Secretaría de Defensay Ma
rina intervengan en funciones de control
y operación de la Guardia Nacional tam
poco militariza ni hace que pierda su na
turaleza civil, pues se trata de secretarías
de Estado civiles cuyos titulares son se
cretarios del despacho de la adminis
tración pública centralizada, cuyo j efe
es el Presidente de la República".
De Yasmín Esquivel no sorprende.

Pero, ¿de Zaldívar?
Siguiendo al Artu

ro de hace cinco años,
desde mi punto de vis
ta estas nuevas leyes
del régimen obrado
rista que pretenden
normar la seguridad

pública con militares camuflados baj o
lafachadapresidencialesun verdadero
fraude ala Constitución.
Una desvergüenza, la verdad.

Aquí entre nos
Hoy continúa el debate en la SCJN.
Ojalá el ministro Zaldívar se escuche
en el tiempo antes de emitir voto algu
no. Se le extraña.

Ojalá Zaldívar se
escuche en el tiempo
antes de emitir su voto
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Palabra de
Zaldívar (antes
de la 4T)

HUi 113 de noviembre de 2018,
i la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación discutió la

Ley de Seguridad Interior, el esfuerzo
del sexenio pasado para militarizar la
seguridad pública. El ministro Zaldí
var dijo, entre otras cosas:
"Puedo aceptar que, de una interpre

tación armónica de los artículos 21,89 y
129 constitucionales, pudierareconocer
se que hay ciertos casosenquelas fuerzas

armadas pueden intervenir en seguridad
pública, pero esto: 1, es de manera excep
cional; 2, es en auxilio de las autoridades
civiles, y 3, es de manera temporal. No
puede institucionalizarse el uso de las
fuerzas armadas enseguridad pública, no
creo que haya una libertad configurativa
para que el legislador pueda determinar
lo que él considere que es seguridad inte
rior. El artículo 21 constitucional—como

dij irnos— es claro al establecer que las au
toridades encargadas
de la seguridad pública
deben tener un carác
ter civil"; ¿y qué com
prende la seguridad
pública, de conformi
dad con el artículo 21

constitucional? Lo siguiente: "laseguri
dad pública es una función a cargo de la
Federación, las entidades federativas y
los municipios, que comprende la pre
vención de los delitos; la investigación
y persecución para hacerla efectiva, así
como la sanción de las infracciones ad

ministrativas, en los términos de la ley,
enlas respectivas competencias que esta
Constitución señala".

Dijo también:"... de todo lo anterior—
reitero—, me parece que, en situaciones
excepcionales temporalesy en auxilio de
las autoridades civiles, las fuerzas arma
das pueden realizar algunas atribuciones
en materia de seguridad pública Sin em
bargo, esta intervención implicaría no so
lo el cumplimiento escrupuloso de los es
tándares constitucionales en materia de

usolegítimodelafuerza—aquehehecho
referencia—, sino también la exigencia

de que esa interven
ción se haga siempre
bajo el mandato de au
toridades civiles y de
manera temporal".
E hizo un llamado

alas autoridades civi

les para que hicieran "la parte que les
toca, para que tengamos fuerzas poli
cíacas civiles, preparadas y entrena
das para que se puedan hacer cargo,
de manera completa, de la seguridad
pública ordinaria".
Por lo que se escuchó ayer en la se

sión de la SC JN, parece que el ministro
ha cambiado de opinión. Así pasa en es
tos tiempos...

Por lo que se escuchó
ayer, parece que ha
cambiado de opinión
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PENSANDOLO BIEN #
De cubetas e impermeabilizantes
Por injustas que puedan ser las acusaciones contraMéxico desde Kl. estamos obligados a operar con la realidad; no se trata
de tener actitudes sumisas, pero sí de responder con inteligencia al tono histérico de las campañas electorales en aquel país

J°PATTERSON

# Se puede tener la razón
i y al mismo tiempo estar

equivocado? Difícilmente
I estar en desacuerdo con
Vj el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador cuando afir
ma que la verdadera solución aun
problema reside en atender las
causas de fondo y no solo los sín
tomas. Una premisa que se cum
ple a cabalidad con la pandemia
que azota a Estados Unidos por
el consumo de drogas; mientras
exista la multimillonaria deman

da del producto por las necesida
des de consumidores y adictos,
seguirán fluyendo las substancias
ilegales. Si el fentanilo clandesti
no llega a suprimirse, de inmedia
to lo compensaría otro químico o
alguna nueva pastilla
El problema es que las distor

siones políticas, particularmen
te en tiempos electorales, provo
can que las autoridades encuen
tren más "rentable" abordar las
molestias de la población y en
contrar culpables a mano, que
emprender la engorrosa tarea de
resolver problemas estructura
les de largo plazo. Resulta mucho
más fácil desatar pasiones, mie
dos y reacciones que confrontar
a la propia comunidad con los es
fuerzos o sacrificios que supon
dría resolver las causas.

Como el dueño de casa que
asume que su problema de go
teras habrá de resolverse com
prando el suficiente número de
cubetas, sin enfrentar jamás el
gasto que supone impermeabili
zar el techo. Culpar a México por
el abuso que los estadunidenses
hacen de las drogas, no anda muy
lejos del absurdo de creer que las
alfombras moj adas y los cuartos
inundados son responsabilidad
de la señora que no previo las cu
betas necesarias.
Encender el resentimiento en

contra de México por los ilega
les que cruzan la frontera o por
los norteamericanos adictos a

las drogas, se ha convertido en la
vía más rápida para conseguir po
pularidad política. Republicanos
conservadores, particularmente
en los estados sureños, goberna
dores, senadores y representan
tes, están haciendo carrera a par
tir de la denuncia de "nuestra"

irresponsabilidad.
Ahora bien, que la solución

sea impermeabilizar el techo no
significa que en plena lluvia sea
prudente ponernos a pontificar
sobre el mejor método para en
chapopotar la azotea. Habrá que
arrimar la cubetay recolectar go
teras todo el tiempo que sea nece
sario, si no queremos una alberca
en la sala. Y por desgracia, nos en
contramos en pleno período de
lluvias. Es decir, la disputa por la
Casa Blanca convertirá a México

en la piñata favorita de los candi

datos en campaña. Y no solo de
los conservadores republicanos;
las posiciones de los demócratas
se han venido endureciendo pa
ra no ceder terreno frente a sus

rivales de cara a la opinión públi
ca. Y es que, por desgracia, culpar
a otros de nuestras fallas es una

práctica sumamente exitosa a
la hora de rehuir las propias res
ponsabilidades, trátese de indivi
duos o de una comunidad. ¿Qué
político se atreve a decir a los vo
tantes que la adicción masiva a
las drogas está asociada a las raí
ces más profundas de su vanaglo
riado americanwayoflife?
México está obligado a bregar

con las dos dimensiones del pro
blema, nos guste o no. Las cube
tas y el impermeabilizante. Si no
hacemos lo primero, seremos
acusados de negligencia e irres
ponsabilidad y podría conducir a
la adopción de medidas drásticas
en materia de represalias, comer
ciales mayormente. O, peor aún,
acciones directas como pudieran
ser intervenciones disfrazadas

o abiertas. Por ejemplo, la clasi
ficación de los cárteles como or

ganizaciones terroristas, lo cual
autorizaría sanciones unilatera

les contra personas o empresas
baj o sospecha de haber realizado
cualquier transacción con delin
cuentes, lo supieran o no.
Por injustas y parciales que

pudieran ser las acusaciones en
contra de México de parte de los
políticos estadunidenses esta
mos obligados a operar con la
realidad. Nos beneficiamos de

muchas ventaj as que supone vi
vir al lado del mercado más im

portante del mundo o de disfru
tar la histórica oportunidad que
representa el llamado nearsho
ring; pero tales ventajas entrañan
sus contrapartes. Vivir al lado de
un vecino tan poderoso obliga a
desarrollar estrategias para no
ser afectados por sus fracturas
y contradicciones. No se trata
de adoptar actitudes sumisas, ni
nada que se le parezca. Pero sí de
responder con inteligencia al to
no histérico propio de las campa
ñas electorales.

Hasta ahora el presidente Ló
pez Obrador había conseguido
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baj o sospecha de haber realizado
cualquier transacción con delin
cuentes, lo supieran o no.
Por injustas y parciales que

pudieran ser las acusaciones en
contra de México de parte de los
políticos estadunidenses esta
mos obligados a operar con la
realidad. Nos beneficiamos de

muchas ventaj as que supone vi
vir al lado del mercado más im

portante del mundo o de disfru
tar la histórica oportunidad que
representa el llamado nearsho
ring; pero tales ventajas entrañan
sus contrapartes. Vivir al lado de
un vecino tan poderoso obliga a
desarrollar estrategias para no
ser afectados por sus fracturas
y contradicciones. No se trata
de adoptar actitudes sumisas, ni
nada que se le parezca. Pero sí de
responder con inteligencia al to
no histérico propio de las campa
ñas electorales.
Hasta ahora el presidente Ló

pez Obrador había conseguido
salir razonablemente bien libra

do de estas presiones, por lo me
nos en lo que respecta al tema de
las drogas y los cárteles. Pero ya
no bastará lo que venía hacien
do. Los crímenes en la frontera y,
sobre todo, el botín político elec
toral que representa una cuota
anual de cien mil estaduniden

ses víctimas del consumo, hará
de este tema una papa caliente
en los próximos meses. El riesgo
menor, aunque existe, es que el
gobierno de Biden se sienta obli
gado a endurecer posiciones con
tra México, para contrarrestar
las críticas de los republicanos.
El mayor riesgo es que los candi
datos en campaña compitan en
tre sí para hacer promesas de
intervenciones y represalias

que ganen popularidad en
tre el electorado y, en su mo
mento, exigencias para que
tales amenazas se cumplan.
La posición inicial de
AMLO sobre el fentanilo con

sistió en la negación de toda res
ponsabilidad por parte de Mé
xico. Pero en los últimos días ha
asumido una actitud mucho más

realista. Enviar una sobre repre
sentación a Washington para
discutir temas de inseguridad y
de tráfico de drogas fue leído
por algunos como un acto hu
millante. Cuatro secretarios

de Estado recibidos por fun

cionarios menores encabeza

dos por la asesora de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca. Pero

son el tipo de actos simbólicos
que ayudan a debilitar la tesis de
la derecha que sostiene que Mé
xico no está interesado en hacer

algo al respecto.
Lo dicho, será necesaria una

cuidadosa estrategia para man
tener el equilibrio que exige la
dignidad y la soberanía, por un
lado, con los gestos encamina
dos a desarmar las acusaciones

directas, sean injustas o no, por
el otro. Si en este momento ta

les gestos obligan a una cruzada
contra el fentanilo y la entrada de
precursores al país y su exporta
ción a Estados Unidos, nos esta
mos tardando para emplearnos
afondo. Tendríamos que estarlo
anunciando con bombo y plati
llo. Sabemos que el fentanilo no
es el origen del problema, pero
también sabemos que la inacción
puede ser el pretexto para actitu
des potencialmente desastrosas
para nuestro país.

La disputa por la
Gasa Blanca nos
convertirá en la
piñata favorita
de los candidatos
estadunidenses
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La batalla

legal de México

^¦4 124 de marzo pasado, se re
¡ cibió en la Cámara de Dipu

JBLJ! tados una iniciativa de ley
presidencial que reforma 19 leyes de la
administración pública federal.
Es una reconfiguración administra

tiva cuya trascendencia es difícil exage
rar, porque mediante ella se otorgarían
al gobierno poderes discrecionales so
bre la sociedad que no ha tenido nunca.
Vistos en conjunto, estos cambios

equivalen a borrar muchas de las res
tricciones sustantivas que el gobierno

tiene en el manejo de sus relaciones
económicas, legales y contractuales
con la sociedad.

Por razones de "interés público",
"interés social", "interés general", o
"seguridad nacional", los cambios ad
ministrativos propuestos permitirían
al Estado, entre otras cosas:
Revocar discrecionalmente per

misos, concesiones, autorizaciones o
licencias.
Declarar nulos actos administrativos.
Limitar el monto de las indemniza

ciones por la terminación anticipada y
unilateral de contratos.

Fijar límites a las indemnizacio
nes impuestas por arbitrajes inter
nacionales.

Suspender el pago de daños cuan
do los contratos se cancelen por razo
nes de "interés público".
 Otorgar al gobierno el "principio

de confianza" para iniciar obras sin los
permisos requeridos.
(Recomiendo al respecto la lectu

ra de los artículos de Sergio López Ay
llón, en MILENIO, 12/4/24, y de Jesús
Reyes Heroles González Garza, en El
Universal, 13/4/2023).

La iniciativa es un autorretrato de in

tenciones y deseos que se resumen en
esto: que elgobierno pueda ser árbitro li
bre de todos los tratosy contratos que lle
guen a sus manos o salgan de ellas.
La iniciativa dibuja el perfil de un

país administrado sin restricciones
desde las ventanillas del gobierno: una
tiranía política vestida de una discre
cionalidad administrativa en cuyos
dominios no se pone el sol.
No se trata de una reforma constitu

cional. Es una iniciativa de ley que pue
de aprobar sola la mayoría oficialista
del Congreso.
Sobra decir que todas y cada una de

estas nuevas facultades que el poder
Ejecutivo quiere darse, violan dere
chos y garantías vigentes en el trato de
los particulares con el gobierno.
Su aprobación daría lugar a una in

calculable cantidad de amparos desde el
ámbito privado y a múltiples querellas
constitucionalesdesdeelámbitopúblico.
Es una pieza más, una pieza inespe

rada, de labatallalegalpor elfuturo que
se libra en México: la existencia de una
ley, resume Paco Calderón, que permi
te brincarse las demás leyes.
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Con el fentanilo
hemos topado II
Acto 1: Ante los informes de Washing

ton, amplificados por la xenofobia y
el racismo del Partido Republicano,

que señalan a México como uno de los países cla
ves en la producción y tráfico de fentanilo, López
Obrador se defendió como si su abuelita misma
tuviera laboratorio, optando, para desviar el fue
go, por enviarle una carta al premier chino pre
guntándole que en qué barcos le mandaba tan
ta droga, porque en México no se producía ni un
gramito. Dice la leyenda que la carcajada de Xi
pudo oírse hasta la luna.
Acto 2: La semana pasada hubo en Washing

ton un aquelarre entre Méxicoylos EstadosUni
dos para tratar el asunto, ese que López dice que
no existe. El principal compromiso de México
fue endurecerlas aduanas, en manos de las fuer
zas armadas desde hace más o menos tres años.
El tabasqueño justificó entonces la entrega con
base en el tráfico de armas y de precursores ile
gales, éstos últimos por los puertos de cara al Pa
cífico, los de mayor comercio con Asia. Desde en
tonces, el negocio de fentanilo se ha multiplicado
exponencialmente en México, al tiempo que Ló
pez Obrador se ha dedicado con todo a entorpe
cer la labor de la DEA en nuestro suelo, y no só
lo en sus partes cuestionables; los escalofriantes
datos arroj ados por la agencia gringa alrededor
del contubernio de los chapitosy el Ejército fue
calificada por el Presidente como "una intromi
sión, abusiva, prepotente".
Acto 3: El viernes pasado Estados Unidos

anunció una andanada de nuevos cargos contra

los hijos del Chapo Guzmán—Iván Archivaldo,
Jesús Alfredo, Joaquín y Ovidio—, todos relacio
nados con el tráfico de fentanilo; extraditado su
padre casi dos años antes de que el tabasqueño se
hiciera de la Presidencia, Ovidio y sus hermanos
comenzaron a asegurar proveedores, construir
rutas de muías, comprar seguridad al Ejército y
a las policías locales, multiplicar laboratorios y
darle caña a sus rivales, los declarados del cártel
de Jalisco y el de ocasión, El Mayo Zambada. Ya
con López en el poder los Guzmán se volvieron
imparables; las cortes de Nueva York, Illinois
y el Distrito de Columbia los acusan de haber
consolidado un imperio global que deja a Pablo
Escobar en calidad de narcomenudista de can

tina. Desde 2018 DC le había fincado ya cargos
a Ovidio y a Joaquín, pero no como éstos: haber
arrojado a sus enemigos a jaulas con tigres ham
brientos, o haber usado a prisioneros a modo de
conejillos de Indias, para probar los efectosyla
letalidad de sus caldos químicos.
No, no se me escapa que Ovidio fue arrestado

en los albores del 2023. Pero tampoco el hecho
de que López Obrador, a diferencia de cuando
el culiacanazo, se vino enterando del operativo
a posteriori; que la extradición va más lenta que
perorata mañanera y que los narcos en México
usan a las cárceles como cuarteles generales más
que como centros penitenciarios. Dificulto que
el capo consentido del Palacio sea una excepción
a esa regla
Epílogo: Las extradiciones de Ovidioy de Caro

Quintero van a depender, al final, de una sola co
sa: de a quién le tenga más miedo López Obrador.
Si a los narcos, o a los gringos.
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Ovidio, ¿moneda
de cambio?

México tiene en su cancha

las negociaciones con
Estados Unidos de com

bate al crimen organizado con el único
délos hijos de Joaquín EZChapoGuzmán
en manos de lajusticia mexicana: Ovidio
Guzmán López. Aquienlos estaduniden
ses le fincaron caigos desde 2018 relacio
nados con tráfico de cocaína, metanfeta
minay mariguana; y el viernes agregaron
6 caigos por tráfico de fentanilo, posesión
de armas automáticas y artículos de des
truccióny lavado de dinero.

Aquí no le han logrado o no han que 
rido fincar un solo cargo relacionado
con su actividad dentro del cártel de

Sinaloa, misma que según los docu
mentos judiciales de Estados Unidos
comenzó en 2008, cuando tenía solo 18
años. Y que lo llevó a incursionar 6 años
después, en 2014, a sus 24, en el tráfico
de fentanilo, la droga que más estadu
nidenses mata al año.
En las nuevas acusaciones contra

28 miembros del cártel de Sinaloa, en
varias se menciona

a Ovidio y una es so
lo contra él por ser el
único de los herma

nos, conocidos co
mo Los Chapitas¦ Los
Menores o Los Chi

quillos, en manos de
la justicia y cuyo proceso de extradi
ción a EU sigue en curso.
Aunque su entrega dependerá de un

juez y luego de la Fiscalía General de la
Repúblicay la cancillería, México podría
retrasarla si le finca los delitos que el ve
cino del norte sí ha podido documentar
que cometió en los últimos 15 años.
México sabe que el detenido es del in

terésde EU, muestrade ello fue su deten
ción, luego de haberlo detenidoy libera
do en octubre de 2019, enenero de 2023,
unos días antes de la visita de Joe Biden a
México, fue reaprehendido.
A cambio de entregarlo, una vez que

sea autorizado por un juez, México pi
de reciprocidad del país vecino con una
acción contundente contra el tráfico de

armas con las que los grupos crimina
les realizan sus actividades y provocan
la violencia que no ha podido terminar

el gobierno de la 4T,
que se comprometió
a pacificar al país y no
ha logrado.
¿Cumplirá EU la

solicitud? O, ¿Méxi
co pedirá otra cosa a
cambio?

Ovidio puede ser la moneda de cam
bio en disputas entre ambos países,
pero solo de índole judicial. Muestra
de ello es el gesto del fiscal general de
EU, Merrick Garland, que fue el úni
co funcionario de su nivel en reunirse

y comer con los secretarios de Estado
mexicanos que fueron a tratar el tema
a Washington la semana pasada.

México sabe que el
detenido es del interés
de Estados Unidos
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No voy porque me dicen de cosas
A Gilga le cuesta trabajo imaginarse a un gallo tan jugado como el Presidente
Liópez eludir el pleito político, pero si es lo suyo, aunque claro, desde el pulpito

de la mañanera es distinto...

El subsecretario López
Gatell podría recibir
la medalla, la merece

incluso más que Elenita

Con la novedad de que el Presi
dente no asistirá ala entrega de
la medalla Belisario Domínguez
que le será otorgada a Elena Po
niatowska: "Yo no voy a esos

actos porque hay muchas agresiones. Están
muy enojados nuestros adversarios, enton
cesmontanespectáculosytengoque cuidarla
investidurapresidencial". Mju, cómo ño. ¿El
Presidente conmieditis?Loquehayque ver.
En cierto sentido, Liópeztiene razón, no

es lo mismo agredir que ser agredido. De
inmediato las redes sociales se activaron

y presentaron dos videos en los cuales la
inenarrable gobernadora Layda Sansores
increpa al ex presidente Peña, de ingrata
memoria. Y el ex presidente aguantó vara.
Justamente en la entrega de la medalla Be
lisario Domínguez. En una de las escenas,
Sansores le reclama a Peña la militariza
ción del país. Combativa, la madame.
El Presidente de plano dijo yo no voy a

que me griten: "porque para tener fama
pueden faltarme al respeto, humillarme, y
pues tengo que cuidar la autoridad". Muy
cierto, algún imprudente sería capaz de
comportarse como el propio Presidente
actúa en las mañaneras: humillando y fal
tándole al respeto a unos y otros (que viva
el gerundio). Liópez dice que a los poten
tados y los corruptos les gustaría verlo en
frentar algún desdén. AGilga le cuesta tra
bajo imaginarse a un gallo tan j ugado como
el Presidente Liópez eludir el pleito políti
co, pero si es lo suyo, aunque claro, desde el
púlpito de la mañanera es distinto.

La compañera Poní
El año pasado, el Presidente tampoco asis
tió a felicitar a Ifigenia Martínez cuando
recibió la medallay en 2020 tampoco asis
tió, y con razón, a saludar al personal mé
dico que atendió a los enfermos durante la
pandemia, imaginen el escandalazo. Bien
pensado, el subsecretario Hugo López
Gatell podría recibir la medalla, la merece
incluso más que Elenita.

¡Paren las prensas! ¡Suspendan la ce
remonia! López Gatell debe ser conde
corado por su heroico trabajo durante la
pandemia en la cual murieron solamen
te 650 milhombresymujeres. "Pero Ele
nita es la mej or escritora, pero además es
una intelectual vinculada al pueblo, a las
luchas sociales, desde el movimiento del
68. A nosotros siempre nos acompañó en
nuestra lucha por la democracia. Siempre
estuvo ella, Carlos Monsiváis, Luis Javier
Garrido". Mju.
Gil recordó a Luis González de Alba, né

mesis de Elenita. Por favor, no anden cu
chileando a Gilga, porque luego puede es
cribir una imprudencia. Mejor saltemos al
siguiente parágrafo, donde espera un plei
tazo. Pasen, pero traigan Tafil.

Fuerzas armadas y enojadas
Resulta que la Sedeña y la Marina no se
pueden ver ni en pintura en estos días. Gil
ga les ofrece esta primicia que leyó en su
periódico El Universal en una nota de An
gel Santamaría: "En las fuerzas armadas
en México hay tensión y puede empeorar,
de acuerdo con un reporte de las filtracio
nes del Pentágono que reveló el diario The
Washington Post'.
Según documentos extraídos y transmi

tidos por Jack Teixeira en un chat de Dis
cord, los oficiales militares estadunidenses
evaluaron las implicaciones de que el Ej ér
cito Mexicano asumiera la supervisión y el
control de la aviación civil.
El informe afirma que "el presidente

mexicano podría continuar asignando más
responsabilidades a las fuerzas armadas
del país, especialmente al Ejército, pero sin
aumentos proporcionales en los recursos".
Este desequilibrio suele verse como una

receta para la corrupción, menciona The
Washington Post. México ha desplegado sus
fuerzas armadas para luchar contra los gru
pos criminales, y baj olapresidencia de López
Obrador, los militares han asumido una car
tera cada vez más amplia de funciones civiles.
Aquí viene lo bueno: el secretario de

Marina, almirante José Rafael Ojeda Du
ran, "se encuentra frustrado por la posibi
lidad de que el Ejército Mexicano tome el
control de todo el espacio aéreo de ese país
(...) el potencial de la crisis de las tensiones
entre las fuerzas armadas de México, una
disputa que probablemente exacerbará su
rivalidad, disminuirá aún más su capaci
dad para realizar operaciones conjuntas".
Correcto, tómenlo el lector y la lectora con
un grano de sal, pero si el agua suena es que
el río lleva, o como se diga.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Hermann Hesse: "No hay que hacer a
este cómico mundo el honor de tomarlo
en serio
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Pero el inf iltrado

no fue el gobierno

La indignada reacción presidencial sobre
la hazaña de agentes estadunidenses en
México se justificaría únicamente si el

objetivo hubiese sido su gobierno y no una sanguina
riay letal organización delictiva multinacional.
Más allá de la redefinición que algunos senadores

republicanos impulsan en su Congreso para combatir
alasprincipalesbandasmexicanasdel narcotráfico, el
gobierno de Joe Biden enfrenta, de facto, cuando me
nos al violento y poderoso grupo de Los Chapitos con
la óptica que combate a los terroristas de Al Qaeda o
el Estado Islámico.
El tratamiento responde a la importancia que a esa

pandilla le da el fiscal general Merrick B. Garland, al
asegurar que el llamado cártel de Sinaioa realiza, des
de hace ocho años, "la operación de tráfico de fentani
lo más grande, violentay prolífica del mundo".
De ahí que la fiscal general adjunta, Lisa O. Mona

co, afirme:
"Así como hemos atacado a terroristasy ciberdelin

cuentes en todo el mundo, el Departamento de Justicia
está librando ahora una campaña incesante para inte
rrumpir la producción y el tráfico de fentanilo...".
En compañía de la directora de la Drug Enforce

ment Administration, Anne Milgram, y del fiscal de
Estados Unidos para el Distrito Sur de Nueva York,
Damian Williams, ambos fun
cionarios revelaron detalles de

la investigación en que susten
tan las acusaciones contra tres

hijos de Joaquín El Chapo Guz
mán: Iván Archivaldo, Jesús Al
fredo y Ovidio (éste en una cár
cel mexicana y en proceso de
extradición) y otras 25 personas
por tráfico de fentanilo, armas y

lavado de dinero (20 radicados en México, cuatro en
Chinayuno en Guatemala).
Los Ciiapitosplanearon, en palabras de Iván Archi

valdo, inundar en EU las "calles de yonquis" (adictos a
la heroína) fabricando y transportando "asombrosas
cantidades de fentanilo elaborado con productos quí
micos chinos", dice el informe.
Alimentada en gran parte por el cártel de Sinaloa,

"la crisis del fentanilo en su país amenaza nuestra sa
lud pública y nuestra seguridad nacional", sostiene la
directora de la DEA, advirtiendo que esta agencia "no
se detendrá ante nada para proteger la seguridad na
cional y la salud del pueblo" estadunidense.
Y reveló que durante el último año y medio la DEA

se infiltró en el cártel de Sinaloa y la red Chapitos, te
niendo "acceso sin precedente a los niveles más altos
de la organización y los siguió por todo el mundo".
Es apenas, advirtió, "el comienzo de nuestro traba

jo como OneDEApara desmantelar cada parte de los
cárteles criminales que están matando estaduniden
ses aun ritmo récord..."
Pese alas evidencias en contrario, el presidente Ló

pez Obrador sigue negando que en México se produz
cafentaniloy, en vez de reconocerlo que su gobierno no
ha podido, asumió la novelesca investigación como un
agravio al considerarla "una intromisión abusiva, pre
potente, que no debe de aceptarse bajo ningún motivo".
Si "amorconamorsepaga"yparaquedartablas,mejor

que ordene infiltrar enEUalostraficantes de armas...^™

Para quedar tablas,
mejor que López
Obrador ordene

Infiltrar enEU a los
traficantes de armas
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¡La soberanía
se paga en dólares!
La "soberanía" nos está saliendo carísima. El

petróleo es nuestro, desde luego, pero resul
ta que el usufructo concreto de esa propiedad
le cuesta a la nación mexicana es decir, a to
dos aquellos que pagan impuestos, así sean

los sujetos no enteramente obligados, o sea, los que no se
encuentran en el radar del muy temible y amedrentador
SAT y que nada más apoquinan el IVAal comprar bebidas
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azucaradas en las tiendas de "conveniencia" (a este escri
bidor se le enredó su cabecita cuando vislumbró por vez
primera el palabra en un letreroy entendió algo unpoqui
tín más poético y amable, a saber, tiendas de "conviven
cia")— una colosal cantidad de dinero contante y sonan
te: entre pitos y flautas, 588 mil millo
nes de pesos en 2022, más lo que se vaya
acumulando en este Año del Señor (an
ñus ab Incarnatione Domine nostri Jesu

Christi, ya en plan desaforadamente nos
tálgico por constatar la desaparición del
estudio del latín, resultante de labarba
rie educativa).
La corporación estatal de todos los

mexicanos simplemente no se las ha
apañado para ganar dinero, miren ustedes. Y la plata que le
transfiere papá Gobierno no es que le sobre, ni mucho me
nos, siendo que a este país le hacen falta, primeramente,
inversiones productivas parabrindarempleoalosjóvenes
que buscan incorporarse al mercado laboral y, sobre todo,
sustanciales mejoras al nivel educativo del pueblo bueno

A este país le hacen
falta inversiones
productivas para
brindar empleo a

los jóvenes

y potencialmente sabio para que esa mentada sabiduría
florezca en el momento oportuno. ¿Cuándo? Cuando alos
individuos se les exij an las habilidades para integrarse en
los procesos de la economía moderna.
No vivíamos en el mejor de los mundos durante el rei

nado de Enrique Peña pero, qué ca
ray, doña Comisión Federal de Elec
tricidad había comenzado a generar
ingresos luego de años enteros de
necesitar ayudas públicas. ¿Qué está
pasando ahora? Pues no sólo hay pér
didas de nuevo sino que para seguir
produciendo la misma cantidad de
electricidad, CFE le ha comprado a la
maligna Iberdrola (como puse en un

artículo reciente, el nombre lo dice todo) 13 plantas vie
jas por la alucinante cantidad de 6 mil millones de dólares.
No va aaumentar la distribución de fluido eléctrico con

la adquisición de las mentadas usinas. Lo único que va a
ocurrir es que vamos a gastar una millonada. Pero, eso sí,
muy soberanos.
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INo es un juego. La diputada Mariana Nassar abor
• da el acoso escolar con una propuesta que apunta a

capacitar a docentes y responsabilizar a servidores pú
blicos. Pero, ¿es suficiente ante el alarmante incremen
to de casos en México? Según Bullying Sin Fronteras, de
enero de 2020 a diciembre de 2021 se registraron 180
mil casos graves de bullying y ciberbullying en el país.
La solución requiere un enfoque más amplio, involu
crando a estudiantes, padres y toda la sociedad. No de
jemos sola a la SEP, a cargo de Leticia Ramírez, y basta
de señalar como culpables a docentes y funcionarios;
todos debemos luchar contra este flagelo. Las cifras nos
recuerdan la magnitud del problema y la urgencia de
actuar. El acoso germina desde el hogar.

2 Hasta donde tope. José V. Z. y su padre, Agustín V.
• S. han dejado consternada a Temamatla, en el Es

tado de México, al machetear a dos perros, asesinando
a uno y llevando al otro al borde de la muerte. ¿Cuán
do terminará esta crueldad despiadada? ¿Hasta dónde
llegará esta escalada de violencia? La inhumanidad no
tiene límites, ¿qué sigue? ¿Niños, adultos mayores, mu
jeres? La impunidad y la falta de empatia hacia seres
vivos deben cesar. "No toleraremos más impunidad",
dice Abat Asociación Para el Bienestar Animal Tema
matla. La sociedad no está dispuesta a soportar estos
temas en medio de la impunidad. Llegó el momento de
las sanciones ejemplares a quienes no respeten la vida
de los animales. Las estamos esperando.

3 Fritos. La alcaldía Gustavo A. Madero, liderada
•por Francisco Chíguil Figueroa, se convirtió en

el nido de la violencia familiar en 2022, según el Inegi.
Golpes, humillaciones y abusos plagaron el 15.9% de
los hogares, mientras que el 16.3% de los hombres es
tuvieron involucrados en actos violentos. Los menores
de edad no se salvaron, con más del 20% enfrentan

do situaciones violentas. ¿Qué pasó, Chíguil? ¿Dónde
quedó el compromiso con la familia? La alcaldía debe
reaccionar y enfrentar esta crisis, pues, si no se aborda
este tema, el futuro luce sombrío. Si la alcaldía no le
vanta desde ahí, este caso está perdido. No olvidemos
que la familia es la base de la sociedad. Por eso la GAM
está como está.

4 Soluciones integrales. La secretaria de Educación
•Pública, Leticia Ramírez, junto con el presidente

Andrés Manuel López Obrador, lanzó la campaña Si
te drogas, te dañas, en 62 mil escuelas mexicanas, bus
cando llegar a 11 millones de estudiantes y prevenir el
consumo. Pero, ¿es suficiente la sensibilización? ¿Qué
hay de la lucha contra el narcotráfico y la tolerancia en
todos los territorios? La educación es clave, pero tam
bién lo es la acción integral contra el flagelo. La estra
tegia escrita es esencial, pero se requiere un abordaje
más completo, a ras de piso. ¿De qué sirve la teoría si,
en la práctica, la droga fluye en las calles con absoluta
permisividad? Cero drogas es cero drogas. De arriba a
abajo. Ni uno ni dos ni nueve. Cero. Sólo así.

5 Zona de peligro. El Triángulo de los antros, en
• Mexicali, Baja California, se convirtió en foco de

atención tras la desaparición de nueve jóvenes desde
2022. La reciente incineración del bar La Terraza del
Shot, donde desaparecieron tres de ellos, evidencia
la escalada de violencia. El fiscal Iván Carpió mane
ja líneas de investigación que incluyen el narcome
nudeo y grupos delictivos en la zona. Sin embargo, la
presión aumenta y el Partido Acción Nacional exige la
renuncia del fiscal estatal y del director de la Policía
Municipal. ¿Hasta cuándo prevalecerá la impunidad
en esta área plagada de crimen y violencia? Esto es
lo más cercano al cuento de nunca acabar. ¿Y Norma
Bustamante, la alcaldesa de Tijuana? Anda distraída,
pensando en la reelección.
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De ceros

y perversidades
• La primera ley de derecho aja Información la produjo
Suecia en ¡1766!

Para despedirse del milenio y también de su vida, Cari
Sagan, el brillante astrónomo y divulgador de la ciencia,
escribió un libro visionario. En inglés lo titularon Billions
and Billions. En español, Miles de millones. Sagan hizo
ver con claridad como los seres humanos tendríamos que
aprender a manejar muchos ceros y hacerlo bien. Estába
mos en el umbral del milenio, 1996. No temerles a los ce
ros, sería imprescindible para entender de muchos temas:
las tendencias de la población mundial, los presupuestos,
las distancias siderales o la nanotecnología. Sagan hizo
gala de la compleja sencillez del crecimiento geométrico
de los granos de trigo en el tablero de ajedrez, o de la cuan
tificación de los granos de arena en las playas del orbe, o
de las tasas de interés compuestas o de los microbios en
una cuchara. Fascinante.

Quizá una década después, asistí a una comida en la
cual el invitado principal era nuestro actual presidente. Al
hablarnos de su proyecto de gobierno, lanzó la idea de
construir diez refinerías, para él imprescindibles. El tema
estaba en la agenda publica: más refinerías o renovar las
existentes. Las cifras circulaban, le pregunté, pero cada
nueva refinería cuesta entre 12 y 15 mil mdd. ¿Cómo pien
sas financiarlas (entonces le hablaba de tü), serían 150 mil
mdd? Con enorme seguridad me contestó, hay que acabar
con "la ordeña". Así se le decía al huachicol. Por supuesto,
quién se puede oponer, pero son alrededor de 1,000 mdd
al año, repliqué. O sea que se necesitaría siglo y medio
para solventar el gasto por esa vía. Algo me quedó claro,
no había leído a Sagan y lo de los ceros, no era lo suyo.
Sigue sin serlo.
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Las ocho columnas de Excélsior del pasado sábado me
recordaron aquella plática. Al referirse al Inai afirmó: "Se
ría mejor que no existiera porque nos ahorramos los mil
millones que cuesta..." mantenerlo. Mil millones de pesos
son alrededor de 50 millones de dólares. En el 2021 el in
tercambio comercial entre México y Estados Unidos fue
de alrededor de 1.25 millones de dólares... por minuto. En
menos de una hora alrededor de 40 minutos vendemos
y compramos mercancías equivalentes a un año de Inai,
aunque la cifra no es correcta. El Inai representa el 0.01%
del gasto gubernamental. Pero, ¿qué tiene que ver el Inai
con las exportaciones? Todo.

Un intercambio comercial de esa dimensión sólo ocu
rre entre países que cumplen con ciertas garantías jurídi
cas, con pesos y contrapesos, con vigilancia cruzada. La
Freedom of Information Act se promulgó en 1967. Más allá
de lo comercial, al establecer que cualquier persona tiene
derecho a obtener acceso al uso y destino que se da a los
recursos públicos, se ampliaron los derechos ciudadanos.
"Follow the money", dicen por allá, para recalcar la impor
tancia de ese rastreo. Durante esas décadas se elaboraron
muchas leyes equivalentes por su eficacia para combatir
la corrupción. Los ciudadanos adquirieron un nuevo de
recho y más poder. El mundo llegó tarde a esa discusión.
La primera ley de derecho a la información o equivalente,
la produjo Suecia en ¡1766! Los mexicanos obtuvimos ese
derecho en 1977, en el artículo sexto constitucional. Pero
no fue sino hasta junio de 2002, con Fox, que obtuvimos
la Ley Federal y el mandato para la creación del Instituto
Federal y de los institutos locales. Un gran paso.

No nos engañemos, ni en dólares ni en pesos. La pará
lisis provocada por esta administración al Inai busca aca
bar con el principal instrumento ciudadano para detectar
y denunciar la corrupción hoy por cierto galopante.
Tenemos un general secretario muy viajero. ¿Habrá más
casos como Segalmex? Las principales denuncias de co
rrupción han sido hallazgos de la prensa o de la sociedad
civil como MCCI con información püblica.

¿Nos ahorramos? Tiran 332 mil mdp del NAICM, pero
se ahorran... el Inai, y así bloquean un derecho ciudadano.

O
La confusión con los ceros es real, la perversidad también.
Otro gran engaño.
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Políticos anfibios
Si algo han demostrado las democracias es que la alternancia es
la mejor práctica para el progreso. Supongamos que sólo hay dos
corrientes políticas en un país: la patronal y la sindical. Cuando
gobierne la corriente patronal, promoverá que para los empren
dedores haya menos impuestos y que se simplifique su proceso
de pago. Como estas políticas son indiferentes para los asalaria
dos, eventualmente se impondrán democráticamente en las urnas,
dando el triunfo a la corriente sindical, que quizás obligará a las
empresas a ofrecer servicios de guarderia. Básicamente, esa es la
dinámica con la que los países más desarrollados han conseguido
tener cada vez mejores legislaciones, economías boyantes y tejidos
sociales más sanos. Nótese que el progreso implica no retroceder

cuando ya se ha avanzado. Para eso se crean las instituciones,
para evitar que, por revanchismo ideológico, se pierda el progreso,
trascendiendo así las alternancias. León Trotsky pensaba que la
ventaja de los países atrasados era que podían emular lo que sirve
de los países adelantados y evitar sus errores. Siguiendo su lógi
ca, socavar las instituciones es un error que no estamos evitando.

O
BATRACIOS DE SANGRE FRIA

Las instituciones también median entre poderosos y débiles, pre
viniendo que cuando el débil llegue al poder, cometa actos de
intransigencia. Pero para conseguirlo, las instituciones siempre
deben ser más fuertes que el poderoso en turno; sin embargo, el
gobierno y el partido oficialista han obrado en favor de la con
centración del poder, sin prisa, pero sin pausa, debilitando a las
instituciones, lo cual podrían lamentar en caso de perder las si
guientes elecciones. Aunque de esto se pueden deducir dos cosas:
que están muy confiados en su continuidad, pero que, en caso de
perder, difícilmente aceptarán la derrota, pues habrán fortaleci
do, sin querer, a sus adversarios políticos, tras haber minado las

instituciones que los podían regular. Los más recientes ataques
a éstas han sido contra el INE, el Inai y el Tribunal Electoral, pero
también son recientes los anuncios de las desapariciones de No
timex y de Financiera Rural, y la presentación de la iniciativa de
reforma a 23 leyes secundarias que, en caso de aprobarse, harian
que el Estado pudiera revocar concesiones y licencias, y terminar,
unilateral y anticipadamente, contratos con particulares, limitan
do las indemnizaciones, lo cual, según expertos, supone diversas
violaciones a la Constitución y a tratados internacionales. Tal vez
todo esto tenga que ver con el hecho de que esta administración
se ha gastado ya los ahorros, alrededor del 90%, de los Fondos
de Estabilización de las Entidades Federativas y del Fondo de
Ingresos Presupuestarios.

O
RANA HERVIDA

Según esta parábola, una rana metida en agua a temperatura am
biente que se va calentando muy lentamente, terminará hervida,
ya que, en ausencia de contraste, se irá adaptando al aumento
sutil de temperatura, hasta que, sin darse cuenta, estará tan atur
dida que ya no podrá saltar, quedándose ahí hasta ser hervida.
La analogía ilustra que, si perdemos la capacidad de asombro,
también perdemos la de reacción. El actual momento político
se ha forjado sobre tantos episodios otrora impensables que no
sabemos cuánto falta para que hirvamos. Pero si imaginamos las
cosas que hoy vemos sucediendo en sexenios anteriores, notare
mos que la rana debió haber saltado lejos de la olla hace mucho.

RANA ORNITORRINCO

O Incubadora Gástrica, era el nombre de una especie de rana
australiana que se extinguió en 2002. La hembra se tragaba los
huevos fertilizados y vomitaba a sus crías.
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¿Gobernación?
Lo mismo se le ve de gira al interior del país que de visita al
interior del Congreso. Lejos, muy lejos, quedó la figura del se
cretario de Gobernación que, justamente, tendría que procurar
la "gobernación" (es decir, la gobernabilidad) del país. Lo de
hoy, lo que parece gustarle al actual titular de esta silla en el
gabinete, es imaginarse en la otra silla, la de Palacio Nacional.
Adán Augusto López se ha apresurado a modificar las formas
a las que su puesto obliga. Este fin de semana estuvo de vi
sita en Veracruz. Habló frente a cañeros del estado, les habló
del programa Sembrando Vida, promesa de campaña de "su
hermano", como lo llama él, Andrés Manuel López Obrador.
Música y hasta baile. De todo hubo en aquel evento. Y mien
tras eso sucedía, el tema migratorio iba In crescendo con la
detención del contralmirante Salvador González, titular de la
Oficina de Representación del INM en Chihuahua, como parte
de la investigación por la muerte de 40 migrantes en la Estan
cia Migratoria de Cd. Juárez, el 27 de marzo. Con él son siete
los funcionarios del INM detenidos por este caso, por el que
también deberá comparecer su titular, Francisco Garduño.
Y no es el tema migratorio si no uno más de los pendientes a
cargo de la secretaría que atiende Adán Augusto López.

Sin embargo, él no piensa hacerse cargo de eso, lo dejó
en claro desde la mañana siguiente al incendio: mientras
en Juárez todavía revisaban la zona de la catástrofe, Adán
Augusto se lavó las manos en una entrevista con Joaquín
LópezDóriga. Ni un gramo de pudor o sensibilidad: "Yo voy
a ser Presidente...", afirmó. Y agregó: "por qué el secretario de
Gobernación quiere hablar sobre el tema, si él no es el encar
gado de operar el sistema migratorio. Aunque formalmente es
Gobernación para efectos administrativos, hay un acuerdo al
interior del gobierno y es Marcelo, el secretario de Relacio
nes Exteriores, quien se encarga del tema migratorio..." en un
intento por sacudirse toda la responsabilidad que, constitu
cionalmente, tiene la Secretaria a su cargo (y, de paso, golpear
a otra de las corcholatas que lo aventajan en las encuestas).

El tema migratorio lo hizo a un lado, pero le dio con todo al
cabildeo: reuniones con legisladores para conversar la ruta de

la reforma que acota decisiones del TEPJF, en un intento por
lastimar también los importantísimos avances que en materia

de igualdad de género se han logrado desde el terreno de la ley
electoral (en un mensaje muy agrio para lo que representaría
una candidatura femenina de quien es la puntera en práctica
mente todas las encuestas). Tras su encuentro con senadores,
nada pasó. Y, de paso, se echó también el futuro del Inai, atajó
que, a falta de quórum, no habrá posibilidad de nombrar a los
comisionados que faltan en lo que resta del periodo extraor
dinario. Más escándalo llegó cuando Latinus filtró un audio en
el que revela la verdadera intención detrás de la lentitud con la
que se resuelve este pendiente: "YO creo que lo que más nos
conviene es que haya un periodo de un impasse (...) estamos
en el mundo ideal. Nosotros no tenemos ninguna urgencia
porque se nombre en estos momentos", según lo difundido y
que sería el mensaje que López Obrador envió a los legisla
dores vía Adán Augusto. No tuvo pudor alguno en balconear
a su propio jefe en uno de las peores agendas que el titular del
Ejecutivo podría concebir. Ya hay quien pide juicio político en
contra del secretario de Gobernación por esta reunión.

Adán Augusto López ha hecho a un lado sus responsa
bilidades para lanzarse a una desacertada campaña rumbo a
la encuesta de Morena en pos de la candidatura presidencial.
Le cantaron al oído, pero las preferencias no le son favora
bles. Apenas hace una semana, Él Financiero publicó cifras
en donde el titular de Gobernación aparece en un lejano 15%
de apoyo, menos de la mitad de lo que registra, por ejemplo,
Claudia Sheinbaum. En el estudio de opinión de Covarrubias
y Asociados difundido a la par, le va peor, apenas logra 5%,
cinco veces menos que la jefa de Gobierno. Y lejos también
en ambas del canciller Ebrard.

Así que los pendientes en Bucareli han quedado en segun
do plano, lo que sea agenda (por muy incendiaria o incendia
da que sea) en Palacio Nacional de inmediato se convierte
en prioridad de López Hernández. Con esa ligereza parece
buscar hacerse de una candidatura que las encuestas no pa
recen concederle hoy ni en el futuro cercano. Mientras el país
continúa desmoronándole a mitad de los abrazos que sólo
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México y Canadá: socios
clave en movilidad
humana
México y Canadá compartimos una visión común sobre el fu
turo de Norteamérica como una región democrática, abierta
y próspera. Uno de los pilares de la idea norteamericana in
cluye la cooperación trilateral para avanzar en materia migra
toria. En ese sentido, Canadá y México damos la bienvenida a
personas que ingresen de manera ordenada a nuestros paí
ses, tanto para dinamizar nuestros mercados laborales como
también para ofrecerles protección internacional en caso de
necesitarla.

Esta semana llevamos a cabo el Diálogo de Alto Nivel Sobre
Movilidad (Danmov), en el que abordamos la movilidad de la
mano de obra; cómo hacer frente al aumento de solicitudes
de asilo no fundamentadas, así como nuestros instrumentos
para avanzar conjuntamente hacia una migración ordenada,
segura, regular y humana. Junto con el Servicio Nacional de
Empleo de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, en la
Cancillería recibimos a una nutrida delegación canadiense
para poner en marcha políticas públicas y programas de coo
peración en la materia.

Alrededor del 70% del crecimiento poblacional de Canadá
—y prácticamente la totalidad del aumento de su fuerza labo
ral— se debe a la migración. Es un país de migrantes, recibe
con brazos abiertos a miles de inmigrantes de todo el mundo
y se enorgullece de su diversidad. Tanto canadienses como
mexicanos sabemos que las personas que llegan a echar raí
ces en nuestros países traen consigo nuevas perspectivas y
talentos que enriquecen nuestras sociedades. Así, la creciente
escasez de mano de obra en Canadá lleva a que la migración
segura, ordenada y regular cobre cada vez mayor importancia.

En el marco del Programa de Trabajadores Agrícolas Tem
porales (PTAT), México es la mayor fuente de migración regu
lar en el sector agrícola. Sin embargo, este programa insignia
es una parte de nuestra extensiva colaboración en temas de
movilidad y migración. Miles de mexicanos viajan anualmente
a Canadá para trabajar durante varios meses. Posteriormen
te, regresan a sus comunidades, en México, para disfrutar de
los frutos económicos de sus esfuerzos con sus familiares. Sin

duda, estos esquemas son fundamentales para la productivi
dad y seguridad alimentaria de Canadá. Sabemos que, juntos,
podemos cubrir nuestras necesidades regionales y dialogamos
constantemente para enfrentar los distintos desafíos presen
tados en América del Norte. ^

México y Canadá coincidimos en foros internacionales con
respecto a nuestra visión sobre migración. Por un lado, ambos
suscribimos los Pactos Mundiales para una Migración Segura,
Ordenada y Regular y para los Refugiados, así como la Decla
ración de Los Ángeles sobre Migración y Protección. Además,
trabajamos en abordar este fenómeno de manera humanita
ria y responder a los factores económicos y de seguridad que
provocan la migración masiva.

En cuanto a nuestra relación bilateral, durante la X Cum
bre de Líderes de América del Norte, que se llevó a cabo en
enero, definimos el Plan de Acción MéxicoCanadá, donde se
identificó como uno de sus nueve pilares el tema de turismo,
migración y movilidad humana. Más allá de los millones de
turistas canadienses que han venido a descubrir las hermo
sas playas, los fascinantes sitios arqueológicos, las ciudades
vibrantes y lo pueblos mágicos de México, cada año también
vienen miles de canadienses a estudiar, trabajar o disfrutar de
su jubilación como residentes.

Tanto Canadá como México estamos comprometidos con
la mejora del bienestar de nuestros habitantes y con seguir
fomentando los lazos que nos unen. Queremos que las per
sonas que desean oportunidades de crecimiento conozcan
cuáles son las opciones para hacerlo de la manera correcta.
Buscamos que los migrantes norteamericanos tengan mayores
probabilidades de éxito, eviten ser defraudados y no cometan
errores que podrían afectar sus procesos de admisión. Segui
remos trabajando conjuntamente para hacer frente a los retos
en materia migratoria, no sólo como región norteamericana,
sino a nivel continental y global.

'Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

"Embajador de Canadá en México
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AMLO y los 'abusos'
de la DEA

El presidente López Obrador domina como ninguno el dis
curso nacionalista y de autodeterminación. Negar que hay
agentes de la DEA que operan en México es parte de ese dis
curso, pero la realidad lo desmiente.

La presencia de la DEA en México no encaja con ese dis
curso. Asi que cuando le preguntaron en la mañanera sobre la
infiltración al Cártel del Pacífico por elementos de esa agencia
de EU dijo que no puede haber agentes extranjeros en el país.

La negativa se acompañó de una diatriba:
"Es una intromisión abusiva, prepotente, que no debe acep

tarse bajo ningún motivo. ¡Cómo van a estar espiando! ¿Qué,
no hasta bajaron un globo de China ya en Estados Unidos?

"No se pueden estar utilizando actos de espionaje, ade
más, para saber qué están haciendo nuestras instituciones de
seguridad. Y, además, con la arrogancia, ¿no?, de filtrar la in
formación al Washington Posf.

Pareciera que al Presidente le irritó más que la información
sobre ese cártel como "inventor" y exportador de fentanilo se
filtrara a la prensa gringa que el hecho de que los agentes de
la DEA hayan infiltrado al mencionado cártel.

"¿Cómo es que se busca tener relaciones respetuosas con
todos los pueblos, con todos los gobiernos, si se está intervi
niendo en asuntos que sólo corresponden a los pueblos de los
países independientes?", se preguntó.

Después de denunciar la "intromisión", recibió en Palacio
Nacional al embajador de Estados Unidos, Ken Salazar. No
hubo declaraciones ni comunicado. La reunión duró una hora.

El hecho de que los agentes gringos hayan infiltrado al cár
tel es una prueba de que la DEA opera en México.

Hay investigaciones que señalan que la agencia tiene ac
tualmente unos 500 agentes antinarcóticos distribuidos en 68
países.

"Tan sólo en México cuenta con oficinas en Tijuana, Ciudad
Juárez, Nogales, Hermosillo, Monterrey, Matamoros, Mazatlán,
Guadalajara, Mériday la Ciudad de México", dice una investi
gación de Gatopardo, la plataforma de periodismo narrativo
más influyente de América Latina.

Por si fuera poco, el sitio web de Estados Unidos Glassdoor
(transparencia) publicó, en junio del año pasado, que el sueldo
promedio de un agente de la DEA en México es de 138 mil 366

dólares anuales.

O
* Era la primera vez que estaban juntos. Trece aspirantes a la
candidatura de un amplio frente opositor que están decididos
a borrar la idea de que las corcholatas de Morena no tienen
competencia en el 2024.

Los reunió Unid@s y las organizaciones que lo integran
para debatir sobre los gobiernos de coalición con el fin de
lograr una nueva alternancia en el poder.

Al foro, coordinado por Guadalupe Acosta Naranjo, asis
ten los panistas Lilly Téllez, Santiago Creel, Juan Carlos
Romero Hicks y Francisco Javier García Cabeza de Vaca.
Los priistas Claudia Ruiz Massieu, Beatriz Paredes,

Enrique de la Madrid, Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría,
y los perredistas Silvano Aureoles y Miguel Ángel Mancera.

Hay dos aspirantes que no tienen partido: Gustavo de
Hoyos, expresidente de la Coparmex, y Demetrio Sodi de la
Tijera, político independiente.

Unos intervinieron ayer. Otros lo harán este martes. Los que
ya lo hicieron coincidieron en la necesidad de acabar con el
régimen de un solo hombre e instaurar un gobierno de coa
lición mucho más incluyente con la ciudadanía para acabar
con la polarización que dejaría la 4T.

Entre los seis que hablaron de 9 a 3 de la tarde destacó
Enrique de la Madrid, exsecretario de Turismo. Fue el más
aplaudido. Tejió alrededor de la idea de crear un país de clases
medias. Le gritaron ¡presidente!, ¡presidente!

La única que no evadió el tema de la narcopolítica fue
Lilly Téllez. Ella ve en la 4T y en AMLO un riesgo serio para
la democracia.

Al final, hizo suya una idea esbozada por el moderador,
Diego Valadés: crear la secretaría de justicia, con el mencio
nado exprocurador como titular de la misma, en el "próximo
gobierno de coalición".

A Santiago Creel no le fue mal. No se amilanó. Comparó
el foro en el que participaba con El Abrazo de Acatempan.

El abrazo de Acatempan hace referencia a un aconteci
miento en el que participaron Agustín de Iturbide, coman
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dante en jefe del Ejército del Sur de Nueva España, y Vicente
Guerrero, jefe de las fuerzas que peleaban por la Indepen
dencia de México.

Su remate fue festejado. Dará la batalla en el cargo que le to
que. "Soldado raso o general. Eso me lo dirán ustedes", remató

Romero Hicks, bien, Ruiz Massieu quedó a deber; a De
Hoyos le faltan tablas políticas. Beatriz, Sodi y Aureoles in
tervinieron después de las 6 pm.
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La coladera
"¡Cómo no vamos a defender nuestra independencia, nues
tra soberanía!", reclamó ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador, al comentar las revelaciones que hicieron
las autoridades de procuración de justicia de Estados Unidos,
el viernes pasado, al anunciar procesos legales en contra de
una veintena de integrantes del Cártel de Sinaloa por traficar
fentanilo hacia Estados Unidos.

Los detalles de la conferencia de prensa de los titulares
del Departamento de Justicia y de la DEA en la que se
mostró la manera en que el grupo de Los Chapitas importa
precursores químicos de China y exporta fentanilo proce
sado a la Unión Americana molestaron mucho al man
datario. Sin negar los hallazgos de la investigación, calificó
a ésta de "intervención abusiva y prepotente que no debe
aceptarse bajo ningún motivo".

En varias de sus conferencias mañaneras, el tabasqueño
había negado que México fuese un país fabricante de ese
opioide sintético, pero la información que se dio a conocer
en Washington dejó poco margen para la duda, pues allá se
acusó a empresas e individuos, citados por su nombre, de
"proveer precursores químicos a los cárteles de la droga en
México para la producción de fentanilo destinado a mercados
estadunidenses".

El Presidente se quejó de la manera en que el gobierno
del país vecino se hizo de la información. "¡Cómo van a estar
espiando!", aseveró. "No se pueden estar haciendo actos de
espionaje, además, para saber qué están haciendo nuestras
instituciones de seguridad", agregó, en referencia a la publi
cación de documentos filtrados del Pentágono que hablan de
tensiones entre el Ejército Mexicano y la Armada de México,
cosa que tampoco negó, aunque tildó de "propaganda de mal
gusto y nada amistosa".

Al arremeter contra el gobierno estadunidense, López
Obrador parece olvidar que la mayor violación a nuestra so
beranía si por ese concepto se entiende la capacidad de
hacer y aplicar las leyes en el territorio propio la realizan
los grupos criminales. Éstas creían en la globalización antes

de que se hablara formalmente de dicho proceso económico.
La eficacia con la que importan y exportan productos ilegales
deja atónito al más aferrado partidario del libre comercio. Su
dominio sobre vastas porciones del territorio nacional consti
tuye una burla para las autoridades constituidas. La imagen de
éxito que proyectan los capos y a veces hasta el más humilde
de los halcones no se consigue en la escuela y, sin embargo,
va permeando la cultura del país.

Es difícil de entender que el Presidente no asuma esos he
chos como un reto a su poder, como sí lo hace con la crítica
interna y externa. No sé qué tanto de la información que se
dio a conocer en Washington en el contexto de la acusación
contra Los Chapitas sea producto de escuchas telefónicas
o de la infiltración del grupo criminal, es decir, del espionaje.
Sin embargo, es indudable que una parte de los datos ya es
taba en los periódicos, como, por ejemplo, las incautaciones
de precursores químicos procedentes de China, de los que el
gobierno mexicano no informa a Pekín, como alegó reciente
mente la vocera de su cancillería. Y no son sólo los ingredien
tes del fentanilo los que logran entrar en el país, sino también
la cocaína procedente de Sudamérica. Si esos productos, así
como las armas que usan los delincuentes, traspasan nues
tras fronteras, es en parte, sí, porque hay quien los envía, pero
también porque no se aplica cabalmente la ley aquí en Méxi
co, ya sea por ineficacia o por corrupción]

En agosto de 2021 relaté aquí cómQ¡ en un viaje de ida y
vuelta por carretera, entre Hermosillo, ¡Sonora, y Tucson, Ari
zona, nadie me revisó nada en territojto mexicano: ni el pasa
porte ni la cajuela del coche. En eso¿ mismos días, el gobierno
mexicano había llevado a juicio pornegligencia a los fabrican
tes de armas en Estados Unidos. No sé cuánto ha cambiado la

situación en la frontera norte desde entonces, pero, a juzgar
por los hechos, alo largo de esos 3 mil 100 kilómetros de lími
te terrestre, más otros mil 150 kilómetros en el extremo sur del
país y 11 mil kilómetros de litorales, México es una auténtica
coladera, lo cual refleja una imagen escuálida de soberanía.
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¿Usted cree que el que la DEA, la agencia antidrogas de los
Estados Unidos, haya infiltrado a tres agentes en la estructura
del cártel de Los Chapitas, el de los hijos del Chapo Guzmán,
sea, como dijo el presidente López Obrador, una "grosera in
tromisión" en los asuntos internos de México?

A lo largo de las décadas, la DEA ha cometido muchos erro
res con México, con investigaciones y denuncias en ocasiones
sin fundamento y sin duda ha tenido actitudes algo más que
injerencistas. Pero en esta ocasión lo que ha hecho la agencia
estadunidense es infiltrar una organización criminal interna
cional, nacida en México, pero con operaciones en Estados
Unidos, en Canadá, en toda Centroamérica, en Colombia, en
Perú, Ecuador y en Asia. Una organización criminal que, ade
más, se ha convertido en la principal productora y distribuidora
de fentanilo ilegal en Estados Unidos. Y que en México es una
de las principales generadoras de violencia.

Es verdad que después de la catastrófica investigación que
hizo un grupo de la DEA sobre el general Salvador Cienfuegos,
la confianza de las autoridades mexicanas respecto a esa agen
cia quedó por los suelos, la cooperación con ella se fue casi a
ceros, y todo eso se alimentó con una profunda desconfianza
mutua. México expidió una ley según la cual ninguna agencia
podría operar en nuestro país sin informar a las autoridades
de sus objetivos. Pero, como dijimos entonces, ésa es una ex
presión de deseos: ninguna agencia de ningún país, si tiene
objetivos o personal encubierto en una organización criminal,
difícilmente lo compartiría con autoridades de otro país, sal
vo exigencias operacionales o de inteligencia muy concretos.

No estamos hablando de que una agencia estadunidense
o de cualquier otro país haya infiltrado el gobierno mexicano
o una de sus agencias (que ya lo han hecho miles de veces, la
última confirmación es que José López Portillo, según docu
mentos desclasificados en torno al caso Kennedy, y para el
actual gobierno "el último presidente de la Revolución", fue
informante durante años de la CIA, como también lo fue Luis
Echeverría), sino que se infiltraron en una organización cri
minal transnacional, y obtuvieron testimonios e información
importante sobre operadores, rutas de tráfico, esquemas de
protección.
Y todo eso se divulgó un día después de la reunión bina

cional sobre fentanilo que se realizó en Washington y en la
que participó el canciller Marcelo Ebrard y los secretarios de
Defensa y Marina, la secretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana y el fiscal general de la República. No hay demasiada
información sobre lo acordado en la reunión bilateral, pero
resulta poco creíble que en ella no se hubiera abordado lo que
se anunció horas después, que fue la ofensiva del gobierno es
tadunidense contra el cártel de Los Chapitas y la información

sobre los infiltrados, que es, además, parte de la demanda de
extradición contra Ovidio Guzmán, el hijo de El Chapo.
Es más. El motivo de preocupación del gobierno federal

debería ser que esa ofensiva contra Los Chapitas se anuncia
ra desde Washington y no desde Palacio Nacional, que Los
Chapitas no fueran nuestro principal objetivo de seguridad,
que se supiera que una agencia de otro país pudo llegar hasta
los niveles de mando de ese cártel y que la inteligencia mexi
cana no.

En realidad, estoy convencido de que las áreas de seguri
dad mexicanas tienen buena y confiable información sobre los
cárteles, pero también creo que existe una decisión política
de no golpearlos con toda la fuerza del Estado. En última ins
tancia de eso estamos hablando cuando se dice lo de abrazos
y no balazos. Con la consecuencia de que cada vez hay más
balazos, más muertes, más violencia, más inseguridad y se
sigue utilizando como único recurso argumental que todo es
herencia de Calderón, cuando ha pasado una década de que
concluyó aquel gobierno y hoy las cifras de muertos y el em
poderamiento de los cárteles son muy superiores a entonces.

Es verdad que durante la administración de Calderón y, en
parte, la de Peña Nieto, las agencias estadunidenses tuvieron
una amplísima intervención en temas de seguridad en Méxi
co. No es verdad que, por ejemplo, la Secretaría de Marina,
como dijo el presidente López Obrador, fue manejada por la
DEA u otras agencias. Pero la colaboración sí fue estrechísima,
lo que no impidió abusos y distorsiones. Pero también éxitos
importantes: los Zetas, los Beltrán Leyva, los Templarios, el
Cártel de Juárez, entre otros grupos criminales, fueron prác
ticamente aniquilados. Volvieron a resurgir algunos de ellos o
sus sucesores en los últimos años, donde la colaboración ha
brillado por su escasez.

Pero no deja de ser contradictorio y paradójico que los mis
mos funcionarios y políticos que aplaudían que las agencias
estadunidenses hubieran juzgado a García Luna y pedían
que se ampliaran esos procesos en los tribunales de ese país,
se quejen ahora de injerencismo cuando se persigue a Los
Chapitas.
No sabemos con certidumbre cuáles han sido los esquemas

de colaboración que se han alcanzado con Estados Unidos y
Canadá, o siquiera hasta dónde llegan. Es evidente que, en
ocasiones, éstos no pasan del papel. Lo que sí sabemos es que,
sin una colaboración profunda, sin una estrategia que invo
lucre a todos los principales actores y, sobre todo, en la que
exista la convicción de que esas organizaciones criminales se
deben desarticular desde sus cabezas, y que sus líderes deben
ser apresados y juzgados, lo único que quedará será adminis
trar, en ambos lados de la frontera, la tragedia.
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Si es posible viajar lujosamente a expensas de los contribu
yentes, pues lo hacen sin ningún recato. Total, nadie se va a
enterar. Bueno, a menos que unos activistas hackeen los datos
de la Sedeña, una organización dé la sociedad civil encuentre
la información y un periodista escriba un reportaje con los
hallazgos.

Sí, los militares son de carne y hueso. Les gusta la buena
vida. Los aviones privados, los hoteles exclusivos, las comidas
opíparas y que otros paguen las cuentas. A estos soldados es a
los que está empoderando el Presidente durante este sexenio.
Yo quiero ver quién va a ser el valiente que los va a regresar
a sus cuarteles después de haber paladeado los sabores de la

buena vida a cargo del erario.
El diputado panista Jorge Romero anunció

que solicitará una investigación de la Comisión
de Defensa de la Cámara de Diputados "para
efectos de comprobar si se utilizaron recursos
públicos en los viajes". Me muero de la risa. Ya
sabemos que los diputados le hacen los man
dados a Sandoval. Ya en el pasado, a propósito
del hackeo a la Sedeña, el general se rehusó a
comparecer frente a los representantes sociales
para rendir cuentas. Así de empoderado está el
Ejército en tiempos de AMLO.

¿Y cómo reaccionará el Presidente frente a es
tas revelaciones?

Como suele hacer, seguramente descalifica
rá a los medios que publicaron esta información

(El Universal y Aristegui Noticias) y a la organización MCCI,
que tanto aborrece. Hablará de la conspiración conservadora
y tratará de cambiar el tema. No lo veo criticando al general
secretario, mucho menos exigiendo su renuncia.

Pero, al final, será otra tormenta más que capoteará con
el paso del tiempo. Porque en este gobierno no pasa nada
cuando explota un escándalo. Ayer pensaba esto al ver a la
ministra plagiarla, Yasmín Esquivel, defendiendo la militari
zación de la seguridad pública en la Suprema Corte de Justicia.
Total, aquí no pasa nada. Si una ladrona consuetudinaria puede
seguir siendo ministra y participar en decisiones importantí
simas para la República, ¿por qué el secretario de la Defensa
no podría seguir viajando como pashá mientras el Presidente
se llena la boca presumiendo de una supuesta austeridad en
su gobierno?

O
Twitter: @leozuckermann

He leído el artículo del periodista Ignacio Rodríguez Reyna
sobre los viajes Internacionales del secretario de la Defensa
Nacional, Luis Cresencio Sandoval. Al general le gusta viajar
bien e invitar a su familia a sus periplos. Esto no tendría nada
de malo salvo por dos cosas. Primero, que los contribuyentes
somos los que, presuntamente, estamos pagando por ello y,
segundo, esto es incompatible con el discurso de austeridad
gubernamental del comandante supremo de las Fuerzas Ar
madas, es decir, el Presidente.

O
Mientras López Obrador se traslada en aviones
comerciales en clase turista, su subordinado je
rárquico, el secretario de la Defensa, utiliza ae
ronaves privadas de la corporación. Lo trasladan
a él, su esposa, hijos y nuera. Como en los vie
jos tiempos que tanto critica AMLO. También lo
acompañan ayudantes y escoltas. Cuando no to
man el avión privado, el general y familia vuelan
en clase premier. Eso sí, mandan a sus empleados
en turista.

Todo esto de acuerdo a una investigación rea
lizada por Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad (MCCI) con la Fábrica de Periodismo
a partir de datos oficiales de la Secretaría de la
Defensa Nacional, producto del hackeo de los lla
mados Guacamaya Leaks. Ahí están los correos
electrónicos que dan cuenta de cómo Sandoval viajó a Estados
Unidos, Italia y República Dominicana cual marajá.

No es sólo el traslado en aviones privados o en clase pre
mier. La comitiva suele hospedarse en hoteles de gran turismo
y comer en restaurantes de lujo. Los agregados militares de
México se dedican a organizarle su agenda turística para que
paseen cómodamente por el mundo.

Esta historia es un golpe a la narrativa de la supuesta aus
teridad republicana que presume el Presidente. AMLO había
prometido limitar los viajes internacionales de su gabinete
y restringir el uso de aviones privados. He aquí el desacato
abierto del secretario más poderoso de este gobierno a las
órdenes presidenciales.
¿Cómo hablar de ahorros y frugalidad cuando, en Italia,

el general secretario y su séquito familiar rentaron un vagón
ejecutivo en los trenes "exclusivo para la comitiva, a fin de
garantizar la comodidad y seguridad, evitando aglomeración
con otros pasajeros"?

Se trata de otra muestra más de que los militares también
son seres humanos. Que, cuando pueden, abusan de su poder.
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Nuevos financiamientos,
remesas y divisas
por turismo
En este mes de abril, hemos tenido buenas noticias en torno a
un nuevo sistema de financiamiento sustentable, grandes datos
sobre las remesas que envían nuestros paisanos en el mes de
febrero y las divisas de los visitantes del extranjero que vienen a
conocer nuestro país.

Primeramente, el pasado 13 de abril, la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público (SHCP), emitió el Comunicado número 22,
en el que informa que México participó en la reunión del Fon
do Monetario Internacional en Washington. De esta manera, se
destaca que nuestro país está trabajando en una estrategia de
financiamiento sustentable ante la perspectiva de crecimien
to mediano a nivel global, que considera aspectos sociales y
medioambientales, como el combate al cambio climático y la
migración, por lo que es necesario invertir para una estructura
económica más flexible, verde y socialmente responsable.

Se considera que las finanzas deben movilizarse hacia activi
dades con impactos ambientales y sociales positivos, se requiere
de la evolución de nuevos instrumentos financieros para contro
lar la inflación y lograr la transición energética en más tiempo.

El titular de la SHCP ha expuesto que es necesaria la participa
ción de los sectores público y privado, así como ampliar el papel
de los bancos de desarrollo mediante mecanismos que reduzcan
costos financieros para los países en desarrollo.

Por su parte, el Banco de México (Banxico) publicó un reporte
analítico de Ingresos y Egresos por Remesas de febrero de 2023,
en donde reporta que los ingresos por remesas fueron 4 mil 348
millones de dólares, que representó un Incremento de 11.2%
anual; mientras las remesas enviadas por residentes en México
al exterior fueron de 111 millones de dólares, representando un

avance de 14.1% anual. De esta manera, el superávit de remesas
de México con el resto del mundo fue de 4 mil 238 millones de
dólares, mayor al de 3,814 mdd de febrero de 2022.

Por otro lado, el Instituto Nacional de Estadística y Geogra
fía (Inegi) publicó el 12 de abril los resultados de las Encuestas
de Viajeros Internacionales (EVI), de la Encuesta de Turismo de
Internación (ETI) y de la Encuesta de Viajeros Fronterizos (EVF),
todas de febrero de 2023, en donde señalan que en febrero de
2023 ingresaron al país 5 millones 743 mil 194 visitantes, de los
cuales 3 millones 91 mil 341 fueron turistas internacionales.

Asimismo, en el mes de febrero el ingreso de divisas referen
te al gasto total de visitantes internacionales fue de 2 mil 586.6
millones de dólares, mientras el mismo mes de 2022 fue de 2
mil 115.6 millones y, en febrero de 2021, de 798.5 mdd, por lo
que podemos observar una gran recuperación del sector turís
tico desde la pandemia, lo que nos confirma que la recupera
ción económica de nuestro país es una realidad y que los turistas
mexicanos siguen viendo a nuestro país como un lugar atractivo
para descansar, conocer y viajar.

Consecuentemente, el Inegi registró que en febrero de este
año el gasto promedio de los turistas que ingresaron vía aérea fue
de mil 199.54 dólares, mientras que en el mismo mes de 2022 fue
de mil 171.41 dólares y, en febrero de 2021, de mil 73.66 dólares,
por lo que podemos observar que, como en el rubro anterior,
aquí también hubo un incremento significativo.

Es por ello que, desde el Senado de la República debemos
seguir trabajando para impulsar el desarrollo económico del país,
analizando con objetividad y profesionalismo los nuevos mode
los financieros y de crecimiento económico, buscando siempre
el bienestar de las familias mexicanas y de toda la población.
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CAFÉ
¿Sirve el café como estimulante permitido para una compe
tencia atlética de alto nivel?

R. Son dos preguntas, y la respuesta a la primera es que sí. La
cafeína, el principal ingrediente activo del café, es un estimu
lante del sistema nervioso central que puede ayudar a aumen
tar el estado de alerta, reducir la fatiga y mejorar el enfoque.
Estos efectos pueden traducirse en un mejor rendimiento físico
durante el ejercicio.
También aumenta la resistencia durante el ejercicio pro
longado al reducir la percepción de esfuerzo y aumentar la
disponibilidad de grasa como combustible y puede mejorar
la potencia de salida durante el ejercicio a corto plazo y de
alta intensidad al aumentar la activación muscular y reducir
la fatiga muscular. La WADA, máxima autoridad mundial en
este tema, indica que el consumo de cafeína por encima de 12
microgramos/mililitro está prohibido.

LA SEDA DE MAR

¿Ha escuchado usted del precioso material llamado la seda
de mar, que, se sabe, lo puede encontrar en México? Tengo
la boda de mi único hijo para fines de este año y quiero algo
muy especial

R: Doña Espe, la seda de mar es una tela muy rara y valiosa
hecha de los hilos de byssus secretados por el pie de las con
chas de pluma en el mar. Se considera el tejido más lujoso
y preciado del mar Mediterráneo. Los hilos byssus se hacen
girar en un hilo dorado que es extremadamente fino y suave.
También es muy fuerte y duradero. La seda de mar es extre
madamente cara, con precios que oscilan entre 1,822 pesos y
18,220 pesos por metro. A menudo se usa para hacer ropa de
lujo, como bufandas, chales y vestidos. También se utiliza para
hacer tapicería, cortinas y otros artículos decorativos.
La seda de mar es una tela muy antigua, y ha sido apreciada

por los humanos durante siglos. Se mencionó por primera vez
en los escritos de los antiguos griegos y romanos y se utilizó
en la construcción de las pirámides de Egipto, así como para
hacer las velas de los barcos que navegaban por el mar Me
diterráneo. No, le comparto que este hilo no se encuentra a la
venta en ningún lugar de nuestro país; y, por favor, si encontró

un sitio web donde se ofrezca, aléjese del mismo lo más rá
pido posible.

DA LO MISMO

¿Da lo mismo respirar por la nariz que por la boca? Como in
cipiente corredor de distancias, igual que otros compañeros,
podemos respirar mejor cuando lo hacemos por la boca, pero
¿qué dice la ciencia?

P.D.: El coach dice que, mientras respiremos, ¡no importa por
donde lo hagamos!

R. La respiración tiende a ser un proceso automático, pero
algunos científicos dicen que no todos lo hacen bien.
La respiración bucal no sólo es molesta cuando estás enfermo
o para los que te rodean, sino que en realidad es ineficiente
para tu cuerpo. La inhalación por la nariz ayuda a calentar y
presurizar el aire para que los pulmones puedan extraer oxíge
no de manera eficiente, y los cilios (también conocidos como
pelos de la nariz) son capaces de evitar que partículas como
el polen y la contaminación entren en los pulmones; ninguno
de Tos dos se puede hacer por la boca.
La respiración bucal también puede causar apnea del sueño,
ronquidos e incluso asma. Sorprendentemente, puede cambiar
la estructura de tu cara con el tiempo; los niños que respiran
principalmente por la boca tienen una mayor probabilidad de
tener bocas estrechas y dientes desalineados.
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Pactan tregua Claudia
y Monreal
• Se reunieron hace poco en privado las corcholatas
para ver cómo van a jugar.

En busca de que la definición del candidato a la Presiden
cia de la República no termine en crisis, las corcholatas de
Morena se reunieron hace poco en privado para ver cómo
la van a jugar, a fin de no acabar en pedacitos luego del
proceso interno.

Dicen que en esa reunión se tiraron nefas y que, incluso,
Claudia Sheinbaum reconoció que había operado contra
Ricardo Monreal, pero que estaba dispuesta a dejarlo pasar
en la Ciudad de México si se olvidaba de Palacio Nacional.
Comentan que la propuesta fue secundada por Adán

Augusto López e incluso por Marcelo Ebrard, para que la
candidatura presidencial se decidiera sólo entre tres y que
el líder del Senado tuviera vía libre para la Jefatura de Go
bierno, algo de lo que se ha hablado mucho.

Al zacatecano no le hizo gracia, pues, a final de cuentas,
quien debe decidir su futuro político es él, no sus colegas.
Les advirtió que pelearía hasta el final por la Presidencia,
aunque se le oye cada vez menos convencido.
Si bien Monreal ha dicho hasta el cansancio que no

cambiará sus aspiraciones presidenciales para gobernar la
CDMX, la verdad es que ya pocos creen ese discurso y hasta
en su equipo aseguran que acabará aceptando.

Basta ver su creciente activismo en la capital de la Re
pública, donde ha empezado a recorrer alcaldías, como el
evento del fin de semana en Tláhuac, uno de los bastiones
de Sheinbaum.
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Ahí se pudo ver que la jefa de
Gobierno no sólo está cumplien
do el pacto de no agresión, sino
que incluso dejó que Rigoberto
Salgado —cacique de la región
que opera para ella— le diera
todas las facilidades al de Za

catecas y que le llevara algunas
personas para su evento.

A pesar de ello, en su discurso,
el senador dijo que a la posición
política que gane con su equipo
en 2024 llegará sin deberle nada
a nadie. Incluso no se contuvo para criticar la grave inse
guridad que se vive en esa zona, controlada, precisamente,
por Salgado.

En estos momentos ni el propio team del zacatecano
sabe a qué están jugando, lo cual ha llevado a la desespe
ración a más de uno, porque en los territorios los líderes
preguntan y no saben qué responder.
Y como para marearlos más, Alejandro Rojas Díaz

Durán, su suplente en el Senado y operador en el país, a
nombre del Ala Democrática de Morena, le exigió no cata
fixiar la candidatura presidencial por otra; no declinar por
nadie y no participar en las encuestas patito de su partido.

También lo llamó a "combatir la imposición" y a ir por
la Presidencia de México; Alejandro no lo habría dicho sin
el visto bueno de su jefe. Ese tipo de acciones suenan aún
más contradictorias, pues hasta sus más fíeles seguidores
tienen claro que por Morena no tienen el menor chance de
suceder a Andrés Manuel López Obrador el año entrante...
a menos que sea por otro partido o coalición.

Mientras se definen, al menos Claudia y Ricardo acor
daron una tregua.

O
CENTAVITOS

Ninguna necesidad había de que la jefa de Gobierno se me
tiera en las elecciones internas de la alianza opositora en
la ciudad, la cual asegura que ni siquiera pueden elegir un
candidato, además de que no tienen ninguna posibilidad
de ganar la capital en 2024. Si Sheinbaum revisa los nú
meros de la más reciente elección, se podrá dar cuenta de
que perdió su mayoría desde 2021 y que si en ese momento
hubiera estado en juego el gobierno de la ciudad, también
lo habría perdido. Parece que a la funcionarla le urge que la
alianza defina candidato para írsele encima; para eso tiene
calentando al brazo a Ernestina.
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Nuestro reflejo
• El problema no es ni será la inteligencia artificial, somos nosotros y los manejos
nocivos que le damos a la misma.

A manera de ejemplo, en el ámbito mé
dico, la IA ayudará a una mayor precisión
en diagnósticos que pudieran resultar com
plicados y tardados, pero seguirá siendo un
equipo humano quien medique u opere a un
paciente.
Y sí, millones de otros empleos se per

derán, como sucede paulatinamente con los
cajeros, agentes de viajes, operadores de fá
bricas o repartidores, que son sustituidos por
avances tecnológicos y fueron empleados en
otras actividades.

¿QUÉ MÁS NOS
PREOCUPA?
Un tema trascendental es el de

bate ético que incluye la priva
cidad y la seguridad, el enfoque
racista o discriminador, los ata
ques cibernéticos y el impacto
social.

A todas estas situaciones es
tamos expuestos y somos vul
nerables desde el momento
mismo de intercambiar nues

tra privacidad por un teléfono
celular inteligente, muy poca
privacidad queda para todos
aquellos que somos parte de los

millones de habitantes de las redes sociales
y ni qué decir de la cantidad de información
falsa, racista, violenta o con tintes políticos
que consumimos cada día al scrollear en
nuestros teléfonos.

El problema no es ni será la IA, somos no
sotros y los manejos nocivos que tenemos.
La era de la IA presenta el desafío de regular
el impacto negativo de la tecnología y ase
gurar que los beneficios lleguen a todos los
miembros de la sociedad.
Al final del día, la IA sólo será nuestro

propio reflejo con todos los monstruos que
nos acompañan.

Una máxima de Friedrich Nietzsche podría
ejemplificar muy bien los debates en torno a
la utilización de la inteligencia artificial (IA):
quien con monstruos lucha, cuide de con
vertirse a su vez en monstruo.
El lanzamiento de ChatGPT alcanzó

los 100 millones de usuarios sólo dos me

ses después de su lanzamiento, lo que la
convierte en la aplicación para consumi
dores de más rápido crecimiento en la his
toria. Desde su lanzamiento, muchas son las
preocupaciones en torno al desarrollo de
esta tecnología.

Elon Musk, dueño de Tesla
y Twitter, y miles de expertos
en tecnología advierten que la
utilización de la IA puede traer
consecuencias negativas para
la humanidad.

¿Y LOS TRABAJOS?
Un informe reciente de

Goldman Sachs señala que la
IA podría reemplazar el equi
valente a 300 millones de em
pleos. Esta tecnología podría
sustituir una cuarta parte de
las tareas laborales en Estados

Unidos y Europa, pero también
puede significar la creación de nuevos pues
tos de trabajo que, hasta ahora, no existían,
y un aumento de la productividad.

Así como sucedió con la máquina de va
por, la producción en cadena, la masifica
ción de las computadoras y el internet, se
está dando prioridad a escenarios apocalíp
ticos imaginarios y rezagando el avance que
representa para la humanidad.
Nuevos empleos se crearán y tendrán

como herramienta la IÁ, los trabajadores
podrían automatizar las tareas tediosas y
repetitivas para aumentar su productividad
en áreas más creativas y menos mecánicas.
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Inteligencia artificial: regular para
un desarrollo controlado y benéfico
• Ua Unión Europea propuso el primer proyecto de marco jurídico sobre IA
de;*la historia.

Lajjrrupción de ChatGPT en la escena tec
nológica ha generado, en las últimas se
manas, muchos comentarios e inquietudes
sobre inteligencia artificial (IA), como si fuera
algo nuevo e inesperado. En realidad, es un
reto que llevamos años viendo crecer con
loá;progresos cada vez más rápidos de la
tecnología. Sin duda alguna, la IA tiene un
enorme potencial en ámbitos tan diversos
como la salud, el transporte, la agricultura, el
turismo y la ciberseguridad. Pero también es
ci^íto que entraña varios y serios riesgos que
debemos prevenir. Sólo un marco regulato
riofflue genere confianza y control permitirá
qué la IA se desarrolle de manera armoniosa.
•Es por ello que, desde 2021, la Comisión

Europea propuso un conjunto de nuevas
normas y medidas que buscan conver
tir ;4 la Unión Europea (UE) en
el ¡¡¡entro de una IA digna de
confianza desde el laboratorio
ha&ta el mercado. Se trata del
pr^her proyecto de marco ju
rídSfco sobre IA de la historia, el
cu¿l, combinado con un nuevo
plan coordinado con los Esta
dc£ miembros de la UE, busca
garantizar la seguridad y los
derechos fundamentales de
las personas y las empresas, al
tiempo que fortalecerá la adop
cidn, la inversión y la innova
ción en la materia en toda la UE.

;Cabe mencionar que estas normas están
diseñadas para intervenir cuando sea estric
tamente necesario, es decir, cuando estén
en riesgo la seguridad y los derechos funda
mentales de los ciudadanos. La piedra angu
lar de esta futura legislación es un sistema de
clasificación que determina el nivel de ries
go que una tecnología de IA podría suponer.
El marco contempla cuatro niveles de riesgo:
1) mínimo, como los filtros de spam o los vi
deojuegos, que pueden utilizarse libremente;
2) limitado, como los chatbots, que deben
cumplir con obligaciones específicas de
transparencia; 3) alto, que abarca sistemas
de identificación biométrica y tecnologías de
IA empleadas en áreas como infraestructu
ras críticas (p. ej. transportes), componentes

de seguridad de los productos (p. ej. cirugías
asistidas por robots), formación educativa o
profesional (p. ej. puntuación en exámenes),
empleo (p. ej. clasificación de CV), servicios
públicos y privados esenciales (p. ej. siste
mas de calificación crediticia), gestión de la
migración y el control de las fronteras (p. ej.
comprobación de documentos de viaje), los
cuales están sujetos a cumplir obligaciones
estrictas para poder comercializarse; 4) in
aceptable, como sistemas que permiten la
"puntuación social" por parte de gobiernos y
sistemas que manipulan el comportamiento
humano para eludir la voluntad de los usua
rios, los cuales están prohibidos por conside
rarse una clara amenaza para la seguridad y
los derechos de las personas.

La Ley de IA propone fuertes sanciones
y multas por incumplimiento
mientras que, en términos de
gobernanza, establece que las
autoridades nacionales de vi

gilancia del mercado controlen
las nuevas normas. La creación
de un Comité Europeo de In
teligencia Artificial facilitará su
aplicación e impulsará la crea
ción de normas en materia de
IA.

Considerando que esta le
  gislación se propuso hace ya un

par de años y a la luz de los últi
mos avances tecnológicos, incluida la irrup
ción de nuevas herramientas como ChatGPT,
este proyecto de legislación está en proceso
de revisión por parte de los colegisladores de
la UE: el Parlamento Europeo y el Consejo.
Cuando hablamos de IA, la confianza

debe ser vista como una obligación, no como
un accesorio. Fiel a su tradición de pionera
en la regulación de las nuevas tecnologías,
la UE está liderando la formulación de nue
vas normas que garanticen que se pueda
confiar en la IA. De esta manera, reforzare
mos nuestra posición como centro mundial
de excelencia en materia de IA, al tiempo
que velaremos por que la IA respete nues
tros valores y normas y esté al servicio de la
humanidad.

'Embajador de la UE en México
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Confidencial

La narrativa oficial en la Corte
La tendencia a ver en el pasado las causas de todo mal tuvo eco en el
pleno de la Corte en voz del ministro Arturo Zaldívar, quien argu
mentó en favor de la incorporación de la Guardia Nacional a la Sedeña.
En su intervención, Zaldívar sacó a relucir el caso de Genaro Garda
Luna como muestra de la penetración de la delincuencia en el poder ci
vil y, con ese ejemplo, justificó que el Ejército ejerza el control operativo
y administrativo de la corporación que debería ser civil. ¿Sorpresa?

Con ley minera, choque moreno
en San Lázaro

Como lo anticipamos en este espacio, la ley minera dividió a Morena
en el Palacio Legislativo de San Lázaro, y ayer lo confirmaron el
coordinador Ignacio Mier y el presidente de la Comisión de Energía,
el tabasqueño Manuel Rodríguez. El primero aseguró que las dos
prioridades en las últimas dos semanas del periodo ordinario, que ter
mina el 30 de abril, serán las reformas en materia de minería y a la Ley
General de Aviación Civil. Pero el segundo aclaró: "Prisa no hay, no
habrá sorpresas, ya no da tiempo en dos semanas y se debe escuchar a
quienes están inconformes. No podemos afectar al sector privado y es
necesario abrir un parlamento abierto; con tiempo la veremos hasta el
siguiente periodo de septiembre...". Así las dos versiones.

Científicos piden autonomía
en centros de investigación
El Colectivo por la Ciencia, que agrupa más de mil firmantes, pidió a le
gisladores y aspirantes a la Presidencia, en una carta, que se logre una
reforma "moderna" que impulse el desarrollo científico y la innova
ción, y no basada en la dicotomía del Conacyt de María ÁlvarezBu
ylla, que se limita a los que quieren apoyar al pueblo y los que quieren
conservar privilegios y robarse el dinero de la ciencia. Destacaron que,
en dos foros de discusión, organizados por la Cámara de Diputados,
hubo coincidencias en que se requiere autonomía de los centros públi
cos de investigación y una estructura de gobernanza más transversal
y menos centralista. Mucho nos tememos que será un llamado a misa.
Adiós a la "ciencia burguesa (incluyendo las matemáticas)".

Lleva góber poblano'ofrenda'
a Palacio

El presidente López Obrador recibió, por primera vez, a Salomón
Céspedes, nuevo gobernador en Puebla tras el deceso de Miguel Bar
bosa. "Acordamos seguir trabajando juntos en beneficio de la gente ho
nesta y trabajadora de Puebla", destacó el mandatario en redes sociales.
Por cierto, ahora sí la publicación fue a tiempo, pues la semana pasada
dio cuenta de encuentros en sus redes sociales, pero días después de
que ocurrieron. Nos cuentan que el invitado no llegó con las manos
vacías, pues se le vio con comida y regalos para el inquilino de Palacio.
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Lleva góber poblano'ofrenda'
a Palacio

El presidente López Obrador recibió, por primera vez, a Salomón
Céspedes, nuevo gobernador en Puebla tras el deceso de Miguel Bar
bosa. "Acordamos seguir trabajando juntos en beneficio de la gente ho
nesta y trabajadora de Puebla", destacó el mandatario en redes sociales.
Por cierto, ahora sí la publicación fue a tiempo, pues la semana pasada
dio cuenta de encuentros en sus redes sociales, pero días después de
que ocurrieron. Nos cuentan que el invitado no llegó con las manos
vacías, pues se le vio con comida y regalos para el inquilino de Palacio.

Buscan toma opositora de tribuna
En la bancada panista del Senado hay voces que han solicitado tomar
la tribuna en la sesión de este martes para exigir que la mayoría de
Morena y sus aliados realicen los nombramientos pendientes del Inai.
No obstante, la decisión se va a tomar este mismo martes en su reunión
previa a la sesión. Mientras tanto, la vicecoordinadora Kenia López
Rabadán ha anunciado que seguirán insistiendo en que se hagan los
nombramientos hasta el último día de este mes, que es cuando termina
el periodo ordinario de sesiones, ya que existe un acuerdo en la Jucopo
para bajar la cortina... ¡desde el 26 de abril! Es decir, cuanto antes.

Candil de la calle...
En su gira por Nuevo León el fin de semana, Claudia Sheinbaum
declaró a la prensa que se debe actuar en el caso de la refinería de
Cadereyta por ser altamente contaminante en azufre e, incluso, se
comprometió a que, de llegar a ocupar la Silla del Águila, disminuirá
las emanaciones de Pemex. Pues que alguien le informe a la corcholata
favorita de Palacio que, de acuerdo con un estudio de México Evalúa, la
mala calidad del aire en el Valle de México se ha agudizado durante los
últimos años a causa de la refinería de Tula.
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USO DE RAZON

No me digas frijolero

Pablo
Hiriart

La administradora de la DEA,
Anne Miigram, no sólo
¡anunció que su dependen

cia hizo trabajo de espionaje en
México para descubrir la red de
fabricación y tráfico de fentanilo
a Estados Unidos, sino que le dijo
en su cara al gobierno mexicano
que la soberanía de este país les
importa un cacahuate.

Estados Unidos está comba
tiendo contra un enemigo global,
que son los dos cárteles mexica
nos de las drogas, en 44 países del
mundo. Y el gobierno de México
no colabora, expresó hace un mes
la directora de Inteligencia de la
Casa Blanca, Avril Haines.

La DEA se metió, literalmente,
hasta la cocina donde se fabrica el
fentanilo, sin avisar a las autori
dades mexicanas.

Ayer el presidente López Obra
dor lo aceptó con todas sus letras:
"Es intromisión abusiva, prepo
tente, que no debe aceptarse".

Sí. ¿Y? ¿Qué va a hacer para
que respeten la soberanía mexi
cana?

Ayer respondió con una cari
catura del gringo pacheco que
acusaba de corrupto al mexicano
ensombrerado y éste le contes
taba: mariguano.

Tal vez hoy ponga una canción
de Molotov. Así el nivel.

El país está hecho un desas

tre porque no hay gobierno que
conduzca a la administración
pública.

Ocurrencias, negaciones de
lo evidente, y destrucción. Es lo
que hay.

Existe fractura en las Fuerzas
Armadas.

El general secretario de la
Defensa ha sido exhibido en una
vida de lujos que no concuerdan

con el estilo de vida del "pueblo
uniformado".

Los narcotraficantes gozan de
una primavera que lleva cuatro
años. El poder de los cárteles
aumentó de manera explosiva,
amparados en los abrazos, y
ahora son los dos más poderosos
del mundo.

La jefa de la DEA anunció
la persecución de los hijos del
Chapo Guzmán después de la
reunión bilateral de autoridades
de Estados Unidos y mexicanas.
Anne Miigram no se paró en esa
junta. ¿Para qué?

Reunirse con las autoridades
del gobierno de México es pér
dida de tiempo, porque no tienen
la menor idea de lo que ocurre en
su país. No se hablan entre ellas.

El Presidente niega que aquí se
fabrique fentanilo.

Dice que ya no hay corrupción.
Que se acabaron las masacres.
El secretario de la Defensa se

manda solo y no le informa al
Presidente. ¿Para qué?

La información que propor
cionó la administradora de la
DEA señala que mandos del
Ejército mexicano llevaron a los
agentes a visitar laboratorios
donde se fabrica el fentanilo, en
ranchos ubicados en el estado de
Sinaloa.

En el terreno les mostraron

lo que su Comandante Supremo
dice que no existe.

¿A quién le van a pedir per
miso, como marca la ley, para

P Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

O @PabloHiriart
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realizar tareas de espionaje en
México?

La DEA ni ninguna otra agen
cia de inteligencia de Estados
Unidos le tiene confianza al
gobierno mexicano. Porque hay
desorden, corrupción y negación
de la realidad.

En el país donde oficialmente
"se acabaron las matanzas", la
primera quincena de abril fueron
asesinadas casi mil personas.

Apenas el sábado, a las 16:30
horas, en un balneario en Gua
najuato, 10 sicarios entraron a
la zona de recreo y dispararon
a diestra y siniestra contra una
familia. Mataron a siete perso
nas, entre ellas a un niño de siete
años.

A esa hora, en Oaxaca, el
Presidente escuchaba los gritos
de ¡seis años más!, ¡seis años más!
Y hablaba de que entregaría un
sistema de salud mejor que el de
Dinamarca.

¿Qué respeto van a tener las
agencias de Estados Unidos de
un vecino cuyo Presidente está
completamente extraviado de la
realidad?

El domingo se informó que
elementos de la Guardia Nacional
dispararon, en Nuevo Laredo, a

una familia que viajaba en una
camioneta con placas de Texas.
Hasta ayer habían muerto tres
de sus integrantes, una de ellas
menor de edad, quien estaba
embarazada.

Ayer supimos de la desapari
ción, en Sinaloa, de una dirigente
del colectivo Madres Buscadoras
de Sonora, Ceci Patricia Flores
Amienta.

El gobernador del estado
informó que fue localizada con
vida la señora Ceci Flores, que
encabeza la búsqueda de sus dos
hijos, Alejandro y Marco Antonio.

Recién en diciembre, ella dijo
a El Financiero que uno de los
mayores obstáculos de su labor y
la del colectivo de madres busca

doras ha sido la falta de apoyo de
los gobiernos, debido a la caren
cia de recursos y a la impunidad.

Ya no hay impunidad, dice el
Presidente.

Y sobra el dinero para gastarlo
en caprichos inverosímiles. Miles
de millones de dólares.

A ver qué más sale del trabajo
de la infiltración de la DEA a los
más altos niveles del Cártel de
Sinaloa.

Tal vez no lo sepamos ahora.
Aunque sí dentro de 411 días.

l a DI A ni ninguna oí ra agencia de
inteligencia de II le tiene confianza al
gobierno mexicano. Porque hay desorden,
corrupción y negación de la realidad
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Ahora Creel

y Olea defienden
a Santander

A SEMANA PASADA se abrió un nue

vo capítulo en el juicio contra SantanderL:de las señoras Viviana, Carmen yi Gabriela Garza Delgado, herederas
I de Roberto Garza Sada, fundador

del Grupo Alfa.
Presentaron una queja en la Securities Ex

change Commission (SEC) de Estados Unidos
porque consideran que el banco entregó un
informe falso, por lo que respecta al cierre del
ejercicio fiscal del 2022.

Indica que indebidamente se señaló que la ile
gal disposición del patrimonio del fideicomiso de
la familia Garza había operado en virtud de car
tas de instrucción auténticas de su padre, Garza
Sada, no obstante que tribunales mexicanos ya
declararon que se trató de documentos apócrifos.

Asimismo, se refiere que dicho informe banca
rio es omiso respecto del hecho de que la persona
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beneficiada por el uso de los documentos falsos, su hermano, Roberto Garza Del
gado, era consejero y miembro del comité ejecutivo del banco al momento de los retiros.

Finalmente reclaman que la provisión de Santander por las contingencias, resulta
insuficiente para responder a una reclamación de más de mil millones de dólares.

En el banco que preside Ana Botín, lejos de allanarse a las resoluciones judiciales que
han ido perdiendo desde hace más de dos años, se siguen blindando para la ejecución
de la sentencia: ahora sumaron a dos connotados miembros a su batería política y legal.
Apunte al diputado Santiago Creel, que en la última semana de febrero estuvo en

la Sultana del Norte buscando que las autoridades que encabezan Samuel García en
el gobierno del estado y Luis Donaldo Colosio Riojas en la alcaldía de Monterrey,
apoyaran a Santander.

En paralelo se acaba de unir también a las huestes de ese banco el penalista Víctor
Olea, nuevo presidente de la Barra Mexicana, Colegio de Abogados, y famoso por su
relación con la Fiscalía General de la República.
Los litigantes originales de la institución que preside Felipe García Ascencio

son Javier Quijano y Javier Cortina, quienes con todo y su cercanía a Andrés
Manuel López Obrador y su cabildeo en la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
no han podido echar abajo las sentencias de jueces y magistrados.

Ahora van por oooootro intento más: así que la disputa por más de mil millones de
dólares entre las herederas de uno de los iconos empresariales de Monterrey y el banco
que fundó Emilio Botín, todavía tiene varios capítulos por delante.

LA SEMANA PREVIA a la Santa íue dete

nida en el aeropuerto de Tijuana y enviada
a la CdMx por un proceso de radicación
violada, la señora Gabriela Casasús
Fernández, esposa y soda de quien
fuera el CEO de Exfarma, Rafael Bor
bón. Mientras su mujer enfrenta juicios
rtiercantiles y penales aquí por haber
firmado como obligada solidaria de él, su
aún marido, Borbón, se da vida de playboy
E lanchas de lujo y coches Ferrari, en los
e se exhibe participando en desfiles en
exclusiva zona de Coronado Bay, San

í)iego. Como muestra, un video en mis
redes sociales. Borbón enfrenta procesos
<Je defraudación que ya suman más de mil

ones de pesos. Es probablemente el
lude más grande en el sector farmacéu

ico. Entre los afectados apunte a Loeffer,
edikamenta, Ultra Laboratorios, Farma
lutica Hispanoamérica, Pharma Tycsasa,
iboratorios Pisa, Santander, Sabadell,
anco del Bajío, Monex y Alloy Capital
ntre muchos más. Ahora los acreedores
luchan contra el tiempo para ver quié
es logran cobrar con las propiedades y
ctivos que están a nombre de Borbón y su
esposa. Pero este penoso hecho también
muestra cómo en los tribunales de la

CdMx es posible alargar procesos y evadir
el rendir cuentas.

NO ES NINGÚN secreto que Laboratorios
Chopo, de José Carlos Pérez y Pérez,
presiona a sus compe
tidores con estrate
gias comerciales y
legales agresivas.
Ahora tocó a Grupo
Diagnóstico Aries, a
cuyo director, Rubén
Fernando Barba,
presentó una querella
por el supuesto delito
de revelación de
secretos. La denuncia

se hizo basada en un peritaje forense de
Deloitte, en el que intervenieron mensajes
y correos electrónicos sin autorización
judicial. Por ello el 5 de marzo pasado se
vinculó a proceso al director jurídico de
esa firma, Antonio Pérez de la Riva,
así como a un ingeniero en sistemas de
Deloitte, que dirige Francisco Pérez
Cisneros. Intentando contrarrestar
esta acción, los pupilos de Pérez y Pérez
judicializaron a su vez una carpeta de
investigación por la supuesta revelación
de secretos, en la que la juzgadora que
recibió dicha petición de audiencia inicial,
al analizar el expediente y encontrar que
el abogado del Chopo estaba vinculado a
proceso, resolvió dejar sin materia la au
diencia. Palo, pues, para este laboratorio.

AL FINAL NO fue Perforadora Latina, de
Adolfo del Valle Ruiz, sino el Grupo
Valué, de Carlos
Bremer, el que
está comprando la
plataforma Frida,
propiedad de Unifin.
El financiero regio
montano muy cer
cano a los afectos de
Andrés Manuel
López Obrador
pagará unos 55 mi
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llones de dólares por
esa instalación tipo semisumergible ubi
cada en aguas del Golfo de México. Como
le informamos hace un par de semanas,
con esta transacción la empresa bursátil de
Rodrigo Lebois ya no está presionada a
buscar un crédito en posesión del deudor
(DIP) a fin de capitalizarse. Para Bremer
esta es la segunda incursión en el sector
petrolero, si considera que años atrás res
cató y reflotó a Transportación Marítima
Mexicana (TMM), la de José Serrano
Segovia y cuyo timón ahora lleva su hija,
Vanessa Serrano Cuevas.

LA EMPRESARIA RAQUEL Bessudo,
quien fue esposa del afamado industrial
León Bessudo Sourasky, uno de los
fundadores de la refresquera Jarritos, ini
ció una batalla legal. Resulta que derivado
del fallecimiento de su marido emprendió
nuevos negocios. Uno de ellos fue con
la empresa Oilprom, que dirige Juan
Carlos Padilla Salgado, dedicada al
sector energético. Esta compañía está aso
ciada a su vez con el grupo español PYP
Engineering Services, que manejan al
alimón Luis Santos y Jacinto Cañete.
Han existido diferencias societarias, por
las que la señora Bessudo está iniciando
acciones judiciales contra sus socios,
entre ellos los industriales ibéricos y el tal
Padilla Salgado.

APENAS EL 5 de abril se publicaron las
licitaciones para servicios de laboratorio
y para banco de
sangre del IMSS.
Grupo Falcón de
Noé Ramírez es la
más sancionada por
prácticas monopó
licas y fue inhabili
tada en 2022. Pero
resulta que ganó un
juicio dos días antes
del inicio del proceso
de la dependencia de
Zoé Robledo, lo que le permitirá volver
a participar. Los magistrados de la Sexta
Sala Regional Metropolitana resolvieron
en sentencia definitiva y por unanimidad
levantar la inhabilitación a este proveedor.
Habrá que ver si se apuntan en este con
curso, pese a la resolución del gobierno de
no dejarlos participar.
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LA FERIA

¿Seis años más sin Inai,
sin Finrural, sin Notimex...?

Salvador
Camarma

Durante el debate de candi
datos a la gubernatura de
Coahuila el domingo, la

moderadora Sandra Romandía
preguntó al morenista Armando
Guadiana si replicaría a nivel
estatal la decisión de AMLO de
dejar inoperante el Inai.

El senador de Morena res
paldó las "razones" del Presi
dente para desactivar al instituto
nacional de transparencia. Y dijo
que en el respectivo instituto
coahuilense pondría a personas
honorables. Idéntico que López
Obrador: las instituciones de
antes son impuras.

Guadiana ejemplifica algo
que no terminará, en forma
alguna, con el fin del sexenio de
Andrés Manuel López Obrador.

Gane o pierda Guadiana en
junio la gubernatura de su es
tado, la realidad es que sería uno
más de la veintena de goberna
dores que nunca se atreverían
a contradecir al Presidente, y
bastantes de ellos estarán en el
poder más allá de 2024.

Así que si este Presidente de la
República dice que lo que toca es
cancelar el Inai, mudas y mudos,
o incluso aplaudiendo, las y los
mandatarios estatales de Mo

rena respaldarán al Ejecutivo. Y
lo mismo con la liquidación de la
Financiera Rural, y de Notimex

y, aunque hasta ahora se ha con
jurado esa posibilidad, lo mismo
con el socavamiento del Tribu
nal Electoral, entre otros.

De ganar en 2024 alguna
de sus corcholatas, la elección
presidencial no será el inicio de la
corrección, ni siquiera el de la re
visión de lo que hizo o dejó de ha
cer el presidente López Obrador.
La sombra de éste pesará sobre
su sucesor como ninguna otra en
muchos sexenios. Y él no será en
viado de embajador ni a España y
menos a Nueva Zelanda.

Además, el Presidente
heredará una carnada grande
o mediana, mas no irrelevante
de colaboradores a su sucesor
que son más bien deficientes en
términos técnicos. Cuadros po
líticos o ideológicos que difícil
mente volverán al partido o a sus
trabajos previos, y que hasta por
conveniencia propia (no soltar el
cargo) obstaculizarán cualquier
"regresión".

Esos gobernadores y funciona
rios constituirán la resistencia in

terna y ejercerán de valedores de
la doctrina que ya ha anunciado
el Presidente: dejará una lista
de pendientes, de tareas que los
precandidatos asumirán incluso
antes de la campaña (hay quien
dice que hará a las corcholatas
firmar esos compromisos).

l)e ganar en
2021 alguna de
sus corcholatas,
la elección

presidencial no
será el inicio de
la corrección, ni
siquiera el de la
revisión
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Hay voces que advierten que
es equivocado subestimar el po
der de "la aguilita", que una vez
que una persona se sienta en la
silla presidencial puede cambiar
todo.

Pero Morena no es un partido
sino un movimiento, y este sexe
nio es distinto: no marca un ciclo
en sí mismo, es parte de algo que
pretende abiertamente rebasar
los límites del tiempo constitu
cional de una presidencia, del
poder (o, si gustan, influencia)
de una persona.

O se defiende al Inai en este
momento, y se le pasa el máximo
costo posible a legisladores de
Morena que podrían ser suscep
tibles a ser tachados de incon
sistencia los ebrardistas, por
ejemplo para tratar de encare
cerles su veto al instituto de la
transparencia, o salvo que gane
la oposición ya no habrá Inai en
muchos años.

Y algo parecido hay que
decir con la Financiera Rural o
con Notimex. Esos organismos
importan a bastante gente que
puede replicar el mensaje de que
es una pésima idea desaparecer
los: los productores agrícolas y
muchos periodistas.

AMLO está listo para esas
batallas. La oposición no ha
enviado la señal de entender que
son temas, los tres, que podrían
suscitar respaldo en la opinión
pública. Si el Presidente se sale
con la suya y encima sin costos,
con el pretexto de buscar "gente
honorable" nos quedaremos sin
instituciones.
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EL GLOBO

¿Qué parte no entiende?

Leonardo
Kourchenko

Y sigue sin entender. El pre
sidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, en su

constante narrativa de confronta
ción con Washington, embistió ayer
a la DEA (Drug Enforcement Admi
nistration), acusándola de "abusiva,
prepotente y sin permiso".

La DEA informó que había pe
netrado el cártel de los hermanos
Guzmán (hijos del Chapó), lo que
hoy se conoce como Los Chapitos,
para entender, comprobar y trazar
las rutas de producción e introduc
ción de fentanilo a Estados Unidos.

El Presidente insiste en que se
trata de un tema doméstico para
México, pero luego se contradice
porque afirma que aquí no se pro
duce fentanilo.

Para Estados Unidos es un tema
vital, calificado ya como "seguri
dad nacional". En 2022,108 mil
estadounidenses perdieron la vida
como resultado de sobredosis en las
que el fentanilo estuvo involucrado
con otras sustancias.

AMLO se enoja, lanza diatri
bas, acusa a los americanos, exige
explicaciones al Departamento
de Estado. Todo esto, justo una
semana después de una cumbre de
coordinación de acciones conjun

tas entre ambos gobiernos para
controlar, reducir y neutralizar la
producción y cruce de fentanilo
a territorio americano, además
(agregados del gobierno mexicano)
de controlar, disminuir e impedir el
tráfico de armas a México.

La conclusión de la cumbre tal

vez la más aterrizada en tareas y
objetivos concretos entre ambos

países en lo que va de este sexe
nio consisitió justamente en la
formación de dos grupos especiales
a cada lado de la frontera para
atender estos temas.

Apenas seis días después,
AMLO se les va encima con una
sarta de calificativos, y dice que ese
es trabajo del Ejército, la Armada,
la Guardia Nacional y la Fiscalía
también así lo dijo.

Y entonces las preguntas obli
gadas son ¿por qué no hacen el tra
bajo?, ¿por qué no hay embargos,
incautaciones, laboratorios desarti
culados y grupos arrestados?, ¿por
qué no hay acciones concertadas y
estrategias?, se deben preguntar en
Washington.

En su exploisiva conferencia
de ayer, López Obrador pareciera
defender al Cártel de Sinaloa.
Parafraseando sus afirmaciones,
uno pudiera inferir que se molesta
porque otros externos, america
nos vienen a comprobar lo que
él tanto ha negado: "Aquí no se
produce fentanilo". Pues la DEA
acaba de probar que sí.

¿Será esa la causa del enojo?,
¿o será lo que el propio Presidente
llama intromisión injerencista de
Estados Unidos?

Lo que no entiende el Presidente
mexicano es que este ya no es un
tema exclusivo de la estrategia na
cional contra el crimen organizado
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en franco crecimiento y desarro
llo, según las cifras oficiales o de
la eficacia a cinco años de distancia
de "los abrazos y no balazos".

Este se ha convertido en el tema
principal de salud pública para
la Unión Americana en materia
de estupefacientes, sobredosis y
consumo de drogas.

Dos caminos están claramente

trazados: la continua negativa de
aquí no pasa nada, o la colabora
ción para contener una avalancha
de precursores químicos que matan
con extrema facilidad a adictos y
consumidores.

Después de la aplaudida reu
nión de la semana pasada, a pesar
del desaire y la delegación ameri
cana de segundo nivel que recibió
a "todo el gabinete mexicano de
seguridad", en palabras del canci
ller Ebrard, parecía el primer paso
hacia un inicial entendimiento en

la materia: trabajemos juntos.
Ayer, después de los ajos y ba

tracios que pronunció el Presidente
mexicano en contra de la DEA,
Ken Salazarembajador estadou
nidense llegó corriendo a Palacio
Nacional a "apagar el fuego".
¿Fue llamado por "su amigou" el
presidente López Obrador?, ¿asistió
de motu proprio al escuchar las
candentes declaraciones? No lo

sabremos, pero lo cierto es que
cada vez resulta más difícil una

relación bilateral que se tensa, se
hace áspera y llena de recovecos
incomprensibles, con un gobierno
que se niega a trabajar de forma
coordinada.

Un canciller que instruye a
sus cónsules a hacer campaña en
contra de los republicanos radica
les "antimexicanos" intromisión
mayúscula en política interior esta
dounidense o un Presidente que
un día sí, y otro también, fustiga y
lascera una relación esencial para
México.

Los motivos pueden ser políti
cos, ideológicos o hasta electorales,
para incendiar a su base morenista,
pero en los hechos, este gobierno
ha dañado sensiblemente una
relación de socios y vecinos, que ha
costado muchos años construir, pu
lir, buscar mecanismos de colabo
ración y exigir respeto e igualdad.

López Obrador sigue sin enten
der la gravedad de su discurso, la
provocación continua de sus pala
bras, la innecesaria confrontación
con un gobierno que, en los hechos,
le ha brindado un trato respetuoso
y cordial, a diferencia del antecesor
que nos maltrató con creces. Con
Trump sí fue a hacer caravanas y
besamanos, con la ficticia espe
ranza de acuerdos benéficos, que
concluyeron con decenas de miles
de migrantes latinoamericanos
atrapados en territorio mexicano.
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PLAZA VIVA

Reforma fiscal, el
debate que viene

Pedro
Kumamoto

Los impuestos son funda
mentales. Con ellos se
financia el gasto público y

se garantizan los derechos de las
personas. Además el sistema fis
cal puede reducir la desigualdad
cuando las personas con más
recursos contribuyen más que
las personas que menos tienen.
Sin embargo, muchas veces esto
no es así. Por ejemplo, se sabe
que muchos multimillonarios
emplean técnicas fiscales para
pagar pocos impuestos; mien
tras, las personas trabajadoras
contribuyen al gasto público con
una buena parte de sus ingresos.
O que las grandes corporaciones
no aportan lo que les toca; mien
tras que los pequeños negocios
pagan a Hacienda cantidades
desproporcionadas con respecto
a sus ganancias. Esta situación
tan injusta es la que prevalece
en muchos países de América
Latina.
Así, tratando de hacer frente

a algunos de estos problemas, en
el último año los gobiernos re
cién electos de Chile y Colombia
emprendieron el camino para
reformar sus sistemas fiscales

con el objetivo de recaudar más,
sí, pero también bajo el compro

miso de aliviar la desigualdad
social, tan extendida en todos
los países de América. Ambas
reformas son ambiciosas por los
montos que pretenden recaudar,
pero sobre todo, son progresivas,
ya que se enfocan en la pobla
ción de más altos ingresos y en
empresas de industrias como la
minería o el petróleo, que du
rante décadas han pagado muy
pocos impuestos.

Sin embargo, las reformas
tuvieron destinos muy diferen
tes: mientras que la propuesta
de reforma tributaria en Chile

no fue aprobada (por ahora), en
Colombia esta sí logró avanzar.
Conocer más sobre el contexto

que llevó a estos resultados

diferentes, nos puede llevar a
algunos aprendizajes valiosos,
tanto para nuestro país como
para otras economías de Amé
rica Latina.

En agosto del año pasado,
en Colombia, el gobierno de
Gustavo Petro presentó los
detalles de una reforma fiscal
de gran calado, que además fue
parte central de su campaña
presidencial. Después de un
largo proceso de negociación
política, en el que se tuvo que
ceder en algunos elementos para
que la reforma saliera adelante,
el pasado noviembre se logró
aprobar el proyecto de ley, el
cual mantiene la esencia del
original. Entre otras cosas, al
eliminar deducciones al sector

petrolero, se desincentiva el uso
de energías fósiles; se cobran
impuestos más altos sobre el
consumo de alimentos chatarra;
y se instituye un impuesto sobre
el patrimonio neto o riqueza
neta (los activos como ahorros o
propiedad menos las deudas) de
las personas más acaudaladas.

Por las mismas fechas, en
Chile, el gobierno de Gabriel Bo
ric presentó una reforma fiscal
con la cual se buscaba dotar al

Estado de los recursos que ne
cesita para financiar un amplio
gasto social. Entre otras medi
das, el proyecto contemplaba
tasas impositivas más altas a las
personas de mayores ingresos;
un impuesto a la riqueza de las
personas más acaudaladas; y
nuevos cobros sobre los ingresos
de las mineras, una industria
de importancia histórica para el
país andino. Desde su presenta
ción, la oposición se mostró rea

México tiene

pendiente una
gran reforma
fiscal desde
mediados del siglo
pasado. l a ídtima
viene del sexenio
de Peña Meto...
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cia a aprobar este plan y apenas
el mes pasado vimos como esta
reforma no se aprobó; le faltó un
solo voto de las y los legisladores
chilenos para que sucediera. Sin
embargo, el debate aún no ter
mina y seguramente esta agenda
será retomada en los siguientes
meses.

Así, la dimensión política al
momento de aprobar este tipo
de reformas es fundamental.
Esta debe ser una lección para
otros gobiernos de América
Latina. Por ejemplo, a Brasil.
En el marco del Foro Econó
mico Mundial, el ministro de
Hacienda de ese país mencionó
que el gobierno de Lula Da Silva
buscará una reforma fiscal que
redistribuya el ingreso.

Estas experiencias también
son de utilidad para México,
que tiene pendiente una gran
reforma fiscal desde mediados
del siglo pasado. La última viene
del sexenio de Peña Nieto, una
reforma menor, que si bien tuvo
algunos elementos progresivos
(la tasa del Impuesto sobre la
Renta dirigido a las personas con
mayores ingresos creció y tam
bién se estableció un impuesto
del 10% sobre las ganancias que
se obtienen al vender acciones

en la bolsa de valores), no logro
hacer un cambio en los niveles
de desigualdad de ingresos, que
se han mantenido desde que se
aprobó la reforma la fecha.

Sabemos que, por lo menos
de aquí al 2024, una reforma al
sistema hacendario se ve poco
probable, ya que no está en la
agenda ni del gobierno federal,
ni de los grupos parlamentarios
más importantes. Esto no nos
impide comenzar la discusión
sobre cómo los impuestos nos
ayudarían a ser un país más
justo; un país en que ningún
niño falte a la escuela, ningún
enfermo se quede sin atención
médica, y en que ninguna per
sona adulta mayor le falte una
pensión digna.
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COLABORADOR INVITADO

¿Cuáles son los retos del
nearshoring en México?
Nicolás
Troillet

El anuncio de la llegada a
México de Tesla y otras
empresas ha reavivado la

discusión en diversos ámbitos
en torno al nearshoring, pero
en estos momentos ¿es posible
medir el verdadero impacto que
tendrá en el país?

El auge industrial, así como la
reubicación de algunas cadenas
de suministro y producción en
medio de la turbulencia geopo
lítica actual, han permitido el
monitoreo de posibles impactos
al crecimiento económico de

México. A pesar de posibles de
safíos comerciales, de acuerdo
con recientes estudios que
elaboramos en Credit Suisse,
numerosos factores han demos
trado que esta tendencia llegó
para quedarse: en principio en
2022, la producción industrial
en el norte y centro del país cre
ció 3.3 por ciento de acuerdo con
INCOMEX, así como el empleo
en estas regiones, reportando un
aumento de más de 800 mil em

pleos formales tras la afectación
de la pandemia, de acuerdo con
cifras de la Encuesta Nacional

de Ocupación y Empleo (ENOE).
Por otro lado, las exporta

ciones de bienes intermedios
también tuvieron un aumento
interanual de 27 por ciento,
según cifras de la Organización
Mundial de Comercio (OMC),
mientras que la propia inversión
extranjera directa ha crecido
12 por ciento interanual, de

acuerdo con los registros de la
Secretaría de Economía, con
lo que se rompió el récord de 7
años, lo que, sin duda, nos ayuda
a visualizar un futuro promete
dor en la materia.

Por esta razón, no es difícil
entender que esta tendencia ha
alcanzado a grandes industrias
en diversos sectores, como el
manufacturero, tecnológico,
de la salud, aeroespacial y
sobre todo el automotriz. La

tendencia está tan en auge que
las actividades de nearshoring
ya han repercutido en el sector
financiero, representando una
parte relevante de las carteras
de crédito de los bancos.

Si bien el anuncio de este tipo
de inversiones significa progreso
para cualquier localidad, al
hablar de impacto no debemos
olvidar que las cifras de creci
miento, también están ancladas
a otros factores como la dispo
nibilidad de recursos y energía
para la operación, la creación de
infraestructura o las opciones de
seguridad y salud que tiene para
ofrecer una localidad, razón por
la cual los gobiernos, empresas
y población deben actuar de ma
nera coordinada para edificar
proyectos que sean fructíferos
para todos los participantes.

Según nuestro último mapeo
en la cuarta edición del estudio

Nearshoring Tracker, el año pa
sado se realizaron 107 anuncios
de negocios de nearshoring con

compromisos de inversión de
alrededor de 18 mil 500 millo
nes de dólares, mientras que el
Banco Interamericano de De
sarrollo (BID) calcula que esta
tendencia puede representar un
beneficio de 64 mil millones de
dólares para las exportaciones
latinoamericanas, de las cuales
México sería el más beneficiado
(35 mil millones al año).
Esto representa grandes

noticias para el mercado
mexicano, al ser el país manu
facturero más cercano a Esta
dos Unidos. Sin embargo, para
poder aprovechar la tendencia,
México deberá continuar por el
camino de la modernización de
infraestructura en materia de
energía, tanto de transmisión y
distribución, así como ofrecer
la infraestructura necesaria
para absorber esta nueva ola de
oportunidades. Lo que a la larga
ayudará a seguir cosechando
beneficios por más tiempo.

La realidad es que no tene
mos manera de predecir cuál
será la verdadera dimensión del
impacto que tendrá el nearsho
ring en México en algunos años.
Pero lo que sí podemos hacer, es
seguir preparándonos para el
reto que está por llegar. Si bien
el arribo de inversión significará
una gran oportunidad para el
crecimiento de la economía,
todo dependerá de que sepamos
estar a la altura de los desafíos

que este nuevo formato traerá.
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DESDE SAN LAZARO

Debates acartonados,
aburridos e insustanciales

Alejo
Sánchez Cano

Después de observar el
debate entre los candida

tos a la gubernatura de
Coahuila, me queda claro que
son demasiadas las expectativas
que se ponen a este ejercicio
de intercambio de ideas y de
contrastar los programas de go
bierno, cuando en realidad, si el
puntero en las encuestas, como
es el caso de Manolo Jiménez en
este entidad, no comete errores
o más aún, resiste ataques de sus
adversarios, pues al final del día
no incidirán en los resultados del
día de la elección.

Los formatos de los debates
entre los candidatos a goberna
dor e incluso a la Presidencia de
la República, son tan acartona
dos que no hay forma de debatir
a fondo sobre temas que le intere
san a la ciudadanía, se han vuelto
tan formales e insulsos por los
tiempos que imponen los medios
electrónicos y por las reglas de la
autoridad electoral.

El INE y los institutos electo
rales estatales deben ser menos
"ortodoxos" y pugnar porque los
debates se desarrollen, sí bajo la

égida de un moderador, pero que
sean directos entre los debatien
tes.

Que puedan entre ellos cues
tionarse, contrastar sus ideas e
incluso contestar a los ataques
personales con cierta libertad de
tiempo. La única regla que debe
predominar es el respeto y con
base en ello deben dirimirse esos
debates entre suspirantes a un
cargo de representación popular.

En el ejemplo que citamos, el
candidato de PRI, PAN y PRD,
Manolo Jiménez, ni se despeinó
en el debate, fungió tan solo
como testigo de los vituperios
que se indilgaron entre sí los
candidatos de Morena y el PT,
Armando Guadiana y Ricardo

Mejía, respectivamente.
La nota del debate fue el per

miso que pidió Guadiana para ir
"hacer pipi"' y no las propuestas o
los argumentos que esgrimieron
durante este ejercicio.

Es decir, los debates de
Coahuila no cambiarán los

resultados que se anticipan desde
ahora, Manolo Jiménez será el
próximo gobernador y con ello
mantendrá el PRI el poder en
Coahuila, y lo que sí quedo en
evidencia es que Guadiana re
quiere de un urólogo más capaz.

Sí está bien que se definan te
mas generales y con base en ello,
debatir, pero también no deben
estar ajenos los propios cuestio
namientos por acusaciones direc
tas, verbigracia de corrupción,
nepotismo o por señalamientos
que han trascendido en los me
dios y las redes sociales.

El próximo 20 de abril se
llevará a cabo el debate entre
las dos únicas candidatas que
aspiran a gobernar la entidad
más poblada del país y por ende
el mayor padrón electoral, el
Estado de México: Alejandra del
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Moral y Delfina Gómez, que por
cierto se filtró que la extitular de
la SEP, trataba de posponer el de
bate por tener en agenda "otros
asuntos más relevantes".

No sería más interesante y
sobre todo, que las candidatas
se enfrentaran directamente
en torno a las acusaciones que
prevalecen, por ejemplo, por la
estela de corrupción que tiene
Delfina Gómez a su paso por
el ayuntamiento de Texcoco o
por la Secretaría de Educación
Pública.

Para bien de la propia aban
derada de Morena, PT y PVEM,
sería muy conveniente que se
tratara en el debate el tema de la
retención del 10 por ciento del sa
lario de los trabajadores cuando
ella fungía como alcaldesa de
Texcoco.

O por qué decidió terminar
con las escuelas de tiempo com
pleto, que beneficiaban a más
de 2 millones de alumnos con
alimentos calientes.

En contraparte, cuestionar a
Alejandra del Moral sobre el dis
pendio que se hizo en la contrata
ción de espectaculares en donde
la promovían, en tiempos en que
estaban prohibidos, además de
que explique la razón del por
qué durante su gestión al frente
de la Secretaría de Desarrollo
Socia en la entidad, se hizo un

uso electoral de los programas de
política social.

Este tipo de cuestionamientos
y las mismas respuestas ayuda
rían mucho a los electores en la
definición de su voto, aunque,
hay que decirlo, los políticos son
buenos para prometer y mentir,
pero cuando se sientan en la silla
del poder, hacen exactamente lo
contrario.

El ejemplo más claro es el caso
del mismo presidente de México,
quien siempre se pronunció en
los debates en que participó,
por combatir la corrupción, la
inseguridad pública, la falta de
oportunidades, el rescate a los
pobres, el regreso del Ejército a
los cuarteles, entre otras prome
sas, pero en la realidad ha hecho
todo lo contrario.

Tanto las campañas políticas
como los debates ya aburren
hasta el hartazgo a los ciudada
nos, quienes prefieren voltear la
cara hacia otro lado, aunque con
esa actitud no aportan absoluta
mente nada a la solución de los

problemas que los aquejan.
Cierto, se ha avanzado en

reducir los tiempos de campaña,
pero, en cambio, no se han modi
ficado los formatos de los debates

y menos inhibir el flujo de cash
proveniente incluso del crimen
organizado en apoyo a determi
nados candidatos.
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ESTRICTAMENTE
PEIPERSONAL

La bonanza del general

Raymundo
Riva Palacio

Los hackeos a la información
secreta de la Secretaría de
la Defensa Nacional y del

Pentágono empiezan a pintar un
cuadro que, en algún momento,
será un lastre y una preocupa
ción para el presidente Andrés
Manuel López Obrador y para el
secretario de la Defensa, general
Luis Cresencio Sandoval. Los
hackeos revelan que el creciente
papel otorgado por el Presidente
al Ejército está causando fractu
ras importantes en las Fuerzas
Armadas, que se abrirán más
por la forma como el general de
cuatro estrellas empieza a ser
exhibido como un hombre al que
le gustan el dinero y los lujos,
sin prestarle mucha atención al
recato y la percepción.

El dardo público más fuerte
lo disparó este lunes una inves
tigación de Mexicanos Contra
la Corrupción y La Fábrica de
Periodismo sobre los excesos del
general con dinero del erario, a
través del análisis de correos que
se encontraron en los llamados
Guacamaya Leaks. La investi
gación, bajo la firma de Ignacio
Rodríguez Reyna, expone viajes
del general y su familia por Eu
ropa, el Caribe y Estados Unidos,
viajando en aviones militares o
comerciales en clase ejecutiva
junto con nutridas comitivas apo
yando a su esposa y familiares,
en algunos destinos turísticos y
utilizando dinero de los contri
buyentes para la recreación y el
divertimento.

La revelación más inquietante
a nivel institucional la hizo el
sábado pasado The Washington

Post, que descubrió una ruptura
en el seno de las Fuerzas Arma
das mexicanas en los reportes
secretos del Pentágono publica
dos en las redes sociales sobre
el espionaje de Estados Unidos
sobre sus aliados. Uno de esos
informes mostró la molestia del
secretario de la Marina, almi
rante Jorge Rafael Ojeda, por la
nueva responsabilidad que le dio
el Presidente al Ejército de tomar
el control del espacio aéreo mexi
cano, quien como consecuencia
ordenó limitar la cooperación y la
información a la Secretaría de la
Defensa Nacional.

La difusión de información

secreta del Ejército hasta antes
de estas revelaciones se había

concentrado en reportes sobre la
salud del Presidente y viajes de
su familia, análisis estratégicos
sobre el crimen organizado y
corrupción con políticos, y espio
naje de civiles, pero no se habían
visto los excesos personales del
secretario de la Defensa, cuya
deferencia política y presupuestal
de López Obrador hacia él tam
poco había mostrado las conse
cuencias dentro de las Fuerzas

Armadas por esa inclinación.
Estas nuevas informaciones

permiten ver el quid pro quo
del Presidente con el general,
detonado por el primer gran giro
de López Obrador en sus pro
mesas de campaña, cuando en
lugar de regresar al Ejército a sus
cuarteles, los dejó en las calles y
fortaleció sus labores en seguri
dad pública. La forma abyecta del
general a todas las instrucciones
del Presidente, de acuerdo con
funcionarios que lo vieron en las
reuniones del gabinete de segu
ridad, y la prontitud a decir que
sí a todo, cuando otros miembros
del gabinete mostraban reservas
o dudas sobre las órdenes de

López Obrador, le fue ampliando

Hackeos revelan

que el creciente
papel otorgado
por el Presidente
al Ejército está
causando fracturas
importantes en las
Fuerzas Armadas
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la confianza de quien la mide en
razón de la incondicionalidad a
sus deseos.

El general Sandoval se em
poderó a niveles insospechados.
El mejor ejemplo de esto, por lo
que significa, fue su alejamiento
del general Audomaro Martínez,
director del Centro Nacional de
Inteligencia. Martínez, compadre
de Sandoval, fue quien lo pro
puso para la cartera de secretario
de la Defensa, a donde brincó
pese a que era el general 22 en
jerarquía. La confianza entre
ellos, sin embargo, se fue dete
riorando, al punto que el director
del CNI informó al Presidente
de las deficiencias y fracasos del
Ejército en materia de seguridad,
y como consecuencia, cuando
menos de manera coincidental,
Sandoval prohibió que la esposa
de Martínez tuviera acceso al
Campo Militar Número 1, lo que
se vio en Lomas de Sotelo como

un quiebre en esa relación.
Lo que iba sucediendo de

manera colateral era el respaldo
y la tolerancia a lo que en otros
gobiernos no era aceptado. De la
mano de Julio Scherer, cuando
todavía era consejero jurídico de
la Presidencia, estuvo buscando
terrenos y casas en Valle de
Bravo, sin saberse para qué fines.
No se sabe el resultado de esa
pesca, pero cuando se construyó
el aeropuerto Felipe Ángeles y se
tuvieron que mover las viviendas
militares en la Base Aérea de
Santa Lucía, se edificaron casas
de más de 260 metros cuadrados

para los altos mandos, lo que
generó molestia entre oficiales y
tropa porque consideraban, con
fió un oficial en su momento, que
el dinero que se obtenía de las
concesiones y gracias presiden

ciales no se repartía en cascada.
El general no se cuidaba.

Hubo eventos públicos donde
portó relojes de alta gama, que
fue la primera señal que llevó
a funcionarios del gobierno a
levantar las cejas ante los cre
cientes bienes materiales y joyas
que mostraba el general junto
con otros generales, frente a los
que exhibían cuando comenzó el
sexenio. Los antecedentes de una

mejoría económica en lo personal
coincidieron con el mayor papel
que le fue dando el Presidente al
Ejército.

Las revelaciones de Guaca
maya Leaks aportaron informa
ción oficial sobre esa nueva forma
de vida del general y su familia.
Viajes por todo Italia, hospedán
dose en hoteles lujosos, organi
zado por los agregados militares
que planearon el tour por Roma,
Pisa, Florencia, Milány Venecia.
Hay también registros de viajes
a Colorado probablemente a los
destinos de invierno en Aspen y
Vail y a República Dominicana,
donde no cabe otro viaje de
turismo que a Punta Cana.

La riqueza que muestra el ge
neral, que hoy es pública, ya era
conocida y motivo de sospecha
en la Secretaría de la Defensa,
pero su socialización podrá
generar mayores inconformida
des internas y dañar la imagen
pública del Ejército, por la vía del
secretario. No queda al margen
de ese costo el Presidente, que
en su lógica para neutralizar a
los servicios de inteligencia de
Estados Unidos, que se apoyaban
únicamente en la Marina, em
poderó y enriqueció al Ejército.
El saldo de esa estrategia no lo
sabemos todavía, pero de que
apesta, apesta.
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Morena: obligada
a renovar su dirigencia
La jefa de gobierno de la CDMX

y 22 gobernadores de la 4T pu
blicaron un desplegado para re
chazar el proyecto de sentencia
de la magistrado Jeanine Otá

lora que propone invalidar la prórroga
de 14 meses adicionales al mandato de

Mario Delgado y Citlali Hernández como
presidente y secretaria general del Comi
té Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena.
Alegaron que, en caso de aprobarse, "re
presentaría una clara intromisión ilegal
en la vida interna de un partido político".
La ponencia, cuya discusión y vo

tación está programada para el 19 de
abril, se reveló a los medios de comunica
ción desde hace una semana. Su aproba
ción obligaría al partido político en el go
bierno a organizar la renovación de su
dirigencia nacional antes del 31 de agos
to de este año.

El problema no es el tiempo cua
tro meses serían suficientes para llevar
a cabo un proceso interno, sino la fal
ta de instituciones al interior de Morena

para procesar el cambio en sus órganos
directivos.

De acuerdo con los estatutos del par
tido, la presidencia y la secretaría gene
ral del CEN se deben renovar cada tres
años. La última vez se tardaron cinco.

Sólo lo hicieron porque el Tribunal Elec
toral los obligó a base de sentencias e
incidentes de incumplimiento de senten
cias. Al final, tuvo que ordenarle al INE

que se hiciera cargo de organizar una
encuesta para seleccionara la dirigencia
nacional.

El otro problema, desde luego, es que
Mario Delgado y Citlali Hernández quie
ren mantener sus cargos y el poder, a pe
sar de lo que digan los estatutos. Aspi
ran a ser ellos quienes hagan el reparto
de candidaturas para las elecciones del
2024 y a asegurar una buena posición
en el siguiente ciclo político, que se inau
gura después de la elección presidencial.

Llama la atención que la jefa de gobier
no y los 22 gobernadores, algunos de los
cuales ni siquiera son militantes de More
na, condenen el proyecto de la magistra
do Otálora como una intromisión en la

vida interna del partido político. Lo que
pasa al interior de los partidos políticos no
puede quedarse en los partidos políticos.

El principio de auto organización no le
otorga a la dirigencia de Morena una li
cencia para incumplir con sus obligaciones
constitucionales ni para hacera un lado los
derechos políticos de la militancia. Tampo
co le da carta blanca para violar sus pro
pias disposiciones estatutarias. De otra ma
nera la vida interna derivaría en tiranía.

Para evitar la renovación de la dirigen
cia nacional luego de tres años en el car
go, Mario Moreno y Citlali Hernández
promovieron una reforma estatutaria.
Con este fin, convocaron al III Congreso
Nacional Ordinario de Morena que se

celebró 171 8 de septiembre de 2022.
Sin embargo, hicieron trampa.
Al momento de publicar el proyecto

de reforma estatutaria, el 1 ó de julio de
2022, no mencionaron nada respecto
a la prórroga en el mandato de la presi
dencia y secretaría general del CEN. Un
día antes de la celebración del Congre
so, el 1 ó de septiembre, dieron a cono
cer la propuesta de un artículo transitorio
que extendía el encargo de Mario More
no y Citlali Hernández hasta el 31 de oc
tubre de 2024.

Al ser requerido sobre la justificación
de la prórroga, Morena alegó que le
permitiría enfrentar el proceso electoral
20232024 con una dirigencia nacional
estable. Pero esto no puede considerarse
como una situación extraordinaria o ex

cepcional. Como el proyecto de la ma
gistrado Otálora dice, todos los años hay
procesos electorales.

La figura de la prórroga ni siquiera es
tá prevista en el cuerpo de los estatutos,
que con claridad establecen que los inte
grantes del CEN durarán tres años y que
queda prohibida la reelección en el mis
mo cargo. En otras palabras, el transito
rio va en contra de todo el orden estatuta

rio en aras de privilegiar a dos personas
específicas. En lugar de proteger la vida
interna, simplemente sirve los intereses de
la dirigencia en turno.

* Profesor del CIDE
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Octavio Paz,
televisión y cultura
Mañana, 19 de abril, se cumplen 25 años

de la muerte del poeta Octavio Paz, quien
en 1990 se convirtió en el único mexica
no en obtener el Premio Nobel de Literatu

ra. Gran ensayista, discrepante de los to
talitarismos y defensor de la democracia; su opinión crítica
sería un faro de luz en las actuales circunstancias políticas
que vivimos.
Quiero compartir con las lectoras y los lectores, parcia

lidades de un texto que guardo desde el 24 de julio del
1979. Es una versión estenográfica de la conferencia ma
gistral que Paz pronunciara, ese día, en el Segundo En
cuentro Mundial de la Comunicación, celebrado en Aca
pulco, Guerrero.
"El tema es la televisión y la cultura. No hablaré de có

mo ve la televisión a la cultura sino cómo la cultura ve a la

televisión (...) La palabra cultura es de origen agrario, se
dentario; cultivar la tierra significa: labrarla, trabajarla pa
ra que de frutos. Cultivar el espíritu, cultivar un pueblo, sig
nifica también labrar ese espíritu para que de frutos. (...)
Una cultura es ante todo un conjunto de cosas, instituciones,
¡deas, imágenes, que usa una sociedad determinada. Co
sas hechas por el hombre, cosas que el hombre ha inventa
do. Por ejemplo, una silla, una taza, este micrófono por el
que estoy hablando; cosas que el hombre ha transformado:
un pedazo de tierra, un río del cual se ha rectificado su cur
so; cosas y seres que el hombre ha domado o dominado,
por ejemplo los caballos, los átomos o la corriente eléctrica,
es decir cultura es aquello que el hombre usa, por ejemplo
el petróleo; y aquello que el hombre nombra, por ejemplo,
una estrella (...)
"La cultura en consecuencia, es un conjunto de co

sas, cosas que tienen un nombre, es decir, es un conjun
to de nombres, pero así mismo es un conjunto de institu
ciones, estados, iglesias, familias, escuelas, sindicatos,
etc. (...) Del mismo modo que la sociedad inventa si

llas, arados, locomotoras y ametralladoras, inventa for
mas sociales, organizaciones, que son estructuras de
producción, de distribución, es decir, formas de solidari
dad. La sociedad se inventa a sí misma creando sus ins

tituciones. (...) El hombre, los hombres ¡untos, se fun
dan a sí mismos a través de las instituciones, es decir, los
hombres —la humanidad, nota del transcriptor— se institu
yen a través de las culturas, estados, naciones, familias, tri
bus, etc., pero la sociedad al instituirse también se nombra
y así se distingue de otras sociedades (...)

"Alta cultura y cultura popular son momentos en continuo
vaivén de relación de la misma cultura. Esa relación es de

oposición y de afinidad; a veces hay contradicción en títu
los extremos, a veces hay afinidad de función, y esto es lo
que hace creadora y diversa a una sociedad (...)

"¿Qué le puede pedir la cultura, entendida como diver
sidad, hoy a la televisión? Le podemos pedir una cosa, que
sea fiel a la vida, es decir, que sea plural, que sea abier
ta. No una televisión gobernada por un grupo de burócra
tas empeñados en hacer unanimidad en torno al jefe y a
la doctrina, sino muchas televisiones que expresen la diver
sidad y la pluralidad de la cultura mexicana, la llamada
alta cultura y la cultura popular (...) Así pues, la televisión
puede ser instrumento del César en turno y convertirse en
un medio de incomunicación o puede ser plural, diverso,
popularen el verdadero sentido de la palabra, y entonces
será un auténtico medio de comunicación nacional y uni
versal. Hace años Me Luhan dijo que con la televisión co
menzaba el período del Global Village, la idea universal
idéntica en todas partes. Creo justamente lo contrario, creo
que la historia va por otro camino, la civilización que vie
ne será diálogo de culturas nacionales o no habrá civiliza
ción, la uniformidad va a reinary en ese caso en todos ha
bría la misma cara, la máscara de la muerte. Pero yo creo
lo contrario, creo en la diversidad, creo en la pluralidad,
es decir, creo en la vida".
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Para la feligresía guinda
la narrativa épica
Agrias críticas a Palacio porque en ningún

momento de la reunión de seguridad en
tre funcionarios mexicanos y estadouni
denses en Washington, según todas las
versiones, se supo que se escucharon los

rijosos reclamos de la mañanera narrativa.
Por alguna razón, pareciera que muchos no en

tendemos que cada palabra de los discursos de las
mañaneras está calculada para impactar sólo a la
guinda feligresía de la revolución de las conciencias.
Como dice el viejo refrán, "ahora sí, violín de ran

cho, ya te agarró un profesor", Palacio sabe que su
guinda feligresía, caminaría sobre carbón encendi
do si se lo pide el Supremo Líder, acata sin chistar la
narrativa épica del nacionalismo presidencial.

Para el 24, sólo tienen
a los nefastos partidos
Desde la desilusión de quienes creyeron en las pro
mesas de 201 8, se movilizan personajes de la polí
tica y la sociedad civil para confrontar las pulsiones
autoritarias cada vez más visibles en el oficialismo.
Como en el pasado, tienen que agruparse para

disputarle el poder a Morena en las elecciones de
2024, pero ya no tienen tiempo para espejismos,
como las candidaturas independientes o las ilusorias
candidaturas ciudadanas.

Quieran o no, necesitarán del registro de los par
tidos de oposición. Son un lastre, son de lo peor, cla
man muchos con prejuicioso candor. Si, pero ¿quie
ren estar en la boleta del 24? Adelante, con estas
muías deben arrear.

Pelearán por el alma de la UNAM
Paradójico que las fuerzas más poderosas del par
tido en el poder se hayan movilizado esta semana

para desestabilizar a la UNAM, porque el jueves se
cumplen 24 años del estallido de la huelga que la
paralizó durante casi 10 meses.
Esta vez está en disputa algo más que el control.

Está en riesgo su mayor tesoro, su paradigmática
pluralidad, propicia desde hace más de un siglo pa
ra la provechosa coexistencia pacífica, estudio y co
nocimiento de todas las corrientes de pensamiento.
El peligro está en la estrecha visión del oficialis

mo de que "la UNAM se derechizó", pues parece
sugerir que en los campus pueden vetarse modos de
pensar. Nada más autoritario, pues abre una puer
ta que luego nadie podrá cerrar: la del pensamien
to único.

Notas en remolino
El pasado miércoles el presidente Andrés Manuel
López Obrador reveló que escribe un libro con sus
"recomendaciones" para quienquiera que le suce
da: Entre ellas citó "la reforma del poder Judicial".
Ayer, en una de sus conferencias magistrales, la je
fa de Gobierno de CDMX Claudia Sheinbaum pro
bó estar atenta, ofreció reformar al poder Judicial...
Ya vieron los panistas que los pasitos pa' delante y
los pasitos pa' atrás en la reforma al Tribunal Electo
ral sólo lograron duras críticas del líder de los dipu
tados morenistas Ignacio Mier... Con todo respeto
a los mandos de la Guardia Nacional. ¿Cuál es el
entrenamiento básico? Los frecuentes incidentes pa
recen indicar que el entrenamiento es tan básico co
mo el de los reclutas de la Segunda Guerra Mundial.
Los mandaban al combate para aprender o morir...
John Kenneth Galbraith dejó este retrato costumbris
ta: "Muchos, antes que cambiar de opinión, prefie
ren pasarse horas y días pensando en razones pa
ra no hacerlo".
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¿Fisuras en la coalición?
Sería la imagen del día, pero los 12 aspirantes

a la candidatura presidencial del frente amplio
opositor —en ciernes— denotaron desconfian
za. Las tres mujeres fueron llamadas al centro,
lo que salvó a Gustavo de Hoyos de aparecer

al lado de Silvano Aureoles.
No hubo abrazos, en el primer intento de la foto ofi

cial del foro sobre gobiernos de coalición. "¿Quién le
gana a Morena?", fustigó un fotógrafo tratando de obte
ner una reacción, "unidad, unidad, unidad", fue el grito
anémico que recorrió la Expo Reforma.
Aureoles levantó el brazo de Beatriz Paredes y Mi

guel Ángel Mancera... y forzó que los demás tuvieran
ese gesto. El exgobernador perredista de Michoacán se
robó ese momento. Y con otro ademán —posar con el li
bro ¡Que nadie se quede atrás!, que contiene propuestas
para el plan nacional de desarrollo 20242030— que
los presidenciables nuevamente subieran al escenario.
Forzada, la fotografía de los 12 aspirantes presiden

ciales (sólo faltó Ildefonso Guajardo). Al margen queda
ron los presidentes de los partidos políticos y los reflecto
res se concentraron en los juristas Diego Valadés y José
Ramón Cossío, sobre todo por el golpe de realidad ases
tado a los promotores de un frente amplio opositor.

Y es que el marco legal vigente establece que es facultad
del presidente electo optar por un gobierno de coalición —
AMLO fue el primero en tener esa prerrogativa, pero no la
usó—, mientras que el convenio y el programa de gobier
no está sujeto a la aprobación del Senado de la República.
"Hay que guardar un enorme cuidado en la elabora

ción del convenio", recomendó Cossío, quien además
advirtió sobre posibles impugnaciones que tendrían que
ser resueltas por la Suprema Corte de Justicia de la Na

ción. "El programa es la oportunidad mayor para ali
near las políticas públicas".
Antes, Valadés había conminado a evitar "un gobier

no de colusión", lo que sería posible si los actores involu
crados negocian la designación de un ¡efe de gabinete y
la integración de un consejo económico y social.
Claudia RuizMassieu inauguró la pasarela de los pre

sidenciables de la oposición. "Hay que ganar primero,
para hacer realidad ese gobierno de coalición", acotó.
"Ahora es prematuro decir qué alcances tendría... Prime
ro hay que ganar el Senado para construir allí los nue
vos acuerdos".

"Hay que dejar atrás los gobiernos de camarillas",
advirtió el exdirigente empresarial Gustavo de Hoyos,
uno de los principales impulsores de Sí por México. Ayer
se estrenó como precandidato, con una advertencia pun
tual a los líderes partidistas que alcanzaron "un acuerdo
cosmético" para extender la alianza PRIPANPRD hasta
los comicios del 2024. En la definición de la candidatu

ra presidencial, acotó, los representantes de la sociedad
civil no quedarán al margen.

"Si realmente queremos construir una coalición, lo pri
mero es asumirnos como mexicanos", reviró Santiago
Creel, quien antes había reiterado su militando de tres
décadas dentro del PAN. "No podemos seguir dividién
donos. Somos una sola oposición... ¿es posible juntar
el agua y el aceite? Si México está de por medio no se
puede, ¡se debe!".

Efectos secundarios
RECTA FINAL. En las últimas dos semanas del periodo
de sesiones, la mayoría morenista en San Lázaro lleva
rá al Pleno sus iniciativas sobre aviación comercial y un
nuevo marco regulatorio para la industria minera sobre
la que la Barra MexicanaColegio de Abogados externó
su preocupación por sus efectos. "Se haría sumamente
nerviosa, o incluso quizá inviable, la inversión privada"
en dicho sector pues "se afectarían los derechos adquiri
dos y el patrimonio de los titulares de las concesiones mi
neras, así como a los titulares de concesiones de aguas
nacionales para uso en minería".
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Lo que no se mide
no se puede evaluar
ni mejorar
E! 11 de abril, al referirse a un asunto que hasta

entonces aparentemente no le era muy impor
tante, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor dijo esto durante su conferencia de prensa:
"Tenemos que evitar que se extienda el proble

ma de la drogadicción, sobre todo el uso de drogas quí
micas como el fentanilo, que tantos muertos lamentable
mente ocasionan; cómo nos protegemos, nos blindamos,
para que nunca tengamos este grave y lamentable pro
blema de las sobredosis y las muertes por fentanilo, que
es una pandemia. Todo esto, acompañado de campañas
en las escuelas y en los medios de información".
Y ayer arrancó una de esas campañas, denominada

"Si te drogas, te dañas", la cual alcanzará a 11 millones
535,630estudiantes en 62,309 secundarias y escuelas
de nivel medio superior.

En el sitio estrategiaenelaula.sep.gob.mx puede leer
se que la campaña "tiene el objetivo de instrumentar ac
ciones en el aula y una campaña de difusión que con
tribuyan a la prevención del consumo de drogas entre
estudiantes de secundaria y de educación media supe
rior, a través de espacios de reflexión y mensajes de co
municación asertivos".

Para que los maestros de esos niveles educativos "con
tribuyan a prevenir situaciones de riesgo" la Secretaría
de Educación Pública con el apoyo de la de Salud de
sarrolló una Guía para Docentes que servirá para "in
formar y sensibilizar a las y los docentes, para que, en

conjunto con padres y madres de familia lleven a cabo
acciones que eviten que el estudiantado inicie el consu
mo de drogas. Al prevenir el inicio del consumo se atien
den factores que generan bajo rendimiento y ausentismo
escolares, los cuales ponen en riesgo la permanencia y
la continuidad educativa de las y los estudiantes".
De 66 páginas de extensión, la Guía "brinda informa

ción sobre las consecuencias y daños irreversibles que
ocasiona el consumo" de las drogas y es "una herramien
ta didáctica para propiciar el conocimiento, la reflexión y
la sensibilización entre estudiantes al respecto de las gra
ves consecuencias del consumo de drogas" con el objeto
que "los docentes fortalezcan en el estudiantado habili
dades de autocuidado y toma de decisiones".

De manera fácil de entender, la Guía proporciona in
formación sobre las principales drogas y sus efectos. 50
de sus páginas se dedican a "1. Las drogas y su clasifi
cación; 2. Fentanilo. ¡A la primera te mata!; 3. Metan
fetamina. ¡Te engancha!; 4. Vapeadores. ¡Neta son tóxi
cos!; 5. Cannabis (marihuana). ¡Sí te daña!; ó. Tabaco.
¡Te afecta a ti y a todos!; 7. Alcohol. ¡Cuídate, no inicies!
y; 8. Benzodiacepinas. ¡No son un juego!".

En varios países se han diseñado y ejecutado progra
mas similares que han demostrado su efectividad. Los
más exitosos, además de proporcionar a los jóvenes in
formación sobre los riesgos asociados con el consumo
de drogas, promueven las relaciones familiares y comu
nitarias y las habilidades sociales y emocionales positi
vas de los estudiantes.

Es necesario que el Inegi realice más y mejores estu
dios y encuestas con el objeto de conocer la magnitud
del problema del consumo de las drogas porque, hasta
ahora, la información disponible es insuficiente para po
der medir la efectividad de la campaña "Si te drogas, te
dañas". Recordemos que lo que no se mide no se puede
evaluar ni mejorar.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Insfagram: ruizhealy
Q Sitio: ruizhealytimes.com
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El problemático Metro de la CDMX (II)

El Metro es un organismo público
descentralizado que proporciona
públicamente información finan
ciera amplia, aunque a veces di
fícil de interpretar. No quiero can

sar al lector(a) con cifras, pero vale la pena
revisar algunos datos. En 2022 se reporta
ron ingresos por venta de bienes, presta
ción de servicios e ingresos financieros por
5,209.4 millones de pesos. En ese monto
se incluyen ingresos por la venta de bole
tos (1,002.2 millones de pesos), venta de
tarjetas ¡13.3 millones de pesos), recar
gas de tarjetas (2,414 millones de pesos),
y arrendamientos de locales, comercios y
espacios publicitarios (296.7 millones de
pesos). El gasto total, que lo llaman "de
funcionamiento" ascendió a 13, 562.4
millones de pesos, lo cual arroja un déficit
con los ingresos de8,353 millones de pe
sos. Esta diferencia se cubre con transferen

cias y asignaciones (es decir, subsidios) del
Gobierno Federal y gobierno de la CDMX
que totalizaron 8,557.7 millones de pesos.
Un dato preocupante que evidencia la

insuficiencia de recursos para manteni
miento e inversión es que, dentro del gas
to total, el 46.5% corresponde a servicios
personales, es decir todo lo relacionado
con sueldos, salarios y prestaciones de los
más de 15,000 empleados. Dicho monto
es de 6,302.2 millones de pesos. Es decir,

los ingresos totales de 5,209.4 millones de
pesos los absorbe en su totalidad el gasto
de nómina, faltando por cubrir aún unos
1,000 millones de pesos.
Un problema adicional es el elevado

número de pasajeros que viajan gratis.
Veamos: En 2022 la venta de boletos, re
cargas y nuevas tarjetas arrojó 3,429.5
millones de pesos. Ello representó 685.9
pasajes, a 5 pesos cada uno. Recordando
que la afluencia total fue de 1,057.5 millo
nes de pasajeros, se tiene que el 65% pa
garon la tarifa (685.9/1057.5). Esto sig
nifica que el 35% de los pasajeros durante
2022 viajaron gratis por haber sido niños,
adultos mayores, discapacitados y poli
cías. Es una proporción elevada.
Algunos han estimado que el costo re

al por boleto es cercano a 25 pesos. Prác
ticamente la mayoría de los Metros en el
mundo operan con subsidios. Aunque se
puede objetar la comparación, la tarifa
promedio en 10 ciudades europeas es de

1.90 euros (38 pesos) y el promedio en
seis ciudades latinoamericanas es de 0.82

dólares (15 pesos).
El Metro de la CDMX está atrapado en

un callejón sin salida al haberse convertido
la tarifa en un símbolo político. Sea quien
sea el (la) próximoja) gobernante de la CD
MX, deberá afrontar el reto de ajusfar al
inicio del gobierno lo más que se pueda la
tarifa (obviamente no a 25 pesos), y des
pués ajustaría anualmente por medio de
algún indicador. Ello deberá acompañar
se de una campaña pública para concien
tizar a los usuarios de que el gobierno a
cambio se compromete a mejorar el servi
cio y hacerlo seguro y eficiente. A los usua
rios de bajos recursos, se les puede dar un
subsidio focalizado mediante una tarjeta
(sistema de vouchers) de viajes. El proble
ma no es sencillo, pero una vez más la ne
gligencia de la 4T ha agravado la situa
ción. Una razón más para no votar por
Claudia.
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CARRUSEL. Movimiento Ci u
dadano realizó este lunes en d
Estado de Veracruz el Semina
rio: "Seguridad, Justicia y Paz"
en donde personas expertas pre
sentaron diversas propuestas pa
ra mejorar la seguridad pública
y la procuración de justicia en el
p«tl corj HSndHIiJtl >ís irdU*
las en la Agenda Ciudadana de
Gobierno qué este instituto polí
tico impulsará en las elecciones
del año 2024. Expertos expu
sieron que 220 funciones.civiles
que han pasado a manos de las
fuerzas militares, por lo: que resul
ta preocupante que.se les siga
dando más poder.
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Rozones
No paren en... Morelos
Nos hacen ver que al comisionado de Seguridad de Morelos, José Antonio Ortiz
Guarneros, sólo le faltó pedir a la población que no visite la entidad. Y es que el fun
cionario, en lo que muchos vieron como una expresión manifiesta de incapacidad
institucional, recomendó ayer a los viajeros no detenerse en la carretera federal Méxi
coCuernavaca, pues pueden ser víctimas de robo o secuestro. Ortiz Guarneros tiene
la responsabilidad de brindar seguridad a los habitantes y visitantes de Morelos. Parte
de esa tarea estriba en prevenir la comisión de delitos. Pero, bueno, encontró una muy
peculiar forma de hacerlo: pedir a los automovilistas que no se detengan para no ser
levantados o asaltados por los grupos delictivos que operan en Huitzilac. Así que a
tomar nota y preferentemente a no parar... en Morelos. ¡Uf!

Van contra Cuén
Así que la Unidad de Inteligencia Patrimonial y Económica de Sinaloa investiga las
cuentas del dirigente del Partido Sinaloense, Héctor Melesio Cuén, a quien tiene en
la mira por un supuesto enriquecimiento ilícito. Lo extraño, dicen algunos, es que las
autoridades no se habían percatado de las irregularidades, sino hasta que Cuén dejó la
titularidad de la Secretaría de Salud del estado, el pasado 11 de mayo. Y se dan cuenta
precisamente en momentos en que el gobierno estatal mantiene un conflicto con la
Universidad Autónoma de Sinaloa, en donde Cuén aún mueve muchos hilos, si no es
que todos. El gobernador Rubén Rocha Moya aseguró ayer que no hay persecución
política en contra de quien fue su aliado electoral y colaborador. Pero como dicen los
clásicos: en política, lo que parece es. Así que... bueno, veremos hasta dónde llega la
investigación contra Cuén.

Grillas en Conagua
Donde se ve que alguien quiere armar una polvareda política es en la Conagua, de
pendencia a cargo de Germán Martínez Santoyo, porque resulta que ha empezado
a moverse una versión en el sentido de que no estaría habiendo un desempeño ade
cuado en las áreas administrativas. Según esos trascendidos, al parecer generados por
fuego amigo, problemas en la referidas áreas estarían impactando en la concreción
de obras hidráulicas de relevancia para el Gobierno federal. A reserva de que pudiera
efectivamente comprobarse la versión, observadores de asuntos del gobierno con
sideran que los señalamientos que obligan a voltear hacia la dependencia vendrían
de alguien que, todo parece indicar, no tiene idea de los alcances que tendría su grilla
interna cuando le reviren.

Chispas en la relación bilateral
Y fue el Presidente quien mostró su desacuerdo con el hecho de que agentes esta
dounidenses hayan actuado en nuestro país sin el consentimiento del Gobierno
mexicano. En diciembre del 2020, el Congreso mexicano aprobó reformas a la Ley
de Seguridad Nacional para acotar la participación de agentes extranjeros en Méxi
co. Sin embargo, la DEA, al parecer, no habría acatado la norma, pues sus agentes se
infiltraron en el Cártel de Sinaloa, sin que el Gobierno mexicano fuera informado. Y
no sólo eso, pues el mandatario también rechazó las filtraciones de informes de una
supuesta "tensión" entre las secretarías de Marina y Defensa Nacional, por el control
del espacio aéreo mexicano, de una forma "que no corresponde a un trato entre países
con buena vecindad". Otra vez hay reflectores encima de la relación bilateral.
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¿Le alcanzarán los apoyos a Delgado?
Aunque no sea un tema que preocupe de manera general a la bancada de Morena
en el Senado, ni siquiera al grupo de los más radicales, nos comentan, algunas de sus
integrantes salieron a defender a la dirigencia de Mario Delgado ante lo que acusan
que es la intromisión del Tribunal Electoral en la vida interna de su partido. Senadoras
como Antares Vázquez, Mónica Fernández y Lucy Meza reclamaron que el árbitro
electoral respete las decisiones "democráticas y transparentes" de los morenistas y se
sumaron así al cuestionamiento al proyecto de la ministra Janine Otálora que plantea
revocar la extensión de mandato que se aprobó Delgado. ¿Le alcanzarán esos apoyos
para "convencer" a algunos magistrados de que procedió legalmente? El que estará
pendiente de eso es el principal impugnador de esa extensión: John Ackerman.

Confeti opositor rumbo al 24
Sin una f igura dominante, ayer desfilaron 12 aspirantes presidenciales de la oposición
en un foro convocado por el colectivo Unid@s. En la Expo Reforma se congregaron
priistas como Beatriz Paredes y Claudia Ruiz Massieu, los panistas Santiago Creel
y Lilly Téllez, y los perredistas Miguel Ángel Mancera y Silvano Aureoles, entre
otros. Como es lógico, mostraron unidad y lo que los conjuntó es precisamente su
idea de que llegó el momento, dijeron, de "acabar con el presidencialismo impuesto
por la 4T". Se delinearon algunos esbozos de "qué" hacer y "cómo" conseguirlo, pero
no establecieron con claridad lo que una buena cantidad de ciudadanos espera, que es
precisamente conectar con la gente a través de planteamientos concretos. Hoy conti
nuará la pasarela del confeti opositor, que, eso sí, nos comentan, va junto, rumbo al 24.
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Torreón, Coah. Un debate con público inevi
tablemente corre el riesgo de que se eche a

andar la gritería en apoyo a uno u otro candidato.

Por más que se pida silencio las participaciones de los deba
tientes terminan por romper los precarios equilibrios, el público
al escuchar a "su" candidato se asume en la plaza pública y difí
cilmente se controla, el debate termina a veces por ser muchos
mítines en un teatro.

En el debate del domingo en Torreón, el público se compor
tó acorde a estas circunstancias. Hacia el final fue difícil guardar
la compostura o algo parecido, porque los discursos de cierre
eran, como debe ser, en tonos de agitación y arenga.

Lo que va quedando claro es que los debates ya no son días
de campo en que los candidatos pudieran pasar de largo o que
quienes lleven ventaja en las encuestas se dediquen a adminis
trarse. Los debates cada vez exigen mayor preparación de los
candidatos, independientemente de que terminen por influir
o no en los electores.

Los debates pasivos son parte del pasado. Estamos ante
nuevas exigencias que obligan a que las y los candidatos sean
cuestionados en tonos de respeto y civilidad a profundidad.

También es fundamental que entre los debatientes se dé un
intercambio de ideas. Las formas muchas veces son incontro

lables y tienen que ver con lo que cada candidato o candidata
decida hacer.

En el debate del domingo para la gubernatura de Coahuila
se conjuntaron muchas de estas variables. Las descalificacio
nes forman parte de las estrategias y los debatientes supone
mos saben cómo utilizarlas y cómo defenderse. Lo que ya no se
puede hacer es nadar de muertito o diseñar debates en que se
pretenda que los moderadores sean cuenta tiempos.

En algún sentido Coahuila pudiera ser un referente más
par a buscar en los debates la confrontación de ideas para que
los ciudadanos tengan elementos para decidir por quién votar.
En diferentes debates recientes se ha introducido una variable

importante, las preguntas de la ciudadanía.
Los moderadores deben tener una participación activa, por

que es lo que permite echar a andar y circular el debate con par
ticipaciones directas en las que pueden ir quedando claras las
diferencias entre debatientes.

No se trata de que los moderadores sean el eje. Su papel es
darle continuidad a un debate, porque a lo largo de los mismos
sin perder continuidad sucede que las preguntas se evadan o
no terminan por ser respondidas dirigiéndose hacia otros de
rroteros que le convienen al candidato, pero que n o termina por
responder lo que se le pregunta.

No tiene sentido que los candidatos se digan sorprendidos
por las preguntas o por la mecánica de los debates. Todo se defi
ne entre los partidos políticos y los institutos electorales locales,
OPLES, y son ellos los que determinan las reglas a lo largo de
muchas veces largas y farragosas reuniones.

El domingo, por momentos, algunos candidatos se decían
sorprendidos por la mecánica, hecho que puede llegar a confuí 1
dir al público como si en ese momento se estuviera decidiendo
cuando es un asunto que lleva meses trabajándose entre sus
representantes en el OPLE.

Una cosa es que se abra un espacio no contemplado, pero
para hacerlo se debe partir de un consenso entre los participar1
tes, otra cosa es querer cambiar las reglas sobre la marcha.

Más allá de lo anecdotario, los candidatos se dedicaron a
desacreditarse y en pocas ocasiones se centraron en los temas y
las preguntas. Sin embargo, estamos ciertos que fue un ejercicio
rescatable y útil.

Según las y los coahuilenses quien ganó el debate fue Mano
lo Jiménez. Ganar debates no es ganar' elecciones, veremos qué
pasa en el segundo encuentro.

RESQUICIOS.
Por muchos motivos es atractivo el debate del Edomex donde

participarán únicamente mujeres, dos candidatas y una mode
radora. El hecho de que sean dos debe llevar a un diálogo directo
sin evasivas, habrá de todo y se dirán de todo, pero lo que va a
importar es cómo quieren gobernar.

Twitter: @JavierSolorzano
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POR GUILLERMO HURTADO

Desde el final de la Segunda Guerra
Mundial, la filosofía hegemónica en

los Estados Unidos, cultivada en las po
derosas universidades de la llamada Ivy
League, ha sido la filosofía analítica. Una
característica de esta filosofía es que se
trata de una reflexión rigurosamente des
politizada. Ni siquiera la filosofía política
que se hacía en ese entorno estaba poli
tizada: se formulaba desde una abstrac

ción aséptica e inofensiva. Se ha ofrecido
como explicación de ese fenómeno, el
que durante la Guerra Fría se pensó que
la filosofía académica estadounidense

debía alejarse de cualquier corriente de
pensamiento que pudiera poner al status
quo en peligro.

Este modelo de la filosofía analítica está cambiando. No por
que haya surgido una nueva escuela filosófica que seduzca a
los académicos para que hagan sus maletas y se muden a ella,
sino porque las cosas han evolucionado dentro de sus centros
hegemónicos.

Hasta hace poco, la llamada filosofía continental estuvo
recluida en los departamentos de literatura comparada, ahí
se leía a Foucault y a Derrida, pero no fue esa filosofía la que

abrió un hueco dentro de los celosos departamentos de filoso
fía de las universidades estadounidenses, sino una secuencia
de tres sucesos culturales que trasformaron el escenario: pri
mero el feminismo, luego el pluralismo identitario y, de mane
ra más reciente, la reacción al populismo trumpista.

No se puede soslayar el enorme impacto del feminismo
en el mundo académico anglosajón. Los departamentos de
filosofía más analíticos pudieron levantar murallas al marxis
mo, al estructuralismo o al posmodernismo, pero no pudieron
dejar fuera al feminismo. Ni el más blanco de los feminismos
blancos deja de tener dos características que trastornan la
normalidad analítica: el pensamiento situado y el compromi
so político.

El pluralismo entró de manera discreta en los departa
mentos de filosofía analítica. Como en un restaurante que
añade elementos novedosos a su menú, los departamentos
de filosofía analítica comenzaron a incorporar estudios que de
origen no eran analíticos, pero que podían tratarse a la manera
analítica, por ejemplo, la filosofía idealista alemana o la filoso
fía china clásica. Pero una vez que se le abrió la puerta a ese
pluralismo inocuo, fue inevitable la llegada de otro pluralismo
menos domesticable: el del pensamiento de las minorías ra
ciales y sexuales. Lo que ahora se observa, incluso en las uni
versidades más conservadoras, es una alianza interseccional
entre el feminismo de última generación, el ecologismo y los
movimientos en favor de las identidades culturales.

El factor más reciente ha sido, me parece, la respuesta de
algunos filósofos analíticos al ataque del populismo trumpis
ta a la democracia representativa liberal, que, hasta antes de
2017, se había asumido como un consenso incuestionable.

Un resultado inesperado de este cambio en la filosofía ana
lítica estadounidense es que ahora puede mirar hacia el sur,
hacia la filosofía mexicana más original, para aprender algo
sobre cómo cultivar una filosofía más politizada.
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En otro de sus enfrentamientos con

el gobierno de Estados Unidos, el
Presidente Andrés Manuel López Obra
dor reclamó de "intromisión abusiva y
prepotente", la revelación de que la DEA
infiltró la red de Los Chapitos, hijos de
Joaquín El Chapo Guzmán, al espiar y
confirmar la fabricación de fentanilo en

laboratorios clandestinos en Sinaloa,
lo que él, por enésima ocasión, volvió a
negar ayer en su mañanera, al insistir en
que "aquí no lo producimos", aunque re
conoció que además del Cártel de Sina
loa, en ese mercado participa el Jalisco
Nueva Generación "y otros".

Sobre la que llamó "supuesta" confrontación entre las se
cretarías de la Defensa Nacional y Marina que, con base
en documentos confidenciales publicó The Washington

Post, sostuvo que "es un informe del Departamento
de Estado el mismo al que desdeñosamente califica
ra de "Departamentito" cuando difundió un informe
sobre masacres, violencia y desapariciones en nuestro
país y preguntó, por el caso de Los Chapitas, "¿Cómo
confiar ciegamente en elementos de la DEA, cuando
está demostrado que muchos de ellos, o algunos, para
no exagerar, mantienen o mantuvieron vínculos con la
delincuencia organizada?".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Como ya es costumbre, cada vez que surge un diferen
do entre el Presidente de México y el gobierno de Estaos
Unidos, particularmente en las útimas semanas por el
tráfico de fentanilo, el embajador Ken Salazar acudió
a temprana hora a Palacio Nacional, como es también
esperado que al salir, no haga declaraciones acerca del
diálogo que sostiene con el Presidente.
Prisión preventva al contralmirante Salvador Gon
zález Guerrero, quien era delegado del Instituo Nacional
de Migración en Ciudad Juárez, al que se responabiliza
de la muerte de 40 migrantes y de ejercicio indebido de
la función pública, y la de algunos empleados de ese or
ganismo en la población fronteriza, puede favorecer al
titular del mismo, Francisco Garduño Yáñez, al que se le
imputan los mismos delitos.
Convocada por las agrupaciones sociales que orga
nizaron las marchas en defensa del INE y la democracia,
la docena de aspirantes a la candidatura presidencial de
oposición para el año próximo, desfiló y presentó sus
propuestas en el foro Unidad y Gobiernos de Coalición
en la Expo Reforma, que hoy continuará.
El pleno de la Suprema Corte puso alto a la interven
ción de militares en comunicaciones de civiles, sin au
torización de un juez civil, para evitar el uso arbitrario
por parte de la autoridad ministerial no sólo al personal
castrense sujeto a una investigación, sino sobre perso
nas ajenas a ese fuero.
Se espera que el debate de candidatas a gobernar el
Edomex, el viernes, no resulte como el tedioso y desan
gelado de los de Coahuila, del domingo, en el que preva
lecieron acusaciones en vez de proposiciones.
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Algo que distingue a este Go
bierno, es la persistencia por

la destrucción de las instituciones,
ahora la víctima es el Instituto Na

cional de Transparencia, Acceso a
la Información y Protección de Da
tos (Inai).
Es innegable que a este régimen no le gusta la trans
parencia y la rendición de cuentas, y mucho menos,
los derechos ciudadanos como la protección de
datos y a la información pública. Y no solo eso, lo
que realmente odia, es todo lo que tiene que ver con
la ciudadanía.

Es preciso decir que el derecho a la información
es parte de la democracia, como la rendición de cuen
tas y la transparencia, por ello es que en los países
demócratas no solo fortalecen a las instituciones

encargadas de ello, sino que además respetan su
autonomía.

Autonomía que es aborrecida por este gobierno,
así lo ha expresado públicamente en las mañaneras
cada vez que ataca a los órganos autónomos como el
Inai, el INE, el Tribunal Electora], la Cofece, y no sólo
eso, lo mismo hace con instituciones autónomas
como la UNAM y la Suprema Corte.

Por supuesto que el mundo ideal de este Gobier
no es que no haya rendición de cuentas, para que a
su vez, las y los ciudadanos vivamos desinformados
y no podamos señalar la corrupción de este régimen.

Lo más lamentable es que no sólo busca destruir
al Inai, sino que ya avisaron que desaparecerán la
agencia de noticias del Estado, Notimex; así como,
la Financiera Nacional de Desarrollo (FND), antes Fi
nanciera Rural, creada para apoyar de manera directa
al campo mexicano.

La austeridad ha sido la excusa perfecta para la
destrucción de las instituciones, el pretexto perfecto
para el mundo ideal.

La inoperancia del Inai va permitir que desco
nozcamos a dónde fue a parar los recursos destina
dos tanto para Notimex como para Financiera Rural,
tal como sucedió con los programas desaparecidos,
como escuelas de tiempo completo, estancias infan
tiles, apoyo a emprendedores, entre otros.

La destrucción de las instituciones no es sola

mente un tema económico, es el ferviente deseo de
controlar todo el Estado mexicano, de apoderarse de
cada espacio e institución, porque sólo así se podrá
hacer realidad el sueño del inquilino de Palacio Na
cional, que es el de regresar al pasado autoritario.

La desaparición de las instituciones es el comien
zo de las dictaduras, de los gobiernos autoritarios, de
los antidemócratas, de los que buscan enriquecerse
a costa del erario público, de los que la ciudadanía no
existe para ellos, porque lo único que escuchan y ven,
son su voz y su reflejo.

Hoy como nunca, detengamos la destrucción de
las instituciones, solo la presión ciudadana lo consi
gue, así sucedió con el INE, con el Tribunal Electoral,
con la Suprema Corte, ahora nos toca defender al Inai.

Fecha: 18/04/2023

Página: 10

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Josefina Vázquez Mota

Costo: 31,415

Página 82 de 198 Índice



Testados Unidos busca con to
J—ido la forma de frenar el con
sumo de fentanilo en su país, lo
cual ha provocado una de las peo
res crisis de salud que han tenido.

Las autoridades estadounidenses aseguran que
los principales fabricantes y distribuidores de esa
droga son miembros del Cártel de Sinaloa, princi
palmente los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán
Loera, conocidos como Los Chapitas.

Estos jóvenes se han convertido en uno de los
principales objetivos del Departamento de Jus
ticia de Estados Unidos, son casi 30 personas las
que están acusadas y que el gobierno de ese país
quiere extraditar. El pasado viernes 14 de abril, el
titular de ese Departamento, Merriclc Garland,
anunció nuevas sanciones para esta fracción del
Cártel de Sinaloa, al que acusa de ser responsable
de "inundar" a la Unión Americana de fentanilo y
causar miles de muertes.

En conferencia de prensa detalló que las san
ciones son en contra de 28 personas, entre ellas,
los hijos de El Chapo Guzmán. Por Iván Archival
do Guzmán Salazar duplicó la recompensa para
quien dé informes acerca de su paradero, pasó de
cinco a 10 millones de dólares. Lo mismo para su
hermano, Alfredo Guzmán Salazar. Mientras que
por Joaquín Guzmán López la recompensa es de
cinco millones de dólares.

En cuanto a Ovidio Guzmán, quien permanece
en el penal de El Altiplano, en el Estado de México, el
secretario del Departamento de Justicia dijo que de
nuevo solicitó la extradición al Gobierno mexicano.

Después del primer intento de captura de Ovidio
Guzmán, en el conocido "culiacanazo", El Ratón ha
sido detenido, está en México y ha lograd o amparos
para que se le siga un proceso primero en México y
así posponer su extradición.

En diciembre del año 2021, la Administración
para el Control de Drogas de Estados Unidos (DEA)
ofrecía hasta cinco millones de dólares para quien
aportara información que coadyuvara con la captura
de los hijos de Joaquín Guzmán Loera: Iván Archi val
do y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, así como Ovidio
y Joa quín Guzmán López.

En esa misma rueda de prensa de Garland, estu
vo la responsable de la DEA, Anne Milgram, quien
aseguró que "Los Chapitas son pioneros en la fabri
cación y tráfico de fentanilo, la amenaza de drogas
más letal que ese país haya enfrentado".

Milgram ve a los hijos de El Chapo como los he
rederos de un imperio del narcotráfico, y los des
cribe como un grupo despiadado, violento y letal,
que encabeza las rutas del tráfico de fentanilo.

En la conferencia dijo que la agencia se infiltró
en el Cártel de Sinaloa y que obtuvo acceso sin pre
cedentes a los niveles más altos de la facción que
lideran Los Chapitas. Según la titular de la DEA,
agentes de esa agencia se hicieron pasar como
trabajadores de este grupo criminal, lo cual les
permitió tener mucha información.

La funcionaría asegura que los informantes de
la DEA grabaron antes del arresto de Ovidio y los

minutos del arresto. La agencia asegura que tiene
pruebas de Ovidio Guzmán haciendo todo tipo de
negocios.

Estas grabaciones, según lo narrado por Mil
gram, mostraron el interior de la facción del Cártel
de Sinaloa, y así supieron quiénes son los cocineros,
distribuidores, operadores y oficiales corruptos de

ambos lados de la frontera.

Además, dijo que los agentes lograron seguir a
miembros de la organización criminal hasta China,
donde se realizaron transacciones para importar
precursores químicos para la fabricación de fenta
nilo en laboratorios clandestinos.

También asegura que dos jefes de sicarios del
grupo, Néstor Isidro Pérez y Jorge Humberto Figue
roa, probaron la potencia del fentanilo en personas
hasta llevarlas a la muerte por sobredosis, con la
finalidad de saber la dosis para las pastillas que en
viarían a Estados Unidos.

Esto lo habíamos ya narrado en este espacio,
diciendo que quienes hacían la droga probaban las
dosis en personas indigentes. Si éstos morían, le
bajan la dosis a las pastillas de fentanilo. Y es que
se necesitan miligramos de sobredosis para matar
a una persona.

De acuerdo con la DEA, Los Chapitas envían fen
tanilo en pastillas, polvo y mezclado con cocaína y
heroína a 28 ciudades de 20 entidades de Estados

Unidos, desde Sinaloa, que es considerado su cen
tro de operaciones.

Los envíos de droga se concentran en California,
el estado más poblado del vecino país del norte, con
más de 40 millones de habitantes de distintas nacio

nalidades. En diversos municipios sinaloenses, ma
nejan laboratorios clandestinos en los que procesan
el fentanilo y después lo envían a Estados Unidos por
vía terrestre, marítima, aérea y a través de túneles
subterráneos, de acuerdo coninfonnación de la DEA.

Un dato importante fue que la DE A dej ó fi jera de
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esta cacería a la otra facción del Cártel de Sinaloa, la
que encabeza Ismael El Mayo Zambada quien, de
acuerdo con los reportes de inteligencia, en Méxi
co mantiene un mayor control sobre Sinaloa, pero
desde la extradición de El Chapo tiene diversas dis
putas con miembros del cártel en otros estados, in
cluyendo a Los Chapitas. El Mayo Zambada también
está enfrentado fuertemente con el Cártel Jalisco

Nueva Generación y otros grupos criminales.
Pero hay rumores de que El Mayo Zambada está

atravesando problemas de salud y que está aislado.
La directora de la DEA dice que se ha trabajado

en investigación en 10 países: Australia, Austria,
China, Colombia, Costa Rica, Grecia, Guatemala,
México, Panamá y Estados Unidos.

El anuncio del Departamento de Justicia se da un
día después de la reunión bilateral con la delegación
de México en Washington DC, sobre el combate al
fentanilo, que fue encabezada por el canciller Marce
lo Ebrard; la secretaria de seguridad, Rosa Icela Rodrí
guez, y los secretarios de la Defensa, Luis Cresencio
Sandoval, y de la Marina, José Rafael Ojeda.

Tras lareunión, los funcionarios emitieron una
declaración conjunta en la que se comprometie
ron a crear un grupo de trabajo especial para mejo
rar la coordinación entre las agencias federales del
Gobierno de México para apoyar la investigación
y arresto de individuos involucrados en la produc
ción y tráfico de fentanilo, y acordaron continuar
con los trabajos conjuntos para desmantelar la ca
dena de suministro de fentanilo y al Cártel de Si
naloa y el de Jalisco Nueva Generación en ambos
lados de la frontera. Además, se comprometieron
a incrementar la cooperación para combatir el trá
fico de armas de fuego.

Y es así como Estados Unidos busca desman

telar al Cártel de Sinaloa en México, una de las dos
organizaciones del narcotráfico que tienen mayor
alcance en nuestro país.
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Sheinbaum va a Denver
Resulta que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, acudirá
a la Cumbre de las Ciudades de las Américas, en Denver,
Colorado (Estados Unidos). Claro, previ a solicitud de permiso
al Congreso de la CDMX. El oficio JGCDMX/14/2023 ya fue
recibido por la Mesa Directiva, y aunque no es extraño que
los gobernantes de las grandes ciudades del mundo acudan a
foros internacionales para fortalecer la relación y el inter
cambio de colaboración con otras urbes, nos dicen que por el
nivel de crispación en la capital del país se vaticina un intenso
debate propiciado por la oposición. ¿Será?

Presión partidista
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TE
PJF) se apresta para resolverlos casos que tienen relacionados
con la extensión de mandato tanto de Mario Delgado y Cidalli
Hernández, en Morena, como de Alejandro Moreno y Caro
lina Viggiano, del PRI. En ambos casos, hay quien se pregunta
qué tanto influirá la propuesta que busca restarle facultades al
tribunal en el ánimo de los magistrados para votar esos asun
tos que pondrían en aprietos a ambos partidos a unos meses de
iniciarla sucesión presidencial. ¿ Será?

Distracción en San Lázaro
El coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, dejó
ayer a todos con el ojo cuadrado y no pocos se preguntaron
¿dónde estaban los pensamientos de su líder? Resulta que al
terminar su discurso en la inauguración de la Semana de la
Infraestructura, les deseó a todos una ¡feliz Navidad!, por su
puesto que inmediatamente corrigió y de las risas no pasó. Pero

luego, alguien le preguntó por un dictamen que ya se aprobó la
semana pasada en el pleno y respondió que hoy lo analizarían
en la Jucopo. De que físicamente estaba en la Camarade Dipu
tados no cabe duda, de que lo acompañaran sus pensamientos,
eso quién sabe. ¿Será?

Apuestan por la pluralidad
Llamaron la atención algunos conceptos que se plasmaron el
primer día de "pasarela" de aquellos que aspiran a gobernar
este país por la oposición en el foro organizado por Unidos. El
punto medular y de discusión fue cómo lograr un Gobierno de
Coalición donde participen partidos y sobre todo la sociedad
civil. Dicen que llamó la atención la postura de Juan Carlos
Romero Hicks y el llamado de Gustavo de Hoyos de transitar
de un gobierno autoritario a uno de pluralidad y tolerancia.
¿Será?
Reconocen labor de IP
Ante la incertidumbre por la tensión que existe en la actual
administración algunos sectores de la IP, llamó la atención la
exposición denominada "La Industria en México", para reco
nocer el papel que las empresas afiliadas a la Concamin han
tenido en el desarrollo del país, inaugurada por el presidente
de Senado, el morenista, Alejandro Armenta. Dicen que
sería positivo observar esa misma tranquilidad que se vio en el
evento en donde estuvo presente el líder del organismo, José
Abugaber Andonie, y el encargado de la Comisión de Enlace
Legislativo del mismo, Carlos Garza Galán, al cortar el listón
para poder apreciar más de 60 imágenes representativas del
crecimiento de industrias como la cementera, chocolatera,
acereray textil. ¿Será?
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Morena se olvida de Coahuila; todas sus fichas a Delfina

En Coahuila, por lo visto en el debate
realizado la tarde del domingo, la
disputa por la gubernatura será en
tre la alianzaPRIPANPRDy ¡el PT!

Apesar de que enlas encuestas el candidato
de la alianza tripar tita, Manolo Jiménez Sa
linas, se mantiene en un indiscutible primer
lugar y el morenista Armando Guadiana en
segundo, después del debate hay encuestas
que demuestran un avance importante del
candidato petista, el exsubsecretario de Se
guridad Ricardo Mejía Berdeja.
Se notó que Guadiana llegó muy poco pre

parado para el debate que desde un principio
debió entender que no era contra el priista,
sino con su excompañero de partido.
Si el empresario no lo entendió o sus aseso

res no lo supieron interpretar, ayer pagaron
con un porcentaje de su feligresía su incom
petencia.
Encuestas telefónicas levantadas después

del encuentro, arrojaron que un porcentaje
de los televidentes consideró que las mejores
propuestas las hizo Jiménez y en el segundo
lugar colocar on a Mejía Berdej a; el tercero fue
para Guadiana.
El salto de Mejía fue muy grande: del 9%

con el que llegó al debate al 23% que le conce
dieron algunas encuestas hay un avance.

Evidentemente, no fue Manolo Jiménez
quienperdiólas simpatías que ganóMejía (de
hecho, el aliancista aumentó su ventaja) sino
el candidato de Morena.

Guadiana pasará a lahistoria de los debates
no solo por la foto que se publicó en la que
aparentemente está dormido y por la pausa
que pidió para ir al baño, sino por no haber
aprovechado el aparato de Estado que trabaj ó
para que pudiera hacerle frente a la alianza.
Falto de argumentos la repetición de los

dichos presidenciales mañaneros ya no ven
de y notablemente cansado, Guadiana no
está pa ra competirle a Jiménez y menos para
enfrentar a Mejía.
Quizá eso ya lo preveía la dirigencia de Mo

rena, que ha volcado todos sus recursos, los
buenos y los malos, para hacer ganar a Delfi
na Gómez en el Estado de México.

El viernes será el debate entre Gómez y la
candidata de la alianza Alejandra del Moral;
ya se verá si la morenista sufre el síndrome de
Guadiana o si, con la experiencia del domin
go, llega con propuestas y no con el gastado
discurso de la culpa ajena.

Las dos corcholatas que disputan la candida
tura presidencial de Morena, realizaron giras
de fin de semana en distintos estados y con

discursos diametralmente opuestos.
La jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia

Sheinbaum, estuvo en Nuevo León en donde
fue apapachada por el gobernador Samuel
García antes de presentarse en un foro al
que asistieron, según los organizadores,

5 mil personas, en el que habló del empodera
miento de las mujeresy la luchapor disminuir
la desigualdad.
Sheinbaum dijo que hoy "todas las perso

nas tienen derecho a las mismas oportunida
des, sin importar su género.
"Las mujeres pueden ser diputadas, senado

ras, gobernadorasy también presidentas de la
República", reiteró.
Mientras tanto, en Puebla, el secretario de

Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard ase

guró que él va ganandolas encuestas.
Ebrard se presentó en el Centro Exposi

tor de Puebla, en un evento al que asistieron,
según los organizadores "unas 5 mil perso
nas", para tomar protesta a las estructuras que
promoverán su imagen para la encuesta de
septiembre y noviembre que determinará al
candidato presidencial de Morena.
"Vamos adelante en las preferencias elec
torales y ganaremos la encuesta interna de
Morena", garantizó a sus simpatizantes.
Aver.

Fecha: 18/04/2023

Página: 4

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 33,640

Página 87 de 198 Índice



Cómo se independizó la Corte de Presidencia

El reto y las amenazas fueron ma
yúsculas.
Porunlado, elpresidentesalientede

la Corte, Arturo Zaldívar, estaba muy
identificado con Palacio Nacional y no le causó
ninguna contradicción, menos se le enfrentó.
Adicionalmente, los 11 ministros fueron a

la elección del o la sucesora en condiciones de

mucha inestabilidadybajo presión del titular
del Poder Ejecutivo.
Yasmín Esquivel estuvo a un tris de tener

la mayoría porque cuatro ministros le habían
garantizado su voto, más el suyo, la ponían a
urra voluntad de superar a Alfredo Gutiérrez
OrtizMena.

Él también concitaba simpatías, pero los
ataques presidenciales anunciaban un cho
que entre poder es para susto de quienes pre
tenden un Poder Judicial autónomo pero
también respetado.
Para colmo, hubo críticas incisivas desde

Palacio Nacional minutos antes de la elección

y fueron definitivas para mover a la reflexión.
Dijo el mandatario:
"No sé si sea el más rico (Alfredo Gutiérrez
OrtizMena...), pero ese ministrofue, antes de
ser funcionario público, encargado del despa
chofiscal que defendía a empresas extranjeras".
Encabezó, según ese dicho, la campaña de

devoluciones de impuestos durante el panis

mo a grandes empresas incluso representa
das por Diego Fernández de Cevallos con
cargo al erario.

CARRERA 100% JUDICIAL

Esos ataques movieron los momios y el des
tino del Poder Judicial y del Consejo de la
Judicatura Federal.

Los 11 ministros cruzaron en privado opi
niones sobre la situación imperante bajo dos
riesgos: poner a alguien incondicional y ser
sojuzgados o buscarla independencia.
Si optaran por lo primero, como sucedió con

Arturo Zaldívar, serían porlo menosotrosdos
años de parálisis en espera de ver qué sucede
ría con el siguiente Presidente de laRepública.
Pero si votaran por lo segundo, su voluntad

ayudaría a fortalecer su independencia y se
ría necesario un frente sólido para defenderla
como garante de la Constitucióny de las leyes.
Así emergió y creció la figura de Norma

Lucía Piña.

Su sólida carrera judicial, más el buen am
biente interior en el pleno de la Sala Supe
rior y en el Consejo de la Judicatura Federal,
fueron vistos por la mayoría como la mejor
recomendación.

Tuvo la mayoría y se ha ganado el respeto
de la población con su discreción, pero ni así

tiene el reconocimiento del Ejecutivo federal.
Pero con él o en contra, ella conducirá las

sesiones donde se votarán los asuntos más

caros a la ciudadanía y las independencias del
INE y del Tribunal Electoral.
Déla democracia nacional, pues.

CARRERA 100% JUDICIAL
LEYMINERAPERNICIOSA

1, Nadie con tanto conocimiento jurídico
como la Barra Mexicana, Colegio de Aboga
dos para dar un juicio certero sobre la polé
mica iniciativa de reforma a concesiones de

minería y aguas nacionales.
Afectación de 70 sectores industriales, eli

minación de 417 mil empleos directos y 2.5
millones indirectos, daños a 696 comunida
des, impacto al PIB industrial 8.6% y al fisco
de 70 mil millones de pesos.
Y 2.  Armando G uadiana y Ricardo Mejía

desahogaron sus odios en el debate dominical
enCoahuila.

Mientr as, el priista Manolo Jiménez pro
puso aprovechar el mercado con nearsho
ring, generar empleo, bienestar y seguridad
para los coahuilenses.
Resumió en una fiase: "Sorprender emos al

mundo'' con esas acciones y la creación de ofici
nas enTexaspara fortalecer el comer cio exterior.
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Corrupción igual a impunidad

Una de las promesas de campaña
que más tuvieron efecto para que
los votantes confiaran en el enton
ces candidato a la Presidencia de

la República, Andrés Manuel López Obrador,
fue su compromiso de acabar con la corrup
ción desde el primer año de Gobierno.
Sin embargo, ya corre el quinto año de su

mandato y los escándalos de corrupción es
tán presentes y la decisión de paraliz ar y des
activar el Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales (Inai) marca al sexenio del
presidente López Obrador como un Gobierno
lejano a la transparencia.
El Inai está incompleto, faltan tres comi

sionados. El Senado está en falta, el titular
del Ejecutivo, aseguró que es mejor que no
exista porque no sirven para nada. Y además
reiteró, que es un órgano autónomo que "sólo
hasido unafachada, para encubrir las corrup
telas defuncionarios".
Ante esos calificativos, levantó la voz, Blan

ca Lilia Ibarra, comisionada presidenta del
Inai y señaló que López Obrador tiene una
percepción equivocada y aseguró que el ór
gano es garante de la transparencia.
Lo grave es que elD erecho a la Información se

cancele conla anulación del Inai, porqueno hay
manera para que las dependencias respondan
a solicitudes de información. En los últimos 19
años, la sociedad civil ha trabajado muy duro
para evitar actos de corrupcióny vía del enton
ees IM ahora Inai ha aseguradolatransparenda
del presupuesto de las dependencias de los go
biernos federal, estatalymunicipal.
La opacidad, lleva a la impunidad en el

gasto público. Y la corrupción en esta admi
nistración no se ha erradicado.

SUSURROS

1. Sin necesidad alguna, la administración de
Nacional Financier a y del Banco Nacional de
Comercio Exterior, a cargo de Luis Antonio
Ramírez Pineda, ha dejado crecer un conflicto
con los sindicatos de ambos bancos de desa

rrollo: acoso laboral, despidos injustificados
e intento de despojo de las sedes sindicales
como represalia por demandas laborales de
retabulación salarial que datan de septiembre
del año pasado. El asunto ya llegó a la mañane
ra, donde apenas en enero el presidente López
Obrador dio instrucciones aLuisa María Alcal

de para resolver esas diferencias, sin que haya
habido siquiera reuniones de conciliación,

porque a un par dedtaspactadasenla Secreta
ría del Trabajoy Previsión Social, simplemente
los líderes sindicales de Nafin y Bancomext
fueron plantados por la directora de Adminis
tración de esas instituciones, Paulina Moreno.
2. En los últimos años y con el objetivo de

reducir las emisiones de efecto invernadero

a la atmósfera y la dependencia de los com
bustibles fósiles, diversas compañías han
articulado políticas de ahorro y eficiencia
energética como la que la empresa portuaria,
Hutchison Ports, que lleva en Latinoamérica
y el Caribe, Jorge Magno Lecona, se ha de
sarrollado a partir de su incorporación a los
programas mundiales 'Business Ambition for
1.5°C'y'Raceto Zero'. Con la idea de lograr el
"NET ZERO", así como la descarbonización
de todo el Grupo para 2050, la operadora
portuaria ha desarrollado una estrategia de
hoja de ruta neta cero, con las que se han im
plementado medidas como la electrificación
de la flota, la adopción de energías renova
bles y la utilización de combustibles alterna
tivos en las terminales manejadas por HPH.
Después de que Cumplilab, el mecanismo

de inspección voluntaria del trabajo dejó de
reportar resultados en 2018, Luisa María
Alcalde, secretaria del Trabajo, presentó el
nuevo Programa de Inspección Voluntaria
para las empresas, denominado Velavo, con
la cual evitarán inspecciones físicas por un
año. Las primeras empresas en aprovecharla
plataforma serán Cemexy Marínela.
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Ramos Millán: de lo local a lo nacional

Con 40 años de servicio, María de los
Ángeles Rivera Guzmán, enferme
ra en el centro de salud 1II. de la
colonia Ampliación Gabriel Ramos

Millán, en Iztacalco, asistió a la presentación
que se hacía del surtido de medicinas.
La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,

escuchaba e invitaba: "Estoy aquí de sorpresa
para eso. ¿Qué medicinas faltan? Díganme la
verdad". Le mostraron los anaqueles abasteci
dos. El refrigerador con las insulinas.
Un lugar tan sobrio como limpio; tan mo

desto como iluminado y espacioso para la
comunidad de una de las colonias más com

plejas de la capital donde varias calles no son
libremente circulables: a muchos vecinos no

les importa que sus vehículos estorben el flujo
vehicular.

Ya había atendido una veintena de peticio
nes, supervisado obra, convocado a su equipo
de trabajo, tomado fotos de una escuela desa
tendida —la Canadá— según decían madres

de familiay su director, dando instrucciones.
"A ver, dígame usted qué falta", insistía

Sheinbaum en el consultorio.

Preguntó sobre varias medicinas en sus
nombres genéricos. La doctora Ana Bea
triz Vilchis, directora de la jurisdicción, re
conoció la integridad de la oferta médica.
Nada faltaba. Estos espacios de salud están
diseñados para atender núcleos de pobla
ción cercana en un número de hasta seis mil

personas.
Al salir del recorrido, en el que la acompañó

la secretaria de Salud, Oliva López Arellano,
la enfermera Rivera Guzmán le pidió un abra
zo y la estrujo cariñosa y admirativamente.
"Son 40 años, doctora Claudia, y me retiro
en este".

Este lunes fue una más de las jornadas
de acercamiento que organiza el secretario
de Bienestar Social, Rigoberto Salgado, en
la capital nacional y que son lideradas por
Sheinbaum. Una decena de secretarios y

equipos actúa, encamina el procesamiento o
resuelve de inmediato. Acompaña, para este
caso, el alcalde Armando Quintero.
Afínales del siglo pasado permeó una lógi

ca del New Public Management, de la trans
ferencia empresarial al ámbito público y la
sustitución de ciudadanos por una noción de
clientes. Ahora, la reconstrucción de la ciu
dadanía impulsa el giro hacia lo común, a
convertir los derechos sociales en ámbitos de

profundización democrática.
Un Gobierno que fomenta la participación

y cercanía implica políticas generadoras de
democracia activa, una esfera pública articu
lada por redes institucionales y comunitarias
como las que se tejen en programas de bien
estar y donde, como en este caso, se ilustra
sobre supervisión directiva in situ. Si bien se
muestra de lo local a lo nacional el tema de

seguridad, el de salud es ilustrativo de una
calidad de gestión.
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Multipolaridad brasileña

Durante las últimas semanas,
Brasil ha estado en una posición
complicada en lo que respecta
a los conflictos internaciona

les, sobre todo por su postura acerca de
la guerra en Ucrania y su reciente visita a
China; pues en el fondo, pareciera ser que
Lula da Silva pretende redefinir su políti
ca exterior, a través de nuevas alianzas y
oportunidades comerciales en el escenario
internacional.
Sin embargo, ello no es nuevo; pues al

igual que en sus dos primeros mandatos,
Lula ha buscado que Brasil tenga un papel
protagónico en los temas más relevantes
de la agenda global, enfocándose en trazar
una diplomacia pragmática e indepen
diente que persiga los intereses brasileños
y cree un mundo multipolar en un momen
to de hegemonía estadounidense.
A su vez, su discurso de victoria tras las

elecciones presidenciales, ya dejaba en
trever sus ambiciones en dicha materia, las
cuales se han concretizado en una serie de
viajes al extranjero, entre las que destaca la
reciente reunión con su homólogo chino y,
la visita del ministro de Relaciones Exterio
res de Rusia, Serguéi Lavrov, a Brasil.
No obstante, no debemos olvidar que,

a la par de los objetivos de Lula, Brasil y el
mundo han cambiado desde que estuvo
por primera vez al mando. Hoy, Brasil está
más polarizado y el apoyo interno de Lula
ha disminuido de manera considerable.
Cabe tan sólo recordar que su victoria se
dio con un margen de sólo 1.8%, siendo la
victoria más estrecha desde 1989. China,

por su parte, ya no es un mercado emer
gente, sino una potencia mundial. La gue
rra ha estallado en Europa y las violaciones
de los derechos humanos en América Lati
na se han intensificado.
En ese sentido, el compromiso de Bra

sil con tratar de desempeñar el papel de
pacificador global, sostenido durante su
visita a China, donde instó a EUy Llcrania
a cesar con la guerra, corre el riesgo de
parecer ingenuo. Sin embargo, a la luz de
que China es actualmente uno de los prin
cipales socios comerciales de Brasil, esta
postura no es sorprendente, pero lo que
llama la atención es que este acercamien
to se produce en un momento en que la
tensión entre China y EU está en aumento,
aunado al hecho de que Lula está llevan
do a cabo un delicado acto de equilibrio
mientras también busca estrechar lazos
con Washington.
El intento brasileño de buscar una mayor

cooperación con China y al mismo tiempo
pedir una resolución pacífica del conflicto
en Llcrania, sugiere que el Presidente ve
la necesidad de mantener un equilibrio
diplomático, en lugar de tomar partido en
el conflicto entre las grandes potencias.
En ese marco, aunque sibien este enfoque

es importante en un mundo cada vez más
polarizado, en definitiva, la posición de
Brasil respecto a la guerra en Ucrania y su
visita a China son dos caras de una misma
moneda. El escenario internacional es cada
vez más complejo, de modo que Brasil debe
encontrar su propio camino y defender sus
intereses, sin perder de vista la importancia
de mantener una postura coherente y basa
da en principios sólidos.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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El 'Cuau' en busca de blindaje

Al gobernador Cuauhtémoc Blan
co solo le interesan dos cosas en

este momento: que el América sea
campeón y asegurar un cargo que

le garantice fuero ante cualquier intento de
detención, una vez que deje la gubernatura
de Morelos el próximo año, por lo que se ha
encargado de esparcir a diestra y siniestra la
especie de que competirá por la candidatura
de Morena al Gobierno de la Ciudad de Méxi

co, aunque nos dicen que su verdadero objeti
vo es llegar a la Cámara de Diputados en2024.

Fuentesbieninformadas nos aseguran que
el Cuau, tiene varias carpetas de investigación
abiertas, algunas que datan de cuando fue
alcalde de Cuernavaca, así como otras más
recientes; como la que se abrió después de
que se reveló una fotografía en la que estaba
acompañado con tres líderes del crimen or
ganizado.
De acuerdo con el exasesor anticorrupción

del Gobierno de Morelos, Gerardo Becerra,
Cuauhtémoc Blanco suma cinco denuncias
en su contra radicadas en la Fiscalía Antico

rrupción; una por ejercicio ilícito de docu
mentación y fraude procesal; otra por enri
quecimiento ilícito y una más por falsedad de
declaraciones; el contenido de las dos restan
tes no se conoce públicamente por un tema de
sigilo de la investigación; de ahí la urgencia de
obtener el blindaje que, automáticamente le
brinda un cargo de elección popular.
Al exdelantero de las Águilas poco o nada le

interesa resolver el tema de la inseguridad y
violencia que vive Morelos. Tampoco le inte
resa corregir su estrategia de seguridad, que

ha demostrado ser totalmente fallida, pues
cada día los muertos y los escándalos se le
acumulan de manera escandalosa.

Ayer la empresa CE Research dio a conocer
un ranking de los cinco gobernadores más
corruptos, en el que Blanco ocupa el nada
honroso primer lugar y, en cuanto a desem
peño, se encuentra en el lugar número 30, con
una aprobación apenas de 50%.
El Cuau mintió desde que se postuló como

candidato, mintió a la autoridad con su resi
dencia; violenta las leyes de manera sistemá
ticay fue acusado de recibir millones de pesos
por aceptar la candidatura del PES.
Además, durante el primer bimestre de

este 2023, en Morelos repuntaron tres delitos
contra las mujeres: abuso sexual, acoso se
xualy feminicidio, lo que encendió las alertas,
pero no de la administración estatal, sino de
colectivos de la entidad debido a la ausencia

de políticas con perspectiva de género en el
Gobierno.

Ante la ola de violencia, desapariciones y
muertes en la entidad, Blanco solo reparte
culpas y evade responsabilidades; responsa
biliza a la Fiscalía y a los alcaldes; cuando la
dependencia es la encargada de investigar
cuándo la seguridad falla.
En el último tramo de su mandato, a Cuau

htémoc Blanco no le interesa corregir el ca
mino, sino el fútbol. Apenas hace unos días
se pronunció en contra de los seleccionados
debido alos malos resultados contra Surinam

y Jamaica, a quienes les dijo que "les falta co
razón, hambre y pantalones".
Y al gobernador de Morelos, ¿qué le hará

falta?
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Firma oaxaqueña
¿favorecida?
En el gobierno de Oaxaca parece
que hay gato encerrado, esto por
que el secretario de Finanzas, Farid
Acevedo López, se ha encargado,
nos dicen, de ayudar desde su
posición a sus empresas, princi
palmente la de Ideas Estratégicas
de Negocios de Antequera S.C. y

es que, aunque habría dejado de
liderarla en 2021, la exdirectora de

Administración, Leticia Elsa Reyes
López, ahora está al frente de la Se
cretaria de Honestidad, Transpa
rencia y Función Pública estatal;
sumado a que la antes directora
de Recursos Humanos, Verónica

Reyes López, también llegó a esta
dependencia Hay que añadir que
su dirección fiscal también es la

misma que la que fue casa de cam
paña de la actual administración,
o que en enero de 2022 haya sido
favorecida con estímulos fiscales.

Por cierto, durante el sexenio
anterior, con Alejandro Murat la
firma ya había prestado servicios
de contabilidad y asesoría. Ahora
resuenan las declaraciones de

la dirigente del PAN, Perla Wool
rich, quien afirma que ha existido
complicidad del Ejecutivo estatal.
¿Habrá indagatoria?

Pasarela opositora:
El que entendió, entendió

El bloque opositor celebra su
primera "pasarela" de presidencia
bles para 2024, buscando no solo

un candidato, sino un posible gabi
nete de coalición. Aunque durante
el primer día del foro "Unidad y
Gobiernos de Coalición" las mesas

buscaron contrastar ideas, las de

este martes dejan ver un claro con
senso en ciertos temas. En materia

económica, las "corcholatas" opo
sitoras serán Ildefonso Guajardo
y José Ángel Gurría, quienes se
encargaron del sector durante
los sexenios de Enrique Peña y
Ernesto Zedillo, con una ponencia
de Macario Schettino, promotor
de las políticas de este periodo.
Para la mesa de seguridad, con la
moderación de Margarita Zavala
y Guillermo Valdés, exdirector del
CISEN, los debatientes serán Fran

cisco García Cabeza de Vaca, del

grupo político de Felipe Calderón,
y Miguel Ángel Mancera, expro
curador y exjefe de Gobierno de la
Ciudad de México.

MC sin tiempo para alianza

Buscando cerrar filas para enfren
tar a Morena, el bloque de Claudio
X. González, que organizó este
encuentro entre los potenciales
presidenciables, buscó la participa
ción de Movimiento Ciudadano,
sin éxito. Aunque se invitó, nos
dicen, al gobernador de Jalisco,
Enrique Alfaro, y al alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio,
a la pasarela, ambos se excusaron
de asistir argumentando tener sus
agendas llenas.
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PROCESO CON VICIOS POR

AGENCIA DE AIRE Y LE GANAN

MANDATO A NAVARRO

La consulta pública para crear
la Agencia de la Calidad del
Aire estatal resultó ser un ejer
cicio que no estuvo exento de
serios vicios en el proceso

La directora de la Comisión

Estatal de Mejora Regulatoria,
Marieta Saldivar puso a disposi
ción de la ciudadanía la propuesta
y su formulario por solo cinco días,
del 30 de marzo al 5 de abril

Esto resulta violatorio a la Ley de
esta dependencia, pues en su artícu
lo referente a consultas públicas
indica que el periodo no podrá ser
menor a 20 días. Pero, lo más preo
cupante, y que habla de una falta de
conocimiento sobre estos procesos,
es que se modificó el periodo del 30
de marzo al 19 de abril.

Todo ello, lo único que hace
es que se ponga en duda, desde
ahora, la validez de esta consulta
pública, pues muchos ciudada
nos se quedaron con la idea que
era únicamente de cinco días, y
muchos otros que esperaban que
el plazo sí fuera el estipulado por
la Ley, se quedaron sin participar.
A ver si la comisión da explicación
nes sobre este proceso.

LE GANAN MANDATO A

NAVARRO

La bancada de Movimiento

Ciudadano (MC), a cargo del

diputado Eduardo Gaona,
continuó con su narrativa, en la

que denunciaba supuestas ilega

lidades, ahora que el Instituto
de Defensoria Pública pasó a
formar parte del Poder Judicial,
a cargo del magistrado presiden
te, Arturo Salinas

Tanto Gaona, como la legis
ladora Sandra Pámanes, vice
coordinadora de MC, hablan de

una operación entre el PRI y
PAN, un señalamiento que se
ha vuelto muy común, por lo
que parece que en esta legisla
tura la respuesta es culpar a la
¦Oposición.

El cambio oficial en este

órgano fue por el ordenamiento
de un Tribunal Colegiado que
declaró la validez del decreto

legislativo 341, aprobado por
mayoría de diputados del Con
greso local, el cual indica que la
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Defensoria pasa a ser jurisdic
ción del Poder Judicial

Nos dicen que el gober
nador Samuel García, está
evaluando lo más conveniente
es intentar revertir este orde

namiento. Pero, aquí a quien
chamaquearon fue al secretario
de Gobierno, Javier Navarro,
quien simplemente nunca
estuvo al pendiente de la sesión
del Tribunal federal. Sin duda,
es una falla de Navarro.
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MUSCULO GUINDA
VS. MÚSCULO NARANJA
Aunque la estructura territorial
que ha consolidado el partido
Movimiento Ciudadano en

Jalisco se ha vuelto la envidia

de los partidos de oposición,
incluido Morena, hay un ele
mento que está en manos de los
correligionarios del presidente
López Obrador, que segura
mente deja muy intranquilos a
los naranjas: su impresionante
maquinaria de programas
sociales.

Hace unos días la delegada
de los Programas para el Bienes
tar del Gobierno de México en

Jalisco, Katia Meave Ferniza,
expuso algunos datos sobre los
alcances que han adquirido
en el estado los apoyos que
brinda la administración de

López Obrador, que conducen
a pensar que la elección por la
gubernatura en el 2024 no será
para nada una contienda senci
lla para los emecistas:

Tan solo durante el año 2022,
el Gobierno de López Obrador
distribuyó entre los jaliscienses
un cañonazo de 26 mil millo

nes de pesos (MDP): "El año
pasado tuvimos un universo de
más de un millón y medio de
jaliscienses que recibieron algún
tipo de beneficio o apoyo de los
programas federales", dijo la

funcionaría.

Y por si fuera poco, este año
comenzará a distribuirse por
primera vez en Jalisco el Progra
ma Fertilizantes para el Bienes
tar, que había sido solicitado
por los productores jaliscienses,
y el cual podría llegar a 50 mil
de estos.

Por el lado de los emecis

tas, la principal dependencia
del estado que concentra los
programas sociales, la Secreta
ría del Sistema de Asistencia

Social, en manos de Alberto
Esquer Gutiérrez uno de los
aspirantes a la candidatura del
MC por Jalisco, contará con el

un presupuesto de 3 mil 590
millones de pesos, el más alto
de su historia, según se informó
el 29 de marzo.

El presupuesto para el gasto
social del Gobierno de Jalisco

no es cosa menor, pero está
lejos de alcanzar el volumen del
que dispersa la administración
de López Obrador.

CULTO A LA PERSONALIDAD

Para que no quepa duda de que
en el Grupo Universidad tienen
más importancia sus jefes polí
ticos que las instituciones, y de

que están orgullosos de su culto
a la personalidad, el rector de la
Universidad de Guadalajara, Ri
cardo Villanueva Lomelí, anun
ció hace unos días que la Feria
Internacional del Libro (FIL) no

tendrá un presidente sino hasta
el año 2025, tras el fallecimiento
de Raúl Padilla López. "Eso es
para nosotros el licenciado Raúl
Padilla: insustituible", dijo.

Una muestra más de que en
el Grupo Universidad terminó
por normalizarse el que un
hombre se apropiara por más
de tres décadas del destino de

una institución pública (la casa
de estudios y sus organismos).
¿Y el pensamiento crítico?
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EL FENTANILO
ENVENENA

I fentanilo envenena a estadounidenses

y mexicanos y también las relaciones de
México con Estados Uniclosy China.

La semana pasada atestiguamos en
cuentros y declaraciones que indican un
punto de inflexión en la relación MéxicoEU,
en combate al crimen organizado, seguri

dad fronteriza y cooperación judicial.
EU informó el 11 de abril medidas para el combate a las

cadenas ilícitas de suministro del fentanilo. Entre ellas, la
organización de Lina coalición global contra el fentaniloy sus
precursores químicos, una mayor coordinación al interior
del gobierno estadounidense y con el sector privado. Nos
enteramos de la operación "Loto Azul", enfocada a la dis
rupción del financiamiento ilícito del tráfico de drogas y del
incremento del presupuesto para estas acciones. La mayor
parte se destinará a la frontera con México. EU desplegará
una campaña de prevención contra el uso del fentanilo y el
acceso a naloxona que previene muertes por sobredosis

El 12 de abril EU anunció sanciones financieras contra
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mexicanos por lavado de dinero. Declaró como "amenaza
emergente" la venta de fentanilo
mezclado con el calmante Xylazine
que ha incrementado el porcentaje
de muertes en más de 1000%.

El 13 de abril se estableció el lla

mado Comité Trilateral sobre el fen

tanilo en una reunión en Washington.
Fue inédita por la especificidad, pero
ya desde 2018 se reunía periódica
mente el llamado "Diálogo contra

las Drogas de Norteamérica" (NADD). Una revisión de sus
informes evidencia la preocupación de EU por el tráfico ilícito
de fentanilo y otras drogas sintéticas desde 2019.

El encuentro en Washington fue desequilibrado. Por México
encabezó la delegación la secretaria de Seguridad Pública,
Rosa Icela Rodríguez,y contó con la presencia de cinco secre
tarios de Estado, el di rector del CNIy el embajador de México,
en tanto que la delegación canadiense estuvo integrada por
dos personas y la de EU por funcionarios relevantes en el
ámbito del combate al tráfico de drogas, ninguno del nivel
de los mexicanos.

El comunicado conjunto identifica a los opiáceos sinté
ticos, en particular el fentanilo, como la mayor amenaza en
materia de drogas en América del Norte. Hubo compromisos
generales de trabajo a futuro.

El 14 de abril, EU presentó acusaciones contra 28 personas,
incluyendo a los cuatro hijos de Cuzmán Loera, Los Chapitos,
como responsables del creciente tráfico de fentanilo. Fueron
anuncios del Departamento de Justicia, la DEA, el Departa
mento de Estado y el del Tesoro. Ofrecen recompensas por
información que conduzca a su detención, congelan cuentas.

El mensaje del gobierno de EU fue claro: queremos cooperar
con México. Si no es posible, tomaremos medidas unilaterales.

EU hará lo necesario para bajar el número de muertos
por sobredosis. Incrementará las revisiones en la frontera.
Presionará para la detención y extradición de los acusados.
Infiltrará a las organizaciones criminales.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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Hay un conjunto de elemen
tos que son consustanciales
a cualquier sistema demo
crático, el cual va más allá
de la sola elección popular
de los representantes y las
autoridades. Uno de ellos es

la transparencia y el acceso
a la información.

A través de la transparen
cia y el acceso a la informa
ción es posible controlar al
poder público y obligarlo a
rendircuentas a la sociedad.

No es casualidad que los
gobiernos autoritarios se
conduzcan en las sombras

y el secreto y utilicen recursos públicos para obtener beneficios
privados.
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Como bien lo argumentaron el ex comisionado presidente del
entonces Instituto Federal de Acceso a la información (iFAl), Alon
so Lujambio (fallecido en 2012), y Ricardo Becerra en un estudio
publicado en 2006, el acceso a la información se vuelve indispen
sable para que los gobiernos reduzcan sus decisiones arbitrarias
y discrecionales; para que la discusión pública ocurra sobre bases
clocumentadasy razonadas; para que las elecciones sean el fruto de
una ciudadanía bien enterada que tenga instrumentos de control;
para que los medios de comunicación desarrollen su trabajo sobre
bases ciertasy probadas;y para que exista un diálogo permanente
entre funcionarios y ciudadanos.

Oe esta forma, la transparencia de las acciones de los funciona
rios públicos se configura como un elemento indispensable para
preveniry disuadir la corrupción.

Por eso es tan preocupante lo que está ocurriendo en el Instituto
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección
cíe Datos Personales (iNAi).

Hace unos días circuló un audio en el que el Secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández, instruye a los senadores
de Morena a no nombrar los tres comisionados que hacen falta en
el INAI, para evitar así su funcionamiento. Según el Secretario de
Gobernación, ése sería "el mundo ideal" para el presidente López
Obrador, el cual aseguró que "el INAI no sirve para nada".

Es importante recordar que gracias al INAI y a las actuales leyes
de transparencia y acceso a la información pudieron conocerse
fraudes como el de la Estafa Maestra en el gobierno del expresiclente
Enrique Peña Nieto, así como los contratos que Petróleos Mexicanos
(Pemex) entregó a la empresa en la que trabajaba el ejecutivo que
le "prestó" la casa en Houston a José Ramón López Beltrán, o los
contratos con los que el Ejército construyó el Aeropuerto Interna
cional FelipeÁngeles (AIFA).

Hoy puede saberse cuánto gana cualquier servidor público,
cuánto se gastan los gobiernos en obras, qué contratos se adju
dican y a quiénes, así como cuántos recursos públicos reciben
universidades, sindicatos, partidos políticos, órganos autónomos o
personas físicasy morales en el ámbito federal, estatal y municipal.

El INAI sirve para garantizar ese derecho a la información. Es un
bastión contra la opacidad y el hermetismo gubernamental. Hoy
es momento de defenderlo frente a quienes pretenden destruirlo
o hacerlo inoperante.
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Lo sucedido en Waeo pasó a ser un símbolo para
los grupos de extrema derecha en EU, que abogan
por el derecho a portar, poseer y acumular armas

n 19 de abril de 1993, en Waco, Texas, llegaba
a su fin uno de los episodios más bizarrosy
emblemáticos del surgimiento de los gru

I pos ultra religiosos estadounidenses, tan
de moda en los años setentasy ochentas
del siglo pasado. Una secta encabezada
por David Koresh, quien decía ser la reen

carnación de Cristo, se preparaba para la llegada del fin del
mundo con un arsenal suficiente para un pequeño ejército.
Las autoridades federales decidieron tomar por asalto el
Mount Carmel Center, provocando un enfrentamiento que
duró 51 días y culminó en una de las mayores masacres de
la historia de Estados Unidos.

Lo sucedido en Waco pasó a ser un símbolo para los gru
pos de extrema derecha en EU, que abogan por el derecho a
portar, poseery acumulararmas, profesan una profunda des
confianza al gobierno central y que creen que en las palabras
de los fundadores de la nación se encuentra consagrada su
libertad para rebelarse contra todo tipo de gobierno injusto.

Exactamente dos años más tarde,TimothyMcVeigh llevaría
a cabo un atentado en el complejo c!e edificios guberna
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mentales en Oklahoma que dejó 168
muertos. La fecha coincide además

con la víspera del aniversario del na
cimiento de Hitler (20 c!e abril), fecha
evocadora para algunos sectores
de la ultraderecha estadounidense.

Estos aniversarios funestos ali

mentan la narrativa de un estado

profundo, acuerpado tanto por la
pen/ersidad de Washington como por

las élites globalizadoras que buscan someter a los individuos
libres. Deesa patológica obsesión surgen y se nutren grupos
fanáticos que buscan propagar sus teorías de conspiración y
combatir a quien intenta someterlos. Hay un vínculo estrecho,
aunque no declarado, entre los grupos de extrema derecha
y los movimientos evangélicos funclamentalistas. Los une la
sospecha de la autoridad y la visión apocalíptica, además ele
un fanatismo religioso tremendamente pragmático que los
lleva a encontrar a los aliados en políticos oportunistas que
ven en ellos los votos que tanto ansian.

Es el caso de Donalcl Trump, que logró hacer de la base
evangélica una sólida plataforma y convertirse en su abande
rado. No es coincidencia que hace unas semanas arrancara
su campaña justamente en Waco, con un discurso que se
ha entendido como un llamado a radicales de todo el país
para unirse en torno a quien , por inconcebible que parezca,
se presenta como el salvador de la moral estadounidense.

Pero si les preocupa Trump es que no han visto lo que está
haciendo Ron DeSantis en Florida, convirtiéndose en adalid
de la lucha anticlerechos: retirar de programas educativos
materias como estudios afroamericanos; prohibiendo más de
500 libros en escuelasy bibliotecas públicasy restringiendo
severamente los derechos de las mujeres a decidir sobre sus
cuerpos, por sólo mencionar algunos ejemplos. Los sectores
más extremistas ya mostraron hacia dónde quieren que se
dirija EU. Si lo logran, en 2024 podríamos tener c!e vecino ai
primer Estado religioso del hemisferio occidental.

CCUERRA@CCYA.NET / @GABRIELGUERRAC
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TENSION
MÉXICOEU

> Nos dicen que las alertas
se prendieron en la Casa
Blanca, en Washington,
después de un mensa
je que emitió el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador desde Palacio Na

cional. Y es que una hora
después de que en la ma
ñanera externó su moles

tia por los infiltrados de la
DEA en México, el emba
jador Ken Salazar acudió a
una reunión, con carácter
de urgente, que duró poco
más de una hora. Nos di

cen que el tema fue segu
ridad.

IGNACIO
MIER

> Ignacio Mier, ayer en la "Se
gunda Semana Nacional de In
fraestructura" deseó feliz Navidad

a los invitados y dijo que, antes de
que acabe el periodo ordinario el
30 de abril, se aprobará la reforma
a la Ley Minera, enseguida, el pre
sidente de la Comisión de Energía,
Manuel Rodríguez, lo corrigió y
dijo que se va hasta septiembre.

ALEJANDRA i
MARTÍNEZ R.

> La corrupción en la entrega de
concesiones para el uso del agua
se convirtió en un dolor de cabeza

para la 4T, por lo que el presiden
te López Obrador designó como
su carta fuerte para resolver el pro
blema a Alejandra Icela Martí
nez, quien trabaja al lado de Ger
mán Martínez Santoyo, director
general de la Conagua.
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SALOMON
CÉSPEDES

AGRADECE
LAS ATENCIONES

> Quien parece que
busca hacer méri

tos con AMLO es el

gobernador del es
tado de Puebla. Sa
lomón Céspedes.
Llegó ayer a Palacio
Nacional con ar

tesanías, comida y
lo que parecía ser
una gran pintura
envuelta con pa
pel. El mandatario
dijo sentirse muy
honrado de poder
servir a su querida
entidad y le agrade
ció al Ejecutivo las
atenciones para su
estado.

CLAUDIA RUIZ
MASSIEU

NO HAY ALIANZA

> La senadora y as
pirante priista a la
candidatura presi
dencial de Va por
México, Claudia
Ruiz Massieu
llamó a concretar

una alianza que en
2024 logre sumar a
la ciudadanía, pues
para tener un go
bierno de coalición

es necesario ga
nar las elecciones

y la mayoría en el
Senado, mediante
acuerdos y consen
sos entre partidos
políticos y la ciuda
danía.
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Según un estudio realizado por la Universidad de
Princeton, el sobrepeso mata las células neruiosas
en el hipocampo y afecta la memoria y aprendizaje

a Boleta Mexicana 2022 reporta que cada
vez menos niñas, niños y adolescentes en
México realizan algún tipo de actividad
física. En los últimos 10 años, el segmento
de población infantil activa de 1014 años
pasó de 17.2 por ciento a 15.4 por ciento,
mientras que en adolescentes de 1519

años bajó de 61 por ciento a 53.7 por ciento.
Algunos de los riesgos de tener una población infantil

yjuvenil inactiva es el incremento de la obesidad, que ade
más de afectar su saluc! física, también tiene repercusiones
a nivel cognitivo.

Según un estucho realizado por la Universidad de Prince
ton, el sobrepeso excesivo mata las células nerviosas en el
hipocampo, lo que afecta la memoria y el aprendizaje.

La violencia y el consumo de drogas, también se suman
a los riesgos a los que pueden estar expuestos la infancia y
juventud que no practican ninguna actividad física, en especial
cuando viven en zonas peligrosas.

Una de las estrategias de la ONU para fomentar la paz y dis
minuir la tasas ele criminalidad en países en vías ele desarrollo
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es la implementación c!e programas
deportivos, ya que son una oportu
nidad para que los gruposjuveniles
en riesgo desarrollen habilidades
para enfrentar de manera efectiva
los desafíos de su vida y alejarse de
su implicación con actos violentos,
criminales o de abuso de drogas.

En Ecuador se llevó a cabo una

investigación para observar los be
neficios de implementar un programa de enseñanza de boxeo
para el desarrollo integral de niñas y niños entre 11 y 12 años en
situaciones de riesgo social como pobreza,y falta de cohesión
familiar entre otros.

Los resultados arrojaron que la población infantil mejoró
su equilibrio, fuerza y coordinación, así como su puntualidad,
originalidad, responsabilidad y calidad en la presentación de
los trabajos escolares. También aprendieron a controlar sus
emociones y ser autosuficientes.

Mosaico Urbano, es una organización sin fines de lucro
con presencia en Méxicoy Colombia que tiene el objetivo c!e
transformar a las ciudades afectadas por la violencia, des
igualdad y pobreza, en ciudades shalom, en donde predomine
la justicia, inclusión, seguridad, resiliencia y sostenibiliclacl.

En México opera desde 2007, durante este tiempo ha
brindado apoyo a seis mil personas, de manera específica
en el municipio de Los Reyes la Paz.

Entre sus líneas de apoyo está el fomento al deporte entre
las niñas, niños y adolescentes, a través de la habilitación
de espacios para el deporte seguros, en donde se imparten
clases ele box, entre otras disciplinas.

Aún faltan muchas poblaciones infantiles en México por
vivir los beneficios del deporte. Mosaico Urbano al igual que
muchos programas sociales necesita manos para expandir
su apoyo.

Conoce más de este proyecto y descubre cómo te puedes
sumar en: https://ES.urbanmosaic.net/.

INSTACRAM / @FUNDACION GRUPO ANDRADE
FACEBOOK / @FUNDACIONGRUPOANDRADE
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Morena definirá a su próxi
mo candidato o cancliclata

a la presidencia a través
de una encuesta. Y es

precisamente el proce
so interno del partido de
López Obrador el que más
interés ha generado en el
círculo político, los medios
de comunicación y la
sociedad civil.

¿Por qué? Porque Mo
rena, como marca política,
se ha consolidado como

un vehículo ganador de
elecciones. La encuesta

de abril ele Poligrama/El
Heraldo de México muestra que Morena tiene 41.7 por ciento
de las simpatías partidistas, mientras que los partidos que
integran la alianza Va por México (PAN, PRI, PRO) obtienen un
32.7 por ciento.

Es decir, Morena por sí solo tiene una ventaja de nueve
puntos ante sus principales adversarios, que se amplía a casi
13 cuando le sumamos al PVEM y el PT.
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Es por eso que, como en la Fórmula 1, las corcholatas están
buscando quedarse con la Pole Position. Una candidatura que
les asegura —de momento— arrancar en el primer puesto en la
carrera por la sucesión presidencial.

Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, se encuentra en la primera posición con 33.6 por ciento de
las preferencias. Los números de Sheinbaum se han manteni
do estables a lo largo de la administración de López Obrador,
con caídas momentáneas causadas por crisis vinculadas a la
seguridad y al metro de la capital.

En la segunda posición está el canciller Marcelo Ebrard
con 24.5 por ciento de las simpatías. Ebrard, quien busca la
presidencia desde 2012, ha tratado de mantenerse vigente en
la conversación política a través de contenidos en recles socia
les y medios de comunicación.

Si bien sus responsabilidades desde la SRE son fundamen
tales para el éxito del gobierno, no son de alta difusión para los
ciudadanos. No por nada está pidiendo que las corcho/otos
abandonen sus puestos.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López se
encuentra en la tercera posición con 19 por ciento de las pre
ferencias. Adán Augusto es el personaje que más ha crecido
en el último año: pasó de ser gobernador de Tabasco, con un
posicionamiento local, a convertirse en el "hombre fuerte" del
gobierno, lo que le ha permitido aumentar su nivel de conoci
miento y calidad de opinión. Veamos si el tiempo y las coyun
turas, le alcanzan para seguir creciendo.

Por último, en la cuarta posición está el senador Ricardo
Monreal con 11 por ciento de las simpatías. Monreal, quien en el
inicio del gobierno obraeorisla fungió como uno de los principa
les operadores de la 4T, se ha distanciado del círculo más cer
cano de la presidencia, convirtiéndose en la corcho/oto rebelde.

Estos son los números al día de hoy. Estemos pendientes a
cada uno de los movimientos de las corcholatas que, en modo
campaña, buscan convertirse en el abanderado o la abandera
da del obradorismo y la 4T.
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• Tras siete años de au

sencia, Madonna, la Reina
del Pop, visitará México
dentro del Celebration

Tour, una nueva serie de
conciertos que prometen
revivir 40 años de carrera

de la artista de EU.

• Las autoridades capita
linas detuvieron a Marian

"N* La China, hermana de
El Betito, y quien fungía
como administradora del

La Unión Tepito, a quien
ya se le investigaba por
delitos contra la salud.

• El secretario general
de la OEA, Luis Almagro,
es culpable de violar el
código de ética de la ins
titución, al mantener una
relación con una colega
mexicana que trabajaba
como subordinada.
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n reporte estadounidense sobre la posibi
lidad de tensiones y rivalidad entre ramas
de las Fuerzas Armadas mexicanasy sobre
la forma en que los servicios de inteligencia
de EU interceptaron los teléfonos del cártel
del Golfo puso énfasis en su olvidada capa
cidad de recolectar información en México.

Al margen de la precisión o la veracidad de los datos con
signados en ese reporte, divulgado por The Washington Post,
los servicios de espionaje estadounidenses han operado
en México por largo tiempo. De acuerdo con el autor James
Bamford en The Puzzle Palace, la intercepción de mensajes
telegráficos mexicanos por el espionaje de Estados Unidos
empezó durante la Revolución de 1910; pudo ser tan temprano
como 1913, pero con seguridad en 1917.

Imposible omitir el telegrama Zimmermann, por el cual
Alemania proponía, en 1917, una alianza con Méxicoy devolverle
los territorios perdidos en la guerra de 1847 a cambio de atacar
Estados Unidos y mantenerlos fuera de la I Guerra Mundial.

La Oficina Federal de Investigaciones (FBI) tuvo un activo
papel contra la influencia que las potencias del Eje (Alemania,
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Italiay Japón) que pretendían ejercer
sobre México, tras la nacionalización
del petróleo en 1938.

En 1969, en uno de los mayores
escándalos de la diplomacia mexi
cana, el gobierno de Cuba acusó a
Humberto Carrillo Colón, acreditado
como agregado de prensa en la Em
bajada de México en La Habana, de
estar al servicio de la Agencia Central

de Inteligencia (CIA).
En 1975, el exagente Philip Agee reveló en el libro Inside the

Componysobre la CIAque Luis Echeverría Álvarez, el entonces
Presidente y en 196470 secretario de Gobernación, había
recibido el nombrecódigo de L/tempo 14.

Posteriormente, se ha señalado que los secretarios de
Gobernación, como encargados de la seguridad política del
país, eran por definición contactos de la CIA y, en general, la
contraparte de los servicios de inteligencia estadounidenses
y otras.

El 15 de mayo de 1984, el columnista Jack Anclerson afirmó
que el presidente Miguel de la Madrid, que realizaba una visita
de Estado a Washington, había enviado hasta 152 millones de
dólares a una cuenta en Suiza. Anclerson atribuyó su informa
ción a la CIA y la Agencia Nacional de Seguridad.

En 1985, la presencia de agentes estadounidenses en
México fue dramatizada por el secuestro, tortura y asesinato
del agente Enrique Kiki Camarena, de la Agencia Antinarcó
ticos (DEA), por órdenes el jefe narcotraficante Rafael Caro
Quintero, en Guaclalajara.

En esos años, se estableció el Centro de Inteligencia de El
Paso (EpIC, por sus siglas en inglés) oficialmente encabezado
por la DEA, pero con cooperación de otras 21 organizaciones de
inteligencia y policiacas. Su misión oficialmente es "identificar
amenazas para la nación, con énfasis en la frontera suroeste".

Se trata obviamente de actividades semiclandestinas, ai
margen de las vías diplomáticas normales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / (3CARREN0J0SE1
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EL CRISTALAZO

La indignación todo lo confirma
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

orno ya viene siendo costum
bre en los últimos meses (quic zá los últimos 40) el presiden
te comenzó la semana de mal
humor. Enojado e indignado.

Sin embargo, su mohín no hizo sino
confirmar algunas cosas cuyo discurso
había negado, porque si bien —a pesar
de evidencia en contra— insistió en su
increíble tesis de la inocencia mexicana
en la fabricación de fentanilo, expresó su
indignada protesta porque los espías es
tadounidenses infiltraron a los carteles...
fabricantes y exportadores de esa peli
grosa sustancia.

Como se sabe los estadounidenses han

publicado (WP) versiones ahora confir
madas por el gobierno mexicano, sobre
la infiltración de los agentes de la DEA en
las cocinas de la organización Guzmán.
Jr; es decir, de "Los chapitos", principales
maquiladores de pastillas fentanílicas.

No le atribuye investigaciones al am
paro de los convenios bilaterales; los acu
sa de actos de espionaje. Y sin embargo
todo quedó en la mañanera. No hay queja
desde la SRE. Estalla contra la DEA, pe
ro se rehusa a inconformarse por las vías
habituales entre los Estados.

Esta ha sido su planteamiento en la
conferencia de ayer:
—"No, no (presentará una protesta

formal), nada más seguirles insistiendo,

persuadiéndolos, de que no van a lograr
nada así. Porque son campañas del Pen
tágono, fíjense. ¡Qué tienen que meterse!
(Pues se meten, ¿Y?)
— Pero si la DEA entró sin autoriza

ción, ¿se va a plantear esto ante este En
tendimiento Bicentenario, presidente?

— Sí, sí. No es de que van a entrar co
mo lo hacían antes, no; va a haber coo
peración, pero tenemos que ponernos de
acuerdo.

— ¿Y esta acción cómo la califica en

tonces presidente?, si la DEA entró...
— Una intromisión abusiva, prepo

tente que no debe de aceptarse bajo nin
gún motivo. ¡Cómo van a estar espian
do! ¿Qué, no hasta bajaron un globo de
China ya en Estados Unidos? Nosotros no
hacemos eso, porque...

"...Pero no se pueden estar utilizando
actos de espionaje, además, para saber
qué están haciendo nuestras institucio
nes de seguridad. Y, además, con la arro
gancia, ¿no?, de filtrar la información al
Washington Post.

— ¿Va a haber algún reclamo a la DEA
por este operativo que no tuvo autoriza
ción?

— No, sencillamente en su momento
se va a hablar de cuáles van a ser (¿otra
vez?) las condiciones para el trabajo de
colaboración que se va a llevar a cabo.

— "Pero ya no es el mismo tiempo de
antes. Ya lo he dicho aquí, en el gobier
no de Felipe Calderón se metieron has
ta la cocina en el país, se les permitió. Y
sí tenían una relación demasiado intensa

con la Secretaría de Marina y pues llegó
el momento en que no era cooperación,
sino que era subordinación de la Secre

taría de Marina a las agencias de Estados
Unidos. Entonces eso no.

— ¿Qué respuesta le da a la DEA des
pués de que hizo toda esta publicación y
estos anuncios?

— No, pues lo que ya estamos hablan
do ahora, saben ellos muy bien a qué me
refiero. Y no es un asunto de la DEA, esto
lo tiene que ver el Departamento de Esta
do y lo mismo la Procuraduría de Justicia
en Estados Unidos, porque tienen que po
ner orden, está muy suelto todo, lo digo
de manera respetuosa, pues".
Pues así haya sido de manera respe

tuosa, pero el presidente también cargó
en su coraje contra la Armada de México.
Eso de decirles a los descendientes de la
defensa de Veracruz (1914), subordina
dos de las agencias de EU, ya provoca un
cierto calor o cómo él ha dicho en otros

casos, eso ya calienta.
Pero además de eso, el presidente ha

incluido ya el concepto de espionaje en
contra de México. Nunca lo había hecho

de manera tan directa y formal. Tanto
como para no atreverse (o no conside
rar conveniente), a presentar una protes
ta diplomática como sería la consecuen
cia natural ante tales actos inamistosos.

Mal y de malas, pues •

Como se sabe los
estadounidenses han

publicado (WP) versiones
ahora confirmadas por el

gobierno mexicano, sobre la
infiltración de ¡os agentes de
la DEA en las cocinas de ¡a

organización Guzmán. Jr
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SUBE Y BAJA

Rafael Medrano GuzmánO Director en el CMN

El director del

Hospital de Onco
logía del CMN Si
glo XXI del IMSS
recibe del Consejo
de Salubridad Ge
neral, la Condeco

ración "Eduardo Liceaga" por reducir
los tiempos de atención, implementar
quimioterapias 24/7 y turno nocturno.

Cuauhtémoc Blanco
Gobernador de Morelos

Durante el pri
mer bimestre de
este año en Mo

relos repuntaron
tres delitos contra
las mujeres, entre
ellos el feminici

dio, lo que encendió las alertas de co
lectivos de la entidad sobre la ausencia
de políticas con perspectiva de género.
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Pepe Grillo

Una pradera que se incendiará

El presidente se enojó otra vez con la DEA,
esta vez por espiar a la banda criminal de
los hijos del Chapo. No queda claro si la
molestia fue por espiar o porque escogie
ron como blanco a los Chapitos.
Lo curioso es que esa es precisamen

te la chamba de la DEA. Desde antes del
caso de Kiki Camarena, en la década de
los años 80, sus agentes recopilan infor
mación al interior de las bandas dedica
das al tráfico de estupefacientes, antes
mariguana, hoy fentanilo, pasando por
la heroína y la cocaína.
Que sea un trabajo discreto se en

tiende porque sus informantes se es
tán jugando la vida. Si por una dela
ción los descubren, los matan.

Que es un trabajo abusivo y prepoten
te, tal vez, pero no es sencillo saber de
qué otra forma se podría realizar. Horas
después de despotricar contra la DEA,
el presidente se encerró en Palacio Na
cional con Ken Salazar.
El embajador del sombrero está ex

hausto. Se nota. Desde hace rato perdió
el interés de apagar fuegos en una pra
dera que, más temprano que tarde, se
va a incendiar. No hay vuelta de hoja.

Gobierno de coalición
Hace bien la oposición en juntarse y
buscar formas de integración para en
carar al oficialismo en el 2024. Haría

mejor en acelerar el paso y comenzar a
tomar las decisiones importantes, por
que en la acera de enfrente, la de More
na y sus aliados, ya tienen todo cocina
do para emprender la campaña 2024.
Dijeron figuras de la oposicion que

buscarán un gobierno de colación pa
ra tratar de parar la aplanadora del
presidencialismo exacerbado. Es un
planteamiento correcto pero mien
tras siga en el aire, sin aterrizar, sir
ve de muy poco.
No es por asustar a nadie, pero una

vez que se conozcan los resultados de las
elecciones en el Edomex y Coahuíla, Mo
rena pasará al tema de las encuestas pa
ra elegir a su candidato, candidata, pa
ra el 2024. La oposición, sin desbocarse,
tiene que buscar la pista de aterrizaje.
Simulacro Nacional
Mañana miércoles a las once de la maña

na es el Simulacro Nacional para sismo.
Sonará la Alerta Sísmica, Es necesa

rio que en escuelas, oficinas, fábricas,
hospitales y domicilios particulares to
do mundo participe.

El Valle de México es una de las zo

nas sísmicas del país. Es seguro que
volverá a temblar una y otra vez. Si
estamos preparados y sabemos qué
hacer cuándo se escuchen las alertas
se reducirán los daños.

Los grandes sismos han dejado pro
fundas heridas en la ciudad. La ciudada

nía esta obligada a optimizarla prepa
ración. Hay que tomar en serio el simu
lacro, para detectar errores y adelantar
la solución a los problemas.

El país de las balaceras
Todas las reuniones del Gabinete de

Seguridad terminan con evaluaciones
positivas de la estrategia de seguri
dad de la 4T, condensada en la frase
"Abrazos, no balazos". Dicen, sin ru
borizarse, que está funcionando.
Junto a esas notas los medios de

información no tienen más remedio
que pasar de la ficción a la realidad
y dar cuenta de las balaceras del día.
Como el nuevo tiroteo en San

Cristóbal de las Casas, Chiapas, una
ciudad que llegó a ser un lugar para
disiaco, pero que ahora está en ma
nos de grupos antagónicos del cri
men organizado que disparan a las
primeras de cambio.
La otra balacera fue, como mu

chas otras, en Guanajuato. Ahí el
gobierno estatal fue superado des
de hace años y el Federal se resiste
a asumir su responsabilidad.
Fue una escena dantesca que re

cordó la reciente matanza de Cale
ta en Acapulco. Un grupo de sica
rios irrumpió en un balneario ates
tado de bañistas para asesinar a una
familia: hombres, mujeres y un niño.
Dejaron siete muertos y al salir se
llevaron tan tranquilos las cámaras
de seguridad. La policía, adivinó us
ted, apareció cuando no había nada
qué hacer»
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Mala semana para los militares
Leopoldo Mendivil

LIC. ROSA ICELA RODRIGUEZ,
SECRETARIA DE SEGURIDAD Y

PROTECCIÓN CIUDADANA:
Mientras médicos de todo el

país se lamentan por la es
casez del fentanilo para uso
legal en anestesias y trata
miento del dolor, los chapi

tos disponen del opioide a manos llenas, se
gún se desprende de lo recabado por la DEA
a través de tres informantes, quienes cola
boraron con la agencia de 2017 hasta ma
yo de 2021.

El presidente, en la mañanera de ayer, se
mostró molesto porque EUA no le informó
de dicho operativo y calificó la infiltración
de "abusiva y prepotente".

No estoy de acuerdo en que la DEA se va
ya por la libre, pero hemos de reconocer que
EUA está hasta el gorro de las evasivas presi
denciales y los escasos avances del gobierno
mexicano en el combate al narcotráfico. Su
poniendo que el mantra de abrazos no bala
zos ya sea retórica pura, de todas maneras
el gobierno mexicano no comparte informa
ción de inteligencia y suspendió el trabajo
binacional. Además, para ser sinceros, EUA
no confía en los militares y tal vez por eso
no avisaron de la infiltración; después de
lo ocurrido con el caso Cienfuegos, como
dice el dicho, "hasta al jocoque le soplan".

Le sugiero el reportaje publicado en The
Washington Post bajo el título Le llamaban
El Aguila", en el cual halagan la discreción,
eficacia y eficiencia de los marinos, parti
cularmente del almirante Marco Antonio

Ortega Siu. Hoy en día, "aun cuando se rea

lizan decomisos o se allanan laboratorios

clandestinos —escribí el 16/12/22— hay
escasísimos arrestos relevantes. En la épo
ca de 'El Águila', los narcos eran arrestados
o abatidos; en la actualidad simplemente
desaparecen o son de poca monta." Ni los
gringos ni yo entendemos por qué.

Volviendo a que el presidente ignoraba
la infiltración, le comento que de acuerdo
con información publicada, buena parte de
lo recopilado por la DEA fue presentado an
te un juez como pruebas supervinientes en
el proceso de extradición de Ovidio Guz
mán. La presentación ocurrió a principios
de marzo y fue también conocida por la Fis
calía General de la República y la Secretaría
de Relaciones Exteriores. ¿Nadie informó al
presidente..?

Incomoda al presidente que la DEA uti
lizara infiltrados. Es una forma muy efecti
va de obtener información, aun a riesgo de
ser descubiertos y, en consecuencia, literal

mente acabar de alimento para los felinos
que "Los chapitos" tienen como mascotas.
Por cierto, la investigación encubierta no se
limitó al territorio mexicano, pues abarcó
siete países donde "Los chapitos" han asen
tado su negocio transnacional.

Como es lógico, los infiltrados propor
cionaron fotos y datos sobre los laboratorios
donde se prepara fentanilo y se troquelan
cientos de miles de pastillas. Tales eviden
cias echan por el suelo la posverdad del pre
sidente de que en México no se produce esta
droga. ¿Acaso AMLO cree que todos, inclui
das las autoridades estadounidenses, se van
a tragar su choro mareador? O peor aún,
¿don Andrés pretende exonerar de antema
no a Ovidio Guzmán del delito de produc
ción de fentanilo?

Como los gringos una vez desatados no
se detienen, en las Cortes de Nueva York y
Washington, D.C. ya hay órdenes de apre
hensión en contra de 28 acusados por la
DEA y 27 por el Departamento de Estado.

Hasta anteayer, ya había dos empresas chi
nas sancionadas y ocho detenidos en China,
Guatemala, Grecia y EUA.

Don Andrés insiste en que hay que ata
car las causas de las adicciones, por lo cual
ayer dio inició la campaña "Si re drogas, te
dañas" en 66 mil escuelas. Lo celebro, pero
este esfuerzo y las becas para niños traerán
resultados en el mediano plazo. La visión
del presidente es reduccionista y moralina;
el narcotráfico y su violencia lo sufrimos
aquí y ahora, en ambos lados de la frontera.

Al contrario a lo expresado por AMLO,

El día en que yo no exista, no va
a mermar el tráfico de drogas.
Joaquín "El chapo" Guzmán

la administración Biden sí destinó 40 mil
millones de dólares al combate a las adic

ciones, y dentro de las órdenes de aprehen
sión hay varias contra distribuidores de dro
ga y lavadores de dinenero en EUA, pues se
hizo todo un mapeo de las redes crimina
les del cártel trasnacional de "Los chapitos".

Encima de todo, a través de Guacamaya
Leaks nos enteramos de los gastos descomu
nales en viajes del general secretario Luis
Cresencio Sandoval y de las tensas relacio
nes entre SEMAR y SEDEÑA.

Fuertes ventarrones soplan en el gabi
nete de seguridad. En fin, señora secreta
ria, si alguien aquí en México es cómplice
de "Los chapitos", pues que ponga sus bar
bas a remojar...
P.D. CIUDADANA:

¿Para cuándo se organiza la "marea rosa"
en defensa del INAI? Sin la designación de
ios comisionados faltantes, el Consejo no
puede sesionar. Hoy más que nunca se re
quieren la transparencia y la rendición de
cuentas de parte del Gobierno Federal •
Colaboró:

Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendivil
Twitter: @Lmendivil2015
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PLATEA INTERNACIONAL

¿Nostalgia por el pasado remoto y el pasado reciente?
Guillermo Puente Ordorica

Sin proponérselo pero de forma coinci
dente, aparecieron por estos días dos pu
blicaciones que se abocan a analizar la
presente coyuntura política, económica
y social internacional, aunque desde óp
ticas antagónicas. Con diferentes grados
de nostalgia por el pasado, se refieren a
procesos y marcos teóricos que de alguna
manera la sociedad internacional ha deci

dido dejar atrás en años recientes, en un
caso, y de recuperar el análisis y el enten
dimiento que en el pasado remoto gozó
de amplio prestigio pero que más adelan
te cayó en el desuso y el desprestigio, en
el segundo caso.

En el primer caso, Eswar Prasad, pro
fesor de política comercial de la Univer
sidad de Cornell y miembro de Brooking
Institutions, publicó en la revista Foreing
Policy, un ensayo en el que desde el títu
lo adelanta una hipótesis de añoranza, al
proponer que el mundo se arrepentirá del
retiro de la globalización ("The World will
regret its retreat from Globalization", Fo
reing Affairs, 24marzo2023, www.forein
gpolicy.comj.

Dicho autor sugiere que la globaliza
ción tenía previsto acercar a los países, re
lacionando a las economías desarrolladas
y en desarrollo en una red de beneficios
económicos mutuos y de vínculos finan
cieros. Sin embargo, actualmente los flu
jos de comercio e inversión han disminui
do fuertemente, y dice que la peor parte
se la llevarán los países más pobres. Con
cierta complacencia, el profesor Prasad in
dica que no todo salió conforme a lo pla
neado. Anota que en realidad la globaliza
ción no está muerta pero que ha tomado
un camino diferente hacia la fragmenta
ción a lo largo de líneas geopolíticas, lo
cual tendrá importantes consecuencias

para todos los países.
En el segundo caso, el profesor iraní

Sahand Sattari, presentó la traducción al
farsi del libro "Marx en la era del capi
talismo digital", compilado y publicado
en 2015 por los investigadores Christian
Fucs, profesor de la Universidad de West
minster, y Vicent Mosco, profesor emérito
de las universidades de Queens y de Fun
dan en Shanghai, quienes reunieron a un
amplio grupo de investigadores que par
ticiparon en dicha publicación. El profe
sor Sattari ha hecho énfasis en que más
de 130 años después de la muerte de Karl
Marx y de 150 años tras la publicación de
su obra magna "El capital: crítica de la
política económica", el capitalismo sigue
siendo presa de crisis periódicas y que las
más recientes han dado nuevo vigor al in
terés por el trabajo de Marx. Por ello in
cluso, la razón de llevarlo a más lectores
a través de su traducción a otros idiomas

relativamente menos extendidos. (Tehran
Times, 16abril2023, www.tehrantimes.
com). En ese libro, los profesores Fucs y
Mosco sostienen que los formuladores de
políticas, que se esfuerzan en entender las
olas periódicas de pánico financiero, las
protestas y otras anomalías afectando al
mundo, harían bien en estudiar a Marx

dado que en las crisis de la economía glo
bal, ha quedado de manifiesto que persis
ten los conflictos de clase y la disparidad.

Señalan que tras las reiteradas crisis
del capitalismo global, un mundo dife
rente es necesario, aunque es poco claro
si puede ser creado y que solamente será
determinado por el resultado de las luchas
que tienen lugar en el sistema internacio
nal. Para ello, por ejemplo, se hace ne
cesario el estudio crítico del capitalismo,
la comunicación digital a través de cate
gorías como la clase, la explotación y los
movimientos de emancipación.
De regreso al ensayo de Prasad, se

apunta que en una etapa más reciente de
la globalización las tensiones se hicieron
presentes y se evidenció que los benefi
cios no fueron equitativamente compar
tidos dentro y entre los países. El ensan

chamiento de la desigualdad económica,
a menudo atribuida al libre comercio, en
turbió numerosas economías avanzadas y
tuvo consecuencias políticas de largo pla
zo, ya que mientras se beneficiaban del ac
ceso a mercados extranjeros, numerosas
economías emergentes fueron devastadas
por la volatilidad de los capitales y las in
termitencias de los inversores.
No obstante, había un consenso am

plio de que los intereses económicos com
partidos al final triunfarían e incluso ayu
darían a superar las fricciones políticas.
Durante la era de la globalización, el co
mercio y las finanzas alrededor del mun
do fluyeron bajo consideraciones econó
micas. Pero luego el mundo cambió, las
crisis de 20082009 y la pandemia de Co
vidl9 afectaron de diferentes formas y
momentos a la economía mundial, a las
cadenas mundiales de suministro, produ
ciendo recesiones y problemas económi
cos con las afectaciones consecuentes en
distintos grados a los miembros del siste
ma internacional. La geopolítica tomó su
turno para mal, con las tensiones crecien
tes entre Estados Unidos y China y la in
vasión rusa de Ucrania.

Por su lado, Fucs y Mosco retoman la
obra de Thomas Piketty (El Capital en el
siglo XXI) para subrayar que de manera
empírica ese autor demostró que la histo
ria del capitalismo es una historia de des
igualdad y de concentración del capital.
Anotan que en la era digital, la acumula
ción de capital dentro de la esfera de los
medios y la comunicación tiene lugar en
la esfera de los contenidos mediáticos y
en la esfera de la infraestructura mediáti
ca. Ambos son factores que influencian la
globalización de la industria de la cultura.
En años recientes varias de las fuerzas que
Marx dijo que llevarían al capitalismo a su
final: la concentración y la globalización
de la riqueza, la persistencia del desem
pleo, la precariedad salarial, etc., se han
hecho evidentes y representan complejas
problemáticas contemporáneas.

El debate y la exposición de las ideas es
extenso y su cotejo ameritaría un amplio
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ensayo. Independientemente de cuál de
estas corrientes de opinión y pensamiento
pudiera concitar mayor o menor consen
so, queda claro que ambas apuntan a la
crisis del capitalismo global. Si bien sugie

ren formas de solución diferentes y hasta
encontradas, lo cierto es que el sistema in
ternacional transita hacia un redíseño de

las tendencias económicas que han prima
do durante las últimas décadas»
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El estallido del escándalo de las becas en la UNAM,
que encabeza el oftalmólogo ENRIQUE LUIS GRAUE
WIECHERS, ha generado una ola de protestas y
cierre de escuelas y facultades en el campus
universitario. Aunque funcionarios de la Secretaría
de Educación Pública (SEP), liderada por Leticia
Ramírez afirman que ellos intentaron negociar los
recursos necesarios, se ha señalado a Enrique del
Val, titular de la Coordinación General de Planeación
y Simplificación de la Gestión Institucional de la
UNAM, como el presunto responsable de claudicar
en la batalla por las becas.
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Mientras algunos observadores sospechan que
este es un nuevo episodio en la lucha por la
sucesión en la Rectoría de la UNAM, lo que es
innegable es la preocupante disminución del
terreno que tradicionalmente ha ocupado la
institución. Esta situación se ha agravado por la
falta de una gobemanza efectiva que ha dejado
a la universidad vulnerable tanto interna como
externamente.

El frente Va por México en la capital del país va
con paso firme ¡hacia la fractura! Esto porque
los alcaldes interesados en ser candidatos para
la Jefatura de Gobierno no parecen estar dis
puestos a cerrar filas. Así lo dejó ver reciente
mente el titular de Cuajimalpa, Adrián Rubal
cava, quien aseguró que hay perfiles "muy ra
dicales" refiriéndose a los panistas que dicen
llevar mano en la designación del abanderado
con el que buscarán quedarse con la Ciudad de
México en el 2024.

El presidente de la Concamin, José Abugaber
Andonie, y el presidente de la Comisión de en
lace legislativo de la misma, Carlos Garza Ga
lán, se dieron cita en el Senado de la República
para acompañar la inauguración de la exposi
ción fotográfica La Industria en México. Con
dicha muestra, que contempla unas 68 imáge
nes, la Cámara Alta presidida por Alejandro
Armenta Mier pretende reconocer el papel que
las compañías afiliadas a ese organismo em
presarial han tenido en el desarrollo del país,
sobre todo en lo que se refiere a sectores como
el textil, cemento y acero.
De acuerdo con don Andrés Manuel López
Obrador, presidente de México, la DEA anda
operando en el país sin autorización. "Una in
tromisión abusiva, prepotente que no debe de
aceptarse bajo ningún motivo. ¡Cómo van a es
tar espiando! ¿Qué, no hasta bajaron un globo
de China ya en Estados Unidos? Nosotros no
hacemos eso, porque... Pero no se pueden estar
utilizando actos de espionaje, además, para sa

ber qué están haciendo nuestras instituciones
de seguridad".

A propósito de narco y soberanía, nos recuer
dan que en 2005, el presidente Hugo Chávez
dejó de cooperar con la DEA, la acusaba de es
piar en Venezuela. En 2008, el entonces presi
dente de Bolivia, Evo Morales, expulsó a la
Agencia Antidrogas de Estados Unidos del país,
acusándola de conspirar con la oposición para
socavar su gobierno. Ambos líderes acusaban a
la agencia de interferir en los asuntos internos
del país y violar su soberanía.

Nos recuerdan que la expulsión de la DEA, hoy
bajo órdenes de Anne Milgram, se produjo en
un momento en que Bolivia estaba experimen
tando un auge económico y político bajo el go
bierno de Morales, quien se había convertido
en un líder regional influyente en la lucha
contra el libre comercio y la injerencia extran
jera en los asuntos de América Latina.
El secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, recibió el apoyo de los sectores produc
tivos de Veracruz en su aspiración por la candi
datura presidencial de Morena y la continuidad
de la 4T. Durante su recorrido, López se reunió
con trabajadores petroleros, cañeros y ganade
ros, sectores que son importantes para la eco
nomía veracruzana, y les garantizó la continui
dad de proyectos que forman parte de la agen
da de la Cuarta Transformación.

**•

Esta buena recepción hacia López no es casua
lidad, ya que Veracruz ha sido una de las enti
dades más beneficiadas con proyectos relacio
nados con el sector energético durante la actual
administración, incluyendo nuevos campos
petroleros, modernización de plantas de la in
dustria agroquímica e infraestructura para el
transporte de combustibles. Por lo tanto, existe
una coincidencia en las agendas de López y es
tos sectores productivos de Veracruz.
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La disyuntiva

Sara Lovera

PALABRA DE ANTIGONA
Hay una trampa en el sistema del patriarcado. Nada más comple
jo que explicar cómo y cuándo las mujeres deben, pueden o es ético
apoyar a otra mujer, sólo por ser mujer.

Han empezado a surgir
opiniones y razonamien
tos, desde los hombres
que ocupan espacios co
mo este, sobre por qué se
apoya o no a alguna de

las "corcholatas", con un fundamento del
todo equivocado.

Hemos sido las feministas las que em
prendimos hace algunas décadas la tarea
de equilibrar el poder con el ingreso de
las mujeres a espacios de toma de deci
siones y puestos en la política, dominada,
no sólo en número, sino en concepciones
de democracia, libertades fundamentales
o manejo de los recursos materiales o
simbólicos, por la visión masculina o la
visión patriarcal.

En ese entuerto, hoy habría que saber
que no nada más queremos el creci
miento numérico de mujeres en el poder
organizado y dominado por los hom
bres—, sino que deseamos que incidan
en el cambio y transformación en la po
lítica real para ser tratadas por nuestra
especificidad histórica y por lo que sig
nifican nuestras experiencias, no única
mente como cuerpo de mujeres, sino co
mo entes que sobreviven a la exclusión y
la discriminación milenarias.

Es decir, más allá de tener una mujer
en la presidencia de cualquier organismo
decisorio, un gobierno estatal o un muni
cipio. se trata de que sean capaces de po
ner en el centro la democracia genérica,
de comprender a fondo la condición en
que viven las mujeres, que no evadan la

discriminación, el hostigamiento y la vio
lencia contra ellas. Que trabajen por el
cambio, realmente.

Menudo problema, cuando en México
hay quienes afirman: ¿Y qué más quie
ren? Son el 50 por ciento en los congre
sos, mandan en la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación, en el Instituto Nacio
nal Electoral y en muchos gobiernos.
Piensan que lo más lógico seria apoyar a
cualquier mujer que quiera llegar o lle
gue, por ejemplo, a la Presidencia de la
República. Además, es ley que deben ser
50 por ciento en los tres poderes de la
Unión, en los tres niveles de gobierno, en
empresas, bancos, escuelas o cualquier
espacio de la administración.

Nosotras decimos con las italianas,
hace cuatro décadas, que cuerpo de mu
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jer no garantiza que una mujer subordi
nada a su jefe político, a su marido o a su
jefe de empresa y acritica sobre la condi
ción de otras miles o millones de muje
res, no llena la aspiración que tenemos
de transformar al mundo. Una mujer
enajenada, sin visión de mujer, repetirá
el modelo, esquema, forma de actuar y
gobernar de los hombres.

Esas mujeres están enajenadas. Les
sucede algo parecido al síndrome de
Estocolmo, donde la víctima desarrolla
un vinculo positivo hacia su captor, co
mo respuesta al trauma del cautiverio,
observado en diferentes casos, tales
como secuestro, esclavitud, abuso se
xual, prisioneras de guerra o violencia
de pareja, por ejemplo.

Por ello, desde el feminismo no pode
mos apoyar, por ética y affida mentó, a
cualquier mujer, sino aquellas con una vi
sión comprometida con las necesidades y
aspiraciones de todas las demás, desde
una perspectiva feminista, dispuestas a
luchar contra la discriminación femenina

y la exclusión, a defender los derechos
humanos y oponerse a quienes colocan a
las mujeres como objetos sexuales o sus
cuerpos para el comercio.

Si las que aspiran al poder cumplen,
acatan o admiten reglas, acciones, erro
res o manipulación del patriarcado, no
podemos apoyarlas. Es claro: queremos

mujeres con conciencia.
Se ha probado que muchos hombres

intentan, propician, empujan políticas
de justicia para las mujeres. Es decir, no
es antifeminista apoyar a un hombre
que es mejor que una mujer en el te
rreno de la democracia genérica. Hay
que pensarlo. Veremos...

Si las que aspiran al poder
cumplen, acatan o admiten re
glas, acciones, errores o manipu
lación del patriarcado, no pode
mos apoyarlas. Es claro: quere
mos mujeres con conciencia.
Periodista. Directora del portal

informativo SemMéxico:

https://www.semmexico.mx
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Esclerosis múltiple
y género
Normalmente siempre se habla de enfermedades de trans
misión sexual; sin embargo, en este siglo XXI es relevante hablar so
bre enfermedades desmielinizantes como la Esclerosis Múltiple (EM),
una enfermedad autoinmune que afecta al ser humano sin importar la
preferencia sexual, identidad de género, color, etnia, nivel social, etc.
Es un tema relevante puesto que, desde hace muchos años la ciencia
aún no conocía lo que esta implicaba.

Por qué se da? La Esclerosis
Múltiple es una enfermedad en
la que el sistema inmune de
grada la cubierta que protege a
los nervios, por lo que el daño
en estos interrumpe la comu

nicación entre el cerebro y el cuerpo; no es
genética es un simple sorteo en la tómbola
que lo saca por azar.

De cada 10 personas en el mundo 3
mujeres y 1 hombre la padecen. Entre los
síntomas se encuentran: la pérdida de la
visión, dolor, fatiga y disminución de la
coordinación.

Los síntomas, la gravedad y la dura
ción pueden variar según la persona, de

bido a que cada cuerpo y organismo es di
ferente, por tanto hoy en día la medicina
no puede asegurar el tiempo de vida de
una persona con EM. En algunos casos las
personas no pueden presentar síntomas
durante gran parte de sus vidas, mientras
que otras pueden tener síntomas crónicos
que nunca desaparecen.

Esta enfermedad no tiene cura y es
mortal, de modo que llega para acom
pañar en la vida a las personas e irse
con ellas hasta el último día de sus vi

da. Desgraciadamente el precio de los
medicamentos va desde los 70 mil has
ta un millón de pesos. El desabasto de
éstos en México no es solamente para

oncología como se conoce desde a
principios de este sexenio, sino igual
mente para pacientes de enfermedades
desmielinizantes.

Emilio L., un hombre transgénero de
tan solo 27 años, fue diagnosticado re
cientemente, sus síntomas datan desde
sus 20 años, en los que se le paralizaba
pierna, brazo, o mitad del cuerpo, pero
lograba recuperar la movilidad con me
dicamento inyectado por un médico que
le decía que era sólo algo nervioso no pe
ligroso, hasta que finalmente después de
tiempo de comenzar con su tratamiento
hormonal gracias a una resonancia mag
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nética fue diagnosticado con esta enfer
medad. Emilio comparte que el Instituto
Nacional de Neurología y Neurocirugía le
ha puesto diversas trabas para atender
lo, ya que ellos consideran que su caso
no es de gravedad porque no llevaba una
pierna o alguna parte corporal paraliza
da; sin embargo, después de semanas fi
nalmente le darán medicamento por 2
años, posteriormente deberá ver la
manera de sobrevivir.

En otro caso se tiene a Regina P., mujer
cisgénero de 22 años, estudiante de medi
cina. Fue diagnosticada por EM y se en
cuentra solicitando ayuda monetaria para
poder seguir viviendo.

Así como estos dos casos, son más de
miles de casos en el mundo y cientos en
México. La salud es indispensable y la fal
ta de apoyo gubernamental es caótica.
Las enfermedades autoinmunes, las tiroi
deas, las anemias, etc., desde siempre han
afectado más a mujeres y a hombres
trans, pero hasta ahora no se ha investiga
do porqué sucede esto.

La salud es indispensable y la
falta de apoyo gubernamental es
caótica. Las enfermedades auto

inmunes, las tiroideas, las ane
mias, etc.. desde siempre han
afectado más a mujeres y a hom
bres trans, pero hasta ahora no se
ha investigado por qué sucede
esto. Esta enfermedad no tiene

cura y es mortal, de modo que
llega para acompañar en la vida a
las personas e irse con ellas hasta
el último día de sus vidas. Des

graciadamente el precio de los
medicamentos va desde los 70

mil hasta un millón de pesos.
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Iberdrola: ni
nacionalización
ni buen negocio

Gerardo Gutiérrez
Candiani

La noticia de que Iberdrola vendía 87% de su ca
pacidad de generación eléctrica en México, al gobierno
causó, tras la sorpresa, gran confusión por la falta de
transparencia en la información, con patentes contra
dicciones entre lo divulgado por el vendedor y lo desta
cado por el comprador. Faltan detalles, pero es claro
que no estamos ante un buen negocio, en costobenefi
cio, ni para el Estado ni para el "pueblo de México".

El gobierno destacó que la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE) "seguramente" operará 13 plantas del pa
quete e incrementará su participación en la genera
ción nacional de 39% al 55%, y en el noreste, del 7% al
45%. Su versión de "una nueva nacionalización de la
industria eléctrica" no tiene sustento.

Iberdrola vende a un fondo de capital con participación extran
jera, como Cañada Pensión Plan Investment Board, al que se dota
ría de recursos, financiamiento y garantías gubernamentales para
el fideicomiso, del que no sabemos cómo quedaría la composición
accionaria, si bien se presupone que instancias públicas tendrían
mayoría. Fonadin podría tener recursos invertibles por 3 mil mi
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llones de dólares: faltaría otro tanto, que seguramente habría que
completar con deuda y/o inversión colocados en el mercado, lo

que implica socios y/o acreedores.
En suma, no puede hablarse ni de
nacionalización ni de control

público directo del activo.
¿Se compra caro o barato? Es

pecialistas estiman que construir
de cero 8,539 MW de capacidad
costaría 7,700 millones de dólares.
Otros, que con 8,900 millones po
drían hacerse 13 plantas equiva
lentes con tecnología actualizada.

El costo de oportunidad es pa
tente: el gasto y la deuda compro
metidos por el gobierno no su

man ni un kilowatt de capacidad de generación al país, que se
estima requiere añadir 3,500 MW anuales por la demanda espe
rada. Estas plantas ya daban abasto competitivo al sistema. El
dinero podría haberse usado para capacidad renovable nueva y
líneas de transmisión que urgen.

El gobierno habla de que con su preponderancia en generación
México gana "soberanía energética". Sin embargo, esta adición de
pende de gas, y 70% viene de Texas. Más aún, ¿qué valor puede
tener tal "soberanía" si el abasto y la seguridad energética, con
ceptos menos etéreos, quedan atados a dos empresas Pemex y
CFE con pérdidas y deudas estratosféricas, sólo sostenibles con
subsidios y transferencias?

¿Puede prometerse electricidad barata? El costo de generación
promedio de las centrales vendidas ha sido del 50% respecto a las
de CFE con la misma tecnología. Ojalá se mantenga su eficiencia,
pero parece complicado.

Se envía un pésimo
mensaje a la inversión
en México, no sólo en el
sector energético. La
mayor empresa privada
de energía en el país
desinvierte por una
concepción ideológica
anacrónica.
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Cuentas claras
Es muy probable que el derecho a la información no
sea tan popular como el derecho a la libertad de expre
sión: el derecho humano de saber frente al derecho hu

mano de decir. En la práctica es más fácil opinar que
saber, aunque teóricamente se opina sobre los hechos
después de conocerlos.

El derecho a la información es básico e indispensable
para la existencia, desarrollo y plenitud de la democracia:
los ciudadanos tienen el absoluto derecho de saber (ser
informados) sobre las actividades del gobierno en todos
(con algunas excepciones debido a la "seguridad nacio
nal") los ámbitos de su competencia, incluido por supuesto
el de la recolección y gasto del dinero público, de todas las
dependencias gubernamentales y todas aquellas que reci
ban recursos del erario como, por ejemplo, los partidos
políticos o particulares reciben contratos o prestan servi
cios. También obliga al gobierno a proteger los datos per
sonales de cada uno de los ciudadanos, en los ámbitos pú
blico y privado.

En México el derecho a la información es reconocido

por el artículo 6° de la Constitución y data de 1977 (60 afios
después de la constitucionalidad del derecho a la libertad
de expresión), debido a la Reforma Política del gobierno de
losé I.ópez Portillo. Su reglamentación causó severos pro
blemas políticos y legales, al grado que produjo una de
esas declaraciones cuasi célebres de los políticos mexica
nos: "No le encontramos la cuadratura al círculo", respon
dió Luis M. Farías, el priista líder de la Cámara de Diputa
dos, cuando se discutía esa reglamentación.

No, no era ni fácil encontrarle la cuadratura al círculo.
El ejercicio del derecho a la información toca la fibras más
sensibles de la corrupción pública de quienes ejercen el
poder político en México. Las exhibe, con datos y docu

mentos oficiales. Ya se sabe: no es lo mismo opinar que
informar, sabet conocer los datos oficiales, y para los go
biemos resulta más cómodo aceptar opiniones que la di
fusión de los llamados datos duros.

El mayor de los garantes del derecho a la informa
ción en México es el Instituto Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Información y Protección de Datos Per
sonales (INAI), organismo público, autónomo, contra
peso real del poder político, producto de la exigencia
ciudadana y democrática, como el Instituto Nacional
Electoral (INE). Hoy el INAI está paralizado a falta del
nombramientos de dos nuevos consejeros , por orden
del presidente de la República al obediente Senado co
mo en las mejores épocas del priato, porque él dice que
esta institución "no sirve para nada".

Pero desde el principio de este siglo ha servido a millo
nes, sí millones, de mexicanos para acceder a la informa
ción pública, que también fue utilizada por el entonces el
opositor y hoy señor presidente da la República para exhi
bir a sus adversarios políticos.

Gracias al acceso constitucional a la información pú
blica se conocieron, sólo por citar a algunos, casos de co
rrupción notabilísimos como el "Pemexgate", "Amigos de
Fox", "la Casa Blanca" "la Estafa Maestra" y muchos más.
No fue así el caso de la construcción de los "segundos pi
sos" de la Ciudad de México, porque el gobierno capitalino
de Andrés Manuel López Obrador decidió "reservar" la in
formación para que no fuera conocida, pese a innumera
bles solicitudes.

Al presidente de la República no le gusta la informa
ción (salvo cuando afecta a sus enemigos políticos); él
apuesta a la propaganda, cimentada en la ignorancia.
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Alejandro Armenta
FRENTE DE BATALLA

Justicia para todos
Para homologar los procedimien
tos a nivel nacional y fortalecer el sistema
de impartición de justicia en todo el país,
el Senado de la República aprobó expedir
el Nuevo Código Nacional de Procedi
mientos Civiles y Familiares por unanimi
dad con 114 votos a favor.

Para la elaboración del dictamen se for

mó un Grupo Técnico Revisor en cola
boración con la Cámara de Diputados
y la Comisión Nacional de Tribunales
Superiores de Justicia de los Estados
Unidos Mexicanos (CONATRIB) con el

fin de integrar de manera conjunta y coordinada un
solo proyecto.

Cabe resaltar que este nuevo código responde al
cumplimiento de la Reforma Constitucional del 15
de septiembre del 2017 en materia de justicia coti
diana y, por la cual surge de la necesidad de homo
logar los procedimientos del orden civil y familiar a
nivel nacional, a fin de robustecer y agilizar el siste
ma de justicia en todo el país, otorgando seguridad y
certeza jurídica

Con ello, se elimina la existencia de múltiples le
gislaciones y la diversidad de criterios judiciales en

los temas civiles, así como temas familiares que repre
sentan alrededor del 70 por ciento de los asuntos que se
llevan a juicio.

Este código agilizará las notificaciones personales,
garantizará la adecuada ejecución de las sentencias,
además reducirá los tiempos y costos de los juicios y
brindará una mayor seguridad y certidumbre jurídica,

La finalidad es acercar la justicia a los grupos vul
nerables, simplificar los procesos judiciales en mate
ria civil y familiar en todo el país, garantizando la
continuidad de la justicia oral y el uso de tecnologías
de la información.

Además busca contar con procedimientos homolo
gados en todo el territorio nacional para dirimir las con
troversias entre particulares, dando prioridad en todo
momento a la resolución del fondo del conflicto por so
bre los formalismos procesales, para tener acceso a una
justicia pronta, completa, imparcial y gratuita en térmi
nos del artículo 17 de la Constitución Federal; se incor
poran las figuras de la mediación y la conciliación.

El nuevo código representará una herramienta úni
ca, innovadora, incluyente, progresista que homologará
los criterios y bases normativas con el propósito de ha
cer accesible, eficiente y eficaz promoviendo la justicia
civil y familiar.
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Con el FND pierden sofomes otra fuente
de fondeo, son 310 firmas y escaso crédito al campo
Los expertos coinciden en que la disponibilidad
deagua en las presas para uso agrícola será este
año mejor que en 2022, máxime que el fenó
meno de La Niña que se sentirá en la segunda
mitad de año reportará abundantes lluvias.

En ese sentido la variable no será limitante

para la producción de granos y oleaginosas. De
hecho las cifras del maíz serán favorables, má
xime la producción récord en Sinaloa. Como
quiera el GCMA que dirige luán Carlos Anaya
advierte de los grandes desafíos para el pro
ductor por el alza de costos.

Además porque ha perdido fuerza el pa
quete de incentivos gubernamentales. Según
el CNA que dirige Luis Fernando Haro hay 4
millones de hectáreas productoras de granos
abandonadas.

Obvio no pintan vs la fuerza de las zonas de
riego, más allá de que en el75% de la superficie
que es de temporal la producción es inercial.

Igualmente hay una sequía de {manda
miento y más con el cierre de la FND que em
puja el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador, determinación inexplicable que las
timará al pequeño productor que era el 85% de
la cartera.

La FND que dirige Baldemar Hernández es
la única institución de primer piso para el cam
po. Se habla de sustituirla con la Financiera del
Bienestar, aún una promesa.

El agro ya resentía la pérdida de fuerza déla
FND. Los estados han formado entidades para

reemplazarla y Fira de Alan Elizondo ha trata
do de atraer algo de esa cartera.

Un tema colateral que también pegará es la
pérdida como fuente de fondeo para 310 insti
tuciones de intermediación financiera no ban

caria, entre ellas diversas sofomes. De por sí
para ese segmento sus condiciones se han en
rarecido por el alza del precio del dinero.

Como quiera crédito más escaso.

EVALUARÁ Sí VALE ACCIONES
PENALESPORFRAUDE

Le platicaba de la auditoria que se practica en
Sí Vale, firma propiedad del grupo francés Up.
El foco está en el periodo 20182022, lo que ya
ocasionó la salida de una docena de ejecutivos.
Recién se designó a Anne Bouin como la nueva
directora. En la evaluación además de una fir

ma de auditoria participan un par de despa
chos legales. Si se comprueba que hubo fraude
se evaluarán acciones de carácter penal para
resarcir el daño implicado que se calcula en
decenas de millones de pesos. Se sabrá en un
par de meses a lo sumo.

INVIABLE MINERÍA CON NUEVA LEY,
ADVIERTE LA BMA

Conforme a la agenda para aprobar en "fast
track" la nueva Ley Minera, ayer se inició el
análisis con los diputados. El cabildeo paraCA
MIMEX de Jaime Gutiérrez se ve cuesta arriba.

Ayer la Barra Mexicana Colegio de Abogados
(B M A) que preside Víctor Olea advirtió que si el
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Congreso aprueba esa iniciativa se hará "su
mamente riesgoso" o inclusive "inviable" la
inversión en ese ámbito. Asi de fácil.

S&PDEGRADAABANKAOOLY
COMPRAVENTA CUESTA ARRIBA

Desde que inició la pandemia varios bancos pe
queños enfrentan problemas. Uno es Bankaool
de Bradley Hanson. Recién fue adquirido por
una pequeña firma denominada Grupo Omni
de Moisés Cháves. Ayer S&P que comanda Ma
ría Consuelo Pérez degradó su calificación y la
colocó en revisión negativa dado que tiene"una
modesta posición de activos líquidos" para en
frentar alguna contingencia. La CNBV de lesús
de la Fuente aún no autoriza la compra venta.

CARSTENS CONMINA A ALTAS TASAS
Y BANCOS ALTO RIESGO

Ayer Agustín Carstens timón del BP1 puso elde
do en la llaga. Señaló que para evitar un régimen
de alta inflación a largo plazo no hay otra que
mantener las tasas altas más tiempo del que se
pensaba. Además alertó acerca de los riesgos
para la banca en este entorno. Dijo que desde los
70's las tensiones para dichas instituciones han
estallado 3 años después del inicio de un ciclo
mundial con elevadas tasas. Alto riesgo.
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La # AgendaSustentableCoparmex
Es evidente que no solo en México, sino en todos los rin
cones del mundo, se tiene que trabajar en una agenda
que nos permita alcanzar globalmente un entorno que
garantice oportunidades y recursos para todos hoy y en
el futuro. Por eso desde las Naciones Unidas se ha pro
movido un plan con 17 líneas de acción que alineen a to
dos los países con el fin de reducir las desigualdades,
acercando las oportunidades a todos y protegiendo el
medio ambiente: Los Objetivos de Desarrollo Sosteni
ble#ODS.

Por otro lado, en México desde la Coparmex hemos
planteado una propuesta de país basado en El Modelo
de Desarrollo Inclusivo, #MDI, que promueve políticas
públicas y acciones que garanticen el Estado de Dere
cho, el Crecimiento Económico con Desarrollo; que
busca, con la contribución de todos, revertir los graves
problemas que enfrentamos en nuestro país, pero
siempre cuidando los recursos naturales y el medio
ambiente.

La #AgendaSustentableCoparmex busca alinear
nos a los ODSde la ONU y el MDI de Coparmex y empu
jar reformas legales, políticas públicas y macroproyec
tos de inversión para garantizar suficiencia y calidad
energética; para el mejor aprovechamiento y reúso del
agua y no solo eso, también el reciclaje de cualquier
materia prima posible. Dentro de las empresas se busca
promover las mejores y más responsables prácticas
mundiales en términos de cuidado ecológico y econo
mía circular para generar valor, productividad y respe
to al medio ambiente.

En Coparmex nos tomamos en serio tanto el com
promiso de las empresas en lo social, así como con el
planeta. Estamos convencidos que las buenas prácti

cas en este sentido, en el largo plazo, generan gran ren
tabilidad y. más aún, desarrollo y oportunidades para
todos.

Estableceremos desde Coparmex Nacional, y en los
Centros Empresariales propuestas que nos permitan
aprovechar las grandes oportunidades que hoy tene
mos en México, como la curva poblacional en la que to
davía somos más los que producimos que los depen
dientes. Por otro lado están los cambios políticos y eco
nómicos globales, en losqueel"nearshoring" por nues
tra ubicación geográfica nos está atrayendo grandes
inversiones y sin duda la posibilidad de seguir desarro 
liando la gran riqueza natural que tenemos a lo largo y
ancho del pais. Este contexto sin duda nos puede ayu
dar a dar pasos gigantes en el desarrollo de México, por
supuestosin poner en riesgo el medio ambiente.

Incidiremos frontalmenteen las empresas para im
plementar las mejores prácticas ambientales, estable
ciendo una cultura real de reciclaje. Con los diferentes
niveles degobierno extenderemos propues tas para im
plementar políticas públicas que garanticen energía
suficiente y limpia que responda a la demanda actual y
futura: También para que tengamos mejor movilidad y
menos contaminante, acceso de la población al agua
potable, de calidad y suficiente, con drenajes que per
mitan estrategias de avanzada en el tratamiento de las
descargas, aguas para su reúso y así producir más con la
misma cantidad.

T odo esto, además de ser un imperativo para el futu
ro del planeta, bien aterrizado resulta también en gran 
des beneficios para las empresas y en general para Mé
xico. #OpiniónCoparmex
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Ilraditos
EMPRESA BENEFICIADA POR
GOBIERNO MORELENSE
«La empresa Digimania fue la ganadora
para proveer más de un millón de licencias
de.£onducir en^.Morelos, luego ^
beneficiada por la administración de
Cuauhtémoc Blanco, pues además de
presentar una propuesta de 200 millones de
pesos, tampoco contaba con experiencia en
el..ramo, pues.hacía..trabajos de im
más no de licencias de conducir, Esto lo
evidenció la organización Morelos Rinde
Cuentas, pues todo el proceso se dio
entre 2018 y 2019 cuando la Secretaría
de..Mqvüidad y.Transporte:..(SMyT)t en ese
entonces bajo la gestión de Víctor Mercado,
hoy coordinador de asesores del gobernador,
requiriera dichas licencias. Asimismo, en
la apertura de propuestas Digimania no
llevaba el equipo de impresión para las
mismas,..siendo[..que..era un.req_uisitq para
todos los concursantes y a pesar de ello no
fue descalificada del proceso, aunado a que
su propuesta de costos fue mucho más alta,
respecto al resto.

RECONOCE M0NREAL A DELGADO
«Ricardo Monreal.Ávila reconoció que Mario
Delgado, presidente nació
ha hecho "en términos generales", un buen
trabajo por lo que no sería deseable que el
Tribunal fallara en su contra. "Es normal

yuclodpoycií{gober];iadorcsiddd<;>quclid
sido presidente del partido, el Congreso
Nacional ..decidió ampliar su ^
pero el Tribunal Electoral es el que debe
decidir, como órgano jurisdiccional su
permanencia'', comentó. Esta instancia,
insistió, tomará la decisión final, y aunque
reveló que el proyecto de sentencia que se
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h.3 iiitradq no es..fayorabk
falta que el asunto se vote por los siete
magistrados que decidirían su permanencia
o no.

SIN EFECTO SENTENCIA A "EL
M0CHA0REJAS"
«La sentencia de bO años de prisión dictada
contra Daniel Arizmendi López, 'El
Moehaorejas', así como a su hermano

Aurelio y a tres integrantes de su banda
de secuestradores, quedó sin efecto. Así
lo ordenó el Primer Tribunal Colegiado de
Apelación en Materia Penal de la Ciudad
de México. Lo anterior como parte de un
ampaíoqucobtuvcyclsccucstradqi;El
Tribunal de Apelación dio cumplimiento a
la resolución para que un juez de Distrito
de Procesos Penales Federales reponga el
proceso, porque se detectaron violaciones.
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OPINION

SABER POLITICO

Rosalía y el
derecho a la
diversión

RAUL AVILEZ
ALLENDE

ra.n revuelo causó la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baum al dar a conocer que
la cántenle española Rosalía
V'ila Tobella, mejor conocida
como Rosalía, egresada de la
Facultad de Música de Caía

hiña, eslará el 28 de abril en el Zócalo, en
un gran concierto gramil o. Sí que les movió
el tapete' a jóvenes y no l.an jóvenes, pero,
sobre lodo a la oposición.

Esta complicación tiene como detonante
el género de la música que compone einter
preta Rosalía. Una mezcla de flamenco, pop
y urbano, que no a lodos les agrada, pero
que a una gran mayoría de las y los jóvenes
mexicanos sí. Y justo ese es al punió, la je
fa de Gobierno esiá sabiendo conectar con
una mayoría indiferente a la política, pero
que sabe reconocer cuando una gobernante
piensa en ellos.
Esta conexión enire la puntera presiden

cial, Claudia Sheinbaum y gran parte, del
pueblo que gusta de asistir y disfrutar los
conciertos masivos organizados en el Zócalo

capitalino y en los que no tienen que pagar
para entrar, ha fortalecido el vínculo entre
los seguidores fie artistas populares de dife
rentes géneros musicales y el Gobierno de
la Ciudad de México.

Descalificar el concierto gratuito de Ro
salía o fie Grupo Firme, por mencionar sólo
estos ejemplos, significa pintar su raya. Con
sus admiradores y fans que han demostrado
que están dispuestos a ejercer su derecho
a la recreación, bailando y cantando por
cientos de miles, al ritmo de "viva la Cuarta.
Transformación". Por eso, la oposición estaba
entre la espada y la pared, no podía atacar
a ta jefa de Gobierno y al mismo tiempo es
perar que los fans no se distanciaran aún
más de ellos.
La oposición conservadora está atada

de manos, sin poder criticar estos géneros
de música que, en lo más profundo de su
corazón, los considera indignos y plebeyos.
Claro, porque son capaces hasta de permitir
que te gusten estos géneros, pero tienes que
tener suficiente dinero para poder pagar un
boleto en el Auditorio Nacional, la Arena Ciu
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dad de México o ya de perdida, el Foro Sol.
Su discurso forzado no pegó, nadie les si

guió el juego de que se van a gastar millones
de dólares que bien podrían ser usados para
mantenimiento del Metro. La gente disfruta
de los conciertos, sabe qué se le está invir
l rendo al Metro y no confunde la gimnasia
con la magnesia.; es decir, sabe que tiene
derecho a la diversión, no todo es trabajo, no
todo es responsabilidad, no lodo es estrés,
esos pequeños e importantes momentos son
los que nos hacen ser humanos.
ENTRE GITANOS
EN TRE BARDAS Y ESPECTACULARES

Hablando fie la lucha por la CDMX, la
primera en moverse, fue Clara Brugada, al
caldesa de la poderosa iztapalapa; le siguió
Martí Batres con una Serie de asambleas;
luego Santiago Taboada con bardasen toda
la. Ciudad; Luis Espinoza Cháza.ro, el nuevo
rico, no se quedó atrás y metió espectacula
res; Víctor Hugo Lobo hizo lo mismo, pero
con un diseño muy retro; la secretaria de
Seguridad Pública, Rosa Icela Rodríguez se
hizo notar con bardas al estilo de, su amiga
y compañera, dé lucha, Claudia. Sheinbaum;

Adrián Ru balea va, alcalde de Cuajimalpa,
priorizó lia idas; luego lapizaron con es
pectaculares de Taboada; y finalmente, Lía
Limón salió con su domingo 7 y lapizó fie
bardas, pero encima de sus compañeros de
alianza. Más de uno están sentidas por esa
falla de tacto, aunque quienes la conocen,
saben que no se detiene ni ante los amigos.
DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS AL SENA
DO

Mientras en el Congreso dé la CDMX
disfruten de las sesiones virtuales, a la di
putada. federal Marisol García. Segura se le
vio más que contenta, porque una vez más
Se apuntó un acierte, al impulsar junto con
un grupo plural de legisladoras, la minula
denominada "3 de 3",que busca suspender
el derecho para ocupar cargos públicos o
fie representación popular,a quienes hayan
ejercido violencia política o sexual contra
mujeres., o incluso sean deudores alimén
tenos. Dicha minula fue bien recibida en el
Senado, por la senadora Olga Sánchez Cor
dero, pionera fie la lucha por los derechos
de las mujeres, basta revisar su paso por
laSCjN.
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SALON TRAS BANDERAS

Registro Nacional de
Obligaciones Alimentarias

SERGIO
GONZÁLEZ

Torta mundo sabe que el pago de pensiones alimentarias a favor de
menores de edad es siempre incompleto, tardía o, de plano, inexisten
te; Con estas conductas omisivas, las y los obligados dejan indebida,
inmerecida e increíblemente desprotegidos a sus hijos e hijas.

Con clarísima vocación de justicia social y en defensa de los de
rechos fié la infancia, el pleno del Senado aprobó recientemente,
por 84 votos a favor, reformas a la Ley General de los Derechos de

Niñas, Niños y Adolescentes*para crear el Registro referido.
El objeto de su creación es concent rar la información de deudores/deudoras y

acreedores/acreedoras de obligaciones alimentarias,a fin fie fiar efectiva protección
y restit ución fie los derechos fie niñas, niños y adolescentes,

A los Tribunales Superiores fie las entidades federativas y fie la CDMX m les
mandato que en afielante suministren, intercambien, sistematicen, consulten,
analicen y actualicen la información que se genere sobre el incumplimiento de las
obligaciones alimentarias en el ámbi to de sus compet encías ut ilizando los sistemas
e instrumentos tecnológicos del Sistema Nacional Oüí

En acertado y preciso combate a los incumplimient os en esta materia, que ño
son pocos ni recientes, sobre todo fie padres desobligados, la reforma dispuso que
la calidad de deudor moroso o deudora morosa.se difundirá en el Registro. Del
mismo moflo, que las Procuradurías de Protección de las entidades federativas
y déla CDMX tendrán acceso total a las bases de datos, que los datos recabados
en el registro podrán ser utilizados para los fines estadísticos o de análisis que
se consideren necesarios y que la actualización del registro deberá realizarse
mensualmenie.

Además, que toda persona a quien, por su cargo, corresponda proporcionar
informes sobre la capacidad económica fie las y los deudores alimentarios, está
obligada a suministrar los datos exactos que fe solicite el Juez o la autoridad
responsable y que, fie no hacerlo, será sancionada y responderá solidariamente
para el pago fie daños y perjuicios que cause al acreedor alimentario por las
omisiones o informes falsos.

Finalmente, que Ta o el deudor alimentario deberá informar, en un máxi
mo fié quince días liábifes a la acreedora o acreedor alimentario, al Juez o
la autoridad responsable del fuero local cualquier cambio en su empleo,
la ubicación de ésta y el puesto o cargo qué desempeñaré, a' efecto de que
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se actualice la pensión alimenticia decretada.
La reforma se lurna al Ejecutivo Federal para su promulgación y entrada

en vigor. Infortunadamente un precepto transí lorio del decreto establece
que el Registro de marras deberá implemeniarse a más tardar en ¡300 días
hábiles!, que es mucho más de un año calendario. De todos modos, se trata
fie una reforma relevante y obligada. Espero que se cumpla cabalmente, por
el bien de las y los niños.
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COLUMNA INVITADA

¿Rosalía sumará votos a
Sheinbaum?

FEDERICO
REYES

n teoría, la premisa básica de un gobernante es "escuchar ai
pueblo" y es justamente lo que ha hecho recientemente la Jefa
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien
ha deleitado no solo a los habitantes de la capital fiel país, sino
a toda la población mexicana, con la realización de conciertos
"gratuitos" protagonizados por los artistas fiel momento, que
evidentemente ha creado simpatía con las personas.

El hecho fie que Sheinbaum Pardo traiga al Zócalo capitalino a los artistas
que la genie pide, cómo lo fue Grupo Firme, Angela Aguilar y ahora Rosalía
y posiblemente Bad Bunny, ©videncia que Ta morenista está al pendiente
de las peticiones de las personas, ya que estos eventos masivos le dan un
impacto positivo y mediático.
Las premisas básicas de una campaña política son algunas preguntas

elementales, por ejemplo: ¿a qué segmento poblacional me debo dirigir,
para tener más posibilidades de obtener votos?; ¿cuáles son mis votantes
más probables?; ¿dónde viven, cuál es su edad, a qué nivel socioeconómi
co pertenecen?; ¿cuáles son sus gustos, qué fes interesa, qué hacen en su
tiempo libre?; ¿cómo se informan, por cuáles herramientas tecnológicas
llegó a ellos?
Considero que las realizaciones de estos eventos también benefician a

su organizadora, y a continuación explicaré por qué.
El primer beneficio fue el posicionarse en la agenda mediática, a nivel

nacional, como internacional. En todo el país resonó esta noticia, puesto
que ya son toda una tradición estos conciertos, que en más fie una ocasión
han posicionado a la CDMX como un ejemplo a seguir, incluso en admi
nistraciones anteriores. A nivel internacional, el propio nombre de Rosalía
hizo el trabajo, puesto que cada uno de sus shows se convierten en noticia
en cualquier parte del mundo.
El segundo punto y quizá el más importante, es que crea una conexión

con los jóvenes, quienes justa mente son el público del género urbano, mis
mo que encabeza la artista española. Con esta noticia, la Jefa de Gobierno
estará en el ojo público y boca de los votantes más jóvenes, de cara, a las
próximas elecciones a realizarse en el 2024.

De la mano y apoyo dé los jóvenes.,sumando el reflector mediático, ade
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más fie la fama de Rosalía, evidentemente Sheinbaum Partió suma visitas
importantes en redes sociales, como TikTok, que es la más popular en
estos momentos, dicha fama le servirá aún después del concierto, y ya en
campaña, porque los seguidores ganados, nadie se los quitará.
La estrategia político electoral explotará los elementos del contexto fa

vorables al candidato y hará a un lado los negativos. En este caso, buscará
nacionalizar los aciertos de su gestión en la CDMX y de la. misma manera,
buscará el apoyo fie referentes nacionales en función que la catapultan ante
la opinión pública, por ejemplo, Samuel García dijo que acudirá al concierto
gratuito que fiará Rosalía, en el Zócalo capitalino.
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Ifll linea
ATENCION DE VIOLENCIA DE GENERO
rl L _c iv ^ t ^ r ÍJ*1. )¿í ! A vlc la C_ ;íli clacl
Í?I r_r< Á_'A] _C_^ !lf_ k(_ ?..'iV! _f_'^ .'Ai í 5
GarcíaHarfuch, para que instruya aJa Subseo^tará
Institucional de la SSC, a presentar "un informe sobre los alcances
obtenidos per la Unidad Eaaecializada efe Género en la atenckfri de
la violencia de género en contra de mujeres policías". El dictamen
que en próximos días será discutido en el pleno, también solicita
a la FG JCDMX informe acerca del "número de carpetas de
investigación iniciadas y judicializadas". Finalmente se solicita a la
Policía Bancaria e Industrial, informe sobre el cumplimiento de la
recomendación 13/2021 emitida por la CDHCDMX, para prevenir,
atender,..endonarj; erradicar estas prá^
DERRAMA POR ROSALIA
&conferencia de .prensa,.Joséde Jesús Rotó
la Cámara de Comercio Servidos .^Turismo de Ciudad de México
dio a conocer que esperan que; el concierto^deRo^Ua ei^el__^calo_
capitalino, "dejará una derrama económica de mil millones de
pesos". El líder empresarial dijo que se espera una importante
ocupación hotelera, no solo en el Centro Histórico, sino también
k0.k^kknAs.AJk^1.lQAs/.kkk.íktkkSkkk1k1..^\kJkeYkkkk.(:[^\.L,.!k1..sí)k1.
ocasión entendemos que sin duda alguna para el Centro Histórico
si habrá una importante ocupación hotelera, pero esto será más allá
de todos los hoteles, les circundantes a la plaza del Zócalo ya están
A'.kir|"(Ak1k!!Asj;kíí)rkYyic!Ác!í.,s.»k;!lk0Jl^k^k\sl^k1!}19k^^.]k.!Alejkkk,k.ck
derrama para el sector económico formal de los mil millones de
•pesos cosa qué será muy importante para nuestra dudad", precisó.

DAN BANDERAZO DE INICIO DE LA JORNADA
NOTARIAL 2023 EN C0Y0ACÁN
•La mañana de este.lunes ú Alcalde de Coypacán, Clovani
Gutiérrez, arrancó la Jornada Notarial 2023. Durante su discurso
señaló que esta esuna.gran oportunidadparaponOT m orden_
escrituras de .propiedades,^.adeniás de decidir con antdac^
^yc^ón de bien»..Afirmó que este proceso ^
a dar certeza jurídica a aquello que con tanto esfuerzo han
.construido las familias. Esta Jornada Notarial se llevará a cabo del
A Z. 5?.i. íi^ri.l k.i.i k.i o. .i .íi^i^.igA.).'. .•?. .ki.(?n.k!k_

!! k_ ík k'?_k A .! ! >_ ík !_\! r_ lAkk: rAkf_^ _
que acreditar, la propiedad de sus bienes, así como a realizar su
testamento con el fin de que, ai caso de ser necesario, haya certeza
jurídica al momento de heredarlos..
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DAN BANDERAZO DE INICIO DE LA JORNADA
NOTARIAL 2023 EN C0Y0ACÁN
•La mañana de este.lunes ú Alcalde de Coypacán, Clovani
Gutiérrez, arrancó la Jornada Notarial 2023. Durante su discurso
señaló que esta esuna.gran oportunidadparaponOT m orden_
escrituras de .propiedades,^.adeniás de decidir con antdac^
^yc^ón de bien»..Afirmó que este proceso ^
a dar certeza jurídica a aquello que con tanto esfuerzo han
.construido las familias. Esta Jornada Notarial se llevará a cabo del

A Z. 5?.i. íi^ri.l k.i.i k.i o. .i .íi^i^.igA.).'. .•?. .ki.(?n.k!k_
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que acreditar, la propiedad de sus bienes, así como a realizar su
testamento con el fin de que, ai caso de ser necesario, haya certeza
jurídica al momento de heredarlos..
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COLUMNA INVITADA

Jefa de Gobierno,
desesperada por llegar a
Palacio Nacional, pide ayuda
a Rosalía

OLIVIA
GARZA

A partir del anuncio que la semana pasada hizo la Jefa de Gobierno, Claudia
Shehinbaum, en TikTok con música de Rosalía, inició una polémica por
el concierto graiuiio que la cantante española llevará a cabo el próximo
28 de abril a las 20 horas en el Zócalo capitalino, la plaza pública más
grande del país y de Latinoamérica.,con capacidad de 280 mil personas.

Se estima que el costo del concierto Rosalía será fie 500 mil dólares,
más otro tanto que la administración pública destinaría a la logística del

concierto. Se está promocionado el concierto como grat uito para los asistentes al Zócalo, lo
cierto sobre el particular es que el gobierno mexicano deberá pagar una cantidad cercana
al millón de dólares, es decir cerca de veinte millones de pesos queévidentemeiile saldrán
de los impuestos de los capitalinos.

La. Ciudad de México no se puede dar este lujo, ya que existen grandes carencias, y una
muestra de ellas es justo la falta fie mantenimiento al Metro, tan sólo la semana pasada de
nueva cuenta se registro un incidente en la. Línea 12 del Metro. De la misma manera, se
lia reportado falta de medicamentos en los hospitales fiel Gobierno fie. Ciudad de México;
imagínense cuántas medicinas para mujeres y niños se podrían comprar, a cuantos niños
se podría sacar de la pobreza con 20 millones de pesos, y en lugar de hacerlo la Jefa de
Gobierno privilegia gastar ese dinero en 2 horas fie un espectáculo, porque el concierto no
va a durar más de eso. ¿No les parece mucho dinero para 2 horas?

¿Qué pasa con la Jefa fie Gobierno? ¿Por qué este gasto excesivo?
Se han estrangulado las instituciones fiel gobierno, y Sé han despedido a cientos fie

empleados, según, para reducir gastos ¿y ahora se gasta en lujos?
¿Cuál es el objetivo fie gastar en lujos como un concierto? Pareciera que a la Jefa fie

Gobierno, Claudia Sheinbaum, lo único que le interesa es promover su imagen entre los
jóvenes:, y qué mejor forma que llevar a esta cantante española al Zócalo. Pero si quiere
hacerlo que sea con su f linero y no con el tlinero de los mexicanos, existen tantas carencias,
y est a señora con estos excesos.

Es claro que, detrás del espectáculo están las intenciones de Sheinbaum fie, convertirse
en la candidata presidencial por Morena para, las elecciones de 2024.
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•Claudia Sheinbaum debería destinar ese, dinero para que los chilangos tengamos ser
vicios fie calidad % sobretodo, para atender la seguridad, luego del informe Guacamaya
donde se señalaba la existencia de más de 10 cárteles de drogas en la Ciudad de México,
que deben contraatar fie manera inmediata antes que enfermen a nuestros jóvenes. ¿Qué
noeSéso prioridad?

Como es posible que Claudia nos mienta y diga que "No tienen dinero para comprar
medicinas, o para fiar mantenimiento al metro, pero sí tiene dinero para traer a Rosalía al
Zócalo".
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¿EBRARD POBLANO?

Los poblanos arroparon al secretarlo de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, en
un mitin de campaña a la presidencia de
la república, para la toma de protesta a
comités y el canciller aseguró que "en

Puebla nosotros vamos ganando la encuesta". Su
equipo de NO CAMPAÑA dice que fue en su tiempo
libre que visitaron el Centro Expositor de Puebla a
donde metieron 5 mil almas. Lo realmente divertido

fue cuando Ebrard les tomó protesta a las estructuras
que promoverán su imagen para la encuesta de sep
tiembre y de noviembre en las que se determinará al
candidato de Morena para la presidencia en las elec
ciones del 2024. El aún funcionario está convencido

de que no van a comprar ninguna encuesta en el pro
ceso de selección del candidato y de que, hasta ahora,
rail adelante en las preferencias, luego se sintió
adoptado por los poblanos
Pues la construcción del cuarto muelle de

Cruceros en Cozumel se va a hacer a pe
sar de que el Colectivo Ciudadano Isla
Cozumel intentó frenarlo. Resulta que el
juez Rodolfo Pedraza Longi, del Tercer

Distrito de la Cuarta Región con sede en Xalapa, deci
dió el pasado 31 de marzo, sobreseer el juicio de am
paro porque los quejosos no tienen la residencia y no
cuenten con la capacidad legal para llevar a cabo la
demanda. El error fue que los documentos oficiales
que confirmaban su residencia en la zona eran foto
copias certificadas de credenciales del INE que no se
consideran fiables y suficientes para demostrar que
los demandantes habitan en la comunidad que su
puestamente se verla afectada por la construcción
del cuarto muelle de cruceros.

En el PAN no están tan contentos con que
Santiago Taboada, actual alcalde de Benito
Juárez, se mantenga como lider en las en
cuestas para ser el candidato de la coali
ción opositora en la próxima contienda

electoral para gobernar la CDMX. Los datos que tienen

los blanquiazules hablan de mediciones en seguridad,
el programa BlindarBJ, más presencia policial en las
calles, cámaras de video vigilancia en puntos estratégi
cos, la implementación de un sistema de seguridad
vecinal y el fortalecimiento de la coordinación con au
toridades de seguridad a nivel estatal y federal.
Tras el debate de los candidatos a la guber

nativa de Coahuila, desde el norte nos di

cen que todo va conforme lo planeado. La
alianza PRIPANPRD con Manolo Jimé

nez sale bien librado; Armando Guadiana
recibió los ataques de su ex compañero Ricardo Mejia
Berdeja al grado que nos cuentan, varios morenistas se
preguntan si PT ya opera a favor de PRIPANPRD en
Coahuila. Aunque el ánimo se encuentra tranquilo en
la casa de campaña de Manolo Jiménez, lo que preo
cupa es que desde el centro del pais bajen a Ricardo
Mejla y se sume, de último minuto, a Morena, justo
antes de las elecciones.

En la Comisión Reguladora de Energía ya
se volvieron locos porque ahora resulta
que los nuevos comisionados que son
de la 4T quieren que sea la Secretaria de
Energía la que, de plano, gire instruc

ciones a gobernadores y presidentes municipales
para que no permitan que la IP ande armando pro
yectos locales de energía como podrían ser los de
generación distribuida  que es el futuro en la in
dustria porque esa chamba es de la federación. El
comisionado, Walter Julián Ángel Jiménez, una fan
de Morena, la 4T y el centralismo dice que la Sener
hace la planeación y el sector privado no debe ha
cer planes, si alguien le pasa la reforma energética
del 2014 vigente hasta ahora se podrá dar cuenta
de su error, claro, es cosa de que la lea
PD: No se ría que es en serio. Resulta que el Banco
del Bienestar quiere tener 2 mil 744 sucursales
para julio de 2023, pero hasta ahora nada más tie
ne 107 sitios que le regalaron otras dependencias
¿Y asi quieren se parte del grupo comprador de
Banamex?
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• AMLOy el espionaje. El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha defendido a la Sedeña y al Centro Nacional
de Inteligencia en torno al espionaje. Le han documenta
do que los militares usaron Pegasus y AMLO ha insistido
en defenderlos. La Corte ha definido que sin la autoriza
ción de un juez no puede intervenir las comunicaciones
de personas, como son vía celular o en sus computadoras.
Se avaló así la primera parte del proyecto que busca inva
lidar transferir la Guardia Nacional a la Sedeña. Por cierto,
dos ministros avalan esa decisión de AMLO... que lo más
seguro es que sea declarada inconstitucional. El debate
sigue, no lo pierdan de vista.
• Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defen
sa —hoy en el ojo del huracán por sus viajes a Italia o
Estados Unidos— tuvo música en sus oídos al escuchar
del presidente López Obrador que fue una "intromisión
abusiva y prepotente" de Estados Unidos, revelada por el
Washington Post, de sus pleitos con la Marina. Ya veremos
qué agrega este martes por los viajes de "terciopelo"..
• Daniel Arizmendi López, El Mochaorejas, fue un crimi
nal que secuestraba y cortaba las orejas a sus víctimas.
Pero disminuyó las 380 condenas acumuladas de prisión
en su contra. Un Tribunal Colegiado de Apelación anuló
la sentencia de 50 años de prisión en su contra porque
fue torturado al momento de su captura en 1998. Así
investigaban... ¿hoy será distinto? Por cierto, agentes del
CISEN de entonces, hoy Centro Nacional de Inteligencia,
participaron en la detención del secuestrador.
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¿Qué se
requiere para
destrabar la
elección de

comisionados
del inai en el
senado?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

Uno de los pendientes más
vergonzosos con los que carga
la presente administración es
la falta de definición en la inte

gración del Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI), para
que este continúe operando
de manera óptima. En los úl
timos tiempos, hemos visto
cómo Morena y sus aliados en
el Senado de la República han
realizado todo tipo de reunio
nes y acuerdos en lo oscurito,
alejados de toda transparen
cia y claridad. Y lo que hoy
están haciendo con el tema

de la designación de comisio
nados del Instituto, que han
optado por dejarlo en el olvi
do, es altamente reprochable.
Una vez más, demuestran que
solo obedecen a los caprichos
del presidente López Obra
dor y no al pueblo de México.

Es claro que al primer man
datario no le gusta la trans
parencia ni la rendición de
cuentas. Para él, el "mundo
ideal" es aquel donde no se
sepa sobre las adjudicaciones
directas para los amigos y fa
miliares del régimen, ni so
bre los conflictos de interés,
ni sobre el enriquecimiento
ilícito de los servidores pú
blicos de Morena. Por eso de

cidió paralizar al INAI y con
ello, evitar que se le fiscalice.
Con estas acciones, le están
dando la espalda al pueblo de
México y están violando su
derecho al saber sobre lo que
ocurre en la función pública.
Cada semana se acumulan
más de 500 resoluciones en
el INAI y será cada vez más
complicado para el Instituto
solventar las solicitudes de
información de los mexica

nos. Es evidente que con Ló
pez Obrador gobierna la opa
cidad y la corrupción. Por esa
razón, quiere desmantelar a
los organismos autónomos
y garantes de derechos hu
manos que evidentemente
lo obligan a rendir cuentas .
Este gobierno pasará a la his
toria como el más destructor,
el más letal y el que más daño
le ha hecho a los mexicanos .
Esta es una terrible realidad.
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Ménica
Fernández
Senadora de la República
por Morena

El artículo 6 de la Consti

tución establece el procedi
miento para que el Senado
nombre a las personas que
deben integrar el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información Pú

blica y Protección de Datos
Personales (INAI). En ese
sentido, es indispensable
que se alcancen dos terceras
partes de las y los senadores
en un primer momento, a
partir de un profundo pro
ceso de selección, para rea
lizar las designaciones. Para
atender este proceso, el Se
nado aprobó una convoca
toria con un mecanismo que
paso a paso estipula el pro
cedimiento. La comi sión de

transparencia del Senado ha
llevado a cabo su parte, con
la revisión del cumplimien
to de los perfiles aptos. Aho

ra corresponde a la Junta de
Coordinación Política, en
donde participan todos los
grupos parlamentarios,
encontrar la mejor vía para
superar las diferencias y ob
tener el consenso sobre los

aspirantes que se pondrán
a consideración del pleno.
Para lograr sacar adelante
esas designaciones, es in
dispensable que primero se
discutan de manera demo

crática y determinar cuá
les son los mejores perfiles
para desempeñar la función
de comisionadas o comisio
nados. Lamentablemente,
desde la oposición hay una
gran estridencia y han bus 
cado politizar el tema me
diante presiones que poco
ayudan a construir los con
sensos. Lo que se requie
re es entender que se trata
de garantizar plenamen
te el ejercicio de un dere
cho constitucional de to

das y todos los mexicanos
y no de una lucha estéril de
fuerzas. Por nuestra parte,
se harán todos los esfuerzos

necesarios para que se lo
gren los consensos. Dejan
do claro que no estamos de
acuerdo en procesos como
se han hecho siempre, con
cuotas y con cuates.
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María
itánDíaz

Senadora de la República
por el PVEM

He referido la importan
cia que tiene para las y los
mexicanos el Instituto Na
cional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Perso

nales (INAI), puesto que es
el órgano constitucional que
tiene como finalidad garan
tizar el cumplimiento de dos
derechos fundamentales en

nuestro país: el de acceso a la
información pública y el de
protección de datos perso
nales, además de promover
una cultura de transparen
cia, rendición de cuentas y
participación ciudadana,
para el fortalecimiento de
una sociedad incluyente y
partícipatíva. Sin embargo,
a la fecha, siguen sin desig
narse, ahora tres comisio
nadas o comisionados inte

grantes del pleno del INAI,

correspondiendo al Senado
de la República, por man
dato constitucional, llevar
a cabo tales acciones, lo cual
ha generado múltiples opi
niones, particularmente de
la oposición, en el sentido
de que no deben postergar
se dichos nombramientos,
dado que se está incurriendo
en falta por omisión en cum
plir con ficha facultad, ade
más de que existe resolución
de juzgado para que se actúe
en este sentido, lo cual se es
taría incumpliendo. El INAI,
en lo no relacionado con la

toma de decisiones del órga
no colegiado, sigue llevando
a cabo sus facultades y fun
ciones constitucionales y
legales "acciones sustanti
vas", además, dicho órgano
promovió una controversia
constitucional ante la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación, con lo cual existe la
posibilidad de que pueda se
sionar el pleno únicamente
con cuatro comisionados;
sin embargo, esto está suje
to a los términos de la reso
lución del máximo tribunal

y el tiempo en que tarde en
dictar sentencia. La razón de

que no se hagan los nombra
mientos es, esencialmente,
porque no hay consenso.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Lo primero que requerimos
es reconocer la importancia
del Instituto para la vida pú
blica del país; como una he
rramienta eficaz para comba
tir seriamente la corrupción
a través de la instauración de

medidas de transparencia y
rendición de cuentas efecti

vas que se legitimen desde to
das las áreas del Estado mexi

cano y, desde esa perspectiva,
trabajar, de ser necesario, para
ir mejorando procesos y alcan
ces de un organismo que ha
demostrado la enorme ayuda
que ha representado para la
ciudadanía. Por otro lado, re
querimos los acuerdos nece
sarios para destrabarlo con el
carácter de urgente más allá
de decisiones personales o de
grupo. Es necesario que el Po
der Legislativo demuestre su
capacidad para analizar perfi
les en términos de lo idóneo

para un Instituto que hoy se
encuentra inoperante porque
no cuenta con la plantilla ne
cesaria de comisionados. No
creo que haya una instancia
gubernamental que quiera
contravenir lo que la ciuda
danía ha luchado y conse
guido desde hace décadas en
materia de transparencia, de
ahí la importancia del diálo
go abierto, constructivo y se
rio para que la nueva convo
catoria surja de inmediato y
las personas que quieran par
ticipar se presenten al proceso
de forma clara, transparente
y en función de sus capacida
des y experiencia para mante
ner la legitimidad del Institu
to. Como sabemos, el veto de
los anteriores comisionados

electos por el Senado ha cau
sado un retraso, sin embargo,
también debemos reconocer

que así funciona la democra
cia y que todas las voces tie
nen cabida en caso de duda o
inconveniente; lamentable
mente, el tiempo se agota y
puede tener consecuencias
lamentables para un organis
mo constitucional autóno

mo que a lo largo de los años
desde su implementación ha
generado mecanismos funda
mentales para que la ciudada
nía tenga un papel activo.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Hemos vivido momentos de
tensión en las últimas sema

nas por la negativa del gru
po mayoritario en el Senado
que se opone a devolverle la
vida al Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (INAI) al
nombrar a los comisionados

pendientes que permitirían
que el pleno de este instituto
pueda sesionar como lo indi
ca su reglamento y procure los
derechos emanados de nues

tra Carta Magna. El presiden
te de la República ha expresa
do abiertamente su intención

de dejar al INAI inoperativo al
vetar la decisión del Senado de
la República en primer lugar y
al comunicar que el INAI de
nada sirve y da igual si existe
o no. Lo anterior ha desatado
una crisis en materia de trans 

parenciayprotección de datos

en la administración pública
federal y nos pone en un es
cenario inédito en la historia

de nuestro país en lo que a la
materia respecta. La exis
tencia del INAI tiene una
razón de ser y resulta ser un
órgano autónomo necesario
para la rendición de cuentas
y, por lo tanto, un contrape
so para el ejercicio del poder
y que da acceso a la ciudada
nía a información que an
teriormente se manejaba a
discreción para esconder el
manejo de recursos de la na
ción. Ninguna democracia
puede funcionar sin la efec
tivarendición de cuentas so

bre el manejo de los recursos
públicos. Este atentado en
contra del órgano autónomo
no hace más que confirmar
que la administración actual
está a favor de la opacidad,
que existen manejos torpes
o corruptos y que se inten
tan esconder bajo la alfom
bra, dejando como únicos
encargados de la rendición
de cuentas a la Secretaría de

la Función Pública y a la Au
ditoría Superior de la Fede
ración... junto con las confe
rencias mañaneras.
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/aldfvar y Yasmin. sin vergüenza;
un gobierno de coalición en 2024
Ayer comenzó la discusión en la Suprema Corte de
justicia de]a Nación ÍSCIN) sobre Ja constirucionalidad de la

rransferencia de la Guardia Nacional a la Secretaria de la

Defensa Nacional (Sedeña).

Esa fuerza creada por Andrés Manuel López Obrador para la que pro
metió mando y carácter civil e incumplió.

Todo en la Guardia Nacional es militar.

No conforme con haber mentido, ordenó que la Defensa se haga car
go de su control, de su operación.

¿Y qué cree?
Que Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, el ex presidente de la Corte

aplaudidor de López Obrador, en el primer día de discusión y análisis, se
pronunció a favor, porque, según él, no pasa nada.

El saltimbanqui experto en leyes, que graba videos para TikTok, ape
nas en 2018 se pronunciaba en contra de la participación de las Fuerzas
Armadas en labores de seguridad.

 Hay ciertos casos en que las Fuerzas Armadas pudieran intervenir
en seguridad pública, pero es de manera extraordinaria. No puede gene
ralizarse, decía.

Ayer, cuatro aoritos después, dijo que transferirle a la Sedeña a la
Guardia no militariza ni hace que pierda su naturaleza civil.

¿Cuál naturaleza civil, si el mando es militar, la estructura es militar y
todo es militar?

Y la esposa del consejero presidencial, losé María Riobóo, no podia
quedarse atrás, si la puso Andrés Manuel y le debe obediencia absoluta
porque la ha defendido pese a que copió la tesis para licenciatura y hasta
la del doctorado y la mantiene ahí, becada, en la Corte.

 Ni la participación de personal militar ni la adopción de un régimen
militar significan su militarización, porque compete a la Secretaria de
Segundad la administración, dijo quitada de la pena.

Asi, con dos incondicionales ministros una ilegítima, porque su títu
los de licenciatura y doctorado derivaron de una tesis no realizada 
comenzó la discusión.

Y sí, sí ambos conocieran la vergüenza no estarían ahí. en ia Corte,
cobrando más que el presidente ¿pus no que nadie podía? y sirviendo
sólo a los Intereses de quien los protege.
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COALICIÓN
Al menos diez presuntos presidenciables se reunieron ayer para presen
tar sus ideas rumbo a la elección de 2024.

Asistieron convocados por Unidas, plataforma del innombrable
Claudio X, González y convocante a las marchas en defensa del Instituto
Nacional Electoral (ÍNE>.

Y coincidieron en que debe integrarse mi gobierno de coalición para
enfrentar cierto im presidencialismo exacerbado que aplasta.

Allí estuvieron Lilly Téllez, Santiago Creel, Enrique De la Madrid, Sil
vano Aureoles, Beatriz Paredes, Claudia Ruiz Massieu, Gustavo de Hoyos
e Ildefonso Guajardo. También el ex presidente del IFE, Luis Carlos Ugal
de, y el jurista Diego Valadés.

Y lanzaron alerta por el riesgo de ingobernabilidad que acecha a Mé
xico. por la polarización fomentada desde Palacio Nacional y por el
constante ataque a las instituciones.
Vamonos: Aprobado, el formato para el debate del Estado de México.
Alejandra del Moral enfrentará a DelQna Gómez, el jueves a las 20:00
horas. Se va a poner bueno.
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Una Ventana de Opinión
Marco A. Escalante N.

Alejo Garza Tamez

Debido a la impunidad con que se desenvuelve la
delincuencia en nuestro país, cada día que pasa ve
mos más casos de delincuentes que son linchados o
asesinados por sus víctimas. Hace algunos meses se
conoció la historia de don Alejo Garza Tamez, hom
bre de 77 años de edad, oriundo de Nuevo León y a
quien el hampa exigió entregar su propiedad. Él se
negó y se atrinchero en su finca; mató a 4 atacantes
e hirió a 2. Lo siguiente lo leí en vanguardia.com.mx:
"Cuando elementos de la MarinaArmada de Mé

xico llegaron al rancho San José, a 15 kilómetros de
Ciudad Victoria, Tamaulipas, vieron que la austera ca
sona principal estaba semi destrozada por impactos
de bala y explosiones de granadas.
En el interior de la casa nabía un solo cuerpo, el de

don Alejo, dueño de la finca y empresario madere
ro, con dos armas a su lado y prácticamente cosido
a tiros.
Los efectivos de la Marina buscaron más cuerpos

en el interior de la vivienda, pero no hallaron más.
Les parecía difícil creer que una sola persona hubiera
causado tantas bajas a las atacantes con fusiles y pis
tolas de caza deportiva.
Decenas de cartuchos percutidos y el olor a pól

vora evidenciaban la fiereza de quien peleó hasta el
final en defensa de su propiedad.
Al final entendieron que aquei hombre había dise

ñado su propia estrategia de defensa para pe
lear solo, colocando armas en todas las puertas
y ventanas.
La historia comenzó a escribirse cuando un

grupo de hombres armados y amenazantes fue
a darle un ultimátum: tenía 24 horas para entre
garles el predio o se atendría a las consecuen
cias.
Con la diplomacia de sus casi ocho décadas de

vida, don Alejo les dijo que no les entregaría su
propiedad. Y ahí estaría esperándolos, Tes dijo
con llaneza.
Después del incidente, reunió a sus trabajado

res y con tono grave y enérgico les pidió que al
día siguiente no se presentaran a trabajar, que lo
dejaran solo.
Durante ese sábado se dedicó a hacer un re

cuento de sus armas y municiones y a preparar
la estrategia de defensa de su casa como si fuera
un cuartel militar.
Dispuso armas en los flancos más débiles: las

puertas y las ventanas de! rancho. La noche fue
larga y in sueño, como en sus mejores épocas
de caza, pero amaneció temprano. Poco des
pués de las 4 de la mañana los motores de varias
camionetas se oyeron lejos.
Las camionetas entraron al rancho y se apos

taron frente a la finca. Sus ocupantes descendie
ron, lanzaron una ráfaga al aire y gritaron que
venían a tomar posesión del rancho. Ellos
esperaban que la gente saliera aterrorizada
y con las manos en alto.
Pero las cosas no salieron como espera

ban. Don Alejo los recibió a balazos y pron
to un ejército entero disparaba contra la
vivienda principal de la finca. El ranchero
parecía multiplicarse y los minutos debie
ron parecerles eternos a quienes habían
visto en él una presa fácil. Cayeron varios fo
rajidos y los demás, enojados y frustrados,
arreciaron el ataque. De las armas largas, los
sicarios pasaron a las granadas.Cuando al fin llegó el silencio, el aire olía
a pólvora. Los agujeros en los muros y ven
tanas de la estructura indicaban la violencia
del ataque. Cuando entraron en busca de lo
que suponían era un amplio contingente,
les sorprendió hallar a uno solo, don Alejo.
Los sicarios sobrevivientes optaron por

abandonar la plaza. No se apoderaron del
rancho, porque pensaron que pronto llega
rían los militares y prefirieron huir. En la ulti
ma cacería de su vida, don Alejo sorprendió
al grupo de sicarios que quiso imponer en
su rancho la ley de la selva, la misma que
ni el poder del Estado ha podido controlar."
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El nivel más bajo
en tres décadas

anco Mundial (BM) presentó el informeB;"Caída de las perspectivas de crecimiento a
largo plazo: Tendencias, expectativas y polí

ticas11 y una base de datos con mediciones de cre
cimiento del PIB de 173 economías, desde 1981
hasta 2021. El informe indica estar en el nivel más

bajo de velocidad de crecimiento la economía mun
dial en las últimas tres décadas, por combinarse cri
sis bancarias y efectos recesivos en varios paí
ses, con efectos negativos y duraderos en el creci
miento y el desarrollo. Y aun cuando la tasa máxima
de crecimiento puede subir sin provocar inflación,
se espera llegue a su nivel más bajo en 2030.
El informe hace esta evaluación sobre posibles

tasas de crecimiento de la producción a largo plazo,
la cual no se había hecho por la pandemia y la inva
sión a Ucrania. Indica estar disipándose fuerzas
económicas impulsoras de progreso y prosperi

dad en los últimos 30 años. Prevé disminuya entre
2022 y 2030 el PIB mundial en un tercio con respecto
a los primeros diez años de este siglo, ubicándose en
2.2 % anual. Para las economías en desarrollo la tasa

pasará de 6 % entre 2000 y 2010 a 4 % en los siguien
tes seis años, generando fuertes consecuencias en la
pobreza, los ingresos y el cambio climático.
Se apunta la urgencia cíe controlar inflación, ga

rantizar estabilidad financiera, reducir deuda, restau
rar la prudencia fiscal, alinear marcos monetario, fis
cal y financiero, aumentar inversión en transporte,
energía y agricultura climáticamente inteligente, re
ducir costos del comercio por su asociación al trans
porte y las regulaciones, capitalizar los servicios fun
damentalmente con tecnologías y comunicación y
aumentar la fuerza de trabajo, debidamente remune
rada y con protección social.
El impacto se puede contener si se fortalecen

políticas enfocadas al crecimiento, estímulo al
empleo, aumento de productividad y aceleración
de la inversión, pudiendo crecer el PIB hasta 0.7%
y llegar auna media anual de 2.9 %, pero si hay
crisis financíela o recesión mundial, las caídas
serán mayores. El informe orienta sobre qué hacer,
pero el empecinamiento puede llevar a una caída
de efecto duradero y complicada para poderse le
vantar.

@JSlM3J3]BIS131S15ISf3JSI3I@ISJSI3JSrSJ@J31SISIEJ3i3J3ISJ
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Matías Pascal

Unidad, esencial para consolidar
transformación en el campo mexicano

decir de mujeres y hom7T d
MJL bres del campo de Tlá
a mmhuac, el cultivo en chi
nampas ofrece beneficios inva
luables para la población como
la generación de aire puro, pro
ducción de alimentos para la
Ciudad de México, así como la
recarga de los mantos freáticos y
la regulación de 1a temperatura,
además de representar un sitio
de refugio para las aves migrato
rias que aquí llegan durante el
invierno.

Motivos que obligan a recu
perar las prácticas tradiciona
les que se realizan en la época
de siembra, tal es el caso del
maíz que es y será un producto
predominante dentro de la Cié
nega de Tláhuac, así como la
producción de hortalizas en la
zona chinampera.
Hay que contemplar la im

portancia que tienen estas acti
vidades no solo para sus habi
tantes, sino también para la
Ciudad de México, poder con
servar la producción agrícola
en la zona chinampera y Cié

nega de Tláhuac, misma que es
considerada como Patrimonio

de la Humanidad.

Hay que recordar que la alcal
día está conformada en 75.81 %

por suelo de conservación, lo
que equivale a 6 mil 470 hectá
reas, donde «na parte presenta
crecimientos irregulares; y des
de la dirección de planeación y
ordenamiento territorial susten

table, se tienen detectados 93
asentamientos humanos irregula
res en el suelo de conservación,
en los cuales residen aproxima
damente 30 mil habitantes.

Según la administración de
Tláhuac, todas las acciones
emprendidas han contribuido a
frenar la extensión de los asen

tamientos humanos existentes y
han evitado la aparición de nue
vos, protegiendo, de esta forma,
las áreas naturales y el suelo de
conservación.

Y pese a que en esta región
de Tláhuac hay productores
líderes que son de una sola
pieza, es la tercera más pobre
de la Ciudad de México, que
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no merece lo que está pasando
en sus calles, en su agua, en sus
canales, en sus productos; me
rece más atención, más respeto,
más apoyo y respaldo institu
cional.

Razón por la que, en un en
cuentro con integrantes del mo
vimiento Reconciliación por Mé
xico, Ricardo Monreal, acompa
ñado de su esposa, María de
Jesús, convocaría a la unidad
para consolidar la transforma
ción de regiones como Tláhuac,
que merecen más apoyo y res
paldo institucional.
Para el político zacatecano, el

campesino de México merece
otra suerte y otro destino, con
vencido de lo que todas y todos
juntos podremos lograr; urgiría
a las y los dirigentes hacer un
esfuerzo de unidad, porque si
estamos juntos vamos a lograr
transformar a Tláhuac.

"He venido hasta acá, para de
cirles que soy su aliado. Soy un
hombre de causas y una causa pa
ra mí, es respaldar al sector agro
pecuario en el país; una causa pa
ra mí es otorgarles a los campesi
nos justicia; una causa para mí, es
defender a los productores de
México que alimentan al país,
incluso fuera del país".
Si estamos juntos, vamos a lo

grar que en la Central de Abas
to nos respeten y nos den un
espacio privilegiado como pro
ductores de la Ciudad de Méxi

co. Si estamos unidos, vamos a
lograr que nos respeten todas
las autoridades del país; no
puede haber fisuras entre nos
otros, no puede haber división
entre nosotros, subrayaría el
aspirante morenista a conten

der por la Presidencia de la Re
pública en 2024.
Monreal refrendaría, en Tlá

huac, su compromiso con el
campo mexicano, para respal
dar al sector agropecuario, a las
y los campesinos y productores
que alimentan al país; donde se
reunió la mayoría de los lideraz
gos de esta región, para poner
por delante el proyecto y la
estrategia del movimiento
Reconciliación X México.
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no quieren
ola mañanera?

Ull ejemplo: Una articulista
del periódico Reforma pide que se
cancelen las "mañaneras" del pre
sidente López Obrador, argumen
tando que "es un foro para la des
calificación de los opositores".
Este reportero hace una respetuosa
aclaración a la articulista: el espa
cio que le dedica López Obrador a
sus adversarios es mínimo, ya que
el mayor espacio se concentra en
informar en tiempo real, en vivo y
sin intermediarios "chayoteros",
como lo comprenderá la articulista
de todo lo que el gobierno de
López Obrador realiza con el dinero
contrario de lo que nos enterábamos
y PAN cuando la información
primicias" a sus columnistas y
feridos

El mismo Presidente López
lista que "ios conservadores no
no van a poder callarnos".
El mejor rendimiento de cuentas

no federal proviene de la mejor fuente de información: el jefe
del Ejecutivo, quien demuestra todas las mañanas la coheren
cia de lo que se dice con lo que se hace en su administración.
Objetivo: Hoy por hoy, es la mejor estrategia de comuni

cación e información que jamás se haya puesto en marcha para
que el pueblo sepa lo que hace su Presidente, según un son
deo 87% de los encuestados está a favor de que sigan "las
mañaneras" vs 12% de quienes están por que se cancelen.
Las "mananeras" nos mantienen informados de los avances

que el gobierno de López Obrador va obteniendo en México
y nos alertan de las mentiras que publican en los medios, es el
único medio confiable que tenemos los ciudadanos para infor
marnos realmente sobre los asuntos que como mexicanos nos
interesan, lo que no hacen otros medios de información.
¿2024?: La jefa de Gobierno de la Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum, afirmó que no tiene ninguna diferencia
personal con la alcaldesa en Cuauhtémoc Sandra Cuevas,
pero el tapial que mandó a colocar en la plaza Giordano
Bruno para evitar que los migrantes que acuden a la Comisión
Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) acampen en ese
lugar, es una discriminación, en lugar de solidarizarse con
ellos, darles alimentos y agua.
"No querer ver a los migrantes o no querer permitir que se

mezclen con los ciudadanos de la Cuauhtémoc no es una solu

ción; lo que tenemos que hacer es quitar ese campamento por
que ahí no viven en condiciones adecuadas, y en eso estamos
trabajando con la Comar y el Instituto Nacional de Migración
en el albergue de Tláhuac, y agilizar sus trámites para que ten
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gan una condición de refugiados
digna", expresó antes de ordenar
el retiro de las láminas y la malla
ciclónica.

Agregó que "las autoridades de
la alcaldía Cuauhtémoc no cuentan

con ningún permiso, por lo que no
sólo era incorrecto, sino ilegal, ins
talar un tapial que comenzó a colo
carse desde el lunes pasado".
En respuesta, la alcaldesa

Sandra Cuevas advirtió que aun
así se hará la remodelación de la

plaza Giordano Bruno, pues en
nada perjudica que hayan quitado
de manera ilegal sus vallas.
Sobre el evento de Rosalía,

rente. La Sala Superior del
Judicial de la Federación (TEPJF)
magistraturas electorales, es la
en materia electoral que conoce y
va e inatacable, las controversias
los ciudadanos, candidatos y partidos
Pues resulta, que cinco de esos

favorecidos con la ampliación del
sido inicialmente designados, merced
en el senado, patrocinado por el
Los magistrados Felipe Alfredo

Rodríguez Mondragón habían sido
do de seis años, del 4 de noviembre
de 2022\ con la ampliación de dos
rán hasta el 31 de octubre del 2024,
Rodríguez es quien preside
En tanto, los magistrados Felipe

Aralí Soto Fregoso y Janine Otálora
dos para un periodo de seis años,
al 31 de octubre de 2022\ con la
ahora ocuparán el cargo del 4 de
octubre de 2025, en total nueve
culo 99 de la Constitución federal.

Algunos de estos magistrados
corruptos, como lo escuchamos
magistrado Felipe Fuentes
Moreno Cárdenas, el dirigente
nadora de Campeche, Layda
partió a los medios de comunicación.

Estimado presidente, con el
el magistrado Felipe Fuentes al
Moreno, "te hablo para darte una molestia, y es ver si existe
la posibilidad de que puedas escuchar a una de las candida
tas al INE, fue mi secretaria pro
yectista y está participando en el
proceso; tu punto de vista es esen
cial, ¿nos darías esa posibilidad
de que la entrevistes?", señala en
la presunta conversación.
A lo que 11Alito" Moreno Los magistrados

responde: "Claro, que me Felipe de la Mata,
escriba, aquí de tu parte. Mónica Aralí Soto
Seguramente no pasó el exa

men, ni la favoreció la tómbola, y Janine Otálora
porque no corresponde su perfil a van por tres añoslas señoras que entraran al conse

mas de mandatojo general del INE".
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Denuncias

Eric Sevilla, Líder deL PR! en eL
Estado de México, anunció que
interpondrán una denuncia, porque
eL Canal 22 deL Estado mexicano

promociona a La candidata de Mo
rena a La gubernatura mexiquense,
Delfina Gómez, porque va en caída
Libre en Las preferencias de La ciu
dadanía que votará eL próximo 4 de
¡unió. También dijo que esta nueva
violación a La Ley Electoral, exhibe
La falta de piso parejo y La injerencia
federal, Lo cual amerita un proceso
sancionador de Las autoridades deL

Instituto Nacional Electoral y del
tribunal en la materia.

Y continúa eL chapuLineo de un
lado a otro. Ahora Pedro Vargas,
quien fuera presidente municipal de
Tepotzotlán por eL PRI y dos veces
diputado federal, se fugó aL Partido
Verde, en donde fue recibido por eL
Líder estatal José Couttolenc

Muy interesante será escuchar a
las candidatas en el debate, con Los
temas que fueron sorteados por eL
Comité Especial para La organización
de Los mismos. Los temas serán:

Combate a La corrupción, Violen
cia de género, Servicios públicos,
Cultura y recreación. Alejandra Del
Moral Vela y Delfina Gómez Álvarez
tendrán que demostrar que dominan
Los temas, que saben soluciones; se
espera que La candidata de La ALianza
va por eL Estado de México salga con
todo para subir más puntos en las
encuestas, pues sabe que esta pue
de ser su oportunidad para bajar a La
morenista Delfina Gómez de Las pre
ferencias electorales. El debate del

20 de abril será a Las 8 de La noche.

Será un buen foro para que ambas
demuestren su temple, su colmillo
y sus conocimientos. El debate Lo
iniciará La candidata Delfina Gómez

Álvarez y La candidata Alejandra Del
Moral Vela será quien cierre eL ejerci
cio con algún mensaje, mientras que,
para el segundo debate, se invertiré
el orden en que intervendrán. Se va a
poner bueno.

Vaya caos vial que hubo en diversas
vialidades por eL regreso a clases
de los estudiantes. Poco a poco
se restablecerá el orden como es

costumbre, pero por vía de mientras
a ser pacientes con tanto conges
tionamlento.
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Política al día
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Fuera máscaras

La caída de Lorenzo Córdova

o que hizoLLorenzo Cór
¦dova es una

verdadera vergüen
za. Una confirma

ción de lo que ya to
dos sabíamos, pero
que francamente

jamás esperamos que fuera tan grotesco,
tan descarado, y tan miserable. Imagine
junto conmigo la siguiente analogía: el ar
bitro del partido, quien siempre juró ser im
parcial, (aunque en repetidas ocasiones se
hicieron públicas las conversaciones y ven
tajas que mantenía para su equipo favorito)
ahora dejó el silbato para unirse a la porra
del equipo que siempre apoyó. Ni 24 horas
habían pasado cuando Roberto Madrazo,
dueño de Latinus, ya firmaba sus cheques.
Fue tan burdo que hasta el presidente An
drés Manuel López Obrador tuvo que salir a
comentarlo: "Irse de comentarista con Loret

de Mola, imagínense cuánta gente enga
ñada defendiéndolos porque el INE no se
toca, supuestamente ellos independientes,
árbitros, con Loret, o sea es una involución,
porque si hubiese regresado antes como es
taba de comentarista con Carmen Aristegui,
no era tan grotesco"

La buena noticia es que, aunque por
fin, Lorenzo se quitó la máscara, el ex presi
dente del Instituto Nacional Electoral ya no
tiene el poder que tenía para quitar y poner
candidatos a su gusto, y para el incipiente
sistema democrático de nuestro país, eso es
lo más importante. Nomás faltó que Loren
zo Córdova se hubiera ¡do como presidente
de una organización fundada y financiada
por Claudio X. González para cerrar con
broche de oro la vergonzosa carrera del
exfuncionario caído en desgracia.

La desfachatez de sus actos ya lo sigue,
ahora en su nueva faceta profesional, y es
que académicos de la Universidad Nacional

Autónoma de México se manifestaron en
las instalaciones de C.U. ante la noticia de

la reincorporación del expresidente del INE
a la institución. Con las consignas "Fuera
Córdova de la UNAM" y "Fuera burocracia
dorada de la UNAM7 los académicos alega
ban que la llegada del ex presidente del INE
a la institución podría significar su nombra
miento como el nuevo rector a la salida de

Enrique Graue, desde donde podrá atacar
al gobierno de López Obrador con mayor
comodidad, pero lo más peligroso de todo,
adoctrinando a jóvenes universitarios en su
cruzada contra "el populismo''

De acuerdo con los videos que circulan
en redes sociales, los protestantes acusaban
a Lorenzo Córdova de ser un funcionario en

riquecido por el órgano electoral, pues a su
salida se habría llevado un aproximado de 9
millones de pesos. Bendita austeridad.

Y no me mal interpreten, desde lue
go que Lorenzo Córdova tiene el derecho,
como todo mexicano, de apoyar al partido
que más le convenga a sus intereses, lo que
es una verdadera cochinada es hacerlo así,
sin ningún respeto ni consideración a las de
cenas de miles de mexicanos que ingenua
mente salieron a marchar por un INE autó
nomo. Una traición por donde se le mire.
Tanto así que en redes ya circula una peti
ción con más de 36 mil votos (y contando)
para "Bajar de la UNAM a Lorenzo Córdova
Vianello por violación a la legislación univer
sitaria',' debido a las violaciones a la Legis
lación Universitaria por la preservación de
una plaza de investigador, titular b, tiempo
completo. Misma que, por cierto, ha mante
nido gracias al amiguismo y corrupción de
ciertas autoridades cercanas a Córdova en la
casa de estudios.

¿Qué habrá motivado a un hombre
como Lorenzo Córdova a tirar su reputación
a la basura de esta forma? No me respon
dan, es para ustedes.
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Agenda Confidencial
"Chapitos", enemigos públicos
"number one" de Estados Unidos

»u ra nteDdécadas,
Joaquín

Guzmán Loera, co
nocido en el bajo
mundo del tráfico

de drogas como "El
Chapo? fue el "enemigo público número
uno" de México no sólo por sus actividades
ilícitas sino porque hizo quedar en ridículo a
dos que tres presidentes de la República (Sa
linas, Fox y Peña Nieto), cuando al puro esti
lo "Houdini" se escapaba de las prisiones de
alta seguridad. Un buen día lo recapturaron
y lo enviaron a Estados Unidos en donde el
sistema carcelario es más eficiente porque
no acepta "cochupos" de los presos econó
micamente poderosos y dejó de ser peligro
so. ¡Ajá! Exclaman algunos observadores.

Preso el "Chapo" en aquel país "se aca
bó la rabia^bueno el tráfico de drogas a gran
escala a Estados Unidos, pensaron funcio
narios de ambos países.

¡Pero oh desilusión! Resulta que el "Cha
po" heredó el negocio a sus hijos, quie
nes salieron más listos, mejor preparados
("mastican el inglés',' estudiaron comercio
internacional y cursaron algunos "másters"
en negocios, dicen los enterados). Con nue
va tecnología, y más creatividad han logra
do en unos cuantos años controlar el nego
cio del fentanilo y lanzarse a la conquista del
mercado norteamericano, que es el mayor
consumidor de este tipo de droga, poniendo
a temblar a nuestros "partners" quienes no
saben a quien echarle la culpa , si a China o
a México, de estar envenenando a los ciuda

danos estadunidenses.
Además de las "cualidades" menciona

das, los "Chapitos" han sido reconocidos
por la directora de la DEA por su ingenio
para engañar a los consumidores nortea
mericanos, haciéndoles creer que en lugar
de fentanilo les venden dulces, muéganos
chocolates y otras golosinas que tienen un
sabor agradable.

Cuánta inocencia de aquellos que nunca
se han preguntado por qué esos "dulces" y
pastillas vaciladoras los ponen tan felices, les
dan más energía, les provocan ver visiones,
"elevarse7y en ocasiones se mueren por con
sumir en exceso. Apuntan los observadores.

¡Pues es que nosotros creíamos que eran
como los dulces que reparten el día de Ha
iowenn! Dirán aquellos a quienes los cachan
consumiendo el fentanilo. Tan solo en 2021

casi 108 mil personas murieron por sobredo
sis de opiáceos, según informes de la DEA,
cuya directora ha sugerido que México haga
más esfuerzos para detener la producción y
exportación de fentanilo al vecino país.

A! respecto, en las redes sociales cir
cula un video en donde la directora de la

DEA, Anne Milgram, relata las hazañas
de los "chapitos" y expone su capacidad
para producir y comercializar el fentanilo.
Dice elTexto de "Anita":

La DEA atacó proactivamente la red de
los "chapitos" y la seguimos por todo el
mundo. Desde China , donde se asociaron
con compañías de químicos chinas, con in
termediarios para adquirir precursores de
fentanilo, los ingredientes necesarios para
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crearlo, pasando por Centroamérica donde
los "Chapitos" trabajaron con intermediarios
que ayudaban a transportar los precurso
res del fentanilo de China a México, y has
ta México, su base de operaciones donde
operaban laboratorios secretos en los que
transforman los precursores del fentanilo
en fentanilo en polvo y en pastillas y lo con
trabandean a los Estados Unidos por aire,
mar y tierra y por túneles subterráneos que
terminan en Estados Unidos donde el fenta
nilo se abre camino desde almacenes cerca

de la frontera sureste cruzando todo el país,
llegando a ambas costas y a todos los luga
res, asesinando a estadounidenses de to
das las clases sociales en cada estado y en
cada comunidad de los Estados Unidos.

Para crear adicción "Los Chapitos" escon

den fentanilo en pastillas que se ven como
Oxycodone, Xanax o Percocet; mezclan el
fentanilo con cocaína, heroína y metanfe
taminas todo para inducir a los estadouni
denses para que tomen fentanilo sin que lo
sepan (creyendo que son dulces, muéganos,
palomitas, acota el columnista) y se engan
chen a él. Todos los días nosotros en la DEA
escuchamos devastadoras historias de esta

dounidenses que tomaron una pastilla pen
sando que era un medicamento de prescrip
ción legitimo sin saber que había fentanilo
dentro de ellas y murieron.

¡Ay Anita, solo tú te crees ese cuento
color de rosa de que los consumidores de
fentanilo son engañados por los "chapitos"
y no saben que se meten en su cuerpo!
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Indicador Político
La Corte, atrasada... o
politizada; evade doctrina
de seguridad interior

a SupremaL?Corte de
JiJusticia entra

rá al debate de una de

cisión ya tomada so
bre la participación de
las Fuerzas Armadas

en labores de apoyo
a la seguridad pública
y sobre la adscripción

de la Guardia Nacional al espacio de super
visión directa de la Secretaría de la Defensa
Nacional. Pero de nueva cuenta, el máximo
Tribunal Constitucional dictaminará sobre

doctrinas de seguridad que no obedecen
a la realidad nacional.

El punto central sobre la estrategia de
seguridad del Gobierno actual, sobre la
participación de las Fuerzas Armadas en
labores de apoyo a la Seguridad Pública y
sobre el acomodo institucional de la nueva

Guardia Nacional que sustituyó a la Policía
Federal, se localiza en el marco conceptual
que tiene que ver con la seguridad: el
tema central se encuentra en la urgente
necesidad de que los poderes legislativo
y judicial asuman con responsabilidad
la caracterización de la seguridad

interior como un nuevo paradigma
para la protección del Estado, del
territorio y de los habitantes.

En términos sencillos y a partir
de la doctrina de defensa nacional, la
seguridad Interior enfoca el problema de la
inseguridad más allá de la seguridad pública
como protección de los particulares y más
acá de la seguridad nacional que implica
la defensa territorial y fronteriza ante las
amenazas extranjeras. El paradigma de la
seguridad interior implica la obligación del
Estado dentro del territorio para garantizar
la seguridad territorial, el bienestar de la
sociedad y la gobernabilidad democrática,
tareas que no están consideradas
por las funciones estrictas de la
seguridad pública policíaca.

La seguridad interior viene desde la
Constitución de Cádiz de 1812 como orden

interior quedebía garantizar el Rey de España
de manera paralela al uso institucional
de las Fuerzas Armadas. El concepto se
transformó en seguridad interior en la
Constitución de 1824 (fracción X del artículo
110) y se mantuvo en las constituciones
de 1857 (fracción VI del artículo 85) y
1917, La fracción VI del 89 constitucional

actual establece la facultad exclusiva del

presidente de la República para "preservar
la seguridad nacional, en los términos de
la ley respectiva, y disponer de la totalidad
de la Fuerza Armada permanente o sea del

Ejército, de la Armada y de la Fuerza Aérea
para la seguridad interior y defensa exterior
de la Federación''

En 2017, la mayoría priista en la Cámara
de Diputados aprobó la Ley de Seguridad
Interior que se asumió como reglamentaria
de las funciones constitucionales sólo

mencionadas, pero organizaciones civiles
y la minoría legislativa llevaron a la Corte
la solicitud de invalidez de la ley y ei
máximo tribunal constitucional dictaminó

el 15 de noviembre de 2018, a días de
terminación del Gobierno de Peña Nieto,
la anulación de la ley por irregularidades
en el procedimiento legislativo.

El concepto de seguridad interior estuvo
contenido como prioridad de la doctrina de
defensa nacional en los programas para
la seguridad nacional de los gobiernos
de Felipe Calderón y Peña Nieto y el
presidente López Obrador se comprometió
en su Estrategia Nacional de Seguridad
Pública la promulgación de su propio
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programa para la seguridad nacional,
pero es la fecha en que no sea establecido
por medio de un decreto presidencial
que no requiere la aprobación
legislativa o judicial.

El debate en estos días en la Corte sobre

la participación de las Fuerzas Armadas
en seguridad pública y la adscripción de
la GN a la Sedeña decisiones que ya
habían sido avaladas por la propia Corte
debe asumir la necesidad jurídica de

Estado de que la seguridad pública y la
seguridad nacional tienen limitaciones por
la sofisticación, agresividad y expansión
del crimen organizado dentro de la
República y en las estructuras mismas de
la sociedad, el gobierno y el Estado y
que las nuevas funciones y obligaciones
del Estado exigen un marco referencial
de la seguridad interior.

Si la Corte elude de nueva cuenta la

incorporación doctrinaria de la seguridad

interior, entonces las Fuerzas Armadas
tendrán que ser retiradas de la seguridad
pública y la Guardia Nacional sería
disminuida a otra policía federal preventiva,
en tanto que el crimen organizado ocupa y
expande ya territorio y espacios de decisión
pública que escapan de los alcances de las
doctrinas actuales seguridad pública y de
seguridad nacional.

Política para dummies: la política es, en
sí misma, una doctrina de seguridad.
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Tras la puerta del poder
La filtración de la DEA en

cartel de "Chapitos", "abusiva
y prepotente": AMLO

11 presidentee;1 Andrés Ma

¦ nuel López
Obrador no perdona
ni concede el menor

espacio a la DEA ni
al Gobierno de EU,

Para él nada justifica
acciones unilaterales

internas de ninguno de ellos en México, ni si
quiera en el combate a la producción, trafico
y comercialización de fentanilo que provoca
decenas de miles de muertos en aquel país,
sobre todo de jóvenes.

De ello habló ampliamente en su maña
nera de ayer, pero la síntesis de su visión y
pensamiento la dio él mismo en este párra
fo, la filtración a Los Chapitos fue, dijo:

"Una intromisión abusiva, prepotente
que no debe de aceptarse bajo ningún mo
tivo. ¡Cómo van a estar espiando! ¿Qué, no
hasta bajaron un globo de China ya en Es
tados Unidos? Nosotros no hacemos eso,
porque... Pero no se pueden estar utilizando
actos de espionaje, además, para saber qué
están haciendo nuestras instituciones de se

guridad. Y, además, con la arrogancia, ¿no?,
de filtrar la información al Washington Post".

Su largo cuestionamiento hacia el anun
cio de EU de que van contra "Chapitos"

como principales operadores del fentanilo
en EU, inició con una serie consideraciones
morales respecto de cómo la cultura familiar
tradicional existente en comunidades indí

genas de Oaxaca es más rica en el comba
te de las adicciones que la que opera en EU
donde el individualismo y el aspiracionismo
son la base de la sociedad.

Y de ahí sus consideraciones para exigir
que el Gobierno de EU se someta a las re
glas de evitar acciones unilaterales de la DEA
o de cualquier agencia de EU sin el aviso o
aceptación del gobierno de México por más
base que tengan en cuanto al combate de
carteles y el narcotráfico.

"... ya no es el tiempo de Calderón,
(cuando) que se definían los programas en
Estados Unidos, y México se sumaba y éra
mos como los policías del gobierno de Es
tados Unidos, y se aplicaban los programas
que, por cierto, nunca funcionaron de la gue
rra contra el narcotráfico: que el Plan Mérida,
que Rápido y Furioso. No, ya no.

"Ni tampoco que la DEA o la CIA o
cualquier agencia del gobierno de Estados
Unidos decida sobre lo que va a hacer la
Secretaría de Marina o lo que va a hacer
la Secretaría de la Defensa de México, no.
Cooperación sí, sometimiento no, porque
México es un país libre, independiente y

soberano? subrayó. Sin embargo y pese a
la enorme molestia que le causó y provo
ca la operación y denuncia contra "Chapi
tos? dijo, no hará ningún reclamo formal.
Lo único ue exige vía su mañanera y me
dios de información, redes sociales, es que
el gobierno de Biden y sus agencias, no
sólo actúen contra los carteles mexicanos,
sino que igual lo hagan con sus carteles
en Estados Unidos.

"No hay nada más que estar viendo lo
que sucede en Sinaloa o en México, sino
también lo que pasa allá, cómo es que dis
tribuyen el fentanilo en Estados Unidos,
que están haciendo para enfrentar el tráfico
de drogas','dijo. El tema le irrita en extremo.

No lo dice, pero es obvio que no le
gusta para nada que la DEA y otro de
EU se metan con "Los Chapitos''

MONREAL VA POR UN COMISIONADO
PARA EL INAI

De gira porTamaulipas, Ricardo Monreal
reveló que el principal obstáculo para desig
nar a los 3 comisionados que le faltan y man
tienen congelado al INAI son sus opositores
dentro de su bancada de Morena.

En forma personal, dijo, él considera que
estos nombramientos deben salir ya, pero
no tiene el consenso de su bancada sin la

cual no logra los votos suficientes para sacar
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adelante los ansiados consejeros.
Por ello, dijo, está negociando no sacar la

designación de 3 sino de 1 que es el que le
falta al INAI para tener los 5 consejeros que
establece la Constitución y así poder reacti
varse y emitir resoluciones.

Ya en conferencia con medios locales,
consideró que la permanencia de Mario Del
gado y de la senadora Citlalli Hernández al
frente de Morena puede tener todo el apo
yo de los gobernadores emanados de este
partido, pero que su ratificación depende del

voto mayoritario de los 7 magistrados del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe

deración, los cuales podrían emitir este fallo
en cualquiera de estos días.

Asimismo reiteró que en la contienda
por la candidatura presidencial de More
na para el 2024 en la que él participa, exige
como fundador de este Movimiento y parti
do que se emitan reglas democráticas para
garantizar piso parejo y dejar atrás la idea
e intención de que se debe realizar una en
cuesta para definir esta nominación.

Un día antes el zacatecano indicó que si
Morena insiste en esa encuesta, el no parti
cipará más por esa candidatura salvo que la
encuesta la realicen empresas independien
tes y reconocidas.

En esta declaración, y ante la pregunta
de si continuaría dentro de Morena si este

partido insiste en sacar su candidato a la
presidencia de México vía una encuesta rea
lizada por ellos, Monreal dijo que quizá no
seguiría como morenista.
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Análisis a Fondo

La lucha sin cuartel de Monreal

para ser el candidato de Morena
Por Francisco Gómez Maza

• Seguro de que él no será el elegido si se
aplican encuestas

• Iberdrola: pérdida de soberanía, crimina
Nzación, corrupción
Entre la intensa actividad política que

está realizando Ricardo Monreal

Ávila, tanto como presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado,
como aspirante a la candidatura presiden
cial por Morena, el zacatecano firmó, este
lunes en Ciudad Victoria, un Convenio de
Colaboración de la Cámara de Senadores

con Gobierno del Estado deTamaulipas, en
cabezado por el morenista AméricoVillarreal
y también, en conferencia de prensa, volvió
a cuestionar el método de nombramiento

del candidato presidencial de Morena, en
base a encuestas.

Monreal Ávila se debate en una lucha sin
cuartel por ser electo candidato presidencial,
pero está seguro de que no lo será si se con
tinúa con el método de selección mediante

encuestas. Las encuestas no garantizan que
haya democracia en la selección de quién o
quienes representarán a Morena en el pro
ceso electoral y en la elección del represen
tante a las elecciones presidenciales.

Al decir del político zacatecano, México
vive un momento de transición política com
plicado, complejo; el adelanto de la sucesión
presidencial ha generado movimientos in
usitados, inéditos, y movimientos que, si no
se cuidan, pudieran desbordarse.

La insistencia del líder de la mayoría en
el Senado es que, una vez que se resuelva
la condición jurídica del Presidente y la Se
cretaria General de Morena, deberán de fijar
reglas claras, equitativas, reglas que elimi
nen las ventajas y que puedan generar piso
parejo para los contendientes.

No es fácil y el Senador zacatecano no
pide imposibles, pero cree que Morena tiene
la obligación de fijar esas reglas, porque ac
tualmente lo único que rige, en las aspiracio

nes de quienes quieren suceder al presiden
te López Obrador, es la ley de la selva: el que
tiene más dinero, más recursos, más apara
tos, es el que se mueve más, paga más, "y
eso no es por lo que luchamos. Luchamos
por la democracia, contra la impunidad, y
contra gobiernos insensibles y corruptos."

Con todo, el senador Monreal aseguró,
refiriéndose a las contradicciones, incluso
al interior de Morena, que "es conveniente
una reconciliación. Que el odio que se res
pira en las redes Yo sigo pensando igual, y
sigo pensando en que es conveniente una
reconciliación mexicana, que el odio que
se respira en las redes, que el odio que se
transmite a través de discursos; que el ren
cor y el insulto entre los propios partidarios
debe eliminarse.

IBERDROLA... PÉRDIDA DE SOBERANÍA,
CORRUPCIÓN, CRIMINALIZACIÓN
SOCIAL...

Cayó en manos de este escribidor un
artículo de Luis Miguel Uharte Pozas, de
la Universidad del País Vasco que aparen
temente sólo era conocido en España, en
torno a Iberdrola, que desnuda a esa multi
nacional y hace un recuento de los severos
impactos que ha causado en Latinoamérica,
especialmente en México y Brasil. Territorios
estratégicos para la corporación. A partir de
una guía de impactos de empresas multina
cionales, diseñada expresamente para esa
investigación, el autor identifica los principa
tes impactos que Iberdrola ha ocasionado en
los países latinoamericanos, donde genera
y vende el servicio eléctrico, destacándose,
entre otros, los relacionados con la pérdida
de soberanía, la mercantilización de servicios
públicos, la práctica del lobby, la corrupción,
la criminalización social, el deterioro ambien
tal, la precariedad laboral y la vulneración de
derechos de usuarios y de pueblos indígenas.

De acuerdo con el artículo de Uharte Po

El IndependienteFecha: 18/04/2023
Página: 6

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

Analisis a fondo

Francisco Gómez Maza

Costo: 22,275

Página 170 de 198 Índice



zas. cuando Iberdrola adquiere parte o la tota
lidad del sistema eléctrico de un país, ya sea
en el área de generación, de transmisión o de
distribución, provoca dos impactos de alto ni
vel: uno en el campo de la soberanía nacional
y el otro en términos de mercantilización de
un servicio básico y derecho social, como es
el acceso de la ciudadanía a la energía eléctri
ca. En esto no se diferencia de ninguna em
presa privada que se apropia de un recurso
público de carácter estratégico.

Por tanto, si nos ceñimos solamente al
contexto latinoamericano, su inserción en
el sector eléctrico boliviano, mexicano, gua
temalteco, brasileño etc., gracias a las diná
micas de privatización, ha tenido un efecto
inmediato en los dos planos citados, dice
Uharte Pozas. En algunos casos, agrega, la
restricción en términos de soberanía nacio

nal ha sido muy evidente, como lo muestra el
ejemplo de Guatemala. En este país, Iberdro
la actuó durante más de una década, desde
su llegada en 1998 hasta la venta de sus ne
gocios en el año 2010. Iberdrola, en su "Có
digo Ético? dedica un artículo a manifestar
su compromiso con "impulsar la libre com
petencia en beneficio de los consumidores y

usuarios?además de prometer que cumplirá
con la "normativa de defensa de la compe
tencia" (Iberdrola, 2011b).

Con todo, el alto grado de beneficios que
ha obtenido la multinacional en estos últimos

años, en el contexto de la crisis económica
internacional, es un aspecto sumamente re
levante, ya que mientras las condiciones de
vida de la población se deterioran y los recor
tes sociales se aplican continuadamente, una
gran corporación, no sólo mantiene sus ga
nancias, sino que consigue beneficios históri
cos. La propia transnacional lo indica en sus
informes oficiales, como en el Informe anual
correspondiente al ejercicio 2010, donde resal
ta haber obtenido "el mayor beneficio de toda
la historia" de la compañía, pese a la crisis
mundial (Iberdrola, 2011c). Esto se concreta en
una "facturación récord de 30,431 millones de
euros" un 175% más que el año anterior, y un
beneficio neto de 2,870 millones. Agrega, ade
más, que la ganancia de la compañía "supera
por primera vez los 1,000 millones de euros en
un trimestre" (Iberdrola, 2012a).

El artículo revela más, en un tomo de 25
cuartillas a renglón cerrado, que puede ser
consultado en la dirección electrónica de
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Confidente Emeequis

Zaldívar, lo que se ofrezca

La Guardia
Nacional es

una corpo
ración de carácter

militar en la que ya
no intervienen los ci

viles. Esa es la reali

dad, más allá de que la Constitución ordene
otra cosa y que haya amparos en contra de
continúe el traslado administrativo a la Se
cretaría de la Defensa.

Por ello es tan importante la discusión
que inició en la Suprema Corte de Justicia,
donde se definirá si existen ocho ministros

dispuestos a terminar con lo que a todas lu
ces contrario a la legalidad e inclusive a los
acuerdos legislativos que hicieron posible
que se creara la Guardia, donde se especifi
có que al mando de esta institución tendría
que estar un civil lo que, por cierto, nunca
ocurrió, pero también se determinó que la
adscripción sería a la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana, lo que también
dejó de aplicar.

El presidente López Obrador quiere
que sean los militares los que se ocupen
de las tareas relacionadas con la seguridad
pública porque solo confía en los gene
rales y almirantes. Para el mandatario no
hay necesidad de retórica y por ello señala
que devolver el mando a los civiles sería
propiciar la corrupción.

Pero en el Pleno de la SCJN la discusión

es jurídica y ahí tiene a sus alfiles. Los prime
ros en dar la cara por el deseo presidencial
fueron Arturo Zaldívar yYasmín Esquivel.

Argumentan en terrenos resbaladizos,

porque saben que para que la triquiñuela
funcione, hay que seguir diciendo que la
Guardia Nacional es civil.

Para Zaldívar, todos los esfuerzos del es
tado mexicano para garantizar la seguridad
desde 1999 resultaron inútiles, porque en
ellos participó Genaro García Luna. Es decir,
el ministro se suma a la argumentación del
presidente de la República sin rubor alguno.
Pero el tema no es el exsecretario de Seguri
dad Pública de Felipe Calderón, sino la cons
titucionalidad de lo que está ocurriendo en
la actualidad.

El ministro recurre a un argumento fal
so al decir que se pretende negar la parti
cipación de las fuerzas armadas en tareas
de seguridad, cuando no es así. Nadie, en
su sano juicio, pretende que los militares
vuelvan a sus cuarteles en este momento,
por la sencilla razón de que ya no hay una
policía de carácter civil. Reprocha a la mino
ría política por inconformarse, pero sin ella
no habría Guardia Nacional, porque no le
alcanzaban los votos al bloque mayoritario
en el Senado de la República.

Sostiene que la Guardia Nacional es
civil, porque así lo dice el artículo 21 de la
Constitución, cuando sabe que la discusión
que se está dando es porque justamente es
lo que no se respetó nunca.

Yasmín Esquivel hizo lo previsto. Res
paldará cualquier determinación del Poder
Ejecutivo. No tiene margen alguno de ac
tuación, porque su propia permanencia en
el Pleno está en entredicho, derivado de las
dudas que existen sobre su titulación como
abogada. Sería más sano que se excusara
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de participar, pero no lo hará.
Su argumento para sostener que no hay

conflicto con el Artículo 21 de la Constitu

ción radica en que ella cree que la estrategia
de seguridad se elabora en la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana.

Esquiva el centro del problema que es
determinar si la adscripción de la Guardia
Nacional a la Secretaría de Defensa contra
viene a la Constitución.

Zaldívar y Esquivel tienen en su favor
los hechos consumados, porque será cues
ta arriba el construir una policía civil, que es
lo que se estipula en la ley. Saben que las
presiones para sus colegas serán inmen
sas y juegan en lograr que dos ministros
más los respalden. Su apuesta es sencilla
y factible, por desgracia.

Nadie duda que Loretta Ortiz se sumará
gustosa a la argumentación de que la Guar
dia Nacional es civil, aunque sus mandos,
integrantes y adscripción sean militares.
Contradecirá su propia trayectoria, pero
ese es un lujo del que ya pocos pueden ha
cer uso. Es más, la duda que hay es si su
perará a Zaldívar en su alineación al poder
presidencial o si se mostrará más recatada.
Pronto lo sabremos.

En contraparte, la mayoría de los inte
grantes del Pleno de Suprema Corte tienen
la oportunidad de ejercer su labor de tribu
nal constitucional para detener lo que, a to
das luces, es un fraude a la ley.

Simbólico, si se quiere, pero indispen
sable para generar los resortes que permi
tan corregir el rumbo en algún momento.

El IndependienteFecha: 18/04/2023
Página: 7

Area cm2: 412

2 / 2

Columnas Políticas

Confidente emeequis

Julian Andrade

Costo: 23,896

Página 173 de 198 Índice



Esta semana tendrá verificativo el

primer debate entre las candidatas
a la gubernatura del Estado de Mé
xico, algo que ha generado expecta
tivas por el contraste de perfiles que
compiten por el gobierno estatal y
la manera en que se verán afecta
das o beneficiadas por el intercam
bio de propuestas y acusaciones.
Es claro que quien tiene más que
perder es Delfina Gómez, tanto por
ir arriba en las encuestas, como por
que también tiene más cola que le
pueden pisar, además de que la ora
toria no es su fuerte y podría ver da
ñada su imagen de cercana a la gen
te con algunas revelaciones que su
rival haga acerca de su patrimonio.
Pero también Alejandra del Moral
tiene flancos débiles, como el
apoyo del Grupo Atlacomulco y
por venir de un PRI que es iden
tificado con todo lo que huela a
corrupción, además de alguna
irregularidad que saquen a relucir
respecto a su paso por el gabinete
de Alfredo del Mazo.

Pero no hay que olvidar que un
debate termina volviéndose un

tema de percepción y que el voto
duro apenas si se modifica con
estos ejercicios.
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De Primera Mano

Tabasco: Fractura en Morena
en carne viva
Por Rodulfo Reyes

Si en 2024, como todo parece indi
car, se diere una escisión en Mo
rena de la misma magnitud que

el rompimiento registrado en 1988 en el PR!
cuando Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano

puso la primera piedra del PRD,Tabasco ya
es el primer territorio donde ha empezado
la guerra interna con el agravante de que
se trata de la tierra del presidente Andrés
Manuel López Obrador y de que la familia
del inquilino de Palacio Nacional está partici
pando en la reyerta.

En los hechos, en el edén obradorista
ya se libran las primeras escaramuzas, en
las que un actor abierto en el divisionismo
es José Ramiro López Obrador, quien de
acuerdo con fuentes morenistas es apo
yado por su sobrino Andrés Manuel López
Beltrán, el único hijo del Presidente que par
ticipa abiertamente en política.

Con el pretexto de apoyar las aspiracio
nes presidenciales de Claudia Sheinbaum
Pardo, mandataria de la Ciudad de México,
la corriente de Los duros o fundadores, que
capitanean los directores de Pemex y Fona
tur. Octavio Romero Oropeza y Javier May
Rodríguez, respectivamente, ha desenvai
nado el machete contra el secretario de Go

bernación, Adán Augusto López Hernández,
a quien le mantienen una campaña para
impedirle ser candidato presidencial... y de
paso quitarle el control de la sucesión local.

Pese a los llamados del propio presi
dente López Obrador a su hermano José
Ramiro para no continuar con las declaracio
nes contra Adán Augusto, así como de los
exhortos de la dirigencia estatal de Morena
a no ahondar las diferencias domésticas, los
seguidores de May continúan nombrando
comités de defensa a la 4 "Tentado el estado,
con lo que prácticamente hay dos estructu
ras morenistas enTabasco.

El sábado pasado, en el municipio de
Balancán y en el distrito 6 de Centro, que

comprende la capital Villahermosa, el her
mano del Presidente "tomó protesta" a los
integrantes de los Comités de defensa de la
transformación.

José Ramiro estuvo acompañado del se
nador Ovidio Peralta Suárez, quien sustitu
yó a Javier May en Xiconténcalt cuando fue
designado titular del programa Sembrando
Vida; de la diputada federal Lorena Méndez
Denis, y de los legisladores locales Rafael
Elias Sánchez Cabrales y Dolores Zubieta Ruiz.

La alcaldesa de Balancán, Luisa Cámara
Cabrales, también participó en el acto par
tidista cuyo fin es quitarle la estructura del
partido al grupo del titular de Gobernación.

El desencuentro que enfrenta Morena se
aviva no solo por el diferendo entre seguido
res de Sheinbaum y López Hernández, sino
por la injerencia de actores políticos ajenos
al vinotinto, como es el caso del alcalde de
Cunduacán, Abraham Cano, quien ganó las
elecciones de 2021 postulado bajo la condi
ción de "candidato independiente? pero con
el visible apoyo del diputado federal Mario
Llergo, representante de Morena ante el INE.

Cano, que busca la reelección con el
apoyo de Llergo, quien ha promovido su
imagen con una brigada médica que la opo
sición asegura que opera en todo el estado
con fines electorales, criticó a los morenistas
por la crisis que enfrentan.

Morena "vive un proceso confrontación
y división? dijo.

El presidente municipal criticó a la co
rriente de Javier May por su discurso ex
cluyente que "ha mermado y polarizado" la
vida interna de ese instituto político.

"Sé que hay una confrontación personal
por falta de madurez política por parte de
alguno de sus protagonistas (May), ese dis
curso de considerarse fundadores le ha he

cho mucho daños a quienes se han sumado
y a quienes han querido sumarse a la iner
cia del cambio, traen muy el cassete metido
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(sic) del discurso de fundadoresfundadores,
(y) no han querido entender que ningún par
tido vive 80 años, que el que no se reinventa
y no renueva desgraciadamente está con
denado a cometer los mismos errores del

pasado? sostuvo.
En el grupo de May, aspirante a la can

didatura al gobierno de Tabasco por parte
de Los Fundadores o duros, se tomó la inje
rencia del edil de Cunduacán como un res

paldo a la corriente de Adán Augusto, pues
Abraham Cano llegó al cargo respaldado
por Mario Llergo y en sus redes sociales di
funde fotos en actos políticos con el también
representante de Morena ante el INE.

Oscar Ramos, ex candidato morenista

a la alcaldía de Cunduacán, ha acusado a
Mario Llergo de haber provocado la derrota
de su partido al haber apoyado la candida
tura independiente de Cano, quien ahora
busca reelegirse con el apoyo del grupo del
secretario de Gobernación.

Por lo pronto, el ayuntamiento a cargo
del independiente se encuentra bajo la lupa
de la mayoría legislativa de Morena, divida
en dos fracciones: los que están con May y
los leales al secretario de Gobernación.

El mareaje personal alcanza a la al
caldía de Teapa, cuya titular. Alma Rosa
Espadas, es esposa del hermano de
Mario Llergo, Hiram, quien busca suceder
en el puesto a su esposa.
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Aquí en el Congreso
Ardidos MC porque los dejaron fuera
Por José Antonio Chávez*

En Movimiento Ciudadano andan

que no se aguantan por el desliz
que le hicieran el bloque opositor

del PRI, PAN y PRD para no tomarlos en
cuenta en el armado de la reforma paralela
a la que presentaron Morena para transfor
mar el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación.

Esa contraparte de los opositores frenó,
junto con la inconformidad de los 90 diputa
dos morenos, priistas y del Partido delTraba
jo, esa reforma del tribunal que buscaba el
partido del Presidente López Obrador quitar
le los dientes y eliminar la participación en el
Congreso de diversos sectores, sobre todo
indigenistas, trans, etcétera.

Porque le negaron la participación, bueno
porque para nadie es secreto que Movimiento
Ciudadano se ha encargado de hacer campa
ñas en contra de los opositores y con más én
fasis al líder del PRI, Alejandro Moreno "Alito''

Obviamente hay una ruptura de su líder
Dante Delgado con los líderes opositores Ali
to, Marko Cortés del PAN y Jesús Zambrano
del PRD, se desprende desde la renuncia de
Movimiento Ciudadano para no participar
en las elecciones del Estado de México y
Coahuila, en una clara muestra que fue para
favorecer a Morena.

Al interior del PAN señalaron que fue
Jorge Alvarez Maynez, coordinador de los
diputados en San Lázaro de Movimiento
naranja, el de la voz que inició los ataques
contra los opositores que estaban a favor de
Morena para reformar elTribunal Electoral.

Por eso los panistas decidieron anunciar
su salida de esa negociación para presionar,
mientras que los priistas de Alito adelanta
ron que en su discusión interna de la banca
da decidieron no apoyar ninguna iniciativa
constitucional que ponga en duda la paridad
de género y las acciones afirmativas.

Hoy con esas acciones, la reforma que
pretendían hacer los morenos de Ignacio
Mier por instrucciones del que manda en
Palacio Nacional, prácticamente se desechó,
toda vez que el periodo de sesiones conclui

rá el próximo viernes 28.
Además, nada tenía que ver esa reforma

alTribunal para conservar los plazos de los lí

deres de los partidos políticos como se trató
de hacer creer.

Es decir, hoy los líderes de Morena, Ma
rio Delgado, del PRI Alejandro Moreno, del
PAN, Marko Cortés están por concluir sus
periodos este año y la necesidad de los par
tidos por lo complejo que serán las eleccio
nes del 2024, es mantenerlos en sus cargos
hasta esa fecha.

Sin embargo, en la antesala delTribunal
Electoral está la resolución para Mario Del
gado, para Ricardo Monreal, como líder del
Senado, respaldó la medida de apoyo al lí
der del partido de Morena por los 22 gober
nadores de su partido para que permanezca
hasta el 2024.

El proyecto parece que viene no favo
rable, aunque faltaría llevar el dictamen a
la votación final de los siete magistrados y
entonces si conocer los resultados.

IPN, EL OTRO ESCANDALO DE LA ASF
Escándalo tras escándalo cada que salen

datos de la Auditoría Superior de la Federa
ción (ASF), ahora le tocó ai Instituto Politéc
nico Nacional y sus directivos Arturo Reyes
Sandoval, Alejandro Valencia del Organo
Interno y Rubén Gómez del Area de Res
ponsabilidades. La ASF detectó un faltante
d aclarar por 216 millones 87 mil pesos del
ejercicio del 2021, ya estamos en el 2023 y el
tiempo se está agotando.

Mauricio Santiago Eder, presidente y
abogado del colectivo Justicia Transversal
Mexicana, acusó que es inaceptable soste
ner a funcionarios públicos de! iPN que es
tán relacionados con actos de corrupción y
algunos por acosos sexual como es el caso
del hoy prófugo de la justicia, Carlos Ruiz, ex
coordinador di centro nacional de Cálculo.

Anote que hay dos empresas que
adjudicaron la licitación pública LA
011800001 E1582021 del 23 de julio 2021.

Esas compañías fueron requeridas en
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el contrato IPNPSLICI0202021 para darle
mantenimiento preventivo uy correctivo a la
red de infraestructura telefónica digital del
instituto, dichas acciones no se concretaron

porque les negaron el acceso a las instala
ciones sin razón alguna. El tema de ese es
cándalo, encenderá sin duda focos rojos.

* Jachavez77@yahoo.com
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Se comenta sólo con...

Cazarlos dos
Por Carlos Ramos Padilla*

Los Estados Unidos no van a permitir
dos culiacanazos como los tolerados
en México. La advertencia del De

partamento de Justicia de Estados Unidos
ha sido directa, contundente.

Washington ha ratificado e insistido en su
petición para extraditar a Rafael Caro Quinte
ro, solamente que este personaje no se en
cuentra en la cárcel debido a que fue liberado
y presenta un amparo. Los hijos de El Chapo
Guzmán son los siguientes: Ovidio fue apre
hendido, pero también está amparado. Sus
hermanos prófugos, aunque la agencia anti
drogas de Estados Unidos, la DEA, los haya
infiltrado como le detalle el día de ayer. Al pa
recer nuevamente Estados Unidos presentan
mejor y más confiable información, aunque
el gobierno de México los proteja.

Con la declaración del fiscal general Me
rrick Garland la ofensiva contra el narcotráfi

co mexicano y, en particular contra el Cártel
de Sinaloa y sus actuales líderes "Los Cha
pitos" ha procurado un tono distinto en la
relación de ambos países.

Ahora si el gobierno mexicano, aunque
quiera no se va a escapar, los límites de to
lerancia en el extranjero llegaron al máximo.
La Casa Blanca menosprecia, diría ignora la
política de "abrazos no balazos" y se está co
brando las insistentes burlas y afrentas del
tabasqueño a Biden. AMLO pretende nueva
mente quedar bajo la sombrilla protectora de
Trump, pero el estadounidense, hoy aspiran
te a regresar a la Casa Blanca, le ha dado la
espalda al mexicano y ha exhibido a Marcelo
Ebrard. El mensaje de la Casa Blanca explo
ta 24 horas más tarde de que el gabinete de

seguridad de México pisara Washington en
n donde las carpetas abiertas tratan no sola
mente sobre México sino China y Guatemala
involucrados en el negocio del fentanilo.

Así pues, estamos viviendo un segun
do capítulo de las órdenes estadouniden
ses impuestas al gobierno mexicano por
su ineficiencia y torpeza: primero la mi
gración, ahora el narcotráfico. Son, cómo
le llaman "acciones ejecutivas" que no se
discuten, se aplican.

Los mexicanos enviados allá, a Estados
Unidos, fueron a mostrar la imagen de un
gobierno carente de un líder con políticas de
seguridad ciaras y eficaces. No puede AMLO
entonces mofarse de los que llama "con
servadores" y "neoliberales" porque queda
claro que el fracaso en frenar la violencia es
responsabilidad personal de él.

Las 28 órdenes judiciales emitidas por
la justicia estadounidense en contra de los
participantes en la red de producción, tráfico
y exportación del fentanilo son en su mayo
ría contra ciudadanos mexicanos y tienen
como objetivo principal a los tres hijos de
El Chapo y por ellos ofrece una recompensa
de hasta 10 millones de dólares intentando
incluso la traición entre los miembros del

cártel para denunciar a sus líderes. AMLO
está atrapado y Estados Unidos sabe y bien
a qué va con frecuencia a Badiraguato y esa
factura es muy cara.

Por ello tampoco es casualidad que se
reabra el expediente del crimen de Camare
na y que, por algo, por algo, AMLO vuelva a
destapar el caso del General Cienfuegos en
una hurgada temeraria de demostrar que las
agencias de inteligencia de Estados Unidos
son tan ineficaces que ni información pasan
a la Casa Blanca.

Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv a canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

* @cramospadilla
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Mensaje Político
Reculan revocación de Taboada
Por Alejandro Lelo de Larrea

Como desde hace más de 25

años, el grupo político que
encabeza el secretario de

Gobierno, Martí Batres, fracasó en el
territorio de la Benito Juárez, pues no
pudieron movilizar a la gente y al ver
que no conseguirían las 36 mil 911 fir
mas necesarias para llevar a proceso
de revocación de mandato al alcalde

SantiagoTaboada, mejor recularon.
El consejero electoral del Institu

to Electoral de la Ciudad de México

(IECM), Bernardo Valle me confirma
que sólo se registró la solicitud para
la revocación de mandato a los alcal

des de Miguel Hidalgo, MauricioTabe
(PAN), y de los morenistas Armando
Quintero, de Iztacalco, y José Carlos
Acosta, de Xochimilco.

La estrategia de Batres y la bu
rocracia de Morena en la Ciudad de

México era primero debilitar al alcal
deTaboada puntero en la interna del
PAN para la candidatura a la Jefatura
de Gobiernocon acusaciones contra

gente cercana a él, como su antecesor
Christian Von Roehrich sobre quien
pesa una orden de aprehensión, y
luego contra algunos que fueron fun
cionarios de su administración.

Después de ello, armaron una
campaña mediática con el tema del

"cartel inmobiliario? que le afectó
muy poco, porque además la gente
de Batres no logró permear el tema
lo suficiente entre la ciudadanía de

Benito Juárez. Acaso es reflejo de lo
que dijo hace algún tiempo López
Obrador, que Batres tiene ahí 25 años
perdiendo ante el PAN.

Por eso es que ya no pudieron dar
el siguiente paso, pues esperaban
que a estas fechas la opinión pública
de Benito Juárez estuviera molesta

y prácticamente clamando la renun
cia de Taboada. Y como no fue así, y
hasta ha ganado simpatías en otras
zonas de la ciudad que perciben una
persecución política en su contra, ya
no quisieron moverle más, porque
sería victimizarlo y fortalecerlo.

La Constitución de la CDMX es

tablece que transcurrida la mitad del

mandato de los alcaldes se puede
solicitar su revocación de mandato,
para lo cual se requiere que firmen la
solicitud el 10 por ciento de los ciuda
danos de la Lista Nominal de Electo

res. El IECM ya resolvió que para e!
caso de Miguel Hidalgo se requieren
32 mil 049 firmas; para el de Iztacalco
35 mil 507, y para el de Xochimilco,
35 mil 557, que prácticamente ya han
conseguido, pues este alcalde es el

peor evaluado de la capital, además
de que esa Demarcación es el penúl
timo lugar en materia de seguridad,
sólo detrás de Iztapalapa.

También va avanzando de mane
ra acelerada la recolección de firmas

para la revocación de Quintero y
Tabe, éste último principalmente por
que ha decepcionado en materia de
seguridad ciudadana, que no logra
contener a la delincuencia, a pesar de
que gastó unos 2 mil millones de pe
sos en el plan "Blindar MH? El tema
se le puede complicar a Tabe porque
en Miguel Hidalgo la gente ya empe
zó a acercarse a las mesas de solici

tud de revocación que han colocado
en algunas colonias populares, prin
cipalmente en aquellas que todavía
apoyan al ex alcalde Víctor Romo, de
Morena por cierto, ambos no cantan
mal las rancheras en el tema del car

tel inmobiliario.

El 8 de mayo es la fecha límite
para que se entreguen las firmas.
Después el IECM validará las fir
mas y si están bien emitirá una
convocatoria para que se realice la
consulta en máximo 70 días. Hoy,
son reales las posibilidades de que
se vayan a su casa Acosta, Quinte
ro yTabe. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Oposición ve preocupada
a la jefa de Gobierno

' I coordinadorE!de los diputa
.dos del PAN

en el Congreso de la
CDMX anda engalla
do. Ante los rumores

y filtraciones de morenistas, pero también
de priístas y perredistas de que se rompió
esa alianza tripartita en la capital para 2024,
asegura que es pura grilla barata. "El PAN
entiende a Sheinbaum; anda nerviosa, está
preocupada porque la oposición ganará
la CDMX y será la peor derrota de Morena
desde que surgió? dice Dóring, quien ase

gura que no van a lograr romper con este
acuerdo de volver a ir juntos. La experien
cia en 2021 fue tan buena, que le quitaron
a Morena varias alcaldías, pues ganaron 9
de las 16. Conforme a lo que dice Dóring,
Sheinbaum ha buscado a toda costa des
barrancar las eventuales candidaturas de

SantiagoTaboada, alcalde de Benito Juárez,
y Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón.Y
aunque ni siquiera lo insinuó, pareciera que
la corcholata de Sheinbaum en el PAN es la

senadora Xóchitl Gálvez, a quién sí le entre
garía el gobierno capitalino que al parecer
ya perdió Morena.

METE LAS MANOS AL FUEGO

Ojalá que no hayan engañado a la jefa de
Gobierno los "expertos" y "estructuristas"
que reforzaron tramos elevados de la Línea 9
del Metro, esa que se construyó hace unos 40
años. Y es que en las redes sociales han circu
lado fotografías de las estructuras reforzadas,
que para juicio de los cibernautas lucen bas
tante empíricas y caseras. "Estuvo revisado
por instituciones académicas, estructuristas
que dieron esta forma de solucionar esta
zona que tiene hundimientos diferenciales.
Ya ven que, de todos lados salen expertos.
Así como en la pandemia salían expertos en
todos lados también ahora, todos son exper
tos estructuristas? reviró a sus críticos. Así,
Sheinbaum prácticamente metió las manos
al fuego por los ingenieros que hicieron los
reforzamientos, y más que por el bien de su
candidatura, que sea por el bien de los ciuda
danos que no se hayan equivocado.
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Brújula del cambio
Los clarooscuros de
la inflación en EU

Baja la inflación
general hasta el 5%,
su nivel más bajo en
23 meses

subyacente subió a
presión sobre pre

cios e incremento tasas

La Fed anticipa una 'leve recesión'
en EU hacia finales de este año

datos publicados por la Oficina
de Estadísticas Laborales (BLS por
sus siglas en ingres) de Estados Uni
muestran dos facetas diferentes,

optimista, ya que la inflación general
por noveno mes consecutivo, al pasar
6.0% en febrero al 5.0% de marzo, su ni
más bajo en 23 meses; la otra, pesimista,
que sube la inflación subyacente, donde
una décima, para ubicarse en 5.6%, co

locándose >por primera vez< por arriba de
la general; que implica mayor presión en los
precios de productos y servicios.

El Comité Federal de Mercado Abierto

(FMOC) >que es donde la Reserva Federal
(Fed) de EU, toma sus decisiones de políti
cas monetarias< dio a conocer las actas de

la reunión del 21 y 22 de marzo, destacaron
la discusión de los miembros sobre las posi
bles repercusiones de la quiebra de Silicon
Valley Bank y otros bancos del sector finan
ciero; diversos funcionarios señalaron que
la economía estadounidense se verá afecta

da por la quiebra de bancos, que llevarán a
una "recesión leve'' a finales de este año.

Lo anteriormente expuesto aclara el ti
tulo de este artículo, de los clarooscuros
de la inflación en EU, que los datos opti
mistas son, de que baja de manera con
sistente la inflación general y también la
fortaleza del mercado laboral; pero por otro
lado, están los pesimistas, que son, que el
componente subyacente sube, marcando
una tendencia al alza, que nos muestra que
se mantendrá por más tiempo y en nive
les altos, sumándose, las consecuencias de
la crisis bancaria, que hacen pensar a los
miembros de la Fed, en una recesión en los
EU, para fines de este año; que sin lugar a
dudas afectaran a la economía mexicana.

La causa fundamental de esta desacele

ración y la posibilidad de una recesión en la
economía de EU, es que, en las minutas de
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• El componente subyacente subió a
5.6%, que implica presión sobre pre
cios e incremento tasas

• La Fed anticipa una 'leve recesión'
en EU hacia finales de este año

Los datos publicados por la Oficina
de Estadísticas Laborales (BLS por
sus siglas en ingres) de Estados Uni

dos (EU) muestran dos facetas diferentes,
una optimista, ya que la inflación general
cae por noveno mes consecutivo, al pasar
de 6.0% en febrero al 5.0% de marzo, su ni
vel más bajo en 23 meses; la otra, pesimista,
ya que sube la inflación subyacente, donde
sube una décima, para ubicarse en 5.6%, co
locándose >por primera vez< por arriba de
la general; que implica mayor presión en los
precios de productos y servicios.

El Comité Federal de Mercado Abierto

(FMOC) >que es donde la Reserva Federal
(Fed) de EU, toma sus decisiones de políti
cas monetarias< dio a conocer las actas de

la reunión del 21 y 22 de marzo, destacaron
la discusión de los miembros sobre las posi
bles repercusiones de la quiebra de Silicon
Valley Bank y otros bancos del sector finan
ciero; diversos funcionarios señalaron que
la economía estadounidense se verá afecta

da por la quiebra de bancos, que llevarán a
una "recesión leve'' a finales de este año.

Lo anteriormente expuesto aclara el ti
tulo de este artículo, de los clarooscuros
de la inflación en EU, que los datos opti
mistas son, de que baja de manera con
sistente la inflación general y también la
fortaleza del mercado laboral; pero por otro
lado, están los pesimistas, que son, que el
componente subyacente sube, marcando
una tendencia al alza, que nos muestra que
se mantendrá por más tiempo y en nive
les altos, sumándose, las consecuencias de
la crisis bancaria, que hacen pensar a los
miembros de la Fed, en una recesión en los
EU, para fines de este año; que sin lugar a
dudas afectaran a la economía mexicana.

La causa fundamental de esta desacele

ración y la posibilidad de una recesión en la
economía de EU, es que, en las minutas de

la Fed, se apunta claramente, que el riesgo
bancario esta "contenido" y que es sistema
financiero esta funcionando correctamen

te, pero que las condiciones para el crédito
serian limitadas y más duras, lo que va ha
impactar negativamente a las empresas y
negocios, disminuyendo la actividad pro
ductiva y el clima de negocios.

En este sentido, hay expertos que coinci
den en señalar, que la:

• "Actual crisis bancaria, no repre
senta un riesgo sistémico, que
pudiera dañar la economía nortea
mericana de manera relevante y
esperamos que la Fed, modere su
política astringente''

REFLEXIONES FINALES

La información oficial que hay, con
tiene fuertes clarooscuros sobre la
inflación en EU

Baja la inflación general hasta el 5%,
su nivel más bajo en 23 meses
El componente subyacente subió a
5.6%, que implica presión sobre pre
cios e incremento tasas

La Fed anticipa una 'leve recesión'
en EU hacia finales de este año

En las minutas de la Fed, se apunta
claramente, que el riesgo bancario
esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando corree

tamente, pero que las condiciones
para el crédito serian limitadas y
más duras

• La Fed, considera que el riesgo banca
rio esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando correcta

mente, pero que las condiciones para
el crédito serian limitadas y más duras

• Los expertos plantean que la Fed
sólo subirá su tasa de referencia en

25 puntos base y que cerrará el año,
bajando su tasa de interés, en 4.5%

• Estas condiciones financieras y so
bre las posibilidades de una rece
sión en los EU, sin lugar a dudas,
van a afectar a las exportaciones
mexicanas y una baja en sus inver
siones en nuestro país

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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la Fed, se apunta claramente, que el riesgo
bancario esta "contenido" y que es sistema
financiero esta funcionando correctamen

te, pero que las condiciones para el crédito
serian limitadas y más duras, lo que va ha
impactar negativamente a las empresas y
negocios, disminuyendo la actividad pro
ductiva y el clima de negocios.

En este sentido, hay expertos que coinci
den en señalar, que la:

• "Actual crisis bancaria, no repre
senta un riesgo sistémico, que
pudiera dañar la economía nortea
mericana de manera relevante y
esperamos que la Fed, modere su
política astringente''

REFLEXIONES FINALES

La información oficial que hay, con
tiene fuertes clarooscuros sobre la
inflación en EU

Baja la inflación general hasta el 5%,
su nivel más bajo en 23 meses
El componente subyacente subió a
5.6%, que implica presión sobre pre
cios e incremento tasas

La Fed anticipa una 'leve recesión'
en EU hacia finales de este año

En las minutas de la Fed, se apunta
claramente, que el riesgo bancario
esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando corree

tamente, pero que las condiciones
para el crédito serian limitadas y
más duras

• La Fed, considera que el riesgo banca
rio esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando correcta

mente, pero que las condiciones para
el crédito serian limitadas y más duras

• Los expertos plantean que la Fed
sólo subirá su tasa de referencia en
25 puntos base y que cerrará el año,
bajando su tasa de interés, en 4.5%

• Estas condiciones financieras y so
bre las posibilidades de una rece
sión en los EU, sin lugar a dudas,
van a afectar a las exportaciones
mexicanas y una baja en sus inver
siones en nuestro país

El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.
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den en señalar, que la:

• "Actual crisis bancaria, no repre
senta un riesgo sistémico, que
pudiera dañar la economía nortea
mericana de manera relevante y
esperamos que la Fed, modere su
política astringente''

REFLEXIONES FINALES

La información oficial que hay, con
tiene fuertes clarooscuros sobre la
inflación en EU

Baja la inflación general hasta el 5%,
su nivel más bajo en 23 meses
El componente subyacente subió a
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La Fed anticipa una 'leve recesión'
en EU hacia finales de este año

En las minutas de la Fed, se apunta
claramente, que el riesgo bancario
esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando corree

tamente, pero que las condiciones
para el crédito serian limitadas y
más duras

• La Fed, considera que el riesgo banca
rio esta "contenido" y que es sistema
financiero está funcionando correcta

mente, pero que las condiciones para
el crédito serian limitadas y más duras

• Los expertos plantean que la Fed
sólo subirá su tasa de referencia en

25 puntos base y que cerrará el año,
bajando su tasa de interés, en 4.5%

• Estas condiciones financieras y so
bre las posibilidades de una rece
sión en los EU, sin lugar a dudas,
van a afectar a las exportaciones
mexicanas y una baja en sus inver
siones en nuestro país
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Fox, corrupto
y peligroso
El presidente López Obrador exhibió, una vez
más, al palurdo Vicente Fox. Sí, a ese personaje
que hace 23 años, aprovechándose del hartazgo
de la sociedad mexicana, se le permitió gobernar
este país, o mejor dicho: mal gobernarlo y peor aún:
saquearlo cuanto quiso.
Usted ya conoce a Vicente Fox. el sujeto

que ocupó la presidencia de 2000 a 2006, y que
protagonizó escándalos como el del "toalla Gate",
es decir: comprar toallas con dinero de las arcas
públicas, en más de cuatro mil pesos la pieza.
¿Verdad que sí se acuerda de Fox? Así es: se trata

de ese fantoche que, no hace mucho tiempo, anduvo
diciendo: "Yo no tengo dinero. Soy pobre. Ya no
tengo pensión".
Pero Fox, que ha sido tratado como un tonto,

es mucho más que un mequetrefe. Vicente Fox
es un tipo corrupto y pernicioso. Y eso lo hace
sumamente peligroso. Fox tuvo la oportunidad
de ser el artífice del primer gobierno democrático
y transformador de este país, pero prefirió darle
la espalda al pueblo de México y aliarse con las
cúpulas empresariales para saquear a la nación.
Pero sus corruptelas no le bastaron. Y no le

bastaron porque, durante su fallida gestión. Fox
demostró ser un peón del imperio estadounidense.
¿Se acuerda que le pidió, palabras más, palabras

menos, a Fidel Castro que comiera y se fuera, solo
para darle gusto a sus jefes: los estadounidenses?
Además de corrupto, palafrenero de los extranjeros.
Que Fox fue un tipo cerril fue algo que quedó

demostrado, una y mil veces, cuando ocupó con su
mole cerril la silla presidencial.
Y por eso hace muy bien López Obrador

exhibiéndolo. Pero ojo: cuando el presidente exhibe
las corruptelas de este ladrón de cuello blanco es
para que la gente sepa (o mejor dicho: recuerde)
quién es Fox y qué representa.
Y es que Fox representa la esencia de la

oposición: cinismo, corrupción e indolencia ante
el pueblo. Fox forma parte de ese partido político
conservador que se alza de hombros ante los
hechos que más lancinan el alma de los mexicanos y
mexicanas. ¿Un ejemplo? Se lo doy: el fin de semana
un comando armado irrumpió en un balneario de
Guanajuato y asesinó a siete personas.
El hecho habría ocurrido en el centro turístico de

La Palma, en donde al menos 20 personas armadas
ingresaron y atacaron a las personas.
¿Y sabe usted qué dijo el PAN? Nada, se alzó

de hombros, indiferente. Bueno, el secretario de
Gobierno de ese estado pidió a la Fiscalía aclararla
masacre del balneario y exhortó a la ciudadanía a
estar tranquilos y tomar todas las precauciones.
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Campaña de
Ale sin prensa,
desastre en puerta
"Allános vemos". Y si te portas bien, luego
vendrá la ayuda, debajo de la mesa; Daniel Cruz

Una seria amenaza derivada de mala

estrategia en materia de comunicación, se
ha tendido sobre la campaña de Alej andra
del Moral al cerrar acuerdos comerciales con

los medios de comunicación impresos, bajo
la premisa de que ya nadie los lee ypor tanto
dejaron de ser útiles a sus propósitos de triunfo
electoral.

A este menosprecio se suma otro factor: la
deficiente cobertura que observa su equipo
de comunicación, al dej ar de lado la mínima
atención a quienes cubren sus recorridos.

Los encargados de cubrir sus actos de
proselitismo llegan por su cuenta, se colocan
dónde "pueden y permanecen bajo los intensos
rayos del sol sin que nadie les brinde, siquiera
unabotellade agua.

No es su obligación, dirán, y parece
intrascendente, pero a la salida y llegada de cada
acto, los supuestos coordinadores desaparecen
del lugar, dej ando que cada uno llegue, salga y
cruce entre los tumultos, sin considerar que
las distancias entre uno y otro punto de la
agenda programada, representan una enorme

dificultad para llegar,
Un medio de transporte para su traslado

seria la letra "a" del más elemental manual de

logística, pero el desconocimiento y falta de
experiencia de los responsables que encabeza
el joven Cruz, quien nunca ha trabajado en un
medio de circulación impreso, digital, televisivo
o radial, lo dice todo.

El novel coordinador se concreta a operar
baj o la sombra de Jorge Pérez, el mismo que fue
destituido al ser descubierto en el armado de una

campafianegra contra la candidata de Morena,
desde las oficinas centrales de Comunicación del

gobernador Alfredo del Mazo.
Ante estas condiciones, el alumno, no

"segundón" y maestro, han generado una
notable incomodidad entre el gremio de
reporteros, analistas ycolumnistas por su
enorme carga de insensibilidad que poco
ayuda a los planes de la candid ata de llegar a la
gubernatura del Estado de México.

En suma, todo ese panorama, en nombre de
la austeridad, se lo dejan almilagroso "boletín",
pensando que con éste borran la fría, distante y
cortante relación que tiene Daniel Cruz conlos
medios.
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La alianza
conservadora
destinada a la
ruptura

En solo unos meses todas las

fuerzas políticas habrán de comenzar
sus procesos internos para definir
las candidaturas que competirán el
gobierno de la Ciudad de México el
próximo año. En Morena el método
siempre ha sido claro, la elección de
candidatas y candidatos se hace a
través de una encuesta que medirá, no
solo el conocimiento, sino la opinión
positiva o negativa que la gente tenga
sobre los aspirantes; es decir, al final
será el Pueblo quien decida de entre
las filas del Movimiento, quién nos
representará en la boleta electoral.
Sin embargo, esto no ocurre en la

oposición. Después de decidir aliarse
el PAN, PRI y PRD para, según ellos,
ser más competitivos electoralmente,
no ha quedado claro su método interno
más allá de las negociaciones cupulares.
Para las contiendas de este año en el

Estado de México y Coahuila, el PRI
se reservó la designación de candidata

y candidato, pero tanto el PAN como
algunos de sus personajes han declarado
que será su partido quien se imponga
en la alianza para la Ciudad de México
en 2024. Ante esto, los ciudadanos y el
propio PRI y PRD, se han inconformado
manifestando que no permitirán que se
les saque de la jugada.
A pesar de lo anterior, a quien en

definitiva han dejado fuera de la jugada
por sus opacas negociaciones ha sido
precisamente a la ciudadanía. No han
entendido que los partidos políticos,
lejos de velar por los intereses
de sus dirigencias, tienen que ser
necesariamente instrumentos de lucha,
incidencia y participación para la
gente.
Se avecina una ruptura que

es inminente. Lo que comenzó
con un intento amorfo sin otro

sustento ideológico que combatir al
Obradorismo, por su propia lejanía con
las causas del Pueblo, está destinado a
terminar.
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La soberanía de un
Pueblo, o los báñeos
(extranjeros)
Dicen que Coahuila está quebrado. Que la
deuda pública que t enemos es enorme y
que nada puede hacerse. Bueno, sí se puede
hacer algo: seguir pagando los intereses
que dicha deuda genera manteniendo un
acuerdo espurio con los bancos a costa de
la soberanía de un Pueblo. Los bancos, por
los clavos de Cristo. ¿Cómo podemos tomar
por buena y final la palabra de quienes se
dedican al lucro a partir del rentismo, la
especulación y la usura?
La deuda es un instrumento financiero,

no es ninguna manda, dogma o ley
inamovible. No tiene cabida en la política
la renuncia a modificar el estado actual

de las cosas y someterse ante el imperio
de la realidad. Si de lo que se trata es
de transformar la realidad, no solo de
pensarla o quejarse de ella sin mayor
programa de acción. Por eso cuando dicen
"hay que voltear la p ágina" lo que se está
pidiendo es la renuncia a la base misma de
lo que la civilización significa: identificar
problemas públicos y resolverlos de
manera pacífica.
Por eso el obradorismo es tan necesario

en Coahuila. Lo es porque pone por
delante el interés soberano de un Pueblo

a regirse por sí mismo y no por las
disposiciones financieras del consejo de
administración de un banco... ¡extranjero,
además! Lo es porque entiende de
manera distinta al ejercicio público,
particularmente aquel que debe definir
a quien darle qué parte del presupuesto:
lejos de ser una hoja de ruta para el saqueo
y la simulación, para nosotros es una lista
de prioridades que debe ajustarse para
que los más pobres reciban la mayor parte
del mismo. Lo es porque sin dinero no hay
política que valga para sacar del atraso a
tantas personas en Coahuila que viven la
terrible contradicción de tener derechos

asignados en papel, pero carencias
fundamentales en la calle, en el trabajo y
en la casa derivado de la corrupción y la
impunidad.
Por eso siempre hay que recordar la

máxima magonista, que adaptada al caso de
Coahuila podría decir que "solo el Pueblo
puede salvar al Pueblo y solo un Pueblo
soberano puede salvar a la Nación."
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ssc
En este inicio de semana, una de
las comisiones que trabaja muy
fuerte, es la de Seguridad Ciu
dadana del Congreso capitalino,
en donde se aprobaron diversos
dictámenes para actualizar or
denamientos y exhortar a las au
toridades en este rubro, a fin de
garantizar una mejor calidad de
vida a los capitalinos, así como
ampliar los conocimientos prác
ticos, acciones y atribuciones de
los elementos policiacos.

Como parte de la sesión vir
tual, se aprobó el proyecto de
decreto para adicionar un ter
cer párrafo al artículo 93 y una
Fracción II Bis al artículo 126 de

la Ley del Sistema de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, presen
tada por la diputada María Gua
dalupe Morales (Morena), para
que todo el personal de la SSC
reciba capacitación, adiestra
miento y actualización en mate
ria de primeros auxilios.

En la misma reunión se apro
bó un dictamen respecto a dos

proposiciones dirigidas alaper
sona titular de la SSC, Ornar Ha
mid García Harfuch. La primera
para requerir los operativos ne
cesarios para abatir la fabrica
ción, comercialización y uso in
debido de insignias y uniformes
de las instituciones de seguridad
ciudadana y procuración de jus
ticia; mientras que el otro pun
to de acuerdo le solicita que, en
coordinación con las 16 demar

caciones, se implementen accio
nes a fin de abatir y prevenir los
"cobros de piso" en la capital.
Y finalmente, se aprobaron

dos dictámenes respecto a ex
hortas dirigidos al funcionario,
para instruir a la persona titular
de la Subsecretaría de Desarrollo
Institucional de la SSC a rendir

un informe sobre los alcances

obtenidos por la Unidad Espe
cializada de Género en materia

de violencia de género en contra
de mujeres policías, propuesta
presentada por el diputado del
PAN, Luis Alberto Chávez,
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El dinero los cría
y ellos se juntan
REALIZAN FORO UNIDAD Y GOBIERNOS DE
COALICIÓN PARA UNA NUEVA ALTERNATIVA...

Lo patrocina Claudio Xy el Frente Cínico digo Cívico Na
cional, transmite Radio Fórmula derechista (que estrenó
sede fifí en Polanco) yRuinmagen,yestá destinado al fraca
so con Gus de Hoyos, Sodi, De la Madrid, Mancera, Romero
Hicks, Guajardo, Gurría, Paredes, Ruiz Massieu, Aureoles,
Cabeza de Vaca, Lillyy Creel, entre otros aspirantes igual de
quemados. El dinero los críay ellos se juntan.
Zambranodijoque la sociedad civily la oposición ten
drán que trabajar juntos para ganar comicios de2023
y2024.
Será entre los socios maehuehones del Priankenstein y su
lacayo ChucMgor,porque]amayoríade civiles seguramente
votará por que sigala transformación del país.
Más de500líderes del perredismo renunciaron a sus
filas para apoyar aDclfina Gómez.
Se dieron cuentadequeconosindebates, Ale la tiene perdi
da contraía maestra.

Marko Cortés citó que el campo está en total abando
noy los campesinos descoligados sin poder sacar alió

te sus sembradíos.

El líder prií sta desconoce el programa Sembrando Vida, o
quiere que se siembre marihuana o amapola como lo hace
Vicenty Kruegger región4, el de Pesadilla enla calle de San
Francisco del Rincón, también conocido como el Jed Clam
pett de Los Reveriy Ricos versiónLeón, con'laabuela" Mar
ta comocoprotagonista.
Los 22 gobernadores moremstas apoyan a Delgado y
Citlalli para que dirijan al partido hasta el 31 de octu
bre de2024.

No es el mismo caso de AlitoyCarolina, porque a ellos no los
apoyan los mandatarios estatales priístas ya casi no hay, só
losusdiputadosysenadoresqueledieronlaespaldaaOsorio
Chong,encambio aMarioyHernándezel respaldo esallOO%.
Salinas Pliego ofrece dar mil pesos por cada kilo que
baje Citlalli Hernández, "para pagar deuda externa,
Tren Mayay medicinas an ti caí ice rigen as pajil ni ños".
Qué patán, mentecato y misógino es ese empresaurio, ha
bría que juntar entre todos sus clientes mil pesos por cada
consumidorqueseaestafadoporTotalPlayElektraylos leo
ninos préstamos de Banco Azteca, y donarlos a las mismas
causas sociales.
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Diversas (orinas
de organización
social en pro de
sus localidades

TRABAJO SOCIAL COMUNITARIO

A lo largo de la historia, en las so
ciedades se han creado diversas

formas de organización de acuer
do a las necesidades. A través de

los diferentes cargos sociales, po
líticos, económicos, religiosos, las
personas aportaban un servicio a
sus entidades, mismo que desem
peñaban sin retribución como par
te de una aportación que implica
un sentido de pertenencia a la mis
ma sociedad.

Se trata de ciudadanos dispues

tos a aportar a la sociedad en la que
viven con el fin de beneficiar a su

persona, sus familias y sus comu
nidades, brindando la oportuni
dad de una mejor calidad de vida
y construir para ellos un mejor fu
turo y con oportunidades de de
sarrollo para ellos y para futuras
generaciones.
De ahí la importancia que las

sociedades civiles y otras formas
de organización tradicional co
mo el tequio y la mayordomía, por
mencionar algunas, ejerzan co
mo derecho el realizar trabajo so
cial comunitario, un derecho que
tienen las localidades, secciones,
inspectorías, rancherías, juntas
auxiliares; de organizar, promo
ver y atender necesidades sociales
que tienen que ver con el arreglo o
mejora de sus vialidades, escuelas,
casas de salud, caminos y demás
obras que coadyuven en la mejora
de su sociedad.

Por ello, presentaré una iniciativa
en la que la sociedad civil organiza
da a través de sus diversas acepcio
nes tenga la facultad de atender y
resolver por propio derecho los ca
sos de obras públicas y servicios re
lacionados con las mismas.
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Fentanilo

CHINA, EL MAYOR PRODUCTOR

El fentanilo se ha convertido en

la más dramática droga entre la
población de los Estados Unidos,
causando innumerables muertes.

Todo apunta a que es en China
donde se produce este enervante,
o por lo menos de donde provienen
las sustancias para que pueda pre
parase en otros lugares, como es el
caso de México.

El gobierno norteamericano
sistemáticamente acusa a nues

tro País de ser productor de fen
tanilo, pero a su vez los mexicanos
precisan que es la nación asiáti
ca. De esta manera mutuamen

te "se echan la bolita", por lo cual
recientemente se reunieron re

presentantes de México y Esta

dos Unidos, para tomar medidas
al respecto.
Como siempre la presión nor

teamericana fue sistemática y lle
gó a la agresividad, ante ello los
mexicanos se comprometieron a
reducir la producción de fentanilo
y evitar nuestro territorio pueda
convertirse en estación de paso,
cuando las sustancias provengan
de otras latitudes, esto es, tener
mayor vigilancia en las aduanas
para evitar la circulación del fen
tanilo, así como de los precursores
químicos para hacer esta droga.
De alguna manera en esta reu

nión bilateral México aceptó te
ner responsabilidad en el trafico
de fentanilo, algo que al final no
fue lo mejor, pero insistimos, la
conducta de los gringos es la mis
ma de siempre, en cuanto a culpar
de sus males a otros, en particular
a México.

Lo que debe hacerse en el país
vecino es una campaña seria pa
ra evitar el consumo de fentanilo

y otras drogas que tanto daño cau
san y que cotidianamente tienen
resultados mortales. Debemos an

teponer la educación para alejar a
los niños y jóvenes de los vicios.
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Mi experiencia en el AIFA

El viernes tuve que Mcer un viaje desde la Ciudad de México
a Guadalajata. Al buscar una opción de viaje en alguna de las
aplicaciones que normalnaente utilizo, en el horario de media

tarde a noche, sólo aparecen vuelos en varias aerolíneas saliendo vía
él Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles. Tomé la opción
de Aeroméxico, én teoría por mej or precio, calidad y "puntualidad".

La aplicación de Aeroméxico y su sitio web, no me permitieron
hacer el checkin ni de ida ni de vuelta, y él regréso fué vía eíaéro
puerto internacional de la Ciudad de México Benito Juárez (MEX,
por sus siglas de identificación aeronáutica). Para colmo, el vuelo
de regreso tuvo un poco más de una hora dexetraso, y ninguna
explicación de parte de la aerolínea.

El tiempo promedio para llegar del centro de la Ciudad de Mé
xico a Santa Lucía es de una hora, pero en viernes de quincena y
con manifestaciones fue de treinta minutos más. La forma dé

llegar es sólo vía terrestre y pagando una o dos casetas de peaje;
llegué vía el circuito exterior mexiquénse.

tjna vez que ingresas a teniterio de la Base Aérea Militar 1 de
Santa Lucía, como todos los espacios de las fuerzas armadas de
nuestro país, está limpio y amplio: bien señalado, bien pintado. La
terminal a la que llegué es parecida al aeropuerto de Baltimore,
Massachusetts, solo que en moderno y con un ambiénte muy
patrio. Los acabados son simples, austeros de tipo industrial y al
parecer con materialesque no requieren mucho mantenimiento.
Cuentan con lectores más nuevos para los pasaportes con chip y
lector del código de barras de los pases de abordar.

El personal es respetuoso, parco, pero aún no es tan empático.
Sin duda uno puede saber que su adiestramiento es de corte mi
litar, lo cual implica que todo está en orden, siguen y dan instruc
ciones; pero no se establece mucha comunicación, lo cual es bueno,
ya que es muy profesional, y malo a la vez, ya que no tienen mu
cho criterio para resolver alguna duda. El hecho de no tener un
manej o de muchos pasajeros es algo que facilita los tiempos, pero

no estoy muy segura de que Sea así cuando estén saturados. El
punto de revisión es lento, sin excepción revisan las maletas de
mano, o al menósasí fue en la fila en que me tocó y paréciera que
aún no saben interpretarlas imágenes dé rayos X de las maletas.
To do él personal de seguridad de tránsito en el exterior e interior
déla terminal aérea, son de la Guardia Nacional.

Parte de la experiencia fue observaruna réplica del "calendario
azteca", también conocida como Piedra del Sol. También tienen
una exposición de cine mexicano. Normalmenteenlas terminales
internacionales hay lugares dondé comprar de todo, pero no vi
que tuvieran dutyfree. Hay espacios vacíos que supongo serán
tiendas, pero todo fue muy rápido, ya que llegué 10 minutos antes
dé empezar el abordaje, y el tiempo que tema destinado paratia
cerlo lo perdí en el tráfico de la Ciudad de México.

De forma y fondo, la reflexión del viaje es qué el AIFA es una
buena opción de viaje siempre y cuando tengas mucho tiempo
para llegar, pues mientras que no haya o tren o metro para llegar
y evitar los contratiempos del tráfico, no cumple con un requisito
de conectividad alterno, rápido, controlado y barato; pues la dis
tancia es similar al de varios én el mundo, péro con la diferencia
de la accesibilidad. Tampoco es opción si tienes poco tiempo para
tomar un vueloen conexión con menos dé hora y media para el
aeropuerto MEX. Pues el viaje es en carretera; mínimo es una
hora de camino y además tienes que hacer el checkin, filtros, etc.
Nota al pie de página:
El encuentro de alto nivel que se tuvo el jueves en Washington,
DC, entre autoridades de México y el paísvecino del norte, puede
ser interpretado como combate defentanilo y armas; pero el anun
cio de la DEA en contra de Los Chapitos es el réconocimiento a una
deficiente y mala política de consumo de drogasymanejo deadic
ciones históricas de los Estados Unidos de América, pues.han pa
sado déla marihuana, heroína, cocaína, cristal, y metanfetaminas,
y la falta deregulación farmacéutica generó ahora esta adición al
fentanilo como opioide. •
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De testigos a acusados

I uan Maya N. era miembro de la Asociación Religiosa de 
I nominada "congregación Cristiana de los Testigos de je~
\ hová" que se precia de tener aproximadamente dos
millones de 'irruiros en México, hasta que decidió denun
ciar a ancianos, pastores y líderes por abuso sexual cometido
contra de él y sus familiares.

Los nombres de los ácusados no se puedexidar a conocer
por instrucciones de su abogada, ya que entorpecerían las
indagatorias, peto las carpetas de investigación tienennom
bres y apellidos, aunque no son las únicas, las hay en varios
estados del país. De hecho, extestigos de Jehová —también
llamados "atalayas" por el nombre de su órgano de difusión
institucional (Atalaya)—, que sufrieron abusos y acosos se
xuales llevaron a cabo una manifestación públicafiace dos
semanas para exigir a las autoridades justicia pronta y ex
pédita.

Enrique comenta que sus padres lo llevaron a la edad de
12 años a la congregación donde estuvo siendo aleccionado
por un maestro de nombre Víctor, quien trabajaba como
electricista, pero había llegado a ocupar cargos importantes
dentro de esa Iglesia desde joven. En un principióles toma
ba fotos a los alumnos y les pedía de vez en vez que se qui
taran alguna prenda para compartirlas; en un grupo especial
que manejaba de manera privada.

"Creímos que se trataba de algo relacionado con la igle
sia, pero cuando nos llamaba sólo a los más. jóvenes para
hacer una oración y nos dimos cuenta de que no sólo él sino
algunos pastores tenían la costumbre*de hacer tocamientos
y darnos besos en la boca, como señal de santidad... Ya cuan
do nos hacía sentir parte importante del grupo nos citaba
en su casa o en el templo con el pretexto de explicarnos la
literatura que usan para el adoctrinamiento", indica.

Los integrantes de estaieligión están advertidos por los
mismos líderes de que no deben haceruna denuncia ante

autoridades civiles (U contra de cualquier dirigente, bajo
pena de ser expulsados y segregados incluso por sus mis
mos familiares que asisten a los cutos. Toda queja —o mal
entendido— deberá ser conocida exclusivamente por los
líderes, quienes las canalizan a niveles de jerarquía superior.

Algunos padres de f amilia y eXintegrantes de los Testigos
de Jehová se han atrevido a denunciar casos de hostiga
miento y abuso sexual éh contra dé menores. Dice Juan
Maya que existe un subregistro de estos hechos, pues han
conocido casos eh Hidalgo, Michoacán, Nayarit, Campeche,
Veracruz y Yucatán, donde pastores y dirigentes han ¡los
virtuado y acallado los testimonios de menores que han
sufrido violencia. La mayoría se quedan en el anonimato.

En México se desconoce el número exacto de delitos se

XualesCómetidos por ministros de culto olíderesreligiosos.
Y aunque es mucho menor el número de carpetas de in
vestigación en contra de mujeres, también las hay. Los .casos
más conocidosse dan en la Iglesia mayoritaria. Aunque han
salido a relucir otros asuntos notables en la Iglesia La Luz
delMundo, quemo opaca en nada a los públicamente ven
tilados en congregaciones evangélicas.

Existe un común denominador: la complicidad de los
mismos dirigentesreligiosos al ocultarlos, minimizarlos y
no otorgar el beneficio de la duda a quienes los denuncian.
Gobernación sabe mucho del fenómeno.

PALABRA DE HONOR: El Gobierno Federal echó a andar

una campaña más de prevención contra las drogas, en es
pecial para disminuir el consumo de fentanilo a nivel nacio
nal, que involucra a buena parte del gabinete y a más de 20
gobernadores en México. Las estadísticas dicen que ninguna
cruzada ha dado resultados positivos; sigue al alza el consu
mo de todo tipo de drogas y disminuye la edad délos prime
ros consumidores.*

Eje Central Fecha: 18/04/2023

Página: 5

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Óscar Moha

Costo: 10,730

Página 197 de 198 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


